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ПРЕДИСЛОВИЕ 
После победы Великой Октябрьской социалистической революции молодой Советской Республике пришлось вступить в смертельную схватку с внутренней контрреволюцией и мировым империализмом. 
Враги пролетарской диктатуры предпринимали все возможное, чтобы сокрушить Республику Советов и восстановить эксплуататорский строй. В ход были пущены самые острые и коварные методы борьбы: гражданская война и интервенция, массовый саботаж и спекуляция, заговоры и мятежи, шпионаж и террор. 
Бешеное сопротивление свергнутой буржуазии не застало Советское государство врасплох. Руководимый Коммунистической партией и великим Лениным, рабочий класс принял действенные меры по защите республики трудящихся. Для отражения открытых вооруженных выступлений и иностранной интервенции была создана Красная Армия. Тайные же преступные происки контрреволюции разоблачала и срывала образованная 20 декабря 1917 года Всероссийская чрезвычайная комиссия (ВЧК). 
Славные советские чекисты вписали много ярких страниц в героическую историю советского народа. ВЧК, по словам В. И. Ленина, была нашим разлщим оружием против бесчисленных заговоров, бесчисленных покушений на Советскую власть со стороны людей, которые были бесконечно сильнее нас. 
История органов безопасности Советского государства неотделима от истории Октябрьской революции, от борьбы за сохранение и укрепление власти пролетариата. Напоминая об этом в письме к старым чекистам от 13 марта 1925 года, Ф. Э. Дзержинский обратился к ним с просьбой собирать материалы и писать воспоминания, которые со всех сторон осветили бы многогранную работу чрезвычайных комиссий. И такие воспоминания были написаны. 
Настоящий сборник охватывает период деятельности органов безопасности с 1917 по 1941 год, но большая часть материалов относится к первым годам Советской власти, насыщенным наиболее острыми эпизодами борьбы с контрреволюцией. 
Сборник открывается письмом Ф. Э. Дзержипского к старым чекистам. Затем следуют статьи его ближайших соратников - В. Р. Менжинского, Я. X. Петерса, М. Я. Лациса и В. И. Манцева. 
В них дается яркая характеристика первого руководителя ВЧК - ОГПУ и раскрываются основные принципы работы чекистских органов. В сборнике широко представлены воспоминания работников местных и пограничных чекистских органов. 
На страницах книги отражено зарождение и становление ВЧК, ликвидация мелких белогвардейских организаций и разгром такого крупного контрреволюционного заговора, каким был "заговор послов" (заговор Локкарта); ликвидация отдельных кулацких восстаний и подавление опасного эсеровского мятежа в Тамбовской губернии (антоновщины); разоблачение "рядовых" шпионов и диверсантов и поимка матерых врагов Советского государства - Бориса Савинкова и Сиднея Рейли. Ряд воспоминаний посвящен борьбе чекистов с эсерами и анархистами, выступившими против Советской власти, с бандитскими шайками. Рассказывается о гуманной деятельности ЧК по борьбе с детской беспризорностью. 
Известно, что сила советских органов государственной безопасности - в руководстве Коммунистической партии и в повседневной помощи широких трудящихся масс. Эти особенности, характеризующие природу чекистских органов, их практическую деятельность, наглядно и убедительно раскрыты в сборнике. 
Рассказы активных участников борьбы с контрреволюцией полны горячего дыхания эпохи. Они повествуют о самоотверженных подвигах рабочих, солдат и матросов, призванных в органы ЧК. 
Сборник поможет читателям глубже познакомиться с одной из героических страниц в истории советского общества, будет опособствовать воспитанию чувства советского патриотизма и политической бдительности. 
Ф. Дзержинский 
ПИСЬМО К СТАРЫМ ЧЕКИСТАМ 
Дорогие товарищи! 
История ВЧК - ОГПУ как органа диктатуры пролетариата имеет громадное значение не только при изучении Октябрьской революции и последовавшей затем борьбы за сохранение и укрепление власти пролетариата в его борьбе с капитализмом. 
В будущем историки обратятся к нашим архивам, но материалов, имеющихся в них, конечно, совершенно недостаточно, так как все они сводятся в громадном большинстве к показаниям лиц, привлекавшихся к ответственности, а потому зачастую весьма односторонне освещают как отдельные штрихи деятельности ВЧК - ОГПУ, так и события, относящиеся к истории революции. В то же время кадры старых чекистов все больше распыляются, и они уносят с собой богатейший материал воспоминаний об отдельных моментах, не имеющих зачастую своего письменного отражения. 
Поэтому мы, учитывая необходимость подбора материалов, которые полностью и со всех сторон осветили бы многогранную работу всех его органов, обращаемся ко всем старым чекистам с просьбой заняться составлением воспоминаний, охватывая в них не только работу органов ВЧК в разных ее направлениях, но и политическую и экономическую работу, сопровождающую описываемые события, а также характеристики отдельных товарищей, принимавших активное участие в той или иной работе как из числа чекистов, так и местных партийцев вообще. 
Председатель ОГПУ 
Москва, 
13 марта 
1925 года. 
В. Бонч-Бруевич 
КАК ОРГАНИЗОВАЛАСЬ ВЧК 
(Памяти Ф. Э. Дзержинского) 
Октябрьская революция, свергнувшая дряблое Временное правительство, победила. В красной столице был установлен строгий революционный порядок. Кадеты, остатки октябристов, монархисты, партии, считавшие себя социалистическими: трудовики, правые эсеры, меньшевики и множество других мелких разновидностей, были воистину подавлены. Прошло некоторое время. Канули в вечность назначенные сроки "падения большевиков". Новая власть и не собиралась уходить, а постепенно крепко забирала бразды правления. 
Мы основательно устраивались в Смольном. 
- Что это вы так хлопочете? - неоднократно язвительно спрашивали меня посещавшие нас различные оппозиционеры. - Разве вы думаете, ваша власть пришла надолго? 
- На двести лет! - отвечал я убежденно. 
И они - эти вчерашние "революционеры", "либералы", "радикалы", "социалисты", "народники" - со злостью отскакивали от меня, бросая взоры ненависти и негодования. 
- Что, не нравится? - смеясь, спрашивали рабочие, постоянно присутствовавшие здесь. 
- Им не нравится... - отвечали другие, пересмеиваясь и шутя над теми, кто еще недавно любил распинаться за интересы рабочих, за интересы народа. 
Но вот пришли первые сведения о саботаже чиновников, служащих. К нам поступили документы, из которых было ясно видно, что действует какая-то организация, которая, желая помешать творчеству новой власти, не щадит на это ни времени, ни средств... из казенного и общественного сундука. В наших руках были распоряжения о выдаче вперед жалованья за два, за три месяца служащим банков, министерств, городской управы и других учрождений. Было ясно, что хотят всеми мерами помешать организации новой власти, что всюду проводится саботаж. Масса сведений, стекавшихся в Управление делами Совнаркома и в 75-ю комнату Смольного, где действовала первая чрезвычайная комиссия по охране порядка и по борьбе с погромами в столице, говорила о том, что дело принимает серьезный оборот, что все совершается по плану, что все это направляет какая-то ловкая рука. Тщательные расследования отдельных фактов показали одно и то же: всем этим заправляет партия конституционалистов-демократов (кадетов), пытаясь тихой сапой вести подкоп под власть рабочих. 
В это же время все более и более стали выявляться агрессивные действия так называемых союзников: был совершенно ясен этот внутренний и внешний фронт врагов рабочего класса. Сама действительность, сами факты жизни заставляли действовать. Борясь с пьяными погромами, сопровождаемыми контрреволюционной, антисемитской агитацией, мы наталкивались, совершенно неожиданно для себя самих, на все большие доказательства объединения антибольшевистских течений для намечаемых непосредственных и прямых действий. 
Собрав достаточно фактов, я сделал первый доклад по этому поводу Председателю Совета Народных Комиссаров. 
В докладе сами факты указывали, что во главе этого движения стоят кадеты. Владимир Ильич с крайним вниманием выслушал все и с большой придирчивостью стал критиковать данные доклада. Когда же выкристаллизовалась совершенно ясная и точная часть его, не возбуждавшая ни малейших сомнений, Владимир Ильич потребовал документы, обосновывавшие и подтверждавшие эту часть доклада. Тщательно проверив и прочтя все, исследовав происхождение документов, он не мог не признать, что саботаж действительно существует, что он руководится по преимуществу из одного центра и что этим центром является партия кадетов. 
Владимир Ильич задумался. Он подошел к окну, выходившему на двор Смольного, и легонько забарабанил по стеклу. 
- Ну, что же, - заговорил он, круто поворачиваясь ко мне, - раз так, раз они не только не хотят понять, но и мешают пашей работе, придется предложить им выехать на годок в Финляндию... Там одумаются... 
И на этом мы расстались. 
Они "одумаются" - рассчитывал тогда Владимир Ильич. Но эта надежда оказалась напрасной. Не прошло и двух недель, когда Совнарком за всю совокупность явно преступной, антинародной и противообщественной деятельности кадетов должен был принять декрет [См.: Ленин В. И, Поли. собр. соч., т. 35, с. 126], ставящий эту партию, окровавившую русский народ и русскую землю множеством контрреволюционных выступлений и заговоров, вне закона. И несмотря на это, партия кадетов сделалась несомненным центром всего того черносотенного, белогвардейского, авантюристического, помещичьего и буржуазного, что хотело повернуть колесо истории направо и даже не к "конституционному демократизму", а к прямому монархизму. Наступили крутые времена. Расследования 75-й комнаты Смольного, которыми я руководил, то и дело обнаруживали заговоры, склады оружия, тайную переписку, тайные собрания, явочные квартиры и т. п. 
Самовольное сосредоточение боевых отрядов "смертников" в Петрограде, арест организации офицера Синебрюхова на курсах Лесгафта [Имеются в виду вечерние курсы для рабочих, открытые в Петербурге выдающимся русским педагогом П. Ф. Лесгафтом], различные иные выступления явно говорили о том, что контрреволюционеры не успокаиваются, а, наоборот, организуются и начинают активно действовать. 
В это время Ф. Э. Дзержинский взял в свои руки бывшее петроградское градоначальство, организовал там комиссию по расследованию контрреволюционных выступлений, и к нему как из рога изобилия тоже посыпались всевозможные материалы, проливавшие новый свет на сосредоточивавшуюся в Петрограде деятельность контрреволюционных организаций. Рабочие массы, узнававшие о различных выступлениях контрреволюционеров, сильнейшим образом волновались. Разгул реакции, контрреволюционная агитация в войсках - все это создавало горячую почву и выдвигало на авансцену борьбы новые способы действия. 
И вот однажды - это было в самом начале декабря, - когда пришлось мне же докладывать Председателю Совнаркома о целом ряде серьезнейших контрреволюционных выступлений, Владимир Ильич нахмурился, поднялся, нервно прошелся по кабинету и воскликнул: 
- Неужели у нас не найдется своего Фукье-Тенвиля [Деятель французской буржуазной революции конца XVIII века. После падения монархии общественный обвинитель революционного трибунала. В период реакции был казнен], который обуздал бы расходившуюся контрреволюцию? 
Нам хорошо был известен грозный и пламенный облик этого одного из беспримерных бойцов французской революции. Мы хорошо знали размеры революционного террора этой великой борьбы. Мы все давным-давно были подготовлены к наступлению такой эпохи, когда завоевания диктатуры пролетариата нам нужно будет отстаивать не только с оружием в руках, но и применяя одно из самых радикальных и сильно действующих средств нашей революционной борьбы - красный террор. 
Мы все чувствовали, что этот момент борьбы приближается к нам со скоростью курьерского поезда, что главные инициаторы - кадеты - идут ва-банк, очевидно предполагая, что у нашей партии не хватит нравственных сил и мужества применить террор в нужных размерах. То, что мы всегда к этому были готовы, это, конечно, очень хорошо было известно всей оппозиции кадетов, эсеров и меньшевиков, ибо мы, восставая в былое время против единоличного террора - достаточно на этот счет вспомнить критику в "Искре" - как совершенной политической бессмыслицы, всегда высказывались за террор как способ защиты революционных завоеваний у всех народов во все эпохи классового общества. Мы чувствовали, что и для нашей борьбы этот час настал. 
И Фукъе-Тенвиль русской пролетарской революции явился. Это был наш старый закаленный боец и близкий товарищ Феликс Эдмундович Дзержинский. 
Весь пламенея от гнева, с пылающими, чуть прищуренными глазами, прямыми и ясными словами он доложил в Совнаркоме об истинном положении вещей, ярко и четко обрисовывая наступление контрреволюции. 
- Тут не должно быть долгих разговоров. Наша революция в явной опасности. Мы слишком благодушно смотрим на то, что творится вокруг нас. Силы противников организуются. Контрреволюционеры действуют в стране, в разных местах вербуя свои отряды. Теперь враг здесь, в Петрограде, в самом сердце нашем. Мы имеем об этом неопровержимые данные, и мы должны послать на этот фронт - самый опасный и самый жесткий - решительных, твердых, преданных, на все готовых для защиты завоеваний революции товарищей. Я предлагаю, я требую организации революционной расправы над деятелями контрреволюции. И мы должны действовать не завтра, а сегодня, сейчас... 
Кто помнит то время, кто имел счастье стоять тогда на передовых позициях борьбы за свободу народов, населявших наше обширнейшее государство, тот отлично знает, что провозглашение "революционной расправы" - красного террора Октябрьской революции - не явилось чем-то преждевременным, а, наоборот, явно запоздавшим. Множество контрреволюционных банд уже успело организоваться и рассеяться по всей стране. На Дону, в этой русской Вандее [Вандея - провинция во Франции, которая во время буржуазной революции конца XVIII века была одним из центров реакции], в тот момент уже собирались полчища донского казачества и других недовольных. Все эти обстоятельства, хорошо известные центральному правительству, не потребовали особо длительных рассуждений при утверждении Положения о Всероссийской чрезвычайной комиссии при Совнаркоме. 
Эта комиссия была организована в начале декабря 7 (20)/1917 года. 
* * * 
Если до свержения самодержавия требовались бесконечные жертвы со стороны революционеров, ведших активную борьбу с царской властью, то мы тогда все очень хорошо знали, что когда же "без жертв была искуплена свобода!". 
И такой "жертвой", горевшей долгое-долгое время на огне жестокости царских палачей, был, несомненно, мужественный, стойкий, героический Ф. Э. Дзержинский. 
Вся его сознательная жизнь до Февральской революции была беспрерывным мытарством по этапам, тюрьмам, острогам, ссылкам: он горел огнем настоящего революционера-профессионала и, как только было возможно, тотчас же вырывался на свободу, на беспрерывную нелегальную работу. Царские тюремщики ненавидели его за независимое и гордое поведение, когда он, даже будучи прикованным к тачке на каторге, не позволял никому унизить свое человеческое достоинство. Ведя образ жизни аскета, будучи крайне молчалив, даже угрюм, он был всегда прекрасным товарищем. Он знал, что придет желанное время решительной классовой схватки, когда и его огромные духовные силы, сохранившиеся хотя уже и в изможденном теле, нужны будут тому классу, жизнью которого он жил, счастьем которого он трепетал и радовался. Твердые как гранит революционные ряды пролетариата - вот та среда, вот та стихия, для которой он был рожден. Вся горечь, вся ненависть рабочего класса к классам эксплуатирующих была впитана им... 
Когда мне приходилось говорить ему, что следовало бы быть поосторожнее, то он как-то наивно задавал вопрос: 
- Зачем? Убьют? Беда какая!.. Революция всегда сопровождается смертями... Это дело самое обыкновенное... 
Да и зачем так ценить себя?.. Это смешно... Мы делаем дело нашей партии и больше ничего... 
И он делал все дела, возлагаемые на него партией, как честнейший, преданнейший революционер-боевик, коммунист. Характерен отзыв Владимира Ильича о Дзержинском, который мне пришлось слышать: 
- Дзержинский не только нравится рабочим, его глубоко любят и ценят рабочие... 
А кто знал Владимира Ильича, тот понимал, сколь высока была в его устах похвала товарищу, которого "глубоко любят" рабочие. Владимир Ильич относился к Дзержинскому с величайшей симпатией и предупредительностью. 
* * * 
Редко кому известно, что Ф. Э. Дзержинский трижды вносил предложение в Совнарком об отмене смертной казни, или, как принято теперь выражаться, применения "высшей меры наказания". Всегда Совнарком радостно шел навстречу возможности заменить этот крайний метод борьбы за достижения революции другими, более мягкими формами. Контрреволюционные, уголовные и белогвардейские организации понимали эти "отмены" или "смягчения" методов борьбы как проявления слабости Советского правительства, как кем-то "вынужденные" - вместо того, чтобы понять раз и навсегда, что обречены на поражение все попытки к выступлениям против самой народной, не на словах, а на деле самой популярной, широчайшим образом признанной народными массами власти. 
В. Менжинский 
ПЕРВЫЙ ЧЕКИСТ 
(Из воспоминаний о Ф. Э. Дзержинском) 
Организатор ВЧК в первое бурное время, когда не было ни опыта, ни денег, ни людей, сам ходивший на обыски и аресты, лично изучавший все детали чекистского дела, столь трудного даже для старого революционера, сросшийся с ЧК, которая стала его воплощением, Дзержинский был самым строгим критиком своего детища. Равнодушно относясь к воплям буржуазии о коммунистических палачах, резко отражая пападки недостаточно революционных товарищей на ЧК, Дзержинский чрезвычайно боялся, чтобы в ней не завелась червоточина, чтобы она не стала самодовлеющим органом, чтобы не получилось отрыва от партии, наконец, чтобы ее работники не разложились, пользуясь громадными правами в обстановке гражданской войны. Он постоянно ломал и перестраивал ЧК и опять и снова пересматривал людей, структуру, приемы, больше всего боясь, чтобы в ЧК - ГПУ не завелась волокита, бумага, бездушие и рутина. 
Но ЧК, прежде и больше всего орган борьбы с контрреволюцией, не может оставаться неизменной при изменившемся соотношении борющихся классов, и Дзержинский всегда первый шел на перемены как в практике, так и в организации своего детища, применяясь к любой политической обстановке, охотно отказываясь от прав, ставших ненужными или вредными, например, при переходе от военной полосы к мирной, и, наоборот, настойчиво требуя их расширения, когда это снова становилось нужным. Для него было важно одно: лишь бы новая форма организации ЧК, ее новые приемы и подходы - скажем, переход от прямых ударов к тонким изысканиям в контрреволюционной среде и наоборот - по-прежнему достигали главной цеди - разложения и разгрома контрреволюции. 
Говорить о Дзержинском-чекисте - значит писать историю ВЧК - ГПУ как в обстановке гражданской войны, так и в условиях нэпа. ВЧК - ГПУ создалась и развивалась с трудом, с болью, со страшной растратой сил работников, дело было новое, трудное, тяжкое, требовавшее не только железной воли и крепких нервов, но и ясной головы, кристальной честности, гибкости неслыханной и абсолютной, беспрекословной преданности и законопослушности партии. "ЧК должна быть органом Центрального Комитета, иначе она вредна, тогда она выродится в охранку или в орган контрреволюции", - постоянно говорил Дзержинский. 
При всем безграничном энтузиазме работников ЧК, большей частью рабочих, их отваге, преданности, способности жить и работать в нечеловеческих условиях - не дни и месяцы, а целые годы подряд - никогда не удалось бы построить той ВЧК - ГПУ, которую знает история первой пролетарской революции, если бы Дзержинский, при всех его качествах организатора-коммуниста, не был великим партийцем, законопослушным и скромным, для которого партийная директива была всем, и если бы он не сумел так слить дело ЧК с делом самого рабочего класса, что рабочая масса постоянно, все эти годы - ив дни побед, и в дни тревог - воспринимала чекистское дело как свое собственное, а ЧК принимала нутром как свой орган, орган пролетариата, диктатуры рабочего класса. 
Безоговорочно принимая партийное руководство, Дзержинский сумел в чекистской работе опереться на рабочий класс, и контрреволюция, несмотря на технику, старые связи, деньги и помощь иностранных государств, оказалась разбитой наголову... 
Но Дзержинскому с его кипучей энергией всегда было мало чекистской работы. Он знал, конечно, что, борясь с контрреволюцией, спекуляцией и с саботажем, ЧК является могучим рычагом в деле строительства социализма, но ему, как коммунисту, хотелось принимать и непосредственное участие в строительной работе, самому носить кирпичи для здания будущего коммунистического строя. 
Отсюда его постоянные порывы к хозяйственной работе, его переход в НКПС, а затем в ВСНХ. Пусть об этой работе скажут те, кто видел ее вблизи, - его ближайшие сотрудники и помощники. Мы, чекисты, можем сказать только одно: мало того, что он всю ЧК - ГПУ поставил на службу хозяйственному строительству, он и на новом поприще работал по мере возможности чекистскими методами, то есть в постоянной, неразрывной связи с партией и массами, достигая при этом колоссальных успехов... 
Массы знали и любили его как руководителя борьбы с контрреволюцией, как борца за восстановление хозяйства, как стойкого партийца, умершего в борьбе за единство партии. Дзержинский-человек и Дзержинский-деятель так не похож на тот казенный образ, который уже начал слагаться и заслонять живого человека, что секрет его влияния на всех, кто с ним встречался, и особенно на тех, кого он вел за собой, начинает становиться непонятной тайной. Поэтому в интересах молодежи, которая не имела счастья лично его знать, я попробую дать представление о некоторых его чертах. 
Дзержинский был очень сложной натурой при всей его прямоте, стремительности и, когда нужно, беспощадности... Он действовал не только мерами репрессий, но и глубоким пониманием всех зигзагов человеческой души. 
Воспитанный не только на польской, но и на русской литературе, он стал несравненным психологом и использовал это для разгрома контрреволюции. Для того чтобы работать в ВЧК, вовсе не надо быть художественной натурой, любить искусство и природу. Но если бы у Дзержинского всего этого не было, то Дзержинский, при всем его подпольном стаже, никогда бы не достиг тех вершин чекистского искусства по разложению противника, которые делали его головой выше всех его сотрудников. 
По натуре это был очень милый, привлекательный человек с очень нежной, гордой и целомудренной душой. Но он никогда не позволял своим личным качествам брать верх над собой при решении того или иного дела. Наказание, как таковое, он отметал принципиально как буржуазный подход. На меры репрессии он смотрел только как на средство борьбы, причем все определялось данной политической обстановкой и перспективой дальнейшего развития революции. Одно и то же контрреволюционное деяние при одном положении СССР требовало, по его мнению, расстрела, а несколько месяцев спустя арестовать за подобное дело он считал бы ошибкой. Причем Дзержинский всегда строго следил, чтобы указания, даваемые им, не были выдуманы самостоятельно, на основании данных ЧК, а строго согласовывались с взглядами партии на текущий момент... 
Дзержинский чрезвычайно чутко относился ко всякого рода жалобам на ЧК по существу. Сплошь и рядом он тратил время и силы на выяснение правильности или неправильности жалобы по делу, которое само по себе, казалось бы, не имело особенного значения. 
Ошибки ЧК, которых можно было избежать при большей старательности и тщании, - вот что не давало ему покоя и делало политически важным даже незначительное дело... Он постоянно заботился о том, чтобы работники ЧК не зачерствели на своем деле. "Тот, кто стал черствым, не годится больше для работы в ЧК", - говорил он. 
Дзержинский был очень бурной натурой, страстно вынашивавшей свои убеждения, невольно подавлявшей сотрудников своей личностью, своим партийным весом и своим деловым подходом. Между тем все его соратники имели чрезвычайно большой простор в своей работе. Это объясняется тем, что как крупный, талантливый организатор он придавал колоссальное значение самодеятельности работников и поэтому предпочитал заканчивать спор словами: "Делайте по-своему, но вы ответственны за результат". Зато он первый радовался всякому крупному успеху, достигнутому методом, против которого он возражал. Не многие начальники говорят своим подчиненным: 
"Вы были правы, я ошибался". 
Этим объясняется его почти магическое действие на крупных технических специалистов, которые не могут работать как заведенная машина, ограничиваясь голым исполнением приказаний начальства. Всем известно его умение вдохновлять на работу, при этом на работу творческую, представителей чуждых нам классов. 
Сохраняя в своих руках руководство работой ОГПУ, Дзержинский применял в своих отношениях к спецам то же отсутствие формализма, которое он проявлял в чекистской работе. Когда работники ОГПУ приходили к нему с доказательствами в руках, что тот или другой крупный спец исподтишка занимается контрреволюционной работой, Дзержинский отвечал: "Предоставьте его мне, я его переломаю, а он - незаменимый работник". И действительно переламывал. 
В чем же был секрет его неотразимого действия на людей? Не в литературном таланте, не в ораторских способностях, не в теоретическом творчестве. У Дзержинского был свой талант, который ставит его особняком, на свое, совершенно особенное место. Это - моральный талант, талант непреклонного революционного действия и делового творчества, не останавливающегося ни перед какими препятствиями, не руководимого никакими побочными целями, кроме одной - торжества пролетарской революции. 
Его личность внушала непреодолимое доверие. Возьмите его выступления. Он говорил неправильным русским языком, с неверными ударениями - все это было неважно. 
Безразлично было построение речи, которую он всегда так долго готовил, уснащал ее фактами, материалами, цифрами, десятки раз проверенными и пересчитанными им лично. Важно было одно: говорил Дзержинский. И в самой трудной обстановке, по самому больному вопросу его встречала и провожала нескончаемая овация рабочих, услышавших слово своего Дзержинского, хотя бы по вопросу о том, что государство не в силах прибавить им заработной платы. 
Он, хозяйственник, сторонник рационализации, проповедник трудовой дисциплины, мог доказывать на громадных рабочих собраниях необходимость сокращения рабочих на фабриках и легче добивался успеха, чем профессионалы. Дзержинский сказал - значит, так, Любовь и доверие рабочих к нему были беспредельны. 
Если бы он был с нами! Теперь не время предаваться бесплодным сожалениям. Мы не смогли уберечь его, потому что он сам не хотел этого. Он хорошо знал беспощадный характер своей болезни - грудной жабы, и совершенно сознательно, с открытыми глазами шел навстречу смерти, убивая себя непосильной работой. "Что толку принимать меры предосторожности, если отдых мне не гарантирует более долгого срока работы. Что я сделаю, то и мое". И даже последние дни перед смертью, когда Дзержинский в дневнике отмечал свое тяжелое состояние, он продолжал сидеть бессонные ночи над подготовкой доклада, которого не смог договорить до конца. Не до здоровья: 
перед ним стояла чересчур важная задача - разгром экономической платформы оппозиции. Даже после припадка, заставившего его покинуть трибуну и лечь в комнате рядом с залом заседания, Дзержинский, едва ему стало лучше, потребовал к себе ответственного товарища, чтобы услышать возражения оппозиции... напрягался еще два часа, слушая, волнуясь, приводя возражения, которые он не успел сказать, отослав докторов, чтобы не мешали. Кончил разговор, сделал дело, поднялся к себе и умер... 
Я. Петерс 
ВМЕСТЕ С НАРОДОМ 
Восемнадцатого или девятнадцатого декабря 1917 года Ф. Э. Дзержинский, встретив меня в коридоре Смольного, позвал в одну из пустующих комнат и сообщил, что вместо Военно-революционного комитета организуется Чрезвычайная комиссия по борьбе с контрреволюцией, куда и предложил мне пойти работать. Находясь в числе 13 членов ВЦИК в Военно-революционном комитете [11 ноября (29 октября) 1917 года Петроградский военно-революционный комитет пополнился 13 членами ВЦИК и был преобразован в Военно-революционный комитет при ВЦИК. Его деятельность стала еще более разносторонней и распространилась но всей России], я достаточно был знаком с внутренним положением страны и подрывной деятельностью врагов Советов, чтобы не задумываясь согласиться с предложением Дзержинского. 
Через день после нашего разговора состоялось первое заседание коллегии ВЧК, на котором присутствовали Дзержинский, Орджоникидзе, Трифонов, Евсеев, Ксенофонтов, я и еще некоторые товарищи. Какие вопросы обсуждались на этом заседании, я не помню, и никакого протокола, к сожалению, не осталось. Из присутствующих товарищей работать в ВЧК остались только Дзержинский, Ксенофонтов, Евсеев и я, другие товарищи получили новые назначения. 
20 декабря 1917 года ВЧК была официально оформлена постановлением Совнаркома. Через несколько дкей мы переехали из Смольного на Гороховую, 2. 
Перед нами стоял сложный вопрос: как бороться с контрреволюцией? Но не менее серьезен был и следующий вопрос - кого считать контрреволюционерами? Кругом бушевали хаос и разруха - наследие прошлого хозяйничанья буржуазно-помещичьей власти. Одно из крупнейших бедствий - войну - Советы приостановили, но дать хлеб населению оказалось делом едва ли не более трудным. После победы Октября в Петрограде осталось хлеба на два дня, если выдавать по четвертушкам, как тогда выдавали. На фронте находилось 15 миллионов мобилизованных в старую армию, их надо было кормить. Сотни тысяч солдат бросали окопы, переполняли поезда, ломали подвижной состав, дезорганизовывали транспорт. 
Хозяйственные затруднения радовали наших врагов и окрыляли их надеждой, что большевики погибнут, не справившись с разрухой. Радовались не только классовые враги - буржуазия и помещики, но и те, кто их поддерживал эсеры и меньшевики. Вместе с буржуазией социалсоглашатели старались углубить разруху через саботаж интеллигенции, бандитизм и пьяные погромы. Меньшевики и эсеры были душой развернувшегося саботажа. Рябушинские, не жалея средств, жертвовали на саботаж, меньшевики его организовывали. 
ВЧК должна была разобраться в этом хаосе, отличить ворчащего обывателя от врага и расправляться с теми, кто являлся опасным для революции. 
Аппарат ВЧК подбирался с большим трудом. Работников рвали тогда во все стороны, а ВЧК - такой орган, в котором могли работать только люди, беззаветно преданные революции. Правда, стремились попасть туда и проходимцы. Я помню, как уже в первые дни работы немало авантюристов предлагали свои услуги ВЧК; мы гнали их в шею. Были случаи, когда приходили бывшие офицеры, доносили на своих коллег и старались после этого внедриться в наш аппарат. 
Помню случай с одним офицером-летчиком. Он пришел в ВЧК и сообщил, что знает офицерскую контрреволюционную организацию, у которой много оружия, бомб. Его заявление было проверено, арестовано несколько офицеров и найдено указанное оружие, но... летчик использовал момент - собрал шайку, произвел обыск, якобы от имени ВЧК, в гостинице "Медведь", забрал у кутящей буржуазии все ценности и скрылся. С большим трудом его разыскали и привлекли к ответственности. 
Некоторые товарищи неохотно шли работать в ВЧК. 
Одна из основных причин, конечно, - чрезвычайная тяжесть работы. Многих это пугало, но коммунисты и беспартийные рабочие шли в ВЧК, понимая, что без этой тяжелой работы порядка в стране не установить. 
Работа среди членов коллегии была распределена так: 
Дзержинский - председатель, Ксенофонтов - секретарь, я - казначей. Тем пе менее все мы ведали оперативной работой, сами принимали участие в обысках и арестах. 
И лишь постепенно подбирая состав, развертывая работу, ВЧК принимала форму организованного аппарата. 
Испытывали мы затруднения и в выборе методов борьбы с нашими врагами: в Положении о ВЧК, принятом Совнаркомом, права ВЧК были чрезвычайно неопределенными, других инструкций не было. Но мы считали, что, раз партия поручила нам организовать оборону революции, мы должны с этим делом справиться. Поэтому было немало конфликтов с самого же начала работы: то со специальной следственной комиссией, которая в то время существовала [Специальные следственные комиссии существовали при революционных трибуналах], то с наркомюстом - левым эсером Штейнбергом. Даже такой инцидент, как с вышеупомянутым летчиком, совершившим подлинно бандитский налет, и тот был использован Штейнбергом в Совнаркоме против прав ВЧК. 
Поскольку левые эсеры входили в Совнарком, правительство должно было с ними считаться. 
Выло установлено, что ВЧК может вынести постановление о высшей мере наказания только единогласным голосованием коллегии. Достаточно было кому-нибудь не согласиться, и самый опасный для революции преступник не мог быть уничтожен. Как пример можно привести дело о Пуришкевиче и Шнауре. Они сидели в ВЧК. Шнауре был провокатор, Пуришкевич - известный черносотенец. 
Пуришкевич держал себя внешне хорошо, чем и произвел впечатление на некоторых товарищей, и когда вопрос обсуждался в коллегии, то благодаря одному воздержавшемуся он остался жив и очутился на Дону, потом у Деникина и причинил революции немало вреда. 
Борьба разгоралась, левые эсеры теряли свой вес, на каждый вопль Штейкберга в Совнаркоме против насилия со стороны революции Владимир Ильич давал достойную отповедь. Тем не менее левые эсеры добились введения в состав коллегии ВЧК нескольких своих членов и даже поста заместителя председателя ВЧК для Александровича - все это для того, чтобы тормозить работу. 
Поначалу ВЧК применяла расстрел исключительно к бандитам. Расстрелов контрреволюционеров почти не было, а в отношении бандитов эсеры не возражали. Когда жо летом 1918 года капиталистические страны окружили РСФСР кольцом империалистической блокады, а внутри страны поднялись контрреволюционные силы всех мастей, начиная от монархистов и кончая меньшевиками, то для обороны революции ВЧК должна была принять более решительные меры; расправляться беспощадно, расстреливая предателей и изменников. Левые эсеры и тут старались всячески противодействовать. Лишь после левоэсеровского восстания [Восстание левых эсеров произошло в Москве 6 - 7 июля 1918 года] ВЧК освободилась от них, и с этого времени работа велась единодушно. 
Чем шире развертывалась работа ВЧК и разгоралась борьба с врагами, тем больше требовалось осторожности в подборе людей. Ни в одном учреждении не было столько соблазна, сколько в ВЧК, особенно в тяжелые 1918 - 1919 годы. Владимир Ильич сравнил буржуазное общество с трупом, но с той только разницей, что обыкновенный труп хоронят, а убитый капитализм гниет, оставаясь на поверхности, и, разлагаясь, заражает воздух и тех, кто к нему прикасается. Не было ведь ни одного учреждения, которое так близко прикасалось бы к этому разлагающемуся буржуазному трупу, как ВЧК. В 1918 1919 годы, в голод и разруху, в буржуазных квартирах нередко находилось достаточно продовольствия и всяких благ для соблазна голодных сотрудников. 
Если задать вопрос, много ли было преступлений со стороны сотрудников ВЧК, то я отвечу: их было удивительно мало. Объясняется это главным образом тщательным подбором личного состава и той идейной спайкой, которая существовала в аппарате ВЧК. Известную роль играла и та беспощадная расправа, которую применяла ВЧК к своим сотрудникам в случае тех или иных злоупотреблений. 
Как-то один из шоферов, ожидая на улице у подъезда дома, где происходил обыск, зашел погреться и в передней заметил доху и взял ее. В тот же день его судили. И как судили! Собрали всех сотрудников в клубе и, несмотря на объяснения шофера, что ему было очень холодно, его приговорили, хорошо не помню, к десяти или к пятнадцати годам. 
Помнится другой случай с одним из оперативных комиссаров, который при обыске взял пару серег и колечко. 
Все эти вещи стоили не больше 3 - 4 рублей. Комиссар объяснил свой поступок тем, что жена и ребенок больны, им требуется молоко, а взять негде. Это происходило в отсутствие Дзержинского. На меня эта история произвела тяжелое впечатление. Я распорядился собрать комиссаров по обыскам (их было 15 - 20) в отдельную комнату и привести туда виновного на суд самих сотрудников: пусть они его судят сами, а коллегия санкционирует приговор. 
Слышно было, что комиссары горячо спорили между собой. Прошло немало времени, когда мне сообщили, что вынесли постановление: расстрелять. 
Решение комиссаров показало, что они поняли вред поступка своего товарища и что вряд ли подобный случай повторится. Цель была достигнута, не было смысла в расстреле, и коллегия заменила расстрел пятнадцатью годами тюрьмы. 
Были ли предательства в рядах сотрудников ВЧК? Я пе буду говорить о восстании левых эсеров, об измене Александровича и других. За это предательство и измену нельзя винить только ВЧК [Александрович и другие левые эсеры были введешл в ВЧК в декабре 1917 года Совнаркомом по категорическому требованию левых эсеров - членов Совнаркома]. 
Я помню один случай измены в 1918 году. Этот случай мог бы быть для нас чрезвычайно тяжелым. 
На существовавший тогда Центротекстилъ был совершен налет анархо-бандитами. Несколько налетчиков было захвачено. При допросе в ВЧК один из них назвал квартиру, где можно найти адскую машину, с помощью которой анархо-бандиты хотели взорвать ВЧК. На место немедленно были посланы сотрудники для обыска квартиры. 
Они действительно нашли несгораемый ящик, около 30 сантиметров шириной и 75 сантиметров длиной, туго набитый взрывчатыми веществами. В ящике находилась батарейка, часы, на которых было видно, что взрыв намечен ровно на 8 часов. 
При дальнейшем расследовании выяснилось, что аннрхо-бандиты имели связь с одним из комиссаров ВЧК, который должен был вечером доставить в ВЧК этот ящик закрытым на ключ, внести в комнату коллегии, где я занимался, и как найденные при обыске ценности передать его мне на хранение до утра, когда придет слесарь и откроет ящик. 
Вечером было назначено заседание коллегии и, когда она была бы в полном сборе, должен был произойти взрыв. 
Конечно, если бы план анархо-бандитов удался, то не только от коллегии не осталось бы следа, но и здание было бы разрушено и пострадало бы немало сотрудников. 
В этом деле были замешаны один комиссар и машинистка ВЧК. 
Это - единственный случай измены со стороны сотрудников ВЧК, который я помню. 
Буржуазная печать всюду кричала о зверствах ВЧК, истязаниях и т. д. Но даже при самых трудных допросах, когда имели дело с преступниками крупнейших контрреволюционных организаций, которые знали всю организацию и своим откровенным признанием могли бы дать ценнейшие показания, сотрудники ВЧК никогда не допускали ни малейшего насилия. 
Мне помнится случай из личной практики. В 1918 году я допрашивал латышского полковника Бредиса. Мне было известно, что он является одним из руководителей контрреволюционной организации. Однако на допросе он не признавался, абсолютно все отрицал. Чтобы разоблачить этого преступника, мне пришлось потратить много сил и энергии, проявить большое терпение, выдержать огромное нервное напряжение. Но я не допустил к арестованному ни малейшего насилия. 
Каштан, совершившая гнуснейшее преступление - ранившая Владимира Ильича, была доставлена в ВЧК сейчас же после покушения. Вела она себя чрезвычайно резко и вызвала возмущение сотрудников и тех сотен рабочих и ответственных работников, которые приходили в ВЧК после покушения. Но разве могла быть даже какаянибудь мысль о причинении боли Каплан, чтобы она выдала своих соучастников? Конечно, нет! 
ВЧК решительно карала даже за малейшее нарушение законности. Как-то раз, на допросе, один из анархо-бандитов грубо оскорбил следователя, который не выдержал и ударил арестованного. Как только мы узнали об этом факте, немедленно созвали сотрудников в клуб и на глазах всего коллектива судили следователя. Ф. Э. Дзержинский выступил на этом суде в качестве общественного обвинителя. Следователь понес строгое наказание. 
Только так, подбирая сотрудников из лучших представителей рабочего класса, объединяя их теснейшей товарищеской спайкой, подчиняя строжайшей дисциплине и беспощадно карая за нарушения, мог создаваться железный аппарат ВЧК - ОГПУ. Главным и решающим в этом сложном процессе становления и развития наших органов является постоянная забота и помощь ВЧК со стороны партии и рабочего класса. 
В дни восстания, например, левых эсеров в Москве ВЧК напоминала вооруженный лагерь, куда приходили сотни рабочих, чтобы оказать помощь в подавлении мятежников. 
ВЧК может с гордостью сказать, что она является вооруженным кулаком рабочего класса. 
Много крупнейших дел раскрыто самими рабочими. 
Например, заговор Савинкова в начале 1918 года раскрыт при помощи работницы, узнавшей о готовящемся восстании от влюбленного в нее бывшего офицера. Полученные сведения она тут же сообщила в ВЧК. 
Широкая помощь и поддержка трудящихся масс не только поднимали авторитет, во много крат увеличивали силу ВЧК, но и являлись могучим фактором морального воздействия на преступный мир. 
Известны случаи, когда сами преступники приходили в ВЧК с повинной и выдавали других. Так, некоторое время спустя после того как в 1919 году бандиты высадили из автомобиля Владимира Ильича, отобрав у него документы, в "Известиях" была помещена статья о борьбе с бандитизмом, в которой содержался призыв ко всем прийти на помощь государственным органам в этой борьбе. 
Однажды утром в ВЧК позвонил какой-то человек. На вопрос: "Кто звонит?" - ответил: "Я бандит, хочу прийти к вам и поговорить, но боюсь, что вы меня расстреляете". 
После переговоров он согласился прийти, и через несколько минут ко мне из комендатуры привели человека, по виду рабочего, который открыто заявил, что он только сейчас, прочтя в "Известиях" статью, понял, какой вред приносят бандиты рабочему классу и революции. Про себя он рассказал, что в бандиты попал из-за трудного материального положения. Принимал участие в некоторых грабежах и знает бандитский мир, не ставит никаких условий и готов указать самых крупных бандитов. 
Он сообщил фамилии бандитов, высадивших Владимира Ильича из автомобиля, и еще десятки известных грабителей и убийц. Благодаря этому удалось сравнительно быстро ликвидировать гнезда бандитизма, которые существовали в Москве в конце 1918 - начале 1919 года. 
Чувствуя полное доверие, активнейшую помощь и моральную поддержку партии и трудящихся, ВЧК действовала смело и решительно, завоевала себе громадный авторитет в народе и вызвала бешеную ненависть врагов. 
М. Лацис 
Ф. Э. ДЗЕРЖИНСКИЙ И ВЧК 
Образование ВЧК и ее работа настолько тесно связаны с именем Ф. Э. Дзержинского, что нельзя говорить о них отдельно. Он был одним из инициаторов создания ВЧК, организовывал ее аппарат, неоднократно реорганизовывал его, совершенствуя деятельность ВЧК. Поэтому, говоря о Дзержинском, о его работе по охране Октября, нам неизбежно придется говорить и о ВЧК и ее органах. 
Недели через две после Октябрьской революции, когда от Военно-революционного комитета постепенно стали отпочковываться органы управления Советским государством, Дзержинский был назначен членом коллегии Народного комиссариата внутренних дел. При распределении обязанностей между членами коллегии НКВД (не знаю, нашло ли это суждение какое-нибудь отражение в протоколе, так как тогда не все записывалось или, вернее, мало что записывалось) Феликс Эдмундович попросил поручить ему самую тяжелую работу - восстановление порядка в стране. 


Первым делом надо водворить порядок в столице Советского государства. Естественно, что Дзержинский, оставаясь одновременно и членом Петроградского военно-революционного комитета, начал намечать планы по охране революционного строя в столице. Им был создан комитет по охране Петрограда, который возглавил К. Е. Ворошилов. Комитет по охране города имел некоторую преемственность от бывшего градоначальства, поэтому и разместился в его здании. Ф. Э. Дзержинский всецело ушел в эту работу и очень редко показывался в комиссариате. Но вслед за столицей деятельность контрреволюционеров распространилась и на провинцию. Потребовалось создание особого чрезвычайного органа борьбы с контрреволюцией по всей стране. Этим органом и явилась Всероссийская чрезвычайная комиссия по борьбе с контрреволюцией и саботажем. Вопрос о ее организации был предрешен еще 19 декабря 1917 года [На заседании Совнаркома от 6 (19) декабря 1917 года был заслушан вопрос "О возможности забастовки служащих в правительственных учреждениях во всероссийском масштабе". Постановили: "Поручить т. Дзержинскому составить особую комиссию для выяснения возможности борьбы с такой забастовкой путем самых энергичных революционных мер, для выяснения способов подавления злостного саботажа..."], но запротоколировано о ее организации 20 декабря. 
Протокол гласил буквально следующее: 
"Назвать комиссию Всероссийской Чрезвычайной комиссией при Совете Народных Комиссаров по борьбе с контрреволюцией и саботажем и утвердить ее. 
Задачи комиссии: 
1. Пресекать и ликвидировать все контрреволюционные и саботажнические попытки и действия по всей России, со стороны кого бы они ни исходили. 
2. Предание суду революционного трибунала всех саботажников и контрреволюционеров и выработка мер борьбы с ними. 
3. Комиссия ведет только предварительное расследование, поскольку это нужно для пресечения. 
4. Комиссия разделяется на отделы: 1) информационный, 2) организационный отдел (для организации борьбы с контрреволюцией по всей России и филиальных отделов), 3) отдел борьбы. 
Комиссия сконструируется окончательно завтра. Пока действует ликвидационная комиссия В.-р. комитета [5 декабря 1917 года Военно-революционный комитет был ликвидирован. Тогда же была образована ликвидационная комиссия, функции которой были ограничены "экстренными мерами борьбы с контрреволюцией"]. 
Комиссия обратит в первую голову внимание на печать, саботаж и т. д. правых с.-р., саботажников и стачечников. 
Меры - конфискация, выдворение, лишение карточек, опубликование списков врагов народа и т. д." [Из истории ВЧК. М., 1958, с, 78 - 79]. 
Это, скорее, черновой набросок, чем декрет об организации ВЧК. Но в те дни некогда было отшлифовывать. 
Необходимо было действовать. Толчок был дан, направление выявлено, пусть члены комиссии развивают дело, руководствуясь революционным правосознанием и своей совестью. 
Все же, как явствует из приведенного документа, ВЧК тогда хотя и мыслилась как орган непосредственного подавления контрреволюции, ей предоставлялось право конфискации, лишения карточек, опубликования списков врагов народа и т. п., но в области судебной предполагалось, что все судебные дела после предварительных следствий ВЧК будет передавать в революционный трибунал. Этот правовой момент мы здесь подчеркиваем преднамеренно, чтобы яснее выступила потом фигура Феликса Эдмундовича, правильно определившего задачи и формы работы ВЧК, действовавшего согласно своему классовому правосознанию и совести. 
ВЧК организовалась в тот же день, разместилась в доме бывшего градоначальника по Гороховой ул., 2, и приступила немедленно к работе, собственно продолжая работу ликвидационной комиссии Петроградского военнореволюционного комитета. 
Во что выльется в ближайшие же месяцы работа ВЧК, никто еще не знал, и те задачи и права, которые были даны ВЧК, заставили серьезно отнестись к подбору руководителей этого органа пролетарской диктатуры. 
Кому поручить столь важное и ответственное дело? По внешности борьба с контрреволюцией, саботажем и спекуляцией - самая черновая работа революции. В перчатках ее не осуществишь. И в то же время это - самая необходимая работа. Не всякий бы за эту работу взялся, и не всякому эту работу можно было поручить. Счастьем нашей революции было назначение председателем ВЧК Феликса Эдмундовича Дзержинского. 
Кристально чистый, самоотверженный, волеустремленпый, человек немедленного действия, не отступающий перед препятствиями, подчиняющий свои личные интересы интересам революции, забьшающий себя, справедливый даже по отношению к своим врагам - вот каким Дзержинский показал себя за долгие годы работы, вплоть до своей смерти. 
Итак, Феликс Эдмундович - председатель ВЧК. Он начинает действовать. Будем следовать за ним в его работе. 
Нет еще опыта на этом фронте борьбы. Налицо только постановление Совнаркома и жизнь, требующие немедленного действия. Поэтому ВЧК не берет на себя судебных функций и действует через революционный трибунал. На вечернем заседании коллегии ВЧК от 20 декабря Дзержинский протоколирует: 
"Комиссия должна вести только предварительное следствие". 
Жизнь, однако, уже на первых шагах комиссии диктует другое, она требует предоставления ВЧК более широких прав в борьбе с контрреволюцией. 
Пользуясь периодом перестройки аппарата управления и в связи с этим естественным временным отсутствием государственного аппарата, прикрываясь флагом революционеров, творящих революционное правосудие, разные темные элементы начинают действовать в своих личных интересах, производя грабежи. Некоторые из них начинают действовать под видом сотрудников ВЧК. Это последнее очень опасно - нельзя допустить скомпрометирования имени ВЧК. Ее имя должно быть чисто. 
К этому органу должны обращаться за помощью все ищущие революционного правосудия. Так мыслил Феликс Эдмундович. 
И вот, когда в руки ВЧК попал шантажист и бандит, известный под именем князя Эболи, действовавший при вымогательстве под видом сотрудника ВЧК, Феликс Эдмундович подписывает решение о расстреле. Эболи был расстрелян 24 февраля 1918 года. 
Завершился первый период работы ВЧК: жизнь заставила присвоить революционным путем право непосредственной расправы. Это право - право расстрела - ВЧК применяла до июля 1918 года только по отношению к бандитам и спекулянтам. Политические противники этой каре не подвергались. 
Получив решительный отпор в Петрограде, контрреволюционеры переносят свою работу в провинцию, мобилизуют свои силы и начинают планомерно наступать на Советскую власть. 
Ясно, что ВЧК уже не может ограничить свою работу одним лишь Петроградом. Необходимо раскинуть аппарат по всей стране. Первым делом организуется Московская чрезвычайная комиссия. Но она не успела развернуть своей работы, как вынужденная эвакуация Петрограда заставляет и ВЧК переехать в Москву. К этому времени в Москве бесчинствовали анархисты, к которым примазались уголовные элементы. Имея свои вооруженные отряды, анархисты стали не просто политической партией, а вооруженной силой. В Москве начался произвол. 
А сюда переехали правительство и Центральный Комитет партии большевиков. Необходимо было железной метлой вымести всю нечисть, терроризирующую население и срывающую мирную работу. За очищение Москвы от бандитов берется Ф. Э. Дзержинский. Совместно с комендантом города он мобилизует войска московского гарнизона и в одну ночь разоружает все штабы анархистов. Последние оказывают сопротивление, и советским войскам приходится пускать в дело пушки. 
В борьбе с аыархо-бандитизмом, как и во всей своей деятельности, ВЧК опиралась на массы. 3 апреля 1918 года Дзержинский опубликовал обращение к населению Москвы. Это обращение было программой действий, поэтому мы здесь его приводим целиком. 
"К населению гор. Москвы. 
От Всероссийской Чрезвычайной Комиссии по борьбе с контрреволюцией, саботажем и спекуляцией при Совете Народных Комиссаров. 
Волею Совета Народных Комиссаров Российской Социалистической Федеративной Советской Республики мы призваны к деятельности в г. Москве. Вступая в отправление своих обязанностей, Всероссийская Чрезвычайная Комиссия считает необходимым довести до сведения граждан г. Москвы, что первейшей задачей Всероссийской Чрезвычайной Комиссии будет борьба за полную безопасность и неприкосновенность личности и имущества граждан от произвола и насилия самовольных захватчиков и бандитов, разбойников и хулиганов и обыкновенного жулья, осмелившихся называться и выдавать себя за красногвардейцев и членов других революционных организаций. В борьбе с этими двойными преступниками, охотно входящими в сношения и принимающими в свою среду контрреволюционеров, ударников и белогвардейцев, будет проявлена особая решительность и беспощадность. Все население Москвы призывается к полному спокойствию и содействию законной власти и неукоснительному покорению всех элементов, деятельность которых явно враждебна свободному республиканскому строительству нашего социалистического отечества. 
Население должно знать, что во Всероссийской Чрезвычайной Комиссии оно встретит самую живую отзывчивость к каждому делу, где попрана справедливость, совершено и готовится совершиться преступление. 
За каждое сообщение о местопребывании громил, захватчиков, спиртогонов, спекулянтов, саботажников и контрреволюционеров Всероссийская Чрезвычайная Комиссия будет признательна и благодарна. Надо твердо знать, что только общими усилиями твердой власти и друзей свободной России мы можем непоколебимо и могущественно утвердить начало нового строя революционно-социалистической России. 
За истекшие месяцы со дня Октябрьской революции к работе правительства примазались под маской сочувствующих и единомышленников различные нежелательные элементы. 
Очищением от этой своры комиссия займется особенно усердно, и здесь мы просим содействия граждан. Необходимо немедленно заявить Всероссийской Чрезвычайной Комиссии о каждом неправомерном, незаконном или преступном поступке всех без различия положения и службы, наперед зная, что всякое такое заявление, письменное или устное, будет встречено искренней благодарностью. 
Все лица, носящие оружие, должны позаботиться о выправлении у Советской власти надлежащих удостоверений, причем Всероссийская Чрезвычайная Комиссия предупреждает, что после опубликования этого обращения к населению всякое незарегистрированное холодное или огнестрельное оружие не только будет отбираться, но собственники его будут подвергаться самой суровой ответственности. 
Все взрывчатые вещества, хранящиеся в сыром виде, а также бомбы, гранаты, машины и прочие приспособления, находящиеся в распоряжении частных лиц, учреждений и партийных организаций, не получивших правительственного разрешения, должны быть сданы во Всероссийскую Чрезвычайную Комиссию немедленно. Лица, не подчинившиеся этому постановлению, тем самым объявляют себя врагами народа и становятся вне закона. 
Липам, занимающимся грабежом, убийствами, захватами, налетами и прочей преступной деятельностью, предлагается в двадцать четыре часа покинуть г. Москву или совершенно отрешиться от своей преступной деятельности, зная наперед, что через двадцать четыре часа после опубликования этого заявления все застигнутые на месте преступления немедленно будут расстреливаться" ["Обращение к населению Москвы" было опубликовано в "Известиях Совета рабочих, солдатских и крестьянских депутатов Москвы и Московской области" No 62, 3 апреля 1918 года]. 
Это обращение к населению Москвы свидетельствует о том, что Феликс Эдмундович еще рассчитывал на благоразумие антисоветских партий. 
Этой верой в благоразумие объясняется и сотрудничество с левыми эсерами. 
На первых порах мыслилось, что в ВЧК войдут исключительно большевики. Но вскоре ЦК левых эсеров потребовал себе место во Всероссийской чрезвычайной комиссии. Из числа левых эсеров тогда были введены в ВЧК Александрович - в качестве заместителя председателя, и Закс. К июлю 1918 года из двадцати членов коллегии Всероссийской чрезвычайной комиссии семь были левые эсеры. Кроме того, начальником отряда ВЧК был левый эсер Попов. 
Ф. Э. Дзержинский считал такое положение нормальным. Поскольку левые эсеры разделяют государственную власть, то пусть несут и ответственность за подавление бандитизма, саботажа и контрреволюции. Все это было так, пока левые эсеры не ушли от власти, то есть до Брестского мира. Но как только они от власти ушли, следовало их "уйти" и из ВЧК. 
Этот момент Дзержинский просмотрел, в чем потом себя открыто обвинял на заседании Совета Народных Комиссаров. 
6 июля эсеры подняли восстание и воспользовались силами отряда ВЧК, где находился их повстанческий штаб. 
Феликс Эдмундович был арестован эсерами. Вместе с ним были арестованы Лацис, Беленький и несколько комиссаров ВЧК. Это единственный серьезный промах, допущенный Дзержинским за время работы в ВЧК. 
Эту ошибку он признал и после освобождения его из штаба эсеров, на заседании Совнаркома потребовал своего отстранения от работы в ВЧК до разбора дела следственной комиссией Стучки [Особая следственная комиссия СНК, созданная для расследования обстоятельств убийства левыми эсерами 6 июля 1918 года немецкого посла Мпрбаха и восстания левых эсеров. Председателем комиссии был П. И. Стучка]. Так как Феликс Эдмундович решительно настаивал на этом, Совнарком принял это предложение, и председателем ВЧК временно был назначен Петерс. 
Эта черта характера - немедленное открытое сознание ошибки и немедленные меры к ее исправлению - делала Феликса Эдмундовича неоценимым работником. Через неделю он снова председатель ВЧК. 
Стало ясным, что антисоветские партии пошли на все, не брезгуя ничем. Или мы, или они. И ВЧК предоставляется право применять расстрел к политическим противникам, выступившим с оружием против нас. Война остается войной, где бы она ни проходила - на границе или внутри страны. 
ВЧК с первых шагов действовала с помощью трудящихся. В этом мы убеждаемся, взглянув на состав сотрудников ВЧК. В первые месяцы работы ВЧК в Москве в ее аппарате насчитывалось всего 40 сотрудников, включая сюда шоферов и курьеров. Даже к моменту восстания левых эсеров число сотрудников ВЧК доходило только до 120 человек. Если все же ВЧК осуществляла сравнительно большую работу, то главным образом благодаря содействию населения. Почти все крупные заговоры были раскрыты по сигналам населения. Первая нить бралась от населения и потом уже разматывалась аппаратом ВЧК. 
Начиная с марта 1918 года Дзержинский приступает к организации аппарата ВЧК на местах. Сначала он мыслил организацию только губчека, а потом и уездных, но на местах иногда забегали вперед и создавали даже районные и волостные чрезвычайные комиссии. Приходилось вносить поправки. 
Проникшая в военную сферу контрреволюция приводит к необходимости организации фронтовых чрезвычайных комиссий. Потом организуются транспортные чрезвычайные комиссии и создаются войска ВЧК. К началу 1919 года ВЧК уже имела широко разветвленный аппарат и была в состоянии пресекать в корне все попытки контрреволюции, направленные как к непосредственному вооруженному свержению Советов, так и к экономическому удушению путем расстройства транспорта, промышленности и сельского хозяйства. 
Естественно, что широко разветвленный аппарат не мог сохранить повсюду исключительную добросовестность. 
Нередко к аппарату ВЧК примазывались негодные эле3 Особое задание ЗЗ менты, иногда даже контрреволюционеры. Одни это делали исключительно в карманных интересах, другие - с целью скомпрометировать ВЧК, выведать тайны. Особенно много неприятностей было с низовым аппаратом. 
Ф. Э. Дзержинский самым решительным образом борется как с враждебными элементами, проникшими в ЧК, так и с должностными преступлениями работников ЧК. Он каленым железом выжигает обнаруженную язву. К сотрудникам - самые строгие требования, а за преступления - самая строгая кара. 
Но Ф. Э. Дзержинский не просто организатор, не просто председатель ВЧК. Его натура не довольствуется только руководством. Он сам жаждет действовать. И мы нередко видим, как он сам допрашивает обвиняемых и роется в изобличительных материалах. Его настолько захватывает дело, что он просиживает ночи в помещении ВЧК. Ему некогда сходить домой. Он спит тут же, в кабинете за ширмой. Он и столуется тут же, курьер приносит ему в кабинет еду, какой питаются все сотрудники ВЧК. Правда, курьер старается приготовить для него чтонибудь получше; вместо конины, которой все питались в 1919 и 1920 годах, приносит поджаренный картофель с салом. Но Дзержинский не любит, чтобы для него создавали какие-то исключительные условия, и ругает курьерастарика и А. Я. Беленького, взявшего на себя заботу о Дзержинском. Поэтому нередко приходится его обманывать, говоря, что и для других сотрудников тот же обед. 
Усиленная работа расшатывает и без того изнуренный каторгой организм Дзержинского, и за ним необходим лучший уход. А. Я. Беленький, в меру своих сил и средств ВЧК, старался предоставить Феликсу Эдмундовичу хоть минимум удобств. 
Самым напряженным в работе ВЧК было время после покушения на Владимира Ильича, когда обнаглевшая свора лжесоциалистических партий решилась на индивидуальный и массовый террор и когда "правительство учредительного собрания" (в Самаре), опираясь на чехословацких белогвардейцев, начало серьезное наступление на Волге. 
Это положение страны приводит к необходимости предоставить ВЧК самый широкий круг прав, и Совнарком в сентябре принимает следующее постановление: 
"Совет Народных Комиссаров, заслушав доклад председателя Всероссийской Чрезвычайной Комиссии по борьбе с контрреволюцией, спекуляцией и преступлением по должности о деятельности этой комиссии, находит, что при данной ситуации обеспечение тыла путем террора является прямой необходимостью, что для усиления деятельности Всероссийской Чрезвычайной Комиссии по борьбе с контрреволюцией, спекуляцией и преступлением по должности и внесения в нее большей планомерности необходимо направить туда возможно большее число ответственных партийных товарищей; что необходимо обезопасить Советскую республику от классовых врагов путем изолирования их в концентрационных лагерях; что подлежат расстрелу все лица, прикосновенные к белогвардейским организациям, заговорам и мятежам; что необходимо опубликовывать имена всех расстрелянных, а также основания применения к ним этой меры". 
После этого и в Москве к делу борьбы с контрреволюцией привлекаются все районы. На белый террор жизнь заставила ответить красным террором. 
Следующим напряженным периодом в работе ВЧК была осень 1919 года, когда был взорван Московский комитет [Здание Московского комитета партии в Леонтьевском переулке (ныне улица Станиславского) было взорвано членами террористической организации "анархисты подполья" 25 сентября 1919 года] и раскрыт заговор "Национального центра". Все ближе и ближе к столице и Петрограду подходили белогвардейские войска. Контрреволюционеры организовали в Москве и ее окрестностях крупные вооруженные силы. 
Враги рассчитывали: как только Деникин подойдет ближе к Москве, они поднимут восстание и облегчат овладение Москвой. Но замысел врагов был пресечен раскрытием "Национального центра". В то же время завершена ликвидация подполья анархистов, работавших в тесном контакте с крайним течением левых эсеров. 
На фронтах наступил перелом. Красная Армия победоносно наступала. Феликс Эдмундович отправляется на Украину, где орудуют банды Махно и других "батек". Он попросил назначить его на должность начальника тыла Украинского фронта. 
Для Дзержинского не важен чин. Ему важна работа. 
Дзержинский внимательно следил за всем, что происходило в стране. Как только представилась возможность, он выступил за смягчение карательных мер. В январе 1920 года он входит в Совнарком с предложением об отмене расстрелов по приговорам ВЧК. Совнарком с этим соглашается и утверждает проект постановления, внесенный Феликсом Эдмундовичем. 
Феликс Эдмундович не ограничивается борьбой с контрреволюцией. Он направляет ВЧК на активную борьбу с должностными преступлениями, с теми, кто преднамеренно компрометирует авторитет Советской власти перед рабочими и крестьянами взяточничеством, незаконными поборами или личным поведением; кто хотя и не преднамеренно, а в своих личных интересах, ради своей утробы, ради личного благополучия, не довольствуется выделенной для него нормой потребления и хочет жить за счет урезания и так голодного пайка другого. Разве эти действия должностных лиц не подлежат искоренению и разве это не должно войти в круг работы ВЧК? 
А тот, кто преднамеренно или непреднамеренно разрушает транспорт, тормозит товарообмен, кто мешает хотя бы своим попустительством развитию производительных сил страны и строит препятствия на пути изобретательного духа народа, - разве все они не работают на руку контрреволюции? Разве ВЧК до них нет никакого дела? 
Нет, все это вредно, подлежит искоренению, и ВЧК должна всем этим заняться. Сам Феликс Эдмундович вникает во все эти вопросы, и ВЧК занимается всем этим. 
Борьба с мошенничеством, с Сухаревкой [Рынок на Сухаревской (ныне Колхозная) площади, где процветала спекуляция], борьба с фальшивомонетчиками, с укрывателями и фальсификаторами продуктов - и это становится предметом внимания ВЧК. Спекулянты да и сами бывшие собственники вывозят за границу драгоценности, укрывают их от сдачи. 
Это - ограбление Советского государства. 
Мы напрасно пытались бы перечислить все области народной жизни, которыми интересовался Феликс Эдмундович и в которых работала ВЧК. Все это привело к тому, что Владимир Ильич стал давать Дзержинскому поручения по линии хозяйственного строительства. Так, ВЧК оберегала и поддерживала серьезных изобретателей, работу которых Владимир Ильич считал нужным держать в секрете. 
ВЧК чувствуется повсюду, где проявляет себя контрреволюция. Ее рука тяжело опускается на плечи врагов Советской власти. 
Про ВЧК за границей появилась специальная литература. Одним это было нужно, чтобы подработать на пропитание, другим - чтобы выместить свою злобу, третьим - чтобы обрабатывать общественное мнение в политических целях. В этих писаниях на ВЧК, на ее работников выливаются ушаты грязи, самой подлой клеветы. Доходило до инсценировки зверств ЧК, и эти инсценировки заснимались на киноленты. 
Все же и в этой литературе имя Дзержинского вынуждены были выделять. Дзержинский в этих описаниях - фанатик своего дела, неумолимо тверд в проведении борьбы с контрреволюцией, но не истязатель, не взяточник, не развратник, каковыми эпитетами наделялось большинство сотрудников ВЧК. Дзержинский даже в глазах врагов - рыцарь революции. 
Эту чистоту характера Феликс Эдмундович перенес полностью и на ВЧК. Органам ВЧК вверены судьбы людей, их имущество. Разве трудно в таких условиях поскользнуться рядовому сотруднику? Ведь кругом искушения, а власть почти безграничная. Ослабить вожжи или хоть немного отклониться от общественной нормы в своей личной жизни - разве это не приведет к развалу аппарата? Дзержинский это чует, знает и держит в руках аппарат, подавая повсюду личный пример и строго наказывая злостных нарушителей устава ВЧК. 
Но чем успешнее работа ВЧК, тем быстрее приближается время, когда этот аппарат, необходимый лишь для чрезвычайных условий, становится в некоторой части излишним. Поэтому к началу 1919 г. Ф. Э. Дзержинский поднимает вопрос о ликвидации уездных чрезвычайных комиссий. Эти комиссии ликвидируются повсюду, кроме Украины и полосы фронта, где жизнь еще далеко не вошла в нормальное русло. 
В связи с победой над вооруженной интервенцией союзников Красная Армия переходит на мирное положение. Военный фронт заменяется фронтом труда. Контрреволюция внутри подавлена. Она уходит глубже в подполье и начинает разрабатывать другие методы борьбы - медленное экономическое удушение. В связи с этим Дзержинскому приходится перестроить и свой аппарат. От нервной, беспрерывной борьбы можно перейти к более спокойной планомерной работе по предупреждению глубоко задуманных заговоров и по пресечению военного и экономического шпионажа. 
Учитывая это, Феликс Эдмундович в феврале 1922 года входит в правительство с предложением о ликвидации ВЧК и организации вместо нее Государственного политического управления. Это предложение принимается, и ВЧК перестает существовать. 
Спад кипучей и напряженной деятельности ВЧК, а потом ГПУ не может удовлетворить беспокойную натуру Дзержинского. Он, оставаясь председателем ВЧК, а потом ГПУ, одновременно работает на транспорте в качестве народного комиссара путей сообщения, а потом председателя ВСНХ СССР. 
Феликс Эдмундович и на этих государственных постах отдает всего себя работе, применяя те же принципы партийного подхода к делу, внимания к людям, беззаветного служения революции. За долгие годы работы в ВЧК у него воспитались закаленные работники, люди школы Дзержинского. Они также постепенно переходят на хозяйственную работу и здесь доказывают, что они кое-чему научились у своего учителя и умеют не только уничтожать контрреволюцию, но и уничтожать разруху и создавать хозяйство. 
Ф. Фомин 
СТОЙКИЙ СОЛДАТ РЕВОЛЮЦИИ 
На Лубянке, где помещалась ВЧК и куда явился я по вызову Ф. Э. Дзержинского в сентябре 1919 года, царила особая подтянутость, собранность, деловитость. 
Я вошел в приемную председателя ВЧК и присел в ожидании, пока Феликс Эдмундович освободится. Прошло минут десять. Из кабинета Дзержинского вышел мужчина высокого роста, с небольшими черными усиками, в пенсне в золотой оправе. На нем был тщательно отглаженный темно-синий костюм, крахмальная сорочка, модный галстук. Он не торопясь надел летнее габардиновое пальто стального цвета и серую фетровую шляпу. 
- Кто это? - спросил я секретаря ВЧК Савинова. 
Тот, улыбаясь, молча показал глазами на лежащий у него на столе адресованный председателю ВЧК Дзержинскому документ, под которым стояла подпись секретаря ЦК партии Стасовой. По решению ЦК, говорилось в этом документе, тов. Менжинский В. Р. направляется для работы членом коллегии и членом президиума ВЧК. 
С тех пор на протяжении многих лет мне посчастливилось работать под руководством Вячеслава Рудольфовича - выдающегося государственного деятеля и замечательного человека. 
В боевую чекистскую работу новый член коллегии и президиума ВЧК включился сразу, без "раскачки" или "вхождения в курс дела". Это свидетельствовало о его зрелости и подготовленности для выполнения любой большой государственной работы. Уже на следующий день Мепжинскин явился в Особый отдел ВЧК на Большую Лубянку, 2, и приступил к подготовке крупной операции по ликвидации штаба "добровольческой армии Московского района" военной организации известного в истории контрреволюционного заговора "Национальный центр". 
В Особый отдел то и дело входили сотрудники ВЧК и Московской чрезвычайной комиссии. В. Р. Менжинский вручал им ордера на аресты командного состава "добровольческой армии", инструктировал, на что обратить внимание, предупреждал об опасности. Он был немногословен, четко формулировал задание, внимательно спрашивал, все ли понятно. 
В ночь на 19 сентября 1919 года чекистами с помощью московских коммунистов было арестовано и доставлено в ВЧК большое количество контрреволюционеров, окопавшихся в различных военных учреждениях и школах в Москве и в Подмосковье. Был арестован и начальник штаба полковник Алферов. 
Расследование установило, что "Национальный центр" 
получал от агента английской разведки в России Поля Дюкса 500 тысяч рублей в месяц. Выполняя задание "Интеллидженс сервис" и разведки Деникина, "Национальный центр" пытался подорвать боеспособность Красной Армии, отражавшей натиск рвавшихся к столице белогвардейских полчищ. Заговорщики занимались шпионажем, диверсиями и распространением провокационных слухов. Штабом "добровольческой армии" Московского района был разработан план вооруженного выступления в момент приближения Деникина к Москве. По этому плану Москва была разделена на боевые секторы и участки, во главе которых стояли члены штаба. В руках заговорщиков находились броневики, автомашины, артиллерия. Они были настолько уверены в победе, что заготовили воззвания и приказы. В одном из приказов предлагалось "расстреливать всех, кто с оружием в руках борется против отрядов и застав "добровольческой армии". 
Чекисты под руководством Ф. Э. Дзержинского и В. Р. Менжинского, опираясь на отряды рабочих, полностью разгромили и уничтожили опасный очаг контрреволюции. 
Единственное, что мы, чекисты, знали о В. Р. Менжинском до его прихода в ВЧК, - это то, что после победы октябрьского вооруженного восстания он был первым народным комиссаром финансов. Но скоро от старших товарищей нам стало известно много интересного из его революционной биографии. 
В. Р. Менжинский родился в 1874 году в семье учителя, в Петербурге. В 1893 году он блестяще, с золотой медалью, окончил гимназию и поступил на юридический факультет Петербургского университета. Студентом принимал участие в революционном движении. 
Официальная служба после окончания в 1898 году университета была легальным прикрытием подпольной пропагандистской работы среди питерских рабочих. В 1902 году он вступил в РСДРП. Весь дальнейший жизненный путь Менжинского - путь профессионального революционера, марксиста-ленинца. 
В 1903 - 1905 годах В. Р. Менжинский по заданию Центрального Комитета партии большевиков вел агитационно-пропагандистскую работу в Ярославле. Вместе с Я. М. Свердловым, М. В. Фрунзе и А. М. Стопани входил в состав Северного комитета РСДРП. По заданию Ярославского комитета партии он создает боевую рабочую дружину и становится ее командиром. 
В годы первой русской революции ЦК партии направил Вячеслава Рудольфовича на работу в Военную организацию Петербургского комитета РСДРП. Одновременно он являлся одним из редакторов популярной среди солдат большевистской газеты "Казарма". 
Скрываясь от преследования царского суда, он вынужден был эмигрировать за границу. В эмиграции Менжинский не прекращает партийной деятельности. В. И. Ленин привлек его вместе с А. М. Горьким и А. В. Луначарским к сотрудничеству в газете "Пролетарий". В это же время Вячеслав Рудольфович слушал лекции в Сорбоннском университете в Париже, изучал математику и иностранные языки. 
После победы Февральской революции 1917 года Менжинский возвращается в Петроград и сразу же включается в революционную работу. Он вновь работает в Военной организации ЦК партии и в редакциях газет "Солдат" и "Пролетарий". В дни Октября он становится во главе отряда красногвардейцев и захватывает Государственный банк и министерство финансов. 
В. И. Ленин высоко ценил В. Р. Менжинского, испытанного, высокообразованного революционера, всегда спокойного, выдержанного и крайне скромного человека. По предложению Ленина Вячеслав Рудольфович был назначен народным комиссаром финансов. На его плечи легла сложная задача сломить саботаж царских чиновников и овладеть Государственным банком, который В. И. Ленин называл крепостью капиталистического строя. Менжинский выполнил доверие партии, Ленина. Финансы страны были изъяты из рук эксплуататоров и поставлены на службу революции, народа. 
Центральный Комитет партии и Советское правительство направляли В. Р. Менжинского на самые ответственные посты. Вячеслав Рудольфович стал одним из первых советских дипломатов. После Брестского мира он был назначен Генеральным консулом РСФСР в Берлине. 
В ноябре 1918 года, в связи с аннулированием Брестского договора, Вячеслав Рудольфович отзывается из Германии и избирается народным комиссаром рабоче-крестьянской инспекции на Украине. Вскоре его назначают одним из руководителей ВЧК. С тех пор до конца жизни ои находился на постоянно действующем фронте борьбы с контрреволюцией. 
Отличительными чертами Менжинского как чекиста были прозорливость и умение учитывать конкретную политическую обстановку. 
В связи с победами на фронтах гражданской войны у отдельных работников особых отделов ВЧК стали проявляться настроения благодушия и беспечности. В условиях, когда началась подозрительная возня империалистов на наших западных границах, подобные настроения могли иметь гибельные последствия. В. Р. Менжинский обратил внимание особых отделов на необходимость усилить бдительность и розыскную деятельность по выявлению контрреволюционных и шпионских организаций, особенно связанных с белопольской разведкой. 
Предостережения Менжинского оказались своевременными. 25 апреля 1920 года панская Польша двинула свои войска против Советской России. Вслед за ней начала наступление врангелевская армия, окопавшаяся в Крыму. 
В тылу и на фронтах Красной Армии пришли в движение законспирированная до поры до времени белопольская и белогвардейская агентура. 8 мая диверсанты подожгли военные склады в Хорошеве под Москвой. Взлетели на воздух и некоторые другие оборонные объекты. 
Все это потребовало от чекистских органов быстрых и решительных ударов по врагу. В связи с отъездом Ф. Э. Дзержинского на польский фронт В. Р. Менжинский был назначен начальником Особого отдела ВЧК. 
Менжинский работает дни и ночи, распутывая сложные нити шпионажа и диверсий, по отдельным фактам и показаниям добираясь до центров вражеских организаций. 
Напряженная работа, недоедание, невероятное напряжение физических и моральных сил отразились на здоровье В. Р. Менжинского. Летом 1921 года он тяжело заболел, но вопреки запретам врачей продолжал работать. 
В. И. Ленин, узнав об этом, позвонил в ВЧК и просил Вячеслава Рудольфовича взять отпуск и строго выполнять советы врачей. 
Владимир Ильич хорошо знал страстную революционную натуру Менжинского, которого от работы могли удержать не врачи и не телефонные звонки старших товарищей, а партийная дисциплина. Так появилась записка В. И. Ленина в Секретариат ЦК РКП (б): 
Предлагаю ЦК постановить: 
Обязать т. Менжинского взять отпуск и отдохнуть немедленно впредь до письменного удостоверения врачей о здоровье. До тех пор приезжать не больше 2 - 3 раз в неделю на 2 - 3 часа. 
ЛЕНИН [Ленинский сборник XXXV, с. 266] 
С образованием в 1923 году Объединенного государственного политического управления В. Р. Менжинский был назначен первым заместителем председателя ОГПУ. 
В это время Ф. Э. Дзержинский, продолжая оставаться руководителем советской разведки, работал одновременно наркомом путей сообщения, а затем председателем ВСНХ. 
Особенно ярко раскрылся чекистский талант Менжинского в 1923 - 1926 годах в борьбе с искусно замаскированными врагами Советского государства. 
Под руководством Ф. Э. Дзержинского и В. Р. Менжинского органы ОГПУ вскрыли и разоблачили шпионскодиверсионные организации, действовавшие под крышей германских фирм "Кестер", "Сименс" и "Всеобщая электрическая компания", английского концессионера Уркварта и других. Была выявлена широкая сеть резидентуры разведок Англии и Финляндии. Перед военным трибуналом предстали 26 англо-финских агентов. Обезврежена группа немецких террористов (Вольшт, Киндерман, Дитмар), проникших в СССР под видом "делегации ученых". Ликвидированы крупные организации фальшивомонетчиков. 
Руководители ОГПУ блестяще осуществили глубоко задуманную чекистскую операцию по поимке эсера-террориста Бориса Савинкова и международного шпиона, агента английской разведки Сиднея Рейли [Об этих операциях см. воспоминания В. Пудина и И. Потрсь ва в данном сборнике]. 
В 1925 году группа чекистов собралась за чаем у Феликса Эдмундовича на даче "Каре" в Кисловодске, где в это время отдыхал и Вячеслав Рудольфович. Сославшись на усталость после прогулки, Менжинский извинился перед нами и ушел. Разговор за столом шел о работе ВЧК. 
- Должен вам сказать, товарищи, - задумчиво проговорил Феликс Эдмундович, - что за время своей работы в ВЧК - ОГПУ я не встречал более сильного оперативного работника, чем Вячеслав Рудольфович. Он с первых сигналов, поступивших к нему в руки, может сразу сказать, есть ли тут действительно что-либо серьезное, или нам не стоит заниматься этим делом... 
20 июля 1926 года на боевом посту скончался Ф. Э. Дзержинский. Председателем ОГПУ был назначен Вячеслав Рудольфович Менжинский. 
Возглавляя многие годы органы ОГПУ, В. Р. Менжинский стремился сохранить и развить стиль работы ВЧК, сложившийся при Дзержинском. 
Главным источником силы органов государственной безопасности В. Р. Менжинский, как и Ф. Э. Дзержинский, считал руководство партии и связь с народом. Вся работа Объединенного государственного политического управления, как и Всероссийской чрезвычайной комиссии, строилась на точном исполнении директив и указаний партии. 
Деятельность органов государственной безопасности, по выражению Менжинского, требовала беззаветной преданности партии. Он не раз напоминал сотрудникам ОГПУ о незабываемом выступлении Владимира Ильича Ленина на VII Всероссийском съезде Советов. Владимир Ильич Ленин говорил: "...когда среди буржуазных элементов организуются заговоры и когда в критический момент удается эти заговоры открыть, то - что же, они открываются совершенно случайно? Нет, не случайно. Они потому открываются, что заговорщикам приходится жить среди масс, потому, что им в своих заговорах нельзя обойтись без рабочих и крестьян, а тут они в конце концов всегда натыкаются на людей, которые идут в... ЧК и говорят: "А тамто собрались эксплуататоры" [Ленин В. И. Полн. собр. соч., т. 39, с. 418]. 
Мне пришлось быть свидетелем того, как Вячеслав Рудольфович Менжинский сумел доказать на деле, насколько важна для чекистов связь с широкими массами трудящихся. 
В июле 1927 года два белогвардейских террориста нелегально проникли на советскую территорию для совершения террористического акта против руководителей Советского правительства. Не достигнув цели, они бросили бомбу в общежитие ОГПУ, не причинив серьезного ущерба. В. Р. Менжинский распорядился немедленно поставить на ноги все силы ОГПУ и во что бы то ни стало задержать террористов. Были посланы телеграммы с приметами террористов и просьбами привлечь к их поимке широкие слои населения тех районов, куда, по имеющимся данным, направились преступники. Некоторые из работников ОГПУ возражали против этого. Они говорили, что, действуя таким образом, мы расшифруем оперативные планы по поимке террористов. Но Менжинский настоял на своем. 
Вскоре стали поступать известия. На дороге Ельшино - Смоленск неизвестный на просьбу милиционера предъявить документы выхватил браунинг, ранил его и скрылся. Работавшие невдалеке крестьяне организовали погоню. К крестьянам присоединились красноармейцы и работники ОГПУ. В десяти километрах от Смоленска неизвестный был в перестрелке убит. У него обнаружили наган, парабеллум, топографические карты, английскую гранату и дневник. Убитый оказался разыскиваемым террористом. Через два дня недалеко от Витебска крестьяне сообщили работникам ОГПУ о другом террористе. В перестрелке он был убит. Так, с помощью населения были ликвидированы опасные враги. 
Самоотверженное участие местных жителей в обезвреживании преступников было отмечено Менжинским в специальном приказе, опубликованном в печати. 
Строгое соблюдение и умножение славных чекистских традиций, выработанных при Ф. Э. Дзержинском, имело большое значение. Именно благодаря этому органы ОГПУ, руководимые В. Р. Менжинским, обеспечили безопасность Советского государства в период индустриализации страны и коллективизации сельского хозяйства. 
Свидетельством неусыпной бдительности органов ОГПУ является раскрытие и ликвидация в 1926 - 1933 годах ряда опасных контрреволюционных очагов. В это время были ликвидированы: террористическая группа колчаковских офицеров, готовившая по заданию английского разведчика Уэйта взрыв в Кремле и в Большом театре; группа диверсантов, совершившая взрыв в Деловом клубе в Ленинграде; вредительство в угольном бассейне ("шахтинское дело"), в промышленности ("Промпартия"), в советском государственном аппарате ("ЦК РСДРП меньшевиков"), в сельскохозяйственных учреждениях ("Трудовая крестьянская партия") и многие другие. 
В чем же был секрет прозорливости председателя ОГПУ? В его прекрасной осведомленности о настроениях, думах и чаяниях самых различных слоев населения, в его умении тщательно сопоставлять и анализировать факты, отбрасывая ненужную шелуху, добираясь до сути дела. 
Припоминается такой случай. Мне, в тот период начальнику Особого отдела Северо-Кавказского военного округа и начальнику погранохраны и внутренних войск ОГПУ округа, пришлось докладывать на коллегии ОГПУ о вскрытой нами контрреволюционной группе курсантов в военной школе среднего комсостава. Эта группа была сколочена замаскированным белогвардейцем, пробравшимся на должность преподавателя. Группа занималась разложением и деморализацией будущих красных командиров. Члены коллегии согласились с докладом и в своих выступлениях поддержали меня. Вячеслав Рудольфович внимательно слушал доклад и выступления членов коллегии. Наконец он взял слово. 
- Нельзя всех мерить на один аршин, - строго сказал он. - Что же, по-вашему, рядовые члены группы, многие из которых просто отсталые в идейном отношении люди и к тому же представители национальных меньшинств, заслуживают такого же наказания, как их главарь, убежденный враг Советской власти? Нет, ленинский Центральный Комитет нашей партии нас учит другому. Нужен вдумчивый, дифференцированный подход. Одних можно и нужно перевоспитывать, других - строго карать. 
Мне не раз приходилось разговаривать с Вячеславом Рудольфовичем о делах ВЧК - ОГПУ, о наших чекистах. 
Вячеслав Рудольфович всегда хотел услышать от меня как можно больше фактов из повседневной практической работы рядовых чекистов, он очень интересовался жизнью, образом мыслей людей, стоящих на страже государственной безопасности. 
Помню, какое большое впечатление произвел на Вячеслава Рудольфовича мой рассказ о случае на польской границе в 1922 году. Я сопровождал на границу товарищей М. И. Калинина и Г. И. Петровского. Было это зимой. 
Вдоль границы шагал наш боец - пограничник в стареньком шлеме, неважной шинели, подбитой "рыбьим мехом", в обмотках. А по ту сторону прохаживался польский жолнеж в тулупе, шапке, добротных валенках. Михаил Иванович Калинин подошел к нашему бойцу и спросил: 
- А что, не завидуешь ли ему? 
- Нет, - ответил пограничник и улыбнулся Михаилу Ивановичу. - У него все чужое, а у меня хоть и старенькое, зато свое, советское. 
- Молодец, - похвалил бойца Михаил Иванович, и все мы пожали воину руку. 
Вячеслав Рудольфович был сильно тронут этим фактом. 
Однажды в Одессе был арестован бывший член Государственного совета, крупный помещик Крупенский. Его жена предложила часовому, молодому красноармейцу, вчерашнему простому рабочему пареньку, огромную взятку золотом и драгоценностями за то, чтобы он дал возможность ее мужу уйти из-под стражи. Красноармеец, не колеблясь ни минуты, доставил даму в комендатуру. 
Когда я закончил рассказ об этом, Вячеслав Рудольфович заметил: 
- Это очень хороший пример стойкости и неподкупности наших людей. И чем дальше, тем таких примеров должно быть больше. Нужно, чтобы в ГПУ приходило как можно больше рабочих, особенно металлистов, этого передового отряда рабочего класса. 
Вячеслав Рудольфович постоянно заботился о подборе и подготовке чекистских кадров. Мне хорошо запомнилась беседа с ним по поводу моей учебы. Незадолго до смерти Ф. Э. Дзержинского я был у него и просил послать меня на учебу. Феликс Эдмундович ответил: 
- Мне очень приятно, что наши кадровые чекисты хотят учиться. Бывало, мы только большевистской преданностью и чекистской храбростью побеждали контрреволюцию, а теперь каждому из нас нужно иметь образование. Я обещаю послать вас в этом году на учебу. 
Об этом разговоре с Дзержинским я рассказал Вячеславу Рудольфовичу и попросил отпустить меня на учебу. 
- А куда вы хотите пойти учиться? - спросил он. 
- В военную академию. 
- Хорошо, но при одном условии: после окончания учебы вы вернетесь к нам в ОГПУ, и мы пошлем вас в пограничную охрану. Наша единственная пока Высшая пограничная школа ни в коей мере не удовлетворяет потребности в командном составе, пригодном к тяжелой службе и специфическим условиям работы. Нам нужно будет готовить командный состав из своих чекистов-пограничников, организовав новые пограничные школы. 
Радостно было слушать от председателя ОГПУ слова, выражавшие заботу о наших кадрах пограничников. Да и можно ли было удивляться этим высказываниям Вячеслава Рудольфовича, если именно он, возглавляя Особый отдел ВЧК по охране границ, подписал в ноябре 1920 года приказ о приеме охраны границ от Наркомвнешторга! 
С тех пор и до последних дней своей жизни он неустанно заботился об улучшении охраны наших государственных границ, гордился идейным ростом, совершенствованием военного и чекистского мастерства командного и рядового состава пограничных войск. 
Помню, на праздновании 5-й годовщины пограничной школы в 1928 году в Центральном Доме Красной Армии мне довелось после некоторого перерыва вновь встретиться с Вячеславом Рудольфовичем. 
- Как приятно смотреть на всех вас, сидящих здесь пограничников, говорил мне Вячеслав Рудольфович, - все вы молодые, здоровые, выглядите чудесно, хорошо одеты. 


Спустя два года, когда я был начальником погранохраны Ленинградского округа, мне пришлось по делам службы побывать в Москве, у Вячеслава Рудольфовича, и еще раз убедиться в том, с каким вниманием и уважением относится он к труженикам границы, защитникам рубежей нашей Родины. Я захватил в Москву картину художника Дроздова, изображающую подвиг легендарного пограничника Андрея Коробицына, и описание этого подвига. Прежде чем показать Вячеславу Рудольфовичу картину и текст с описанием подвига, которые мы задумали размножить литографским способом, я решил коротко доложить Вячеславу Рудольфовичу о подвиге Коробицына. 
Но он прервал меня: 
- Товарищ Фомин! О подвиге Коробицына я очень хорошо знаю и согласен, что память его увековечить необходимо. 
Он внимательно прочитал описание подвига Коробицына и тотчас же подписал разрешение на размножение картины литографским способом. После этого Вячеслав Рудольфович расспрашивал меня, каким тиражом будут отпечатаны литографии, хватит ли их на все части погранохраны, на все заставы, комендатуры и подразделения внутренних войск ОГПУ. Он поинтересовался, поддерживаем ли мы связь с семьей Коробицына, помогаем ли ей. 
Вячеслав Рудольфович был очень обрадован, узнав, что семья погибшего героя-пограничника получает денежное пособие, что родители героя регулярно приглашаются на заставу, которой присвоено имя Коробицына. 
- Все это очень хорошо, - сказал Вячеслав Рудольфович, - держите постоянную связь с семьей героя, приглашайте родителей не только на заставу, но и в другие пограничные подразделения округа. Пусть крепнут боевые традиции, пусть наши чекисты свято чтят память Андрея Коробицына. Если в чем-либо будет нужна моя помощь, обязательно напишите мне - я помогу. 
Вячеслав Рудольфович Менжинский всю свою жизнь упорно и настойчиво учился. Когда он пришел в органы ВЧК, нам, чекистам, стало известно, что он свободно владеет двенадцатью иностранными языками. Но этого казалось ему мало. За годы работы в ВЧК - ОГПУ он, несмотря на огромную занятость и нечеловеческую загрузку, изучил еще четыре восточных языка. Каждый выходной день, каждый свободный час Вячеслав Рудольфович старался использовать для расширения своих знаний. Он интересовался самыми разнообразными областями наук. 
Изучал литературу, химию, астрономию, физику и математику. 
Огромная эрудиция, умение подчинить людей своей воле, колоссальная выдержка и хладнокровие сочетались в нем с большой деликатностью и простотой. Вячеслав Рудольфович в самых острых ситуациях не "выходил из себя", не терял спокойствия. Он не был обладателем "командирского голоса", и первое время для тех, кто работал с ним, было очень странно слышать от руководителя ОГПУ приказание, начинавшееся традиционным обращением: "Покорнейше прошу..." Чекисты знали, что эта манера обращения Вячеслава Рудольфовича говорит о его большом уважении к людям, о его благородстве. 
Однажды мне самому довелось убедиться в чрезвычайной деликатности Вячеслава Рудольфовича. Было это в Кисловодске. Под вечер я зашел в комнату Вячеслава Рудольфовича и сообщил ему, что решил сходить на спектакль. 
- Очень хорошо, идите, я с удовольствием составил бы вам компанию, но неважно себя чувствую. А завтра утром зайдите, пожалуйста, ко мне. 
На следующее утро я пришел к Вячеславу Рудольфовичу и выслушал от него замечание, высказанное, как обычно, в очень вежливой форме, по поводу допущенной мною оплошности. Я обещал тотчас же исправить ошибку. 
Меня необычайно поразила тогда деликатность Вячеслава Рудольфовича, который накануне, зная, что я иду в театр, не стал портить мне настроение. 
Пламенный революционер Менжинский не щадил себя. 
Тяжелая болезнь прогрессировала. 10 мая 1934 года В. Р. Менжинский скончался от паралича сердца. 
Героическая жизнь Вячеслава Рудольфовича Менжинского, его беззаветное служение народу, делу коммунизма вдохновляют чекистов на самоотверженные подвиги во славу нашей великой социалистической Родины. 
И. Ильин 
ПЕРВЫЕ ШАГИ ВЧК 
Накануне октябрьского вооруженного восстания на одном из собраний Путиловского завода, на котором я работал слесарем с 1913 года, стоял вопрос о выделении двух представителей в Петроградский военно-революционный комитет. Рабочие избрали меня от коллектива турбинной мастерской и Прохорова - от коллектива башенного цеха. 
В тот же день с путевками завкома явились мы в Смольный в распоряжение председателя ВРК Н. И. Подвойского. 
Кроме Подвойского здесь впервые мы встретили и работали совместно с известными революционерами Антоновым-Овсеенко, Невским, Механошиным, Дзержинским, Еремеевым, Менжинским, Урицким и многими другими. 
Это были бурные, незабываемые дни. Смольный выглядел торжественно и сурово. Непрерывным потоком входили и выходили на выполнение боевых заданий вооруженные рабочие, солдаты и матросы. В одном из таких отрядов мне пришлось принимать участие в занятии телефонной станции, охраняемой юнкерами. 
А с каким волнением и подъемом слушали мы выступление В. И. Ленина на II съезде Советов! Мне посчастливилось встретиться и непосредственно с Владимиром Ильичем. Произошло это при следующих обстоятельствах. 
Во время наступления на Петроград контрреволюционных войск Краснова в одну из ночей я был дежурным по ВРК. Телеграфист, находившийся у аппарата "юза", принял депешу о занятии красновцами Гатчины. Никого из членов оперативного штаба ВРК на месте не оказалось. 
Я решил передать срочное донесение Владимиру Ильичу. 
Схватив депешу, я почти бегом поспешил в ту часть Смольного, где помещался Совнарком. В коридоре было полутемно, и я чуть было не столкнулся с Лениным. 
- Вы куда так спешите? - спросил он. 
- Простите, Владимир Ильич, я несу вам срочную телеграмму. 
Ленин подошел к ближайшей лампочке, прочитал телеграмму и сказал: 
- Да, батенька, с такой телеграммой не мудрено сбить с ног. Молодец! И добавил: - Не огорчайтесь, товарищ, все меры будут приняты. 
Теперь все мы знаем, какие решительные действия были предприняты В. И. Лениным по разгрому мятежных войск Краснова. 
После того как были образованы народные комиссариаты, ВРК прекратил свою деятельность. Многие члены ВРК были отозваны на работу в другие ведомства. Ряду товарищей - Петерсу, Ксенофонтову, Фомину, мне и некоторым другим - предложили перейти в только что созданную Всероссийскую чрезвычайную комиссию по борьбе с контрреволюцией, саботажем и спекуляцией при Совете Народных Комиссаров. Мы, разумеется, не задумываясь согласились. Речь шла о защите победившей социалистической революции. Для нас имело большое значение и то, что во главе комиссии, по рекомендации В. И. Ленина, был поставлен Ф. Э. Дзержинский. 
Феликс Эдмундович уже тогда был известен как пламенный революционер, несгибаемый борец с царизмом. Во время работы в Военно-революционном комитете мы были свидетелями его смелых, энергичных действий по борьбе с мятежниками, с саботажниками и громилами. Дзержинский неоднократно выполнял обязанности председателя Военно-революционного комитета. На этом посту особенно ярко проявились его организаторские способности, умение правильно оценивать создавшуюся обстановку и разумно направлять действия революционных масс. Работать с таким руководителем было страстным желанием каждого из нас. 
Я был назначен членом коллегии ВЧК и вместе с другим членом коллегии, И. К. Ксенофонтовым, выполнял обязанности секретаря коллегии. 
Штат Чрезвычайной комиссии был мизерным. Мы не имели даже машинистки. Все документы, даже ордера на арест врагов революции, писались от руки и подписывались председателем ВЧК Дзержинским, секретарем Ксенофонтовым или мной. 
А работы навалилось горы. Прежде всего надо было сломить саботаж царских чиновников, пресечь подрывную деятельность кадетской контрреволюции, раскрыть и ликвидировать белогвардейские организации из бывших офицеров. 
Саботаж чиновников ставил под угрозу срыва многие мероприятия Советского правительства и мог привести к гибели революции. ВЧК вынуждена была принять против саботажников самые твердые меры. 
Вспоминаю, как чиновники старого министерства просвещения создавали видимость нормальной деятельности. 
Они организовывали какие-то курсы, выдавали аттестаты и дипломы. В то же время они не признавали Народный комиссариат просвещения и открыто саботировали мероприятия Советского правительства по народному образованию. Народный комиссар просвещения обратился в ВЧК с просьбой принять меры к ликвидации самозванного "министерства". Чекисты начали с того, что пришли в "министерство" и арестовали зачинщиков саботажа. Затем они собрали митинг служащих, разъяснили им цели и задачи Советской власти и призвали их к выполнению директив Наркомата просвещения. Действия чекистов помогли Наркомпросу покончить с саботажем и наладить работу по народному образованию. 
От служащих Народного комиссариата финансов в ВЧК поступило сообщение о том, что директор отделения Петроградской торговой палаты создал стачечный комитет и подбивает чиновников к саботажу. Члены коллегии ВЧК проверили поступившие сигналы. Оказалось, что директор отделения выдавал жалованье за несколько месяцев вперед тем, кто соглашался не выходить на работу. Выявлены были и члены стачечного комитета. Зачинщика саботажа пришлось арестовать. 
В январе 1918 года забастовала петроградская адвокатура. Нарушилась нормальная работа народных судов. 
Адвокаты-саботажники дошли до такой наглости, что на своем собрании приняли решение послать приветственную телеграмму Керенскому. Против этих саботажников пришлось принять более строгие меры: их предали суду революционного трибунала. 
Особенно опасен был саботаж в продовольственном деле. Он обрекал рабочих на голодную смерть. В борьбе с этими саботажниками ВЧК действовала исключительно оперативно. Злостные саботажники арестовывались, но они освобождались тотчас же, если изъявляли желание работать добросовестно. 
Все рассказанное лишь отдельные штрихи громадной работы, которую выполняли сотрудники ВЧК по борьбе с саботажем. 
Главной силой, объединявшей контрреволюцию, была партия кадетов. Кадеты давали миллионные средства царским генералам для создания белогвардейских армий, организовывали и субсидировали саботаж. В союзе с меньшевиками и эсерами они пытались свергнуть Советскую власть под прикрытием Учредительного собрания. Естественно, что ВЧК много работала над обезвреживанием кадетского заговора. 
В начале декабря 1917 года в Петрограде была вскрыта и ликвидирована кадетская заговорщическая организация, возглавляемая приват-доцентом Петроградского университета Громовым и князем Какуатовым. При аресте у Громова были найдены тысячи погромных листовок, программа действий заговорщиков и даже новый состав правительства военной диктатуры. Следствие установило, что кадетами под прикрытием культурно-просветительных солдатских университетов и народных Аудиторий формировались вооруженные отряды. Организаторы заговора были преданы суду революционного трибунала. 
Большим ударом по кадетской и эсеро-меныпевистской контрреволюции явился арест Чрезвычайной комиссией членов заговорщического "Союза защиты Учредительного собрания". На деньги, отпускаемые крупной буржуазией, союз предпринимал попытки создания вооруженной охраны Учредительного собрания со всеми вытекающими отсюда последствиями. 5 января 1918 года - в день открытия Учредительного собрания - заговорщики готовились организовать в Петрограде внушительную вооруженную демонстрацию, с тем чтобы перевести ее затем в восстание, арестовать Совнарком и передать власть Учредительному собранию. 
Арест руководителей заговора и меры предосторожности, предпринятые Советским правительством, подорвали силы врага. В день открытия Учредительного собрания контрреволюции удалось собрать и вывести на улицу лишь жалкие кучки сторонников Учредительного собрания. 
В то же время сотрудниками ВЧК были предприняты срочные меры по предупреждению вооруженного мятежа в Москве. Имея достоверные сведения о том, что правые эсеры похитили из Арсенала Кремля большое количество винтовок, а кадеты готовят вооруженное выступление, чекисты выехали в Москву и организовали заставы красногвардейцев в важнейших пунктах города. В день открытия Учредительного собрания они арестовали московский комитет правых эсеров, а также лидеров кадетской партии, стоявших во главе готовившегося контрреволюционного восстания. При помощи красногвардейцев была окружена "демонстрация дворников". Арестованные "дворники" оказались переодетыми полицейскими. У "демонстрантов" отобрано свыше сотни револьверов. Этими энергичными и решительными мерами ВЧК сорвала план заговорщиков. 
Хочу рассказать эпизод, связанный с раскрытием в Петрограде пункта по вербовке и отправке офицеров на Дон к Каледину. Дело это мне особенно запомнилось, поскольку я имел к нему прямое отношение. 
Сотрудники главного штаба старой армии, лояльно настроенные к Советской власти, обратили внимание на то, что в главный штаб стали часто приходить бывшие офицеры. Они требовали выдать им документы, удостоверяющие их службу в старой армии и воинский чин. На вопросы сотрудников, для чего нужны им документы, офицеры давали невразумительные ответы и старались быстро скрыться. О подозрительном поведении офицеров кто-то из сотрудников сообщил в ВЧК. Сигналы о группировании офицеров и их связях с Калединым ВЧК имела и до этого случая. Феликс Эдмундович созвал оперативное совещание членов коллегии и предложил серьезно заняться офицерами. 
- В этой враждебной нам среде, - говорил Дзержинский, - у нас нет своих людей, и нам не на кого опереться. 
Единственный выход - внедриться туда кому-нибудь из чекистов. Правда, это предприятие связано с большим риском и опасностью. Но других средств у нас нет. Надо действовать быстро и решительно. Туда следует послать товарища, который редко бывает в городе и меньше других известен как сотрудник ВЧК. 
- Разрешите мне, Феликс Эдмундович, - встал и сказал я. - Из-за занятости внутренними делами комиссии я совсем не выезжаю на операции. В городе меня вряд ли кто знает. 
Мое заявление было неожиданным для присутствующих. Оно несколько удивило и в то же время обрадовало председателя ВЧК. 
- Как смотрите, товарищи, подойдет Ильин для этой роли? - обратился Дзержинский к членам коллегии. 
Все члены коллегии поддержали мою кандидатуру, обязав меня тщательно подготовиться к выполнению оперативного задания. 
Яков Христофорович Петерс, ведавший отделом по борьбе с контрреволюцией, нашел в архиве градоначальства личные документы умершего поручика князя Мещерского и передал их мне. Достали офицерское обмундирование. И вот я, в аккуратно подогнанной офицерской форме, под видом безработного военного специалиста стал завсегдатаем тех кафе и ресторанов на Невском проспекте, которые часто посещались бывшими офицерами. Уже через два-три дня мне удалось познакомиться и подружиться с одним из офицеров, который по секрету рассказал мне о существовании подпольной организации по набору и отправке ударных отрядов офицеров на Дон к генералу Каледину. Новоявленный "друг" стал усиленно уговаривать меня записаться в отряд ударников, обещая при этом деньги и разные привилегии. После некоторых "колебаний" 
и "сомнений" я "согласился" поехать на Дон. Вскоре в кафе Филиппова на Невском я был представлен главарю организации, штабс-капитану под кличкой Орел. Он внимательно проверил мои документы, выслушал рекомендации "друга" и объявил, что он включает меня в отряд ударников. Я обязан был ежедневно приходить в кафе на обед и ужин и всякий раз быть готовым для отъезда. На текущие расходы Орел выдал мне какую-то сумму денег. 
Так была достигнута поставленная Дзержинским цель - внедриться в белогвардейскую организацию. В ту же ночь я доложил об этом Феликсу Эдмундовичу и Якову Христофоровичу. Они одобрили мои действия и предупредили о необходимости соблюдения бдительности и осторожности. Договорились и о связи с ВЧК на случай выезда отряда из города. 
Около двух недель я обедал и ужинал в кафе Филиппова, встречаясь со старыми и новыми "друзьями", гадая о том, что нас ждет в будущем. Наконец нам объявили собраться всем в большом кафе на углу Невского проспекта и Николаевской улицы. Я понял, что приближается развязка, но как сообщить в ВЧК? Наблюдение участников организации друг за другом стало более пристальным. Отлучаться поодиночке никому не разрешалось. Тем временем в назначенный час собралось 50 офицеров. Орел объявил о предстоящем отъезде на юг и выдал каждому по 300 рублей на дорогу. На радостях стали заказывать вино и закуски. За ужином уточняли план выезда из города и путь следования до Ростова. 
А меня мучила мысль: "Как сообщить Дзержинскому? 
Лучшего момента для ликвидации заговора не дождешься. 
Такого случая упустить нельзя!" Внимательно слежу за обстановкой и жду повода отлучиться. Некоторые ударники настолько напились, что им стало дурно. Я притворился пьяным, закрыл платком рот, выбежал на улицу, стремительно влетел в телефонную будку, набрал номер Дзержинского: "Все в сборе перед отъездом, адрес кафе - угол Невского и Николаевской". "Жди наряд", - услышал я ответ. Спокойно возвращаюсь в зал. Незаметно обозреваю присутствующих. "Кажется, никто не обратил внимания. Значит, номер прошел". На всякий случай руку держу в кармане, в котором револьвер с шестью патронами. 
Не прошло и получаса, как в кафе ворвалась группа чекистов с револьверами и гранатами в руках. Впереди Петере. 
- Ни с места, господа! Здание окружено! Попытки бегства бесполезны! раздался громкий и твердый голос Петерс а. 
Однако кое-кто попытался уйти. Я бросился к черному ходу, куда побежал Орел. 
- Стойте! - крикнул я, наставив наган в его грудь. 
Все офицеры во главе с Орлом на грузовиках были доставлены на Гороховую, 2. 
Вскоре ВЧК вскрыла еще одну организацию белогвардейцев, возглавлявшуюся генералом Хомутовым. В отличие от Орла, Хомутов занимался вербовкой и отправкой офицеров к генералу Корнилову. При аресте Хомутова сотрудники ВЧК обнаружили два письма. В одном из них, отправленном из ставки Корнилова, Хомутову предлагалось выжидать в Петрограде особых событий. Из содержания письма также явствовало, что в Петрограде действует еще несколько белогвардейских организаций. 
Получив эти сведения, чекисты усилили поиски белогвардейцев. 
Не прошло и нескольких дней, как нами был арестован полковник чеченского полка Гейман. У него нашли письмо и записную книжку с вытравленными адресами. Большую часть адресов удалось восстановить. Это помогло выявить офицерскую организацию "Военная лига". Она занималась подготовкой контрреволюционного мятежа. Многие участники "Военной лиги" были арестованы. 
Из-за острого недостатка оперативных сотрудников на боевые операции по аресту контрреволюционеров часто приходилось выезжать самим членам коллегии и даже председателю ВЧК. 
Вскоре Дзержинский дал мне новое ответственное задание. 
- Вы, Иван Ильич, хорошо справились с задачей раскрытия организации калединцев, - сказал Феликс Эдмундович на очередном заседании коллегии. Теперь мы поручаем вам новое задание. Надо арестовать генерала Скугар-Скварского - одного из главарей опаснейшей контрреволюционной организации "Возрождение России". 
Учтите, - продолжал Дзержинский, - это хитрый и опасный враг. Он может оказать вооруженное сопротивление. Будьте внимательны и осторожны. 
На операцию я отправился с двумя бойцами из отряда ВЧК. Скугар-Скварский проживал на Морской улице и занимал квартиру из десяти комнат. В целях гласности операции мы пригласили с собой дворника дома. 
Дверь открыла нам горничная. На мой вопрос, дома ли хозяин, она ответила неопределенно: 
- Не знаю. Я только что пришла с улицы. 
Оставив одного бойца у парадных дверей, а другого у черного выхода, я с дворником отправился искать генерала. Мы прошли несколько комнат и оказались в кабинете. Ни генерала, ни членов его семьи в квартире не обнаружили. Тогда я решил взять документы из стола и оставить в квартире засаду. Только я приступил к изъятию документов из стола, как из-за ширмы выскочил СкугарСкварский с браунингом в руке. Я отвел левой рукой браунинг в сторону, а правой наставил наган на противника. 
Но раздался выстрел, и моя рука была прострелена. На выстрел прибежали бойцы. Генерал был обезоружен. 
По показаниям генерала Скугар-Скварского были установлены и арестованы все другие члены главного штаба контрреволюционной организации "Возрождение России". 
Заслугой Чрезвычайной комиссии было раскрытие преступной деятельности официально существовавшей организации "Союз георгиевских кавалеров". Под прикрытием "культурно-просветительной" работы союз проводил подготовку к открытому вооруженному выступлению. Руководители союза были убеждены в том, что их истинная деятельность неизвестна советским органам. В январе 1918 года на заседании президиума исполкома союза они даже приняли решение просить Совет Народных Комиссаров поручить союзу сбор на фронте оружия и военного снаряжения. Таким путем главари этой контрреволюционной организации рассчитывали вооружить свои банды. 
Зная о вражеских намерениях союза, чекисты произвели внезапный обыск в занимаемом им помещении и нашли материалы о его подрывной работе. 
В разоблачении "Союза георгиевских кавалеров" помогли люди, случайно оказавшиеся вовлеченными в преступные дела. Один из них - Спиридов явился в Смольный и сообщил, что ему предложено 20 тысяч рублей за убийство В. И. Ленина. Следствием было установлено, что "Союз георгиевских кавалеров" готовил покушение на В. И. Ленина и обсуждал план увоза его из Петрограда с целью расправы. ВЧК выявила всех заядлых контрреволюционеров, прикрывавшихся вывеской союза, арестовала их и предала суду революционного трибунала. 
Уже во время работы над этими воспоминаниями мне показали найденный в архиве ордер на арест полковника Колпашникова. Ордер датирован 5 декабря (по старому стилю) 1917 года и подписан Дзержинским и мною. Меня просили рассказать о существе дела Колпашникова. Вот что осталось в моей памяти. 
На след белогвардейца Колпашникова мы вышли благодаря раскрытию ряда организаций по вербовке офицеров и отправке их на Дон. Оказалось, что в Петрограде велась активная работа контрреволюционеров не только по набору офицерских кадров для Каледина и Корнилова, но и по снабжению их автомобилями и снаряжением, необходимыми для формирования белогвардейских частей. 
Выяснилось, что подрывная деятельность против Республики Советов направлялась и финансировалась русскими капиталистами в союзе с иностранными посольствами и миссиями. 
Полковник Колпашников, работавший некоторое время в американском Красном Кресте в Румынии, пользуясь документами, выданными американским послом Френсисом, пытался перевезти из Петрограда в Ростов для Каледина десятки грузовых и санитарных автомобилей, медицинское оборудование и много других материалов военного назначения. Для осуществления этой операции американское посольство выдало Колпашникову 100 тысяч рублей. Колпашников оказался на редкость изворотливым и ловким дельцом. Он успел сформировать специальный эшелон и частично погрузить машины и другие материалы. 
Чекисты вовремя схватили за руку продавшегося американским империалистам коммивояжера и посадили его за решетку. При аресте у него изъяли ценные документы, которые были опубликованы в советской печати. Была сорвана маска с агентов империализма, доказано их вмешательство во внутренние дела Советской России. 
А. Сапаров 
ОРДЕР ДЗЕРЖИНСКОГО 
Нескончаемо долгие осенние хляби уступили наконец место звонким декабрьским морозам. Сковало льдом широкую Неву, насыпало всюду снежных сугробов. Ко многим неустроенностям трудной петроградской жизни прибавились еще и холода. 
Холодно было и в служебном кабинете Феликса Эдмундовича. За высокими зеркальными окнами виднелись заснеженные деревья, у обледеневшей решетки Александровского сада топтался часовой в коротеньком флотском полушубке и бескозырке, с Гороховой слышался скрип санных полозьев, и от всего этого просторный кабинет с огромной зачехленной люстрой, свисавшей с лепного потолка, казался еще более выстуженным, холодным. 
Работал Дзержинский в шинели, в надвинутой на лоб меховой шапке. Отчаянно зябли пальцы, писать было неловко. Походная керосиновая печка "триумф", раздобытая для него в интендантстве, не столько обогревала ноги, сколько коптила. Пришлось прикрутить фитиль, оставив лишь узкое тоненькое пламя. 
Как и предупреждал Феликс Эдмундович членов коллегии, первые дни существования Чрезвычайной комиссии почти целиком ушли на хлопотливые организационные дела. Ничего еще, в сущности, не было, кроме помещения. 
Ежедневно приходили новые работники с записками из Смольного. С каждым Дзержинский старался побеседовать лично, и лишь в его отсутствие такие беседы проводили Ксенофонтов или Петерс, подражая невольно председателю комиссии. 
- Надеюсь, вы не забыли, из-за чего погибла Парижская коммуна? спрашивал Дзержинский у новичков и особо у тех, с кем никогда прежде не встречался - ни в годы подполья, ни в бурные октябрьские дни. И, не дожидаясь ответа, сам говорил с непоколебимой своей убежденностью: Коммунары слишком поздно оценили опасность контрреволюции. Мы с вами будем жалкими глупцами, если повторим их роковую ошибку... 
На Гороховой, у служебного подъезда, прибитое гвоздями к массивной дубовой двери бывшего градоначальства висело фанерное объявлейие. Феликс Эдмундович сам его написал угловатым стремительным почерком: 
"Всероссийская чрезвычайная комиссия при Совете Народных Комиссаров по борьбе с контрреволюцией и саботажем. Прием от 12 до 5 часов дня". 
Последнюю фразу Дзержинский дважды и весьма энергично подчеркнул, как бы придавая ей наибольшую важность, а цифры вывел крупные, заметные издалека. 
Однако провисело объявление всего день. На следующую ночь, выждав удобную минуту, неизвестные лица замазали его черной краской. 
Комендант пришел доложить об этом неприятном происшествии. Бормотал что-то растерянное насчет служебной оплошки часового, отошедшего к костру погреться, ждал суровых, осуждающих слов. К удивлению коменданта, председатель комиссии вроде бы даже обрадовался. 
- Ну, что скажете, Яков Христофорович? - круто повернулся Дзержинский к Петерсу. - Реакция-то почти мгновенная, а! Нет, они не дураки, эти ночные визитеры с дегтем! Прекрасно понимают, в чем будет сила Чрезвычайной комиссии, и заранее опасаются этой силы... Мы, разумеется, лишены пока прославленных криминалистов, но зато на нашей стороне поддержка трудящихся... Кстати, Яков Христбфорович, как прошло ваше вчерашнее дежурство? 
- Нормально. Закончил прием в девятом часу вечера... 
- А сколько было посетителей? 
- Человек, пожалуй, двенадцать... Надо проверить по журналу... 
- Ну что ж, неплохо для начала. Но должно быть многократно больше. Иначе мы с вами окажемся банкротами... 
По распоряжению Дзержинского в редакции всех петроградских газет разослали извещение с адресом Чрезвычайной комиссии и часами приема. "Биржевые ведомости", кадетская "Речь" и другие буржуазные издания от публикации предпочли воздержаться - не нашли, видимо, места, - а в "Известиях ЦИК" извещение было напечатано на первой странице. 
Феликс Эдмундович не ошибся, рассчитывая в первую очередь на поддержку добровольных помощников Чрезвычайной комиссии. Сигналы, каждый день поступавшие на Гороховую, были достаточно серьезными, требовали быстрых и эффективных действий. 
Чаще всего посетители с возмущением сообщали о беззастенчивых махинациях спекулянтов и перекупщиков, о преступном саботаже в петроградских учреждениях, об участившихся случаях бандитизма и уличных грабежей. 
Скандальное дело, которым с утра был занят Дзержинский, также возникло по сигналу трудящихся. Кто знает, как бы сложились обстоятельства, не приди на Гороховую группа железнодорожников. Отправился бы "краснокрестовский" эшелон, битком набитый военным снаряжением, на юг, к генералу Каледину и его сообщникам... 
Чертовски все-таки зябли пальцы, писать было неудобно, и Феликс Эдмундович отогревал их дыханием. "Последнее предостережение" - так будет называться статья для "Известий". Достаточно, в самом деле, церемоний с этими господами, забывшими об элементарных правилах приличия. Пусть знают, что терпение Советской власти не безгранично, что темные их интриги разоблачены. 
"Отдельные союзные офицеры, члены союзных военных миссий и посольств, быстро писал Дзержинский, торопясь закончить статью, - позволяют себе самым активным образом вмешиваться во внутреннюю жизнь России, разумеется, не на стороне народа, а на стороне контрреволюционных империалистических калединско-кадетских сил. Мы предостерегали этих господ не раз. Но настал, по-видимому, час последнего предостережения..." 
Следствие по этому делу было недолгим и не особенно сложным, сразу подтвердив, что железнодорожники правы в своих подозрениях. 
В революционном Петрограде среди бела дня на глазах многих людей открыто формировался эшелон с автомобилями для контрреволюционера Каледина. Действовали заговорщики нахально и напористо, требуя внеочередной отправки, без стеснения прикрывались гуманным именем Красного Креста. 
И еще обнаружило следствие, что ниточка заговора тянется в американское посольство, на Фурштадскую улицу. 
Сам американский посол господин Давид Р. Френсис занимался, оказывается, проталкиванием эшелона. Тот самый Френсис, что науськивал летом Керенского на беспощадную расправу с большевиками, рекомендуя прежде всего уничтожить Ленина. В общем, достаточно известный господин. 
Пришлось арестовать некоего полковника русской службы Андрея Колпашникова, занимавшегося формированием эшелона. Тот сперва разыгрывал роль безвинной овечки: служу, мол, в американской миссии Красного Креста, приказано доставить эшелон в город Яссы, вот и организую срочную отправку, а до всего прочего касательства не имею. В подтверждение своих слов Колпашников предъявил документ за подписью американского посла: 
"Я прошу всех, кому этот документ будет предъявлен, оказывать полковнику Колпашникову любезность и содействие". 
- Город Яссы, насколько я знаком с географией, находится в Румынии? спросил следователь. 
- Совершенно справедливо - в Румынии. Именно туда и должен следовать наш эшелон... И я, признаться, совершенно не понимаю причин своего ареста... Мне кажется, что высокогуманные цели, преследуемые обществом Красного Креста... 
- Минуточку терпения, сейчас поймете, - спокойно сказал следователь. Итак, вы утверждаете, что должны отправиться в Яссы, то есть на румынскую территорию? 
Как же в таком случае понимать предписание господина Андерсона, вашего непосредственного начальника? 
- Какое предписание? - дрожащим голосом спросил Колпашников, догадавшись, что игра раскрыта. 
- Телеграфное, на ваше имя, господин полковник, - усмехнулся следователь и, надев очки, прочел телеграмму Андерсона: "Сделайте возможным взять все автомобили, собранные или несобранные, в Ростов-на-Дону первым возможным поездом. Постарайтесь сопровождать их до Ростова лично..." 
На этом, собственно, следствие и кончилось. Колпашников вынужден был сознаться, что Яссы придуманы для отвода глаз, что 70 автомобилей "тальбот" и "форд", а также другое американское техническое снаряжение ему приказано было доставить генералу Каледину, возглавлявшему мятеж на Дону. 
- Кто, кроме полковника Андерсона, вами распоряжался? 
- Я предпочел бы не называть другие имена... 
- Как вам будет угодно, господин Колпашников! - сказал следователь. Все имена известны Чрезвычайной комиссии. И мы позаботимся, чтобы они стали известны всему миру... 
Статья, над которой трудился с утра Феликс Эдмундович, преследовала как раз эту цель: пригвоздить к позорному столбу интриганов с дипломатическими паспортами. 
Любители заговоров должны знать, что молодая Советская Республика бдительно следит за их грязными происками. 
"Сейчас этот таинственный поезд никуда не пойдет, - написал Дзержинский в заключение. - Он задержан в Петрограде Советской властью. Заговор раскрыт. Заговор американских (и не только американских) империалистов с калединцами". 
И в ту же минуту, будто дождавшись, когда Дзержинский закончит свою работу, в кабинет вошел его секретарь Иван Ильич Ильин. 
- На проводе заместитель наркомпрода, - доложил он. - В третий раз уж сегодня звонит... 
- Что у них случилось? 
- Известно что, Феликс Эдмундович... Воюют с саботажниками, ничего не могут добиться... 
Не только Наркомпрод, но и другие комиссариаты терпели бедствия из-за наглого, ловко организованного саботажа чиновников. 
Саботаж сделался оружием борьбы против Советской власти. Оружием опасным и изощренным, рассчитанным на паралич всей государственной жизни в стране. 
Подогреваемые науськивающими их на Советскую власть врагами, чиновники приходили на службу, рассаживались за свои столы и откровенно бездельничали весь день, потирая руки от удовольствия: поглядим, дескать, как без нас, без опытнейших специалистов, справятся господа комиссары. Был и другой способ, более примитивный - вовсе не являться на службу, сидеть дома, отказываясь от сдачи дел и даже ключей от сейфов. 
В середине ноября вспыхнула тщательно подготовленная забастовка банковских служащих. На дверях банков и сберегательных касс появились вызывающе дерзкие плакаты стачечного комитета, а чиновники с утра до вечера митинговали, упражняясь в остроумии по адресу назначенных Смольным комиссаров: раз взялись кухаркины дети управлять государством, так на здоровье, а мы вам не помощники... 
Феликсу Эдмундовичу довелось тогда по заданию Ленина заниматься банковским саботажем. Посланные Военнореволюционным комитетом ревизоры установили весьма любопытные факты. Выяснилось, что в составе стачечного комитета действует крайне разношерстная публика - от меньшевиков до бывших царских министров, - объединившаяся на почве ненависти к Советской власти. Стало известно, что денежные средства так называемого "саботажного фонда" добыты не совсем праведным путем. 
Занятный разговор был у Дзержинского с членом стачечного комитета Харитоновым, видным меньшевистским деятелем. 
- Мы вынуждены предать вас суду Военно-революционного трибунала, объявил Дзержинский. - И сделаем это немедленно, если не прекратится этот преступный саботаж... 
Харитонов, конечно, взвился. Кричал об узурпаторстве большевиков, незаконно захвативших власть, о священном праве граждан на забастовки, которые Смольный намерен подавить грубой силой. Лично ему, сидевшему в царских тюрьмах, трибунал не страшен. За свои политические убеждения он готов пострадать и заявляет об этом прямо, без страха... 
- Позвольте, позвольте, Александр Александрович! - - прервал эту пылкую тираду Дзержинский. - Вы что-то изволите путать. При чем здесь ваши политические убеждения? Мы намерены предать вас суду по обвинению в воровстве... 
Длинное лошадиное лицо Харитонова вытянулось еще заметнее. Видно было, что он не ожидал такого поворота. 
- Да, да, не удивляйтесь... Мы будем судить вас публично как расхитителя народного достояния. И весь ваш стачечный комитет. Забастовка, в которой участвуют царские сановники, - это звучит. Вот ознакомьтесь с обвинением... 
На столе у Дзержинского лежал подробнейший акт ревизии с точным перечислением всех украденных у государства сумм. 415 тысяч рублей стачечный комитет путем подлога изъял из активов Коммерческого банка, 120 тысяч похищено в правлении сберегательных касс, немалые деньги взяты в иностранной валюте - долларами, фунтами стерлингов, франками. Не погнушались вытащить из кладовых Русско-Азиатского банка даже мешки с разменной медной монетой. 
- Это были вынужденные меры, - смутился Харитонов. - Экспроприация в целях утверждения демократии... 
- У кого экспроприация? У народа, у трудящихся масс? И в чью пользу, разрешите вас спросить? Почему же господа чиновники намерены саботажничать за счет государства? Со всеми, видите ли, удобствами, получая свое жалованье... 
Саботаж в Наркомпроде был не менее злостным, и это стало понятно, едва Дзержинский взял телефонную трубку. Пятую неделю подряд чиновники не являются на службу. Посылали к ним на дом курьеров - дверей не отпирают, в глаза издеваются и вообще ведут себя так, будто они хозяева положения. Дошло до того, что и ключей от сейфов не вытребовать, а в сейфах - схемы железнодорожных поставок хлеба, статистические сведения и другие документы, без которых комиссариат все равно что без рук. 
- Чрезвычайная комиссия наделена огромными правами, товарищ Дзержинский! - волнуясь, кричал в трубку заместитель наркома. - Очень вас просим, примите строжайшие репрессивные меры... Вы же сами в курсе дела, с продовольственным снабжением Петрограда архискверно, а тут еще эти злобствующие негодяи... 
- Какие меры считаете необходимыми? 
- Наиболее активных саботажников надо арестовать и осудить по всей строгости революционного закона... 
- А сколько их у вас? Активных? 
Заместитель наркома начал перечислять по списку, составленному в комиссариате. Выяснилось, что заправилами и организаторами саботажа являются почти все начальники отделов и подотделов. К ним же надо отнести и правление стачечного комитета, насчитывающее девять человек. 
- Таким образом, вы настаиваете на аресте тридцати своих чиновников? рассердился Дзержинский. - Странные, однако, у вас понятия о правах и обязанностях Чрезвычайной комиссии! Выходит, мы должны уподобиться царской охранке, хватавшей всех без разбора? 
- Но это же враги, товарищ Дзержинский! Интеллигентные люди, а не хотят слушать никаких резонов, ведут себя, как базарные торговки! 
- С арестами ничего не выйдет! - решительно сказал Феликс Эдмундович. Давайте попробуем иначе... Кто у них самый главный в комитете?.. 
Телефонный разговор с заместителем наркома закончился несколько своеобразным и необычным поручением для Ивана Ильича Ильина. Предварительно, еще не вызвав к себе секретаря, Феликс Эдмундович заготовил ордер. 
Форменных бланков ордеров в Чрезвычайной комиссии не было: не успели заказать в типографии. Не было пока и собственной круглой печати и взамен ее пользовались печатью Всероссийского Центрального Исполнительного Комитета, позаимствованной в Смольном. 
Оторвав четвертушку чистого листа бумаги, Дзержинский невольно задумался. Изрядно, должно быть, удивятся будущие историки революции, если попадет когда-нибудь в их руки документ, который он сейчас составит на этом клочке бумаги. Удивятся, будут недоумевать и разгадывать и в конце концов, вероятно, поймут. По незначительному, едва приметному штриху раскрывается иной раз целая картина. 
Впрочем, времени у Дзержинского было в обрез, к 11 часам его ждали в Смольном, и нужно было торопиться. 
"Всерос. Чрезв. Комиссия при Совете Нар. Комис. по борьбе с контрреволюцией и саботажем, - стремительно писал он, обрубая по своему обыкновению слова энергичными точками. - Поручается Ив. Ильичу Ильину доставить..." 
Четко расписавшись и скрепив ордер печатью, Феликс Эдмундович пригласил Ильина. 
Долгих инструкций не понадобилось. Взаимопонимание с Иваном Ильичом возникло у него сразу, с первого дня совместной работы, и спустя пять минут Ильин уже садился в дежуривший у подъезда "мерседес-бенц", чтобы в точности выполнить поручение, данное ему председателем Чрезвычайной комиссии. 
С Гороховой шофер повернул направо и выехал на Невский, затем, не доезжая до вокзальной площади, сделал еще один поворот направо и мягко остановил машину на углу Стремянной улицы. 
Николай Николаевич Вяткин, в недавнем прошлом действительный статский советник и управляющий канцелярией министерства, а ныне заведующий фуражным подотделом Наркомпрода, ничего обо всем этом не знал. 
Не знал ни о выписанном Дзержинским ордере, ни о том, что на второй этаж, к нему в квартиру, поднимается строгий, неулыбчивый мужчина в кожаной куртке, подпоясанной широким ремнем, и в кожаной фуражке, а следом за ним, опасливо поглядывая на маузер в деревянной колодке, висящей на боку у мужчины, поспешает дворник Кузьма. 
В квартире Николая Николаевича было тепло и домовито. В спальне, задвинув тяжелые шторы на окнах, полулежала на кровати дородная супруга хозяина, маялась от очередного приступа мигрени, а горничная Ксюша, опустившись перед ней на колени, меняла намоченные холодной водой полотенца. Из детской комнаты, несмотря на строжайший запрет, слышалась какая-то веселая возня. 
Сам Николай Николаевич, уединившись в своем кабинете, служившем ему и спальней, перечитывал полученное утром письмо. 
Письмо было из Москвы. Вернее, и не письмо даже, а перепечатанная на машинке резолюция московского съезда продовольственных работников, на котором Николаю Николаевичу, к сожалению, присутствовать не удалось. Съезд одобрил и поддержал саботаж служащих Наркомпрода. 
Большевики, как видно, не смогли подчинить делегатов своему влиянию. Резолюция была составлена хлестко, в выражениях крайне резких и непримиримых. 
Еще в начале забастовки Николая Николаевича единодушно избрали председателем стачечного комитета, и теперь, перечитывая московскую резолюцию, он обдумывал, как лучше провести собрание служащих, чтобы познакомить всех с этим выдающимся документом. 
Настойчивый и необычно резкий звонок в прихожей прервал размышления Николая Николаевича. Из знакомых никто, пожалуй, так звонить не станет. Скорей всего, опять прислали курьера со службы. Все еще надеются господа комиссары, все еще не верят в серьезность намерений стачечного комитета. 
- Ксюша, скажите, пожалуйста, что нет, мол, никого дома, - попросил Николай Николаевич, заглянув в спальню. - Прогуляться, мол, ушли, а когда вернутся - неизвестно. 
- Скажи им, чтобы перестали надоедать! - раздраженно вмешалась хозяйка. - И дверей не вздумай открыть... Господи, когда же это, наконец, кончится! Все ходят, все ходят... 
Горничная побежала объясняться через запертую дверь и очень быстро вернулась. Голос у нее был испуганный, а звонок в прихожей надрывался все требовательней. 
- Не курьер это вовсе... Велят открывать без всяких разговоров, и дворник Кузьма с ними... Вы бы сами пошли поговорили... 
Еще не дойдя до прихожей, Николай Николаевич почуял, что это и впрямь не курьер из Наркомпрода. Цепочку он решил не отстегивать, чуть-чуть приоткрыл дверь. 
- Что вам угодно? 
- Откройте немедленно! - грозно приказал мужчина в кожаной комиссарской тужурке, доставая из кармана какую-то бумагу. - Вот ордер товарища Дзержинского... Я из Чрезвычайной комиссии по борьбе с контрреволюцией... 
Дальнейшее происходило будто во сне. 
Сказать по правде, ордера Николай Николаевич толком не прочел. Увидел только четкую подпись Дзержинского, круглую казенную печать, фамилию свою с адресом и обомлел. Принялся бормотать нечто бессвязное о своей беззащитности перед произволом, но получалось не очень солидно, на обычную его манеру непохоже. 
- Собирайтесь, гражданин Вяткин! - распорядился мужчина в кожаной куртке. - Ждать нам некогда! Просили вас по-хорошему, курьера присылали, а вы что?.. 
Боже ты мой, до чего же быстро и до чего неузнаваемо все переменилось! Был дом, была тишина, покой, размеренный уклад жизни, а теперь что?.. Все суетятся, все кричат, а надо еще собрать кое-что из вещей, да и провизии надо бы взять с собой, потому что известно, каковы скудные тюремные харчи. 
- Прекратите, пожалуйста, - зашипел Николай Николаевич на домашних, вы же слышали, нужно собираться... 
Мужчина в кожаной тужурке хотел что-то сказать, но, как видно, раздумал. И простоял с дворником Кузьмой в прихожей, не входя в комнаты, пока с плачем и причитаниями шли лихорадочно поспешные сборы. Строгое его лицо было непроницаемо холодным, и лишь в глазах временами мелькало что-то похожее на усмешку. 
Когда спустились по лестнице и вышли на улицу, Николай Николаевич увидел большой черный автомобиль. 
Возле него собралась толпа любопытных. 
- Вот что стало с русской демократией! - громко произнес Николай Николаевич, чувствуя себя героем и явно рассчитывая на сочувствие. 
Любопытные молча попятились в сторону. Мужчина в кожаной тужурке ничего не сказал, лишь открыл дверцу, пропустив Николая Николаевича в машину, и черный "мерседес-бенц" медленно тронулся. 
Поездка была непродолжительной. И поехали не к Литейному мосту, не в "Кресты", как думал Николай Николаевич, а прямо по Невскому, из чего нетрудно было догадаться, что везут его прежде на Гороховую для допроса, а после уж отправят в тюрьму. Однако, переехав Фонтанку, автомобиль свернул вдруг налево и, резко притормозив, остановился у Аничкова дворца, где размешался Наркомпрод. 
- Сейчас вы сдадите дела, - строго сказал посланец Дзержинского и, помолчав, добавил: - В моем присутствии... Ключи от сейфа также попрошу сдать коменданту... 
Жизнь в комиссариате продолжалась. Немногие, правда, выходили на службу, отказавшись участвовать в забастовке. Одному из них Николай Николаевич начал сдавать дела фуражного подотдела. 
Процедура эта отняла часа полтора. Мужчина в кожаной тужурке несколько раз выходил, оставляя их вдвоем, затем возвращался, а когда приемосдаточный акт был подписан и ничего другого не оставалось, как ехать на допрос либо в тюрьму, затеял непонятный какой-то разговор. 
- Гражданин Вяткин, это вы избраны главой стачечного комитета? 
- Видите ли... У нас, собственно, принята в комитете коллегиальная система... 
- Но кто председатель? 
- Председатель я... 


- В таком случае объявляю решение Чрезвычайной комиссии, - сказал мужчина в кожаной тужурке. - Никакого саботажа мы в дальнейшем терпеть не намерены, тем более в Наркомпроде... Предупредите своих друзей, что если они завтра же не появятся на службе, то будут уволены... Обзвоните по телефону или берите извозчика и поезжайте по домам. Увольнение будет окончательное, без права поступления на государственную службу и с публикацией в печати... Вам все понятно, гражданин Вяткин? 
Со страху или от неожиданности, но гражданин Вяткин соображал довольно медленно и не нашелся с ответом. 
- Ну, коли понятно, желаю успеха, - сказал мужчина в кожаной тужурке и покосился на саквояжик с бельишком и провизией, стоявший у ног Николая Николаевича. - От себя могу прибавить, что решение это весьма серьезно, и мне лично не хотелось бы приезжать к вам второй раз... 
Действуйте, гражданин председатель, не теряйте времени даром! 
Вслед за тем посланец Дзержинского попрощался и уехал на своем внушительном автомобиле, а Николай Николаевич в глубокой задумчивости побрел к себе на Стремянную улицу. 
Подумать ему было о чем. 
В. Манцев 
ПРЕДАННОСТЬ И ОТВАГА 
В конце 1918 года возникла необходимость организовать Чрезвычайную комиссию по борьбе с контрреволюцией, саботажем, спекуляцией и преступлениями по должности при Московском Совете (МЧК) [Московская чрезвычайная комиссия по борьбе с контрреволюцией, саботажем, спекуляцией и преступлениями по должности (МЧК) была создана по решению Московского Совета 16 октября 1918 года]. Во главе ее встал председатель ВЧК Ф. Э. Дзержинский. 
Создание Московской чрезвычайной комиссии объяснялось тем, что именно в Москве сходились все пути антисоветских заговоров, действовали центры разбросанных по всей России контрреволюционных организаций, что как раз здесь в это время широко развернулись спекуляция и бандитизм. 
Начав работу в Москве, мы имели уже годичный опыт работы в ВЧК, располагали кадрами чекистов. Но должен сказать совершенно категорически, что борьбу с врагами Советской власти мы могли вести успешно только благодаря теснейшей связи с партийными и советскими организациями и их помощи, благодаря глубокому сочувствию и горячему содействию со стороны рабочего класса. Мы открывали тайные нити заговоров и организаций контрреволюционеров, спекулянтов и бандитов не потому, что в ЧК сидели какие-то Шерлоки Холмсы, а потому, что ЧК являлась органом диктатуры пролетариата, органом защиты революции, тесно связанным с партией и рабочим классом. 
Феликс Эдмундович всегда - и во время наших успехов, и в случае неудач - старался внушить эту правильную мысль каждому чекисту. Ценность этой связи с рабочим классом особенно сказывалась в нашей борьбе со спекуляцией, которая разрушила все мероприятия по снабжению трудового населения. Величайшее содействие в этой борьбе со стороны трудящихся позволило органам ЧК раскрыть не только широкие планы, но и выявить каждого в отдельности спекулянта и контрреволюционера, не дать им развернуть свою преступную деятельность. 
О степени напряженности борьбы органов МЧК с опасными государственными преступниками свидетельствует тот факт, что с мая по август 1919 года отделом по борьбе со спекуляцией было проведено 60 крупных и много мелких уголовных дел. Только в мае месяце отделом конфисковано около 2 миллионов рублей денег, 15 пудов сахара, более 3 пудов золотых и серебряных вещей. 
В то же время отделом по борьбе с преступлениями по должности были обнаружены вопиющие злоупотребления в мастерских военного обмундирования (проведено восемь дел). В торговых организациях и учреждениях найдено много неучтенных товаров и тайные склады готовых изделий (склад тканей Королева на сумму 3 миллиона рублей, склад Левинсона на 2 миллиона рублей). Особенно много злоупотреблений вскрыто в Центротекстиле и в продовольственных органах, где нашли себе теплые местечки бывшие торговцы, предприниматели и прочие дельцы. 
Отделом по борьбе с контрреволюцией за май - август 1919 года раскрыта и закончена следствием не одна сотня дел, среди них дела участников совершения террористических и диверсионных актов, белогвардейских шпионских групп и организаций, тайных складов оружия, похитителей шифров и телеграмм на имя В. И. Ленина. 
В делах фигурируют эсеры и меньшевики, кадеты и анархисты, белогвардейцы и приближенные царского двора, сотрудники иностранных посольств, консульств и Красного Креста. 
В тяжелые сентябрьские дни 1919 года, когда Деникин приближался к Москве и уже паника охватила обывателей, а контрреволюционные организации усилили заговорщическую, шпионскую и террористическую деятельность, положение в столице сложилось весьма тяжелое. Но Советское правительство, возглавляемое В. И. Лениным, не дрогнуло. Оно приняло действенные меры по организации отпора врагу. Для защиты Москвы и наведения в ней революционного порядка был образован Комитет обороны, в котором одну из самых важных задач выполнял Ф. Э. Дзержинский. Работа ВЧК и МЧК в это трудное для страны время была особенно напряженной. 
25 сентября 1919 года контрреволюционерами была брошена бомба в здание Московского комитета партии в Леонтьевском переулке. Вначале чекисты полагали, что взрыв совершен белогвардейцами. Это мнение основывалось на том, что как раз в это время были раскрыты белогвардейские организации "национального" и "тактического" центров, и мы начали розыски по этому пути. Но случилось следующее. 
В вагоне поезда, шедшего из Москвы в Брянск, красноармейцы и рабочие разговаривали о взрыве в Леонтьевском переулке и высказывали свое возмущение действиями белогвардейцев. В разговор вмешалась девушка. Она заявила, что взрыв, возможно, совершили не белогвардейцы, а настоящие революционеры и защитники народа. Красноармейцам это показалось подозрительным. Они задержали девушку и передали органам транспортной ЧК. Оказалось, что она состояла в анархистской группе "Набат" 
и по заданию этой организации ехала для связи с анархистами в Брянске. При ней было найдено письмо одного из лидеров группы "Набат", в котором он писал своему единомышленнику о том, что взрыв здания Московского комитета партии большевиков произведен боевой группой "анархистов подполья". 
Показания девицы и обнаруженный документ оказали большую помощи в выявлении виновников чудовищного преступления. МЧК встала на правильный путь розыска и в короткий срок раскрыла и ликвидировала организацию анархистов-террористов, имевших десятки пудов взрывчатых веществ, при помощи которых они намечали взорвать Кремль и произвести ряд других диверсионных и террористических актов. 
Успехи работы ВЧК во многом зависели также и от личных качеств сотрудников. Напряженная работа, постоянная опасность выработали в чекисте стойкого бойцареволюционера, способного с неиссякаемой энергией и искусством бороться и добиваться победы над контрреволюцией. Основными чертами характера чекиста были твердая решительность и настойчивость, безоговорочная дисциплинированность, беспредельная преданность революции, личная отвага, умение проникать в тайные замыслы врагов и вовремя нанести сокрушительный удар. Во время расследования преступления по делу взрыва в Леонтьевском переулке потребовалось узнать, что представляет одна из квартир на Арбате, не является ли она штабом организации анархистов-бандитов? Проверку надо было сделать незаметно. От того, как это будет сделано, зависел успех всего дела. 
И вот один из чекистов проникает вечером в эту квартиру и, спрятавшись в прихожей за вешалкой с верхним платьем, узнает, что это и есть штаб-квартира контрреволюционной организации. Нужны были исключительная выдержка, личная смелость и преданность революции, чтобы совершить такой подвиг, ибо чекист знал, что в случае неудачи у него не было ни единого шанса сохранить свою жизнь. 
Зимой 1918/19 года в Москве сильно был развит уголовный бандитизм. Дело дошло до того, что бандиты однажды остановили на улице автомобиль, в котором ехал В. И. Ленин, отобрали и угнали автомобиль, а Владимир Ильич спасся благодаря случайности [19 января 1919 года шайка вооруженных бандитов напала в Сокольниках на В. И. Ленина и сопровождавших его лиц. Были отобраны автомобиль, оружие и документы. Для поимки бандитов была создана особая группа МЧК, которая закончила ликвидацию банды в середине 1919 года. Атаман банды Кошельков при стычке с сотрудниками МЧК был убит. Поимка банды и следствие по ее делу велись под непосредственным руководством Ф. Э. Дзержинского]. 
В борьбе с бандитизмом все те черты характера чекиста, о которых говорилось выше, проявились в полной мере. В короткий срок МЧК справилась с уголовным бандитизмом. Банда Кошелькова, ограбившая Ленина, вскоре была настигнута и ликвидирована. 10 февраля 1919 года по приговору МЧК были расстреляны известные бандиты: 
И. М. Волков, по кличке Конек, участник многих вооруженных ограблений (при его участии в ночь на 26 января 1919 года был ограблен на 130 тысяч рублей артельщик артиллерийского склада); В. О. Михайлов, по кличке Васька Черный, профессиональный бандит, судившийся шесть раз, участник ограбления касс Московско-Рязанской железной дороги, особняков Иванова на Новинском бульваре и артельщика за Крестьянской заставой; Ф. А. Алексеев, по кличке Лягушка, матерый уголовный преступник, за попытку ограбления Лубянского пассажа и за ограбление кассирши Марковой; И. С. Лазарев (кличка Данилов) - за участие в грабежах вместе с Волковым, Михайловым, Алексеевым; К. Ф. Гросс - за укрывательство бандитов и снабжение их оружием. 
Колоссальную нагрузку выполняли работники следственного отдела МЧК. С января по февраль 1919 года 12 следователей отдела провели около 8 тысяч дел, что составляет почти три дела в день на каждого следователя, считая праздничные и воскресные дни. Неудивительно, что следователям приходилось часто работать 30 - 40 часов без передышки. Сверхчеловеческая работа многих сотрудников МЧК преждевременно выводила их из строя. Несмотря на это, сотрудники Чрезвычайной комиссии то и дело отзывались на другую работу или мобилизовывались на фронт. Так, в августе 1919 года было отправлено на фронт 30 сотрудников МЧК. Острый кадровый голод был постоянным спутником в работе комиссии. 
Хочется рассказать и о другой стороне деятельности МЧК. 
Помимо борьбы с контрреволюцией и бандитизмом на Чрезвычайную комиссию были возложены и другие, казалось бы не связанные с ее прямыми задачами обязанности. Вследствие расхлябанности, саботажа и неналаженности работы в ряде советских организаций, острого недостатка в них надежных, преданных Советской власти людей на ЧК нередко возлагались хозяйственные функции. 
Чекистам приходилось доставать солому для матрацев и мыло в красноармейские казармы, ибо в тот период холода, голода и тифа от этого зависела боеспособность Красной Армии. Одновременно приходилось бороться с мешочничеством, заготовлять дрова, налаживать разрушенный транспорт, контролировать национализированные склады. 
Всю эту многогранную работу ЧК смогла выполнить успешно благодаря революционной энергии, которая характерна для чекиста, и тому глубокому сочувствию широких трудящихся масс и их всесторонней помощи, которую мы неизменно получали. 
В конце 1919 года я был назначен руководителем Украинской ЧК. Условия работы там оказались еще более сложными и трудными. Сказывалась непосредственная близость фронта. Вся Украина была покрыта сетью контрреволюционных организаций разных мастей. Тут были и петлюровцы, и деникинцы, и врангелевцы, и шпионские организации белополяков. По Украине разгуливали банды Махно, Заболотного и многих других "батек" и атаманов, имевших в своем составе несколько тысяч сабель, сотни пулеметов, десятки орудий. 
Силы, которые чрезвычайные комиссии могли выделить для борьбы с бандами, были незначительны, так как все наши боевые кадры находились на фронтах гражданской войны. Основные кадры для чрезвычайных комиссий на Украине в этот период были выделены ВЧК, которая направила туда и отряды чекистских войск, например батальон МЧК и войска внутренней охраны, отличившиеся в борьбе с бандитизмом. И вот здесь-то особенно пригодились опыт и закалка чекистов, которые они приобрели, работая в центральных районах России. 
Должен отметить, что в особо трудные периоды и на Южном и на Западном фронтах, благодаря работе Украинской ЧК, ни один заговор, ни одно сколько-нибудь серьезное контрреволюционное начинание не увенчалось успехом. Чрезвычайные комиссии раскрыли и ликвидировали десятки контрреволюционных, повстанческих организаций. 
Уголовный бандитизм - бич Украины - был вырван с корнем. 
В борьбе с бандами на селе огромную помощь ЧК оказала крестьянская беднота, незаможные селяне. Незаможные селяне на собственные средства создали специальные кавалерийские части, которые вписали не одну славную страницу в историю борьбы с бандитизмом на Украине. 
Эти части были созданы крестьянской беднотой в ответ на призыв Советской власти и партии: "Незаможные, на коня!" 
Белогвардейцы и буржуазия за рубежом усиленно распространяли клевету о жестокости и бесчеловечности чекистов. Хотелось бы привести несколько фактов, которые убедительно опровергают эту клевету. 
Однажды в Харькове была арестована уголовно-бандитская шайка, которая еще только начала свои действия. 
Вся она, кроме организатора (гайдамацкого юнкера), состояла из юношей 17 - 20 лет, бывших учеников средних учебных заведений, выходцев из интеллигентской среды, начитавшихся всякой пинкертоновщины и испорченных плохим воспитанием. Чекистам было ясно, что, если эти молодые люди будут поставлены в другие условия, они могут стать на правильный путь и поэтому подвергать их какому-либо наказанию нецелесообразно. 
После обстоятельных разговоров с ними они осознали всю ошибочность своих поступков и были выпущены на свободу. Некоторые из них вскоре вступили добровольно в Красную Армию. 
Вспоминается еще один случай. При ликвидации саботажнических и вредительских организаций меньшевиков в ряде районов Донбасса были арестованы рабочие, примкнувшие к этим организациям. Выяснилось, что они не злостные меньшевики, а на выступления против Советской власти их толкнуло тяжелое материальное положение и неумные действия местных властей. Мы разъяснили этим рабочим, что Советская власть - их власть, что недочеты местных властей мы должны исправлять совместно. 
И после этого, не требуя от рабочих никаких гарантий, освободили их. На другой день эти рабочие опубликовали в газетах заявление о том, что никогда больше ни в какую контрреволюционную организацию они не вступят и никакой борьбы с Советской властью вести не будут, что меньшевистских провокаторов они презирают и за ними больше не пойдут. 
ЧК была грозным оружием в руках диктатуры рабочего класса, но ее действия всегда отличались гуманностью по отношению к тем, кто по ошибке или обманным путем был вовлечен в антисоветскую деятельность. Чекисты были и останутся преданными защитниками Советской Республики. Они отдают всю свою энергию и самую жизнь за дело рабочего класса и торжество революции. 
С. Уралов 
НЕЗАБЫВАЕМЫЕ ВСТРЕЧИ 
В сентябре 1918 года, вскоре после возвращения с Северного фронта, куда я командировывался В. И. Лениным с военным поручением особой важности [Военное поручение заключалось в заграждении Северной Двины, по которой на канонерских лодках наступали англо-французские интервенты, чтобы захватить Котлас и соединиться с колчаковцами в Вологде], меня вызвали в Секретариат ЦК РКП (б) и предложили пойти на работу в ВЧК. Я ни минуты не раздумывал. Слишком свежо было впечатление от злодейского покушения на вождя революции Ленина, слишком горячо было желание, чтобы это больше не могло повториться, чтобы враги рабочего класса были разгромлены. 
В марте 1919 года в числе других товарищей я был утвержден Совнаркомом членом коллегии ВЧК. Удостоверение, подписанное 29 марта 1919 года Председателем Совнаркома В. И. Лениным, гласило: "Предъявитель сего, тов. Сергей Герасимович Уралов, утвержден Советом Народных Комиссаров 27 марта с. г. членом Коллегии Всероссийской Чрезвычайной Комиссии по борьбе с контрреволюцией, спекуляцией и преступлением по должности". 
Этот документ останется навсегда для меня самой дорогой реликвией. 
Никогда не забудется 25 мая 1919 года. На этот день был назначен на Красной площади парад рабочих полков Всевобуча, который должен был принимать В. И. Ленин. За день до парада меня вызвал Ф. Э. Дзержинский и объявил, что президиумом ВЧК мне поручено обеспечить личную безопасность Ильича. 
- Учтите, - говорил Феликс Эдмундович, - белогвардейцы, эсеры и прочие контрреволюционеры не отказались oт тактики белого террора. События, имевшие место 30 августа 1918 года [В этот день было совершено покушение на В. И. Ленина, был убит председатель Петроградской ЧК М. С. Урицкий], не должны больше повториться. Мы должны быть постоянно начеку. Подберите сотрудников и продуманно расставьте свои силы. 
Признаться честно, кроме гордости за такое высокое доверие я испытывал и сильное волнение. Ведь предстояло обеспечить охрану самого дорогого для партии и рабочего класса - жизни Ленина. Уже поздно вечером, подробно проинструктировав своих помощников, хотел немного отдохнуть, но сон бежал прочь. Я вновь и вновь продумывал всю расстановку охраны во время парада. 
Весь день 25 мая прошел в невероятном напряжении. 
Я ни на одно мгновение не упускал Владимира Ильича из виду. День выдался теплый, солнечный. Ленин шел по площади в распахнутом легком пальто. Я шел рядом с ним. Обходя выстроенные на площади рабочие полки, Ильич был очень оживлен. 
После того как парад был принят, Ленин обратился ко мне: 
- Откуда я могу выступать? 
- Вот отсюда, Владимир Ильич, - ответил я и проводил Ленина к грузовику, который был заранее для этого подготовлен. 
Выступление Ленина перед полками Всевобуча было заснято на кинопленку, и народ с неослабным интересом смотрит и теперь живого Ильича. 
После парада мы проводили Ленина в Кремль. Прощаясь, он крепко пожал нам руки и поблагодарил. И это сердечное рукопожатие вознаградило нас за все треволнения прошедшего дня. 
...Лето 1919 года выдалось жаркое, сухое. Долгие недели на небе не появлялось ни одного облачка. Стояла великая сушь. 
Как-то я был ответственным дежурным по коллегии ВЧК. Вдруг - телефонный звонок. 
- Говорит Ленин. Кто у аппарата? 
Докладываю: 
- Член коллегии Уралов. 
- Товарищ Уралов, а вы знаете, что в Кашире пожар? 
- Знаю, Владимир Ильич. 
- Что же вами сделано? 
- Посланы две пожарные команды. 
- Почему только две? Мало. Надо послать еще, немедля! И пожалуйста, докладывайте мне через каждые четверть часа о ходе тушения пожара. 
- Будет исполнено, Владимир Ильич, - ответил я. 
Не прошло и десяти минут, как вновь раздался звонок. 
Б трубке - характерный ленинский голос: 
- Послали? Хорошо. Держите постоянную связь с Каширой и регулярно ставьте меня в известность. 
- Слушаюсь, Владимир Ильич. 
Докладывая о результатах тушения пожара, я чувствовал, что Ленин явно волновался: Кашира была его любимым детищем, там строилась первая советская тепловая электростанция. 
Осень 1919 года была исключительно тяжелой для Советской Республики. Деникинская армия, взяв Орел, наступала на столицу. Дивизии белого генерала Юденича вплотную придвинулись к Петрограду. Наступавшим белогвардейцам оказывали помощь окопавшиеся в тылу шпионы и предатели. Чекисты распутывали, рвали тайную паутину измен и провокаций. 
В одну из темных и суровых ночей, когда я находился еще в оперативном отделе, раздался телефонный звонок. 
- Говорит Дзержинский. Товарищ Уралов, зайдите, пожалуйста, ко мне. 
Через несколько минут я в знакомом нам, чекистам, кабинете председателя ВЧК. Феликс Эдмундович что-то писал. Предложив мне сесть, он извинился и попросил немного подождать. Лицо склонившегося над столом Дзержинского, худое, с запавшими щеками, с глазами, красными от недосыпания, было очень усталым. Ему, видимо, нездоровилось, так как он зябко запахивал сползавшую с плеч шинель. По тому, как Дзержинский встретил меня, по взгляду, которым быстро окинул, я понял, что разговор предстоит очень важный. 
Поинтересовавшись, как идут дела в руководимом мною секретно-оперативном отделе, расспросив о раскрытой нами подпольной левоэсеровской типографии, о том, где и как эта типография была устроена, о способах распространения провокационных прокламаций и каналах получения бумаги, он неожиданно сказал: 
- Соображения по этому поводу передайте, пожалуйста, товарищу Ксенофонтову, а вам новое важное задание. 
Вы поедете на восток... 
На восток... В столь опасные дни здесь, в Москве? Это поразило меня. 
- Владимир Ильич категорически запретил снимать с Восточного фронта части для обороны Петрограда и Москвы. Он требует развивать наступление против Колчака... - Дзержинский продолжал с дружеской проникновенностью: Значит, и нам, чекистам, тоже следует заглянуть немного вперед... Правда? 
- Кое-что начинает проясняться, Феликс Эдмундович, - сконфуженно ответил я. - Охвостья колчаковщины будут оставаться? 
- Вот именно! - откликнулся Дзержинский. - Но самое главное вот что: Владимир Ильич считает, что лучшая помощь Петрограду и Москве наступление против Колчака. Налаживание советской работы в районах, только что очищенных от белогвардейцев. Это, наконец, сибирский хлеб... 
Феликс Эдмундович встал, прошелся по кабинету, придерживая шинель, и уже совсем мягко сказал: 
- Вы поедете полномочным представителем ВЧК по Сибири. А теперь давайте-ка выпьем по стакану горячего чая и подумаем вместе, как вам приняться за дело... 
В Омск мы прибыли во второй половине октября с агитпоездом имени В. И. Ленина. Город только что освободили от белогвардейцев. Повсюду были видны следы жестоких боев. Столицу "сибирского правительства" колчаковцы обороняли с остервенением. Но под натиском частей доблестной Красной Армии вынуждены были откатиться на восток. На заснеженных дорогах и в холодных лесах вокруг Омска, на грязном льду у взорванного железнодорожного моста через Иртыш валялись трупы белогвардейцев, замерзших или убитых при отступлении. 
В Омске, как советовал Дзержинский, мы связались с партийными, советскими и военными органами. Вскоре были созданы чекистские аппараты на местах. Работы навалилось уйма. Ежедневно осаждали сотни дел, больших и малых, государственной важности и решавших судьбу одного человека, дел, порой смертельно опасных. Все было срочно, очень срочно. Все требовало немедленного решения... Взято несколько десятков тысяч пленных офицеров. 
Надо всех их проверить, отпустить по домам насильно мобилизованных, выявить шпионов, предателей и офицеровкарателей, ознакомиться с показаниями захваченного под Иркутском в плен адмирала Колчака. Найдены дела колчаковской контрразведки, связанные с засылкой шпионов в советский тыл и партизанские отряды... Побеседовать с рабочими, рекомендованными в ЧК. 
Так час за часом, сутки за сутками работали чекисты, падая с ног от усталости... 
Как ни далеко мы находились от центра, мы постоянно ощущали на себе заботу Ленина о чекистах. В круговороте больших дел страны, изнемогавшей от разрухи, голода, бившейся с врагами, внешними и внутренними, Ленин ни на минуту не забывал о ЧК. Товарищи, приезжавшие из Москвы, рассказывали нам, что Ильич всемерно защищает ВЧК от нападок и клеветы меньшевиков, эсеров и троцкистов, которые требуют ликвидировать этот орган диктатуры пролетариата. На VII Всероссийском съезде Советов он сказал: "Когда нам говорят: "Ваши ЧК либо надо убрать, либо лучше организовать", то, товарищи, мы отвечаем... Нет, ЧК у нас организованы великолепно" [Ленин В. И. Поли. собр. соч., т, 39, с. 417]. 
Заботу Ленина мы видели и в директивном письме ЦК РКП (б) от 24 декабря 1919 года ко всем губернским и уездным комитетам партии о направлении на работу в чрезвычайные комиссии наиболее проверенных и стойких коммунистов. Работа ЧК, подчеркивалось в письме ЦК, всегда будет достигать положительных результатов и не вызывать вполне справедливых подчас нареканий, когда на всех ответственных местах будут коммунисты - вполне сознательные, стойкие борцы за рабоче-крестьянскую власть [Из истории ВЧК, с. 348]. 
Ильич неустанно думал о работе ЧК, изыскивал способы более эффективной работы, направлял через Дзержинского деятельность ВЧК по самому верному пути. Он неоднократно подчеркивал в своих выступлениях и директивах необходимость тесной связи ЧК с народом, с массами, укрепления коллектива чекистов за счет лучших партийцев. И не случайно он поручал чекистам наиболее сложные задания, требующие беспредельной преданности революции, энергии, партийной дисциплины. 
Когда на повестку дня встал вопрос о налаживании разрушенного транспорта республики или когда страна коченела без топлива, Ленин, мобилизуя все силы на преодоление трудностей, вовлекал в эту работу и ЧК. Так, в речи на IV конференции губернских чрезвычайных комиссий 6 февраля 1920 года он говорил: "В настоящее время наш транспортный кризис доходит до того, что железные дороги грозят полной остановкой. В последнее время запасы хлеба в Москве были на три дня, а десятки поездов остановились, потому что не хватало топлива и его не могли подвезти. 
...У нас есть хлеб, соль, у нас есть достаточное количество сырья, топлива, мы можем восстановить промышленность, но это требует много месяцев напряженной борьбы, и в этой борьбе органы ЧК должны стать орудием проведения централизованной воли пролетариата, орудием знания такой дисциплины, которую мы сумели создать в Красной Армии. 
...ЧК должны опираться на коммунистические ячейки, на профсоюзы объединить свою работу с пропагандой и агитацией, вызвать в массе железнодорожников сознательное отношение к борьбе" [Ленин В. И. Полн. собр. соч., т. 40, с. 119 - 121]. 
Ленинские указания открывали перед нами перспективы нашей работы, учили видеть в наших буднях великий смысл борьбы за будущее. А ленинская забота и вера в ЧК окрыляли нас. 
Характерно, что Владимир Ильич в им предложенном и подписанном постановлении Совета Труда и Обороны от 17 сентября 1920 года приравнял чекистов к военнослужащим действующей Красной Армии. Это было признание того, что мы, по мысли Ленина, находимся также на одном из самых ответственных фронтов сражения за социализм, И чекисты старались оправдать доверие Ленина, доверие партии. 
Перебирая пожелтевшие от времени документы тех лет, я внимательно разглядываю бесчисленные повестки на митинги, собрания, совещания, лекции, диспуты. Некоторые документы заканчиваются словами: "...напоминается Вам, что ввиду предвыборной кампании (тогда проходили первые выборы в местные Советы после разгрома колчаковщины. - С. У.) все члены Омской организации объявлоны мобилизованными, а потому все поручения партии должны Вами исполняться, как боевой приказ". 
Мы постоянно помнили о боевых задачах, которые поставили перед нами партия и Ленин. Несмотря на загруженность, на ночные операции по ликвидации банд, чекисты порой по два-три раза в день выступали на митингах, беседовали с рабочими, крестьянами и красноармейцами. 
Наступила весна 1920 года. Неожиданно в конце мая пришла телеграмма Дзержинского с отзывом меня в Москву. 
Перед отъездом я был приглашен в Сибревком: поручили сопровождать в Москву эшелон с хлебом, который омские рабочие посылали в подарок вождю революции Владимиру Ильичу Ленину к его 50-летию. 
- Время неспокойное. Путь опасный. И конечно, лучше всех это задание смогут выполнить чекисты, - сказали мне в ревкоме. 
- Чекисты выполнят это почетное задание. Эшелон будет доставлен в Москву в кратчайший срок и в полной сохранности, - твердо ответил я. 
Снарядить целый эшелон в условиях полнейшей разрухи на транспорте нелегкая задача. Однако благодаря принятым обкомом партии мерам уже через несколько дней под парами стоял тщательно отремонтированный и заботливо выкрашенный паровоз "0В" - "овечка", как ласково называли его транспортники. На корпусе паровоза расстилалось красное полотнище с надписью: "Да здравствует коммунизм во всем мире и дорогой Ильич руководитель его". Л по всей боковой стороне тендера шли наискосок слова: "Дорогому юбиляру Ильичу". И на каждом свежепокрашенном товарном вагоне, загруженном тяжелыми мешками с пшеничной мукой, написано тоже: 
"Ильичу". 
Из Омска выехали в последних числах апреля. Провожать эшелон с подарком Ильичу собрались все рабочие и служащие депо и станции. Под возгласы одобрения и пожеланий счастливо доехать эшелон тронулся в свой далекий путь. 
В то время считалось, что ехать от Омска до Москвы примерно месяц. Наш эшелон проделал этот путь за две недели. 
Сами, без просьб, на разных станциях дежурные телеграфисты отстукивали на аппаратах Морзе: "Срочная тчк Товарищи зпт вам вышел ленинский поезд хлебом омских железнодорожников подарок Ильичу тчк Окажите пролетарскую помощь тчк". 
И узкие телеграфные ленточки часто обгоняли состав, поднимали десятки людей, находили топливо. И еще была помощь: словно беспроволочным телеграфом поднятые, днем и ночью встречали чекисты. Их никто не предупреждал, никто не просил. Сами они узнавали: нашим ребятам из Омска поручили как можно быстрее довести эшелон в Москву, Владимиру Ильичу... 
Путь длинный... Без приключений не обошлось. 
На одном из таежных перегонов сообщают, что путь у моста недавно разобран бандой и линия телеграфа прервана. 
- Что же делать? - спрашиваю у пожилого дежурного по станции. 
- Как - что? Ждать, как все. У нас это не впервые. 
Даже тифозный эшелон простаивает с больными... 
- И сколько ждать? 
- А это уж как придется, милейший. День, два... - Дежурный беспомощно развел руками. 
Созываю команду охраны поезда и объясняю обстановку. Предлагаю продолжать путь. Если колея исправна - добавим скорость и проскочим опасное место. Если бродячая банда разбитых колчаковцев здесь и рельсы сняты - отходим с боем. 
Молодые чекисты все, как один, готовы пробиваться вперед. 
К нашему счастью, путь только что был восстановлен ремонтными рабочими, и эшелон проследовал без задержки. 
Много времени уходило на "проталкивание" эшелона почти ыа каждой станции. Часто на путях стояли составы без паровозов. Приходилось отцеплять свою "овечку" и с ее помощью переводить составы на другие пути, а затем уже ехать дальше. Все это требовало непрестанной беготни, переговоров с железнодорожным начальством. 
Но самая большая потеря времени случалась несколько раз из-за топлива. Приезжаем на станцию, узнаем, что угля здесь уже год не видят, а дров нет. Пока дрова в тендере есть, решаем ехать до следующей станции. Добираемся до нее, а там не только дров, но и воды не наберешь: водокачка взорвана. Воду носим ведрами из ближайшего колодца. Приходится, используя последние остатки топлива, ехать дальше, останавливаться в лесу и добывать пищу для ненасытной "овечки". Затем поезд трогается, и едем дальше, все вперед и вперед... 
К исходу четырнадцатых суток в золотящейся от солнца дымке показалась долгожданная Москва. А вот и товарная станция Северного вокзала. 
Неожиданно появился фотограф и стал снимать наш эшелон. На мой вопрос, кто он и для чего производит фотографирование, он ответил: 
- Приказано! ВЧК! 
Выставив охрану эшелона и договорившись о выдаче пайка омским чекистам и железнодорожникам, еду на Лубянку, 2. Стучусь в ту же заветную дверь. 
- Войдите... 
Дзержинский, в новой, свободной, туго подпоясанной гимнастерке, высокий, подтянутый, веселый, встречает меня улыбкой. 
- Здравствуйте, Уралов! Как вы доехали? Вы что-то быстро прибыли. Наверное, торопились, соскучились по Москве? 
- Скучал, Феликс Эдмундович... А как доехали, разрешите доложить подробно. 
Я рассказал, как собирали хлеб, подготовили эшелон омские железнодорожники, как написали на каждом вагоне не "Владимиру Ильичу Ленину", а просто: "Ильичу", вспомнил о напутственных и прощальных словах рабочих. 
Феликс Эдмундович, придвинувшись ко мне ближе, слушал молча. Лицо его светилось любовью к этим далеким людям. 
- Значит, именно чекистам поручили омичи довезти по трудной дороге и передать Владимиру Ильичу подарок? - спросил Дзержинский. 
- Да, Феликс Эдмундович. Они даже не послали специальной делегации. Мне сказали, доверяем, мол, нашим чекистам. Пусть расскажут обо всем Ильичу... 
- Мы доложим все... Обязательно все... - воодушевленно отозвался Дзержинский и, обращаясь ко мне, добавил: - Вы лично и расскажите все Владимиру Ильичу... 
Затем речь пошла о положении дел в Сибирской ЧК. 
Я доложил самое главное: о создании чекистских аппаратов и укреплении их партийными кадрами, о рассмотрении дел пленных колчаковцев, о ликвидации банд и подавлении кулацких восстаний, о раскрытии и обезвреживании белогвардейских организаций и шпионских гнезд... По репликам и замечаниям Феликса Эдмундовича, его интересу к определенным деталям я понял, что Дзержинский полностью в курсе дела в Сибири. Его мысли, высказанные в форме товарищеского обсуждения, раскрыли новые задачи чекистов в Сибири и на еще не освобожденном Дальнем Востоке. 
Перед моим уходом Феликс Эдмундович достал длинный пакет и вынул четыре большие фотографии. Улыбаясь, он спросил: 
- Узнаете? 
На двух одинаковых снимках был запечатлен паровоз "овечка" нашего эшелона и я, выглядывающий из окна площадки паровоза. На двух других снимках во всю длину сняты вагоны состава с хорошо видной на каждом надписью: "Ильичу"... Фотограф ЧК работал оперативно. 
- Владимиру Ильичу подарите, - ласково сказал Дзержинский. - И себе возьмите на память. 
На второй день Дзержинский позвонил мне и попросил, чтобы я пришел в Кремль к Ленину к 7 часам вечера. 
Весь день я волновался, ожидая предстоящей встречи с Ильичем. Хотелось как можно лучше осветить ему обстановку в Сибири после освобождения ее от колчаковщины, передать настроение омских рабочих и их безграничную любовь к руководителю Советского государства... 
Кремлевские куранты гулко отбили семь ударов. День кончался, и Зал заседаний Совнаркома был тих. Лишь за небольшим столом, рядом с кабинетом Ленина, сидел управляющий делами, высокий, спокойный Николай Павлович Горбунов. 
- А, прибыл! - произнес Горбунов, увидев меня. 
Взглянув на часы, он сказал подбадривающе: - Ну, пойдем... - Он тихо отворил дверь и сказал, не заходя: - Владимир Ильич, к вам из ВЧК... 
Мне до этого приходилось встречаться с Владимиром Ильичем, разговаривать мимолетно. Последний раз это было год назад. Но в кабинете Ленина я впервые. Чувства волнения и радости охватили меня. 
Бросилась в глаза широкая комната, два бледных от вечерних сумерек окна справа, слева - молочно-белое пятно высокой изразцовой печи, а посредине, на письменном столе, светит лампа со стеклянным нежно-зеленым грибом абажура. В нескольких шагах от меня, склонившись над столом, Ленин. 
Ильич поднимает голову. Чуть прищурив глаза, вглядывается, узнает: 
- Здравствуйте, здравствуйте, товарищ Уралов! 
Эти слова он говорит, уже вставая из-за стола, идя навстречу. Он протягивает руку. И я ощущаю ее сильное пожатие. 
- Садитесь, пожалуйста! - говорит Ленин, показывая на обшитое кожей кресло слева от стола. 
Ленин уже сел на свое место, повернулся ко мне вполоборота: 
- Ну-с, что скажете, товарищ Уралов? 
План моего доклада куда-то исчез. И я начал с того, о чем и не думал говорить: 
- Владимир Ильич! Я ведь только приехал... И потому с опозданием от омских железнодорожников и сам поздравляю вас с днем рождения... Крепкого-крепкого здоровья желаем вам... 
Живое лицо Ленина каждой черточкой передавало его внутреннее состояние, и было видно, что начало разговора несколько удивило Ильича. Но я все-таки продолжал: 
- Вместе с группой товарищей, чекистов, мы прибыли специальным поездом, отремонтированным во время субботников... Поезд омские рабочие прислали вам в подарок. Это эшелон с хлебом, двадцать вагонов пшеничной муки... 
По мере того как я говорил, лицо Ильича согревалось. 
Видимо, Дзержинский, сказав о приезде представителя ВЧК в Сибири, умолчал о подарке рабочих, чтобы доставить Владимиру Ильичу неожиданную радость. 
- Вот, Владимир Ильич, вам фотографии паровоза и эшелона, сделанные уже в Москве... Вот он, этот состав, прошу ваших указаний, что с ним делать... 
Ленин положил фотографии на стол перед собой. Склонился над ними. Глаза Ильича потеплели. Он о чем-то думал. Может быть, о ручейках хлеба, которые, сбегаясь по граммам и фунтам с пайков омских рабочих, стекались в поток, в тысячи пудов, привезенных сюда, в Москву. Может быть, о руках, с особой тщательностью и без всякой корысти готовивших состав в дальний путь. Может быть, о чекистах, которым ведь не зря в трудный путь доверили свой эшелон рабочие... 
- Так вы, товарищ Уралов, спрашиваете, что с эшелоном делать? Уж не думаете ли вы, что омичи такие простаки и не знали, как мы поступим с хлебом?.. Хлеб надо разделить поровну на три части: детям рабочих Москвы, Питера, Иваново-Вознесенска. 
- Будет сделано, Владимир Ильич! - радостно ответил я. 
Меня обожгла мысль о том, что круг замкнулся: волна сердечного тепла омских рабочих дошла до Ильича, чтобы через его сердце дойти до московских, питерских, иванововознесенских рабочих. 
Ленин наклонился вперед, ближе ко мне. 
- А когда вы прибыли из Сибири? - спросил Владимир Ильич. 
- Вчера... 
- Значит, вы еще совсем тепленький, свежий, сибирский? 
- Выходит, так... 
- Как там с хлебом? Каково общее продовольственное положение? Как относится к Советской власти крестьянство - бедняки, середняки? - начал задавать вопросы Ленин. 
Особенно подробно интересовался Ильич вопросом о сибирском хлебе. Хлеб, хлеб, хлеб! Много ли осталось от прошлых лет? Можно ли в Сибири создать большие государственные запасы хлеба? 
Я подробно отвечал. Мне было понятно, что Владимир Ильич хорошо знает продовольственную обстановку в Сибири, но хочет еще раз проверить свои данные. 
О колчаковцах Ленин спрашивал в прошедшем времени. Эта опасность миновала. 
Я доложил о ликвидации остатков колчаковских банд и о том, что в захваченном архиве Колчака обнаружен интереснейший доклад начальника штаба, в котором, в частности, сообщается, что белогвардейцы в Сибири мобилизовали до 5 миллионов человек. 
Тут Владимир Ильич задал несколько вопросов о партизанах: какова численность партизан, многие ли теперь идут в Красную Армию, как возвращаются к мирному труду. 
- Товарищ Уралов, а вы использовали партизан при формировании ЧК на местах? - спросил Ильич, и с этого момента все его внимание переключилось на работу сибирских чекистов. - Хватало ли стойких, проверенных коммунистов для организации ЧК? 
- Да, Владимир Ильич! Феликс Эдмундович прислал достаточно товарищей из центра. Мы брали для работы лучших людей на местах. 
Как идет проверка пленных? Быстро ли освобождаются насильно мобилизованные крестьяне? Куда и как направляются пленные офицеры? Что из себя представляют кулацкие мятежи, связаны ли они между собой? - эти и другие вопросы о работе ЧК интересовали Ленина. 
Я все время держал в уме: "Владимир Ильич и без меня очень занят. Я не имею права задерживать его длинными разговорами". Ильич не торопил меня, но я старался отвечать как можно четче и короче. 
Когда разговор окончился, Владимир Ильич встал и, прощаясь, сказал: 
- А знаете, товарищ Уралов, славный подарок прислали омские рабочие! Хлеб для нас сейчас - это все. 
Большое им спасибо. 
И Ленин крепко-крепко пожал мне руку. 
Я. Буйкис 
ПРОСЧЕТ ЛОККАРТА 
Весной 1918 года я с товарищами по полку приехал в Москву. Прямо с вокзала мы направились в латышскую секцию городской партийной организации - она помещалась на Покровке, 41. Там нам предложили работать в ВЧК. 
- В ВЧК? - с недоумением спросили мы. - А что это за организация? 
- Она занимается борьбой с контрреволюцией, саботажем и спекуляцией. Ее возглавляет товарищ Дзержинский, - ответили нам. - Там нужны боевые, знающие военное дело люди. ВЧК необходима для революции. 
- Ну, раз нужно для революции, пойдем туда работать, - сказали мы. 
С бумагой от латышской секции мы поехали на Большую Лубянку, 11. Мы поднялись на второй этаж и прошли в кабинет Дзержинского - среднего размера комнату, обставленную скромной мебелью: простой письменный стол с двумя телефонами, к нему примыкал длинный стол для посетителей. На стенах портреты Маркса, Энгельса, Ленина. За ширмой стояла кровать. Сидевший за письменным столом и что-то писавший человек выглядел сосредоточенным и серьезным. 
Сперва мы оробели: таким суровым и недоступным показался нам Дзержинский. А когда он начал говорить - оказался внимательным, добрым. 
Феликс Эдмундович подробно интересовался нашей жизнью до революции, службой в армии, участием в октябрьском вооруженном восстании, принадлежностью к партии большевиков. 
Я рассказал, что в партию вступил 4 июля 1917 года, но в партийную жизнь включился раньше, после Февральской революции. 
Дзержинский спросил, какие партийные поручения я выполнял до вступления в партию. 
Я ответил, что первое поручение мне дали, когда партия ушла в подполье. Тогда я был подпоручиком 8-го Вольмарского латышского стрелкового полка, стоявшего под Ригой. Поручили мне переправить несколько брошюр и книг в соседний сибирский полк. Выбор пал на меня, потому что я лучше других говорил по-русски. И к тому же офицеру легче было пройти из одной части в другую. 
- Ну и как же вы справились с этим поручением? - спросил Феликс Эдмундович. 
- Я решил не привлекать к себе внимание. Взял в полковом драмкружке пышные усы, приклеил их поаккуратнее, сложил литературу в мешок и пошел к сибирцам. 
А когда возвращался обратно, уже стемнело, и часовые открыли по мне пальбу. Вот, думаю, незадача: свои же, вольмарцы, и подстрелят! А то и под полевой суд попадёшь как шпион! Только подумал - сзади налетели, навалились на меня бдительные однополчане. Привели к командиру полка, а тот, конечно, с подозрением: "Что это вы, подпоручик, прогуливаетесь ночью у постов?" - "Хотел проверить, насколько бдительны наши солдаты..." И представьте, он издал приказ: мне благодарность, прочим офицерам совет почаще устраивать подобные проверки. Так я выполнил первое партийное поручение. 
- И еще получил за это благодарность от полковника, - смеясь от души, сказал Феликс Эдмундович. - Да, вы находчивый, обстрелянный! Нам как раз такие и нужны. 
Затем Дзержинский объяснил нам задачи ВЧК, рассказал о том, что мы должны делать, написал записку коменданту об устройстве в общежитие, о зачислении на питание в столовой, о выдаче личного оружия. 
Так мы стали сотрудниками ВЧК. 
Через день-два мы уже начали выезжать на операции в качестве стажеров при более опытных чекистах. 
Феликс Эдмундович нас не забывал, заходил в оперативный отдел, расспрашивал, давал советы. Он учил нас: 
чекист должен быть предельно правдивым, честным и дисциплинированным. 
- Вот, к примеру, кто-то из вас выполнил задание, - говорил он, возможно, ему захочется приукрасить свое сообщение, сказать, будто он сделал больше, чем на самом деле. Или наоборот, сочтет какие-то детали незначительными и умолчит о них. А ведь мы будем считать его сообщение совершенно объективным, и это повредит делу. 
Будьте дисциплинированными: раз уж вам дано задание - нужно его выполнить. Если вам что-то поручили, значит, раскрыли какой-то секрет; если же об этом расскажете другому, третьему - секрет перестанет быть секретом. 
Объясняя поручение, Феликс Эдмундович всегда давал понять, что данную работу хочет возложить именно на того товарища, которому она по плечу. Но не давал исчерпывающих рецептов, предоставлял возможность помозговать самому, проявить инициативу. "Вам на месте будет виднее", - говорил Дзержинский. 
В июне 1918 года в начале рабочего дня меня и моего коллегу Яна Спрогиса пригласили к Ф. Э. Дзержинскому. 
Обычно кроме оперативных совещаний к председателю ВЧК вызывали по каким-либо конкретным вопросам. Нас же пригласили к Дзержинскому, не указав причин вызова. 
Это нас несколько озадачило. "Для чего это мы вдруг понадобились Феликсу Эдмундовичу?" - подумали мы. Переступив порог кабинета, мы увидели, что Дзержинский оживленно беседует с Петерсом. 
Дзержинский выглядел сильно исхудавшим, глаза воспалены, но движения его были энергичными, слова твердыми. Поинтересовавшись нашим самочувствием, состоянием нашей работы, он сказал: 
- Мы вызвали вас по важному, очень важному делу. 
Затем Феликс Эдмундович напомнил нам о колоссальных трудностях, переживаемых молодой Республикой Советов, о разгоревшемся пламени гражданской войны, об оккупации немцами Украины, Белоруссии и Прибалтики, о готовящейся интервенции Англии, Франции и США, о голоде и разрухе внутри страны, о подрывных действиях многочисленных врагов революции. Он рассказал нам о раскрытом в Москве белогвардейском заговоре во главе с Савинковым, о мятеже чехословацкого корпуса. 
- Все это звенья одной вражеской цепи, - подчеркнул председатель ВЧК. Видно по всему, что действует одна направляющая рука, единый контрреволюционный центр. Наша задача - выявить его и уничтожить. Для этого нам нужно проникнуть во вражеское подполье, подобраться к руководящему центру контрреволюции. 
Феликс Эдмундович полагал, что начать следует с Петрограда, который продолжал оставаться крупным очагом контрреволюционных организаций. Кроме того, Петроград - важный пункт связи внутренних контрреволюционеров с буржуазными государствами. 
- Задачу проникновения во вражеское подполье мы решили возложить на вас, - сказал в заключение Феликс Эдмундович. - Вам, бывшим офицерам царской армии, легче, чем кому-либо другому, выдать себя за противников Советской власти и войти в интересующую нас антисоветскую среду... 
На наши сомнения, справимся ли мы со столь ответственным поручением, ведь мы совсем молодые чекисты, Дзержинский выразил уверенность, что мы справимся. 


- А что касается молодости, то у нас все сотрудники молодые. Стаж у всех небольшой, исчисляется немногими месяцами существования ВЧК. Действуйте продуманно, осторожно, но настойчиво и целеустремленно. Помните, что от результатов нашей работы, быть может, зависит, быть или не быть власти рабочих и крестьян. 
Задание председателя ВЧК мы восприняли как задание революции и на второй день под вымышленными фамилиями (я избрал фамилию Шмидхен) выбыли в Петроград. Две недели ходили мы по Петрограду, знакомились с бывшими офицерами, приглашали их в ресторан, вызывали на откровенность, а организации все же не нащупали. 
Когда пришел срок докладывать Дзержинскому, мы почувствовали себя неважно. И в Москве, чем ближе подходили к дому 11 на Большой Лубянке, тем грустнее нам становилось: "О чем докладывать?" 
Дзержинский встретил нас приветливо. А мы заявили: 
- Феликс Эдмундович, ничего мы не добились, освободите нас от этого задания. Направьте в Петроград когонибудь неопытнее. 
- Кого же поопытнее? - спросил он. - Опыт у всех небольшой. Он только складывается. Искусству выявлять и обезвреживать законспирированных врагов революции мы вынуждены учиться в разгар ожесточенной борьбы с ними. Нет уж, вы эту работу продолжайте - получится. 
Кто вам ставил условие закончить все дела за две недели? 
Такого условия не было... 
Мы, конечно, взбодрились, и сил прибавилось, и веселее стало. 
Мы снова в Петрограде. Окрыленные напутствиями Дзержинского, действуем смелее и активнее. Вскоре мы проникли в одну монархическую организацию, она оказалась в контакте с разведкой Юденича. Через несколько дней нащупали другое офицерское подпольное сборище. 
Отсюда нити вели к русским белоэмигрантам в Финляндию. Только на четвертой неделе нам удалось войти в белогвардейскую организацию, связанную с английским военным морским атташе Кроми (как выяснилось потом, Кроми был правой рукой Локкарта). Произошло это при следующих обстоятельствах. 
Как-то, прогуливаясь по набережной Невы, мы остановились возле афиши, красовавшейся на фасаде латышского клуба (он находился против Адмиралтейства). Афиша сообщала, что вечером состоятся танцы под оркестр, будет работать буфет. По тому голодному времени буфет был невероятной роскошью. Это и насторожило нас. 
- Надо посетить этот "очаг культуры", - предложил я Спрогису. 
Вечером, одевшись в приличные костюмы, белые рубашки с накрахмаленными воротничками, в галстуках и офицерских фуражках мы явились в клуб. Мы были молоды и общительны. По фуражкам и по нашей выправке нетрудно было узнать в нас бывших строевых офицеров. 
Молодые буфетчицы охотно рассказали нам, новичкам, о том, как весело и беззаботно проводят здесь время моряки, что вечеринки в клубе бывают часто, что их завсегдатаи - военные моряки со сторожевого судна, стоящего неподалеку на якоре. Наведываются сюда и важные лица из Адмиралтейства. 
- А кто присылает в буфет продукты? - спросили мы. 
- Об этом заботится командир корабля. Он тоже здесь бывает, доверительно сообщили собеседницы. И добавили: - Серьезный человек, почти не танцует, больше беседует. 
В первый же вечер мы узнали многое другое, что давало основание предполагать: кто-то в недобрых целях использует клуб. 
В другой раз мы обратили внимание на группу военных. Хотя с ними были женщины, держались они как-то обособленно. Стоило заиграть оркестру, как дамы тут же уходили танцевать, а военные начинали свою беседу. 
Потом выяснилось, на вечер пожаловал командир сторожевого судна вместе со своим помощником. 
Я шепнул Сирогису: 
- Пригласите на танец даму командира. 
Сирогис закружился в лихой польке. 
Этого было достаточно, чтобы попасть в поле зрения тех, кто нас интересовал. Довольно быстро мы познакомились с моряками и нашли общий язык. 
Но мы потратили не один день, пока выяснили, что имеем дело с руководителями контрреволюционной организации, связанной с морским атташе английского посольства Кроми. 
Когда мы доложили об этом Дзержинскому, он обрадовался и сказал: "Теперь мы вышли на тот путь, который искали. Проявите максимум осторожности и спокойствия, не торопитесь, выясните, куда ведут связи этой организации". Добавил, что Ленин интересуется тем, что происходит в Петрограде. 
Наша "дружба" с завсегдатаями клуба крепла с каждой новой встречей. Через два месяца мы настолько вошли в доверие вражеской организации, что ее шефы предложили нам познакомиться с Кроми. 
Это была удача! 
Первая наша встреча с Кроми состоялась в гостинице, которая тогда называлась "Французская". Меценаты "очага культуры" представили нас Кроми как "надежных людей", на которых можно положиться. Морской атташе интересовался нашим положением, службой в прошлом и в настоящее время, нашими связями среди латышских стрелков. Знакомством с нами Кроми остался доволен. 
Здесь же он познакомил нас с Сиднеем Рейли, которого представил как сотрудника консульства. 
Так мы установили подлинное лицо Кроми, который любил подчеркивать, что остался в Петрограде с благородной целью - помочь спасти русский флот от захвата немцами. На самом же деле дипломатический паспорт был лишь прикрытием. Он старался вовсю помочь белогвардейскому подполью в собирании сил для борьбы с Советской властью. 
На одной из встреч он в доверительной форме поведал нам, что тайная борьба против нового российского правительства принимает широкий и активный характер и что мы можем оказать этой борьбе большую помощь. Тут же он порекомендовал нам немедленно выехать в Москву и представиться главе английской дипломатической миссии Локкарту. Получив наше согласие, Кроми передал нам закрытый пакет на имя Локкарта. 
Мы понимали, что шпионы-дипломаты, доверив нам важные секреты, будут следить за нами и проверять. Наши предположения подтвердились. Рано утром в номер в гостинице "Селект", где мы остановились, накануне отъезда в Москву раздался настойчивый стук в дверь. На пороге стоял Сидней Рейли. 
- Не возникло ли каких-либо затруднений с передачей письма Локкарту? Не нужна ли моя помощь? - с подчеркнутой вежливостью спросил он. 
Было ясно, что неожиданный визит английского разведчика преследовал единственную цель: проверить, не попало ли письмо в чужие руки. Убедившись, что его опасения напрасны, Рейли в хорошем настроении покинул гостиницу. 
Оставшись одни, мы усиленно обдумывали, как нам показать пакет Ф. Э. Дзержинскому, прежде чем вручить его адресату. Мы допускали, что в Москве за нами будет слежка. Поэтому, приехав в столицу, мы с вокзала пошли пешком, предпочитая тихие улочки и проходные дворы. 
В тот же день пакет был на столе у Дзержинского. Феликс Эдмундович крепко пожал нам руки, поинтересовался нашим самочувствием и посоветовал хорошенько отдохнуть. 
На следующее утро мы вновь в кабинете Ф. Э. Дзержинского. 
- Теперь идите к Локкарту и вручите ему письмо, - сказал он, возвращая нам пакет. - О результатах встречи сразу же ставьте меня в известность. 
В 11 часов мы отправились к Локкарту. Нас встретил крепкий, спортивного вида человек лет тридцати. Он не выглядел англичанином, в его внешности было что-то русское. Держался он любезно, предупредительно, говорил по-русски без малейшего акцента. Но он был очень осторожен. Когда я подал ему пакет, он вскрыл его и долго перечитывал рекомендательное письмо от Кроми. 
- Да, это Кроми! - сказал он и пригласил нас к себе в кабинет. 
В своей книге "Буря над Россией", вышедшей за границей в 1924 году, Локкарт об этом пишет так: "Я сидел за обедом, когда раздался звонок и слуга доложил мне о приходе двух человек. Один из них, бледный, молодой, небольшого роста, назвался Шмидхеном... Шмидхен принес мне письмо от Кроми, которое я тщательно проверил, но убедился в том, что письмо это, несомненно, написано рукой Кроми. В тексте письма имелась ссылка на сообщения, переданные мною Кроми через посредство шведского генерального консула. Типичной для такого бравого офицера, как Кроми, была также фраза о том, что он приготовляется покинуть Россию и собирается при этом сильно хлопнуть за собой дверью..." 
Думается, что комментарии к этим воспоминаниям Локкарта излишни. 
Мы предстали перед английским "дипломатом" как офицеры царской армии, поддерживающие связь с влиятельными командирами латышских стрелков. Часть их, по нашим уверениям, изменила свое отношение к Советской власти, разочаровалась в ее идеалах и при первой возможности была готова примкнуть к союзникам. Естественно, что в глазах Локкарта мы относились именно к таковым. 
Прожженный разведчик был предельно осторожен и раскрыл свои планы не сразу, а после тщательного изучения и проверки нас. 
На одной из встреч он наконец заговорил откровенно: 
- Сейчас наступило самое подходящее время для замены Советского правительства и установления в России нового порядка. В организации переворота вы можете оказать большую помощь. 
Далее Локкарт рассказал, какими способами он рассчитывал поднять против Советской власти латышские части, охранявшие Кремль и другие правительственные учреждения, а затем при поддержке контрреволюционных офицерских кадров бывшей царской армии свергнуть Советское правительство. Локкарт считал, что первой задачей антисоветского переворота является арест и убийство Ленина. 
- Да, да, - подчеркивал он. - Надо в самом начале убрать Ленина. При живом Ленине наше дело будет провалено. 
Как самую первоочередную задачу Локкарт предложил нам найти надежного соучастника, занимающего командную должность в латышской части, охранявшей Кремль. 
Рекомендуя применять подкуп, Локкарт заявил, что денег на это будет сколько угодно. 
Затем Локкарт предложил нам подготовить план продвижения английского экспедиционного корпуса из Мурманска и Архангельска в Москву. Он особенно упирал на то, что необходимо добиться содействия латышских стрелков, действовавших на Архангельском фронте. При этом Локкарт настойчиво рекомендовал подбирать новых надежных людей. 
О планах Локкарта мы сообщили Феликсу Эдмундовичу. 
Услышав от нас о намерении заговорщиков убить В. И. Ленина, Феликс Эдмундович изменился в лице. Я никогда не видел его в такой тревоге и волнении. 
- Так вот что задумал господин Локкарт! 
Он быстро закончил беседу, предложив нам подумать над тем, как нам связаться с командующим войсками "союзников" на севере - английским генералом Нулем. 
Вместе с нами Дзержинский вышел из здания ВЧК. 
- Немедленно, немедленно надо доложить Ленину о планах заговорщиков, сказал он. Сел в машину и уехал в Кремль к Владимиру Ильичу. 
Основные контуры заговора Локкарта стали ясны. Но требовалось уточнить ряд других сторон этого большого коварного предприятия и подготовить условия для поимки заговорщиков с поличным. Чекистские действия принимали все более интенсивный и наступательный характер. 
На совещании у Ф. Э. Дзержинского, на котором присутствовал и Я. X. Петерс, решено было познакомить Локкарта с командиром одной из латышских частей, который мог бы заинтересовать Локкарта и выполнить задание ВЧК. Выбор пал на Э. П. Берзина, командира латышского особого дивизиона, охранявшего Кремль. Я представил Берзина Локкарту и в дальнейшем присутствовал на всех их встречах. Мы понимали, что Локкарт, как профессиональный разведчик, обязательно установит наблюдение за нашими встречами с Берзиным, и делали все возможное, чтобы не раскрыть истинный смысл своих действий. Мы встречались с Берзиным только в условленных местах. 
Обычно ими были Оленьи пруды и территория аттракционов парка "Сокольники". Локкарт предварительно осведомлялся о наших встречах. Делал он это с целью организации за нами слежки. Но слежка лишь подтверждала нашу "надежность" и еще больше укрепляла его доверие к нам. 
Одновременно предпринимались меры, чтобы связаться с Нулем. 
Мероприятия ВЧК, одобренные Ф. Э. Дзержинским, сводились к тому, чтобы проникнуть в штаб Пуля, выведать его оперативные планы и вывести отряды интервентов в такое место, где их можно было бы легко окружить и уничтожить. Связываться с Пулем непосредственно нам было рискованно. Удобнее было сделать это через Локкарта. 
На очередной встрече с ним мы высказались за то, чтобы он вошел в прямой контакт с Пулем и обсудил условия перехода на сторону "союзников" отдельных подразделений латышских стрелков, могущих оказать содействие в продвижении Пуля в направлении Москвы. 
Локкарт, как мы и ожидали, ответил, что он, к сожалению, встретиться с Пулем не может, и порекомендовал сделать это нам. Он изъявил готовность обеспечить нас надлежащими документами, которые дадут право беспрепятственного продвижения по территории, занятой войсками Пуля, и будут своеобразным паролем для встречи с ним. Беспокоясь за благополучный исход своего заговорщического плана, Локкарт рекомендовал нам указать в документах настоящие наши фамилии, пояснив, что они позволят нам пользоваться и военными билетами в тех случаях, когда этого потребует обстановка. 
Через сутки Локкарт вручил мне документы на трех человек. Документ на мое имя сохранился в архиве. В нем сказано: предъявитель сего, Ян Вуйкис, имеет ответственное поручение от британской штаб-квартиры в России. 
Прошу дать ему свободный проезд и помощь во всех отношениях. Документ подписан Локкартом и скреплен печатью английской миссии в Москве. 
Однако воспользоваться полученными документами нам не пришлось. Убийство эсерами председателя Петроградской ЧК Урицкого и покушение на жизнь В. И. Ленина заставили органы ВЧК прервать дальнейшую работу по раскрытию контрреволюционного заговора и приступить к немедленной его ликвидации. 
Локкарт и его сподручные были арестованы, иностранные шпионы и заговорщики разоблачены, пойманы с поличным. Они предстали перед советским судом, и о их гнусных делах и намерениях с возмущением узнали трудящиеся Советской России и всего мира. Планы врагов были вовремя сорваны. 
Мы, рядовые чекисты, горды тем, что успешно выполнили задание Ф. Э. Дзержинского. Нас, преисполненных чувства долга перед революцией, не остановили ни трудности, связанные с отсутствием опыта, ни постоянная опасность быть уничтоженными врагами. Локкарт, этот матерый шпион, так и не узнал, что посвящал в свои антисоветские планы чекистов. Так просчитался Локкарт. 
За выполнение боевого задания Феликс Эдмундович объявил нам благодарность. 
Мой друг Ян Спрогис некоторое время после ликвидации заговора Локкарта работал в центральном аппарате ВЧК. Его боевая натура не могла привыкнуть к работе в тылу. Он настоял на отправке его на борьбу с бандитизмом на западной границе. Там, видимо, он погиб, так как никаких известий о нем я больше не получал. 
П. Федотов 
ПО ВОЛЕ ПАРТИИ 
После победы Октябрьской революции я работал комиссаром агитотдела при Московском Совете. Весной 1918 года меня срочно вызвали во Всероссийское бюро военных комиссаров. 
В узком, плохо освещенном коридоре встречаю своего старого друга Владимира Фролова. Оказалось, что нас вызвали сюда вместе. Вскоре нам сообщили, что мы назначены военными комиссарами Главного управления пограничной охраны республики и нам поручается по приказу Дзержинского ответственная и трудная работа по организации своей, красной пограничной охраны. 
Немало партийных поручений довелось мне выполнять. 
Пришлось пережить кровавые стычки с жандармами и погромщиками в дни первой русской революции; в окопах империалистической войны я по заданию партии распространял нелегальную литературу и вел большевистскую агитацию среди солдат 479-го пехотного Кадниковского полка; затем участвовал в московском вооруженном восстании в октябре 1917 года и, наконец, командовал тысячным отрядом рабочих при подавлении эсеровского мятежа в Калуге. 
Но никогда прежде я так не волновался. Волнение это было понятно: партия поручила нам ответственное дело - организацию охраны границы первого в мире социалистического государства. Хотя кое-какой военный опыт у меня был, но я отлично понимал, что дело это новое, неизведанное. Надо было все начать сызнова. У нас не было ни людей, ни инструкций, мы знали только адрес шестиэтажного дома на Таганке, отведенного для управления. 
Начали с составления воззвания. Оно гласило: "Граждане! Границу нашей республики переходят шпионы, контрабандисты, мародеры. Нужно создать пограничные войска! Пограничная охрана создается из наиболее сознательных и организованных элементов трудящихся классов. 
Кто хочет вступить в погранвойска, может прийти по адресу: Москва, Таганка, дом номер..." 
На следующее утро листовки с воззванием, отпечатанные в типографии большими буквами и разными шрифтами, читали москвичи на афишных тумбах, заборах, стенах домов. Трудовой народ горячо откликнулся на призыв идти в советскую погранохрану. Здание на Таганке загудело от голосов первых добровольцев. Приходили рабочие, крестьяне, солдаты - люди преимущественно молодые, но имеющие военный опыт, уже державшие в руках оружие. 
Ежесуточно работала комиссия по приему. В нее входили старые большевики, направленные к нам Центральным и Московским Комитетами партии. Задача комиссии была нелегкой - по документам и личному знакомству отобрать преданных революции, подготовленных в военном деле людей. 
Приходили к нам и бывшие военные царской армии, большей частью из старой пограничной охраны. Многие из них навсегда порвали с прошлым и имели заслуги перед революцией. Наиболее опытных военных специалистов, знатоков пограничной службы мы взяли работать в управление, они затем верой и правдой служили Советской Республике. 
За две недели мы укомплектовали управление. По распоряжению Емельяна Ярославского нам выдали грузовую машину и два десятка письменных столов и стульев. 
Приступили к формированию войск. Создали три округа. Первый - со штабом в Петрограде. Его части закрыли северо-западный район. Второму округу со штабом в Минске предназначалась охрана западного района. Охрана южной границы была возложена на третий округ со штабом в Орле. Командиры и комиссары на местах развернули работу по организации пограничной службы, выставлялись первые заставы, сторожевые посты. 
Красная пограничная охрана начала жить и действовать. 
С первых же дней мы поддерживали самый тесный контакт с органами ВЧК. Все наши действия и инструкции были тщательно согласованы. 
За становлением погранохраны пристально следил Ф. Э. Дзержинский. Он интересовался, как идут дела по отбору людей и формированию частей, приезжал на Таганку, знакомился с первыми красными пограничниками, присутствовал на заседаниях военного совета погранохраны, часто вызывал нас к себе, в ВЧК, на Лубянку. Феликс Эдмундович всегда любил точные и прямые ответы - шла ли речь о наших неполадках, о перебоях в снабжении или о самых, казалось бы, незначительных, бытовых вопросах. 
Он учил нас заботиться о людях, умело их подбирать на посты, доверять им и проверять, воспитывать исполнительность и требовать соблюдения твердой дисциплины. 
Однажды, выслушав мой доклад, Феликс Эдмундович поглядел на меня своими проницательными глазами и сказал: 
- Работа, вижу, идет у вас неплохо, люди на границе замечательные, в боевом деле себя не жалеют. А думали вы о том, что людей нужно поощрять? 
- Думал, товарищ Дзержинский, но как? Наши возможности, вы знаете, ограниченные... 
Феликс Эдмундович на мгновение задумался, потом сказал: 
- Знаете что... Я сейчас позвоню во Внешторг Красину - пусть выдаст пограничникам папирос. - Помолчал и добавил: - Курево, конечно, вещь не слишком полезная, но бойцы редко бывают в тепле, не всегда сыты. В такцх условиях и папироса согреть может. Вы ведь были в окопах, знаете, что значит для солдата курево... 
В тот же день мы отправили нашим пограничным частям 200 тысяч пачек папирос. А это не так уж мало, если учесть, что тогда курили одну цигарку на пятерых, а то и вовсе взамен табака пользовались сушеной травой да ольховыми листьями. 
Нелегко приходилось пограничникам. Со снабжением плохо, с обмундированием и того хуже. Шинели старые, сапоги изношенные. Об единой форме нечего было и думать, не было даже звездочек на фуражках. Просто наискось пришивали красную ленту. Не хватало оружия, боеприпасов. А они требовались в первую очередь: борьба на границе не утихала. 
Однажды в Оршу ворвались вооруженные шайки бандитов, грабили жителей, государственные учреждения, склады. Действовать нужно было решительно и быстро. 
По приказу командования в Оршу был брошен один из лучших пограничных полков. Враг был сломлен и разбит. 
На улицы города высланы патрули. В первые дни бандиты притихли, но вскоре решили помериться силами с пограничниками. Они выползли из тайных нор и били из-за угла. С помощью местных рабочих пограничникам удалось навести революционный порядок в городе и окрестностях. 
Напряженная обстановка сложилась на Украине. Хорошо организованные и вооруженные местные буржуазные националисты то и дело нападали на нашу охрану в Киеве, пытались поджечь военные склады. Однажды они даже повели наступление на здание командных курсов. Ночью банды окружили казарму, зарезали часового и с громкими криками бросились на штурм. Сутки сражались курсанты с озверевшими бандитами. Стреляли из окон и с чердаков, пять раз ходили в контратаку и, несмотря на большие потери, отбросили врага. 
Я и Фролов выехали в Киев. Вместе с киевскими чекистами с помощью населения нам удалось сначала обезвредить главарей, а затем разгромить и банды. 
На границах Украины стычки не прекращались ни днем, ни ночью. Одна из застав держала под охраной важный перекресток дорог, контролировала лесные тропы. 
Пограничники этой заставы выловили немало лазутчиков и контрабандистов. Враги решили уничтожить пограничников. Выбрав ненастный вечер, бандиты подкрались к невысокому бревенчатому домику заставы и хотели поджечь его. Бандиты рассчитывали разделаться с пограничниками, когда те будут тушить пожар. 
Но враги просчитались. В домике находились начальник заставы Александр Борисов и один боец. Пограничники, услыхав шорох, насторожились. Вскоре они увидели подползавших врагов - их было шестеро. Захватив винтовки и скинув сапоги, чтобы не стучать по ступенькам и полу, пограничники поднялись по внутренней лестнице на чердак. Ждали недолго. Бандиты, прежде чем поджечь заставу, захотели проверить, нельзя ли чем-нибудь поживиться. Один из них полез на чердак. Но едва он показался в квадратном вырезе потолка, как его оглушили прикладом винтовки. Враг не успел даже крикнуть. Борисов и солдат мгновенно подхватили его и втащили наверх. 
Второй бандит, заметив исчезновение дружка, полез вслед за ним. Новый удар прикладом винтовки... Два бандита очутились рядом, связанные по рукам и ногам. 
Еще двоих пограничники уложили меткими выстрелами. На помощь Борисову подоспели остальные солдаты заставы. Короткая решительная схватка - и с бандитами было покончено... 
Проходили дни, недели, месяцы. Все больше сплачивались и крепли пограничные войска, очищаясь от случайных людей, пополняясь коммунистами и комсомольцами. 
Однажды мне позвонил Ф. Э. Дзержинский и сказал, чтобы я приехал в Кремль. 
- С вами хочет поговорить Владимир Ильич Ленин, - сообщил Феликс Эдмундович. - Ильич желает убедиться, как выполняется Декрет Совнаркома об учреждении пограничной охраны [Декрет Совнаркома об учреждении пограничной охраны был подписан В. И. Лениным 28 мая 1918 года]. 
Ленина я увидел впервые в апреле 1917 года на Финляндском вокзале в Петрограде, когда он с броневика произносил свою знаменитую речь. 
После этого я много раз видел Владимира Ильича на митингах. Но счастье беседовать с Лениным выпало мне впервые. 
В кабинете Владимира Ильича в это время находился Феликс Эдмундович. Он и начал разговор, представив меня. 
Ленин вышел из-за стола мне навстречу. Ильич еще не совсем поправился после тяжелого ранения, лицо у него было бледное, усталое, но глаза светились теплотой. Он поздоровался со мной, предложил сесть и сразу же оживленно начал разговор: 
- Рассказывайте, товарищ пограничник, как идет у вас служба, как границу охраняете. 
Прежде всего я по карте и схеме познакомил Владимира Ильича со структурой погранохраны. Затем кратко доложил о работе Главного управления, о подборе командиров и комиссаров, о первых успехах в охране границ, о жестокой борьбе, которую приходится вести пограничникам с бандитами, шпионами, диверсантами и контрабандистами, о трудностях в снабжении обмундированием и оружием. 
Слушая меня, Владимир Ильич делал какие-то пометки. Когда я кончил доклад, похвалил за первые успешные шаги в охране государственных границ, посоветовал больше уделять внимания подготовке нового командного состава. 
- Нам не одно десятилетие придется охранять границу от происков буржуазии, - говорил Ленин. - Для этого нужны хорошо подготовленные, образованные командиры. Берегите людей, заботьтесь о них... Охрана границ - дело большой государственной важности. Что касается испытываемых вами трудностей с транспортом, обмундированием и боеприпасами, - продолжал Владимир Ильич, - то это общая наша беда. Но мы всегда будем держать вас в поле зрения и помогать чем можем. 
При этом В. И. Ленин распорядился выделить нам десять грузовиков и две легковые машины, несколько тысяч винтовок, боеприпасы и новое обмундирование для курсантов школы. 
Пожимая на прощание руку, Ленин пожелал пограничникам успехов в охране и защите границ республики. 
Трудно передать чувства, которые охватили меня в тот момент, когда я уходил от Владимира Ильича. Я был рад и горд тем, что великий вождь, при всей его огромной занятости, нашел время поговорить со мной, внимательно, поотечески выслушать, как живут и борются наши пограничники. Хотелось эту ленинскую теплоту донести до сердца каждого бойца на границе, рассказать о том, что Ленин помнит и заботится о них. 
Пограничники всегда ощущали неустанную заботу большевистской партии, рабоче-крестьянского правительства, В. И. Ленина и Ф. Э. Дзержинского. В ответ на это они еще крепче сплачивали свои ряды, самоотверженно несли свою трудную и опасную службу. Немало славных страниц вписали пограничные части в историю гражданской войны. 11-й и 12-й стрелковые пограничные полки были отправлены в район городов Фастов - Белая Церковь - ст. Мотовиловка для очистки этих мест от петлюровских банд. Боевую задачу полки выполнили блестяще. 
Воины-пограничники проявили при этом не только высокие боевые качества, но и революционную сознательность. 
При занятии ст. Мотовиловка небольшая часть 12-го полка при поддержке бронепоезда в течение трех часов вела ожесточенный бой с превосходящими во много раз силами бандитов. В результате боя противник был разбит, нами захвачено 10 пулеметов. В другое время 11-й и 12-й пограничные полки первыми ворвались в Киев во время боев с армией гетмана Скоропадского. Неувядаемой славой покрыли свои знамена 5-й и 6-й пограничные полки, участвуя в 1919 году в боях против армии Юденича и БулакБулаховича на эстонском фронте. В то время я уже был комиссаром 10-й стрелковой дивизии, в состав которой входили эти полки. С геройской отвагой шли они в атаку. Враг был разгромлен. На поле боя осталось много оружия, а на полустанке под Псковом - два вражеских бронепоезда. 
После гражданской войны первые советские пограничники вместе с частями Красной Армии, закаленными в боях, стали крепчайшим костяком тех частей и соединений, которые многие годы охраняли границы первого в мире социалистического государства. Сейчас им выросла достойная смена. Дети и внуки первых пограничников с той же решимостью охраняют родную землю. Прекрасно экипированные, вооруженные новейшим оружием, они продолжают и умножают славные боевые традиции тех, кто в первые годы Советской власти с беззаветной храбростью бился с врагом, выполняя волю родной Коммунистической партии. 
А. Носков 
НЕУДАВШАЯСЯ ПРОВОКАЦИЯ  МАКСИМАЛИСТОВ 
[Мелкобуржуазная, близкая анархистам группа, возникшая в партии эсеров в 1904 году] 
О годы гражданской войны и иностранной военной интервенции максималисты и анархисты вместе с меньшевиками и эсерами боролись против Советской власти, лицемерно прикрываясь якобы заботой о защите интересов трудящихся масс. 
Действуя заодно с контрреволюцией и часто выполняя ее прямые задания, максималисты и анархисты, а равно их меньшевистские и эсеровские собратья в целях подрыва Советской власти не стеснялись никакими средствами борьбы. Они использовали и террор, и экспроприацию. 
29 августа 1919 года в Туле, на Веневской улице, было совершено вооруженное нападение на кассира патронного завода, везшего из Госбанка деньги для выплаты зарплаты рабочим. Был убит кучер и ранены кассир и красноармеец. Захватив около трех с половиной миллионов рублей, грабители скрылись. 
Этот бандитский налет был произведен по наводке максималистов с патронного завода. В нем участвовали четыре максималиста и два анархиста. Главарем шайки был И. А. Петраков - максималист, московский булочник. 
Лидеры максималистов, в том числе и подвизавшиеся среди пищевиков страны, кто прямо, кто косвенно, находились в связи с "тульским эксом". Большая часть награбленных средств перекочевала в Москву в распоряжение максималистских организаций. Все захваченные деньги участники грабежа разделили на восемь частей: шесть из них взяли максималисты, две анархисты. 
Вскоре участники вооруженного нападения в Туле были арестованы и преданы суду, за исключением Петракова, скрывшегося от ареста. Следствие по этому делу обнаружило нити, тянувшиеся к московским максималистам и к контрреволюционной банде, которая произвела взрыв здания Московского комитета большевиков в Леоптьевском переулке. Напав на след, Всероссийская и Московская чрезвычайные комиссии в начале декабря 1919 года арестовали большую группу максималистов, в той или иной степени причастных к контрреволюционным действиям. (В дальнейшем этим делом занималась МЧК.) 
Вожаки максималистов, оставшиеся на воле, заодно с анархистами начали мутить рабочих Москвы, призывая их к выступлению против Советской власти, в защиту своих арестованных единомышленников. 
На другой день после арестов рано утром они собрали в клубе пищевиков, на Тверской улице, 34, свыше 200 рабочих и открыли митинг по поводу якобы незаконного ареста "заслуженных революционеров". 
Кроме пищевиков на митинге присутствовали небольшие группы рабочих завода "Дукс", Александровских железнодорожных мастерских, "Трехгорной мануфактуры", завода бывш. Гужона, печатники и сторонники максималистов с некоторых других московских предприятий, кроме себя, никого не представлявшие. 
Поскольку наши противники собрали целый митинг и прилагали усилия, чтобы взбудоражить рабочих, мы, руководители союза пищевиков, по договоренности с Московским комитетом РКП (б) тоже отправились на этот митинг. 
Среди нас, большевиков, кроме меня - председателя союза, были Ф. М. Морозов, Д. К. Дригалин, А. М. Кудрявцева, П. Г. Бобыльков, Д. К. Панарин и еще кое-кто из товарищей. 
В нашу задачу входило разоблачить в глазах собравшихся контрреволюционное нутро максималистов и объяснить, что МЧК при аресте максималистов, как и во всех подобных случаях, исходит только из степени виновности людей перед революцией. Причем ни максималистам, пи анархистам, как и меньшевикам и эсерам, из этого революционного правила не делается исключения. Всякий, поднявший руку на Советскую власть, получит по заслугам, а тот, кто лишен свободы ошибочно, будет освобожден без какого-либо ущерба. 
Политический бой с максималистами и анархистами продолжался почти весь день. С их стороны главными ораторами были члены центрального совета и другие вожаки, главным образом интеллигенты. На нашей стороне кроме нас, коммунистов-пищевиков, выступал П. Г. Смидович как представитель Московского комитета партии, правда вскоре уехавший по срочному вызову. 
Опираясь на специально подобранный состав митинга, максималисты хотели во что бы то ни стало протащить резолюцию, в которой осуждалась Советская власть и всячески поносилась ЧК за то, что посмела арестовать главарей максимализма, невинных, как голубица. 
В резолюции выдвигались и другие политические требования, как, например, включение в состав правительства представителей социалистических партий, находящихся в оппозиции, освобождение арестованных социалистов, независимо от причин ареста, отказ от красного террора, проводившегося Советской властью в качестве ответной меры против белого террора, и т. п. Причем, нисколько не осуждая террористические акты в отношении руководителей Коммунистической партии и Советского правительства, наши противники требовали не применять смертной казни к главарям контрреволюции. 
Мы добивались отклонения их резолюции и предлагали выбрать комиссию, чтобы послать ее в МЧК для ознакомления с причинами ареста максималистов и о результатах доложить митингу. Отстаивая такое предложение, коммунисты исходили из того, что большинство участников митинга введено в заблуждение и что они, рассуждая не предвзято, а по-честному, согласятся с разумным предложением - вначале выяснить обстоятельства дела, а потом уже принимать решение. 
После того как каждый из нас выступал по нескольку раз с опровержением доводов противника и с защитой нашей точки зрения, когда обе стороны были уже "в мыле", митинг принял предложение коммунистов о посылке комиссии в МЧК. Комиссия должна была отправиться туда немедленно, а участники митинга оставались ждать ее возвращения и доклада. 
Теперь спор разгорелся по вопросу о составе комиссии. Максималисты и анархисты предлагали включить в комиссию больше своих вожаков и меньше рядовых рабочих, понимая, что последние будут более объективны при ознакомлении с причинами ареста. Коммунисты настаивали на том, чтобы ввести в комиссию главным образом рабочих. 
В результате горячей и продолжительной полемики нам удалось убедить участников митинга в целесообразности нашего предложения. Комиссию избрали из 11 человек, в том числе 9 рабочих и 2 руководителя. Вошел в нее и я, а от максималистов - Е. Н. Забицкий [Через год Забицкий перешел в РКП (б) и стал активно работать в ее рядах], член их центрального совета. С согласия всех членов комиссии я и Забицкий стали равноправными ее председателями. Мне было поручено договориться с МЧК о приеме комиссии. 
Заместитель председателя МЧК В. Н. Манцев [Председателем МЧК первое время был председатель ВЧК Ф. Э. Дзержинский] был уже ранее уведомлен Московским комитетом партии о существе дела, знал он о митинге и из других источников. 
По телефону я договорился, что комиссия будет принята немедленно. Комиссия отправилась в МЧК, а участники митинга, устроив перерыв, стали дожидаться ее возвращения. Это было примерно в 4 часа дня. 
Если вспомнить, что митинг открылся в 9 часов утра, а в 4 часа дня люди не желали расходиться и решили ждать нашего возвращения из МЧК, - станет ясным, какого накала достигли разгоревшиеся страсти и в каком возбужденном состоянии находились собравшиеся. 
Московская чрезвычайная комиссия помещалась на Лубянке, 14, в зеленом двухэтажном здании, вдававшемся в глубь двора. Нас пропустили по предъявленному мной списку, даже не проверив трудовых книжек, служивших в то время вместо паспорта. 
Манцев принял членов комиссии в зале заседаний вежливо и просто. Усадив всех за большой стол, накрытый зеленым сукном, он попросил присутствующих рассказать о цели прихода и спросил, что их интересует по делу арестованных максималистов. 
Забицкий в пространной речи изложил принципиальные расхождения максималистов с Советской властью, а следовательно, и с большевиками по основным политическим вопросам, а также выразил возмущение арестом лидеров своей партии. В заключение он потребовал от имени рабочих, собравшихся на митинг, немедленного освобождения арестованных и снятия с них пятна врагов революции. 
Манцев ни единым словом не обмолвился во время речи Забицкого, не подал реплики, не задал вопроса и вообще сделал вид, будто его не волнует "кипение" оратора. 
Забицкий рассчитывал на другое. Он предполагал, что ему будут грозить и даже лишат слова. Ему хотелось разыграть роль героя в глазах рабочих, а заодно показать свирепость ЧК. Манцев своим хладнокровием и выдержкой лишил Забицкого этого козыря. 
В коротком выступлении я рассказал, с помощью каких ухищрений максималисты создали митинг, собрав со всей Москвы около 200 обманутых рабочих. Затем разъяснил цель комиссии, пришедшей в МЧК, и опроверг заявление Забицкого о том, что рабочие, собравшиеся на митинг, будто бы требуют немедленного освобождения арестованных. 
Члены комиссии подтвердили правильность моего разъяснения, чем сильно смутили Забицкого. 
Они задали Манцеву много вопросов по существу дела и попросили ответить, чтобы установить истину. Манцев ответил рабочим, что максималисты и анархисты, а равно меньшевики и эсеры не подвергаются преследованию за их идейную борьбу против большевиков и Советской власти. 
Больше того, им предоставлены все условия для легальной деятельности, они имеют свои организации, выступают на рабочих собраниях, издают газеты и журналы, входят в советские, профсоюзные и другие органы там, где их выбирают. Чрезвычайная комиссия вынуждена иногда карать своих политических противников, но не за идеи, а за их дела, за участие в контрреволюционных действиях. 
- И пусть люди, совершившие преступление против революции, - сказал он, - отвечают за свои поступки. 
Ссылка на прежние заслуги в борьбе с царизмом дешево стоит. Прежние заслуги не могут оправдать тягчайших преступлений, совершаемых против Октябрьской революции и кровных интересов рабочего класса. За контрреволюцию арестованы и максималисты. Разберемся, решим. 
Виновных накажем, перед невиновными извинимся. 
Хороший прием, оказанный комиссии в МЧК, товарищеская обстановка во время беседы, а также спокойные и обстоятельные ответы Манцева на заданные ему вопросы произвели на членов комиссии сильное впечатление. Рядовые рабочие, не искушенные в политике, после ознакомления с истинным положением дела поняли, куда их ведут "защитники" народа и в каких грязных, антисоветских преступлениях они участвуют. 
К концу беседы в кабинет вошел Феликс Эдмундович Дзержинский, одетый в поношенную гимнастерку защитного цвета и в такие же брюки, аккуратно заправленные в солдатские сапоги. Несмотря на бледность лица, он был бодрым и оживленным, его энергичная натура проявлялась во всем его внешнем облике. 
Поздоровавшись, Дзержинский быстро подошел к столу и, не садясь на стул, сразу же взял "быка за рога". 
- Вы недовольны действиями Чрезвычайной комиссии, - обращаясь к присутствующим, заявил он, - недовольны тем, что арестованы некоторые представители партии максималистов. Так или нет, товарищи рабочие? 
- Так, - подтвердило несколько голосов. 
- А зачем же выражать недовольство, не узнав, почему арестованы люди? продолжал Феликс Эдмундович. - В ваших глазах арестованные максималисты в прошлом революционеры. Да, я подтверждаю это. Скажу вам больше: с некоторыми из них я даже сидел в царской тюрьме. Но разве максималисты арестованы за прошлое? Они арестованы за настоящее, за их преступные действия против Советской власти и интересов пролетариата. 
ЧК существует не для того, чтобы с бухты-барахты бить каждого встречного и поперечного. Она - карающий меч революции и разит только врагов революции. И кто оказался в лагере врага, в одном стане с белогвардейцами и иностранными интервентами, пусть отвечает за содеянное. Нельзя уйти от суда людского, прикрываясь вывеской той или иной партии, может быть революционной при царизме. Могу заверить вас, что никто, не причастный к контрреволюции, не пострадает. В то же время, говорю вам открыто, виновные в черных, грязных делах понесут строгую кару, каждый по своим заслугам. Поступить иначе - означает предать дело Октябрьской революции и социализма, дело, ради торжества которого пролито столько крови и принесено столько жертв. 
Теперь решайте сами, товарищи, можно ли арестованных максималистов, обвиняемых в контрреволюции, без разбора дела освободить из тюрьмы и дать им возможность снова продолжать преступную деятельность, - заключил Дзержинский. 
- Нельзя! Пусть сидят до разбора дела! Интересы революции дороже всего! - ответили присутствующие, все еще находясь под впечатлением только что услышанных слов. 
Всем казалось, что наша беседа подошла к концу. Но в это время член комиссии Хренов, наиболее заядлый максималист, неожиданно спросил: 
- Скажите, Дзержинский, неужели вы, большой революционер, бывший царский узник и каторжник, можете легко карать людей, вплоть до расстрела? 
На лице Дзержинского вспыхнули красные пятна, он обвел присутствующих пристальным взглядом и сказал: 
- Нет, не легко, очень тяжело. Но теперь я спрошу вас: если рабочий класс проявит жалость к своим врагам, пролившим море человеческой крови, что произойдет с ним самим? А произойдет то, что он не устоит в борьбе. Тогда победившая буржуазия расстреляет и повесит сотни тысяч рабочих и крестьян, устелит трупами улицы городов и сел и, будьте уверены, не проявит никакой жалости. 
Перед нами пример Парижской коммуны. Вспомним, как французская буржуазия расправлялась с побежденными коммунарами, как она варварски расстреливала и терзала их. У нас, в случае поражения революции, повторится то же самое в невиданных размерах. А разве зверства, расстрелы, нечеловеческие пытки, творимые Колчаком, Деникиным и другими белогвардейцами-палачами, не служат для трудящихся масс страшным предупреждением? 
Вопрос стоит так: или мы их, или они нас. Но есть большая разница между нами и нашими врагами. Мы боремся, чтобы освободиться от цепей рабства и установить лучшую жизнь для всех трудящихся. Они борются, чтобы снова надеть на нас цепи рабства и вернуть себе праздную, развратную жизнь. Так что дело не в том, легко или тяжело расправляться с врагами, а в том, в интересах какого класса ведется эта расправа и каким целям она служит. 
Предвзято заданный вопрос обернулся против того, кто его задал. Ответ Дзержинского помог членам нашей комиссии еще лучше уразуметь, на страже чьих интересов стоит Чрезвычайная комиссия и в какой сложной обстановке ей приходится работать. 
- Прошу по-честному, по-рабочему, не лукавя, рассказать товарищам на митинге все, что узнали и услышали здесь, - таким напутствием, пожимая нам руки, проводил Феликс Эдмундович членов комиссии. 
- Какой превосходный человек! - спускаясь по лестнице, взволнованно сказал Егор Минаев, один из членов комиссии. 
Мне неоднократно приходилось встречаться с Феликсом Эдмундовичем и раньше и впоследствии, но эту встречу память запечатлела особенно крепко. 
Выйдя из МЧК и повернув с Лубянки на Кузнецкий мост, мы остановились недалеко от того места, где теперь стоит памятник В. В. Воровскому. 
Нужно было решить вопрос о докладчике на митинге от лица комиссии. Помня установку МК РКП (б), я предложил выставить докладчиком кого-нибудь из рабочих и назвал булочника Григорьева. Забицкий охотно согласился, он надеялся, что Рябой (так все звали Григорьева) разнесет и ЧК и большевиков по всем статьям, так как до сих пор он слыл у максималистов опытным оратором. 
Зная Григорьева как честного, но заблуждающегося рабочего и видя, как он воспринял информацию Манцева и особенно речь Дзержинского, я был уверен, что он не покривит душой и расскажет на митинге чистую правду. 
Когда комиссия вернулась в клуб, митинг был в полном сборе. Все с нетерпением ждали, что скажут посланные. За время нашего отсутствия, как выяснилось потом, максималисты распустили слух, что из МЧК вернется один Носков, а остальные члены комиссии якобы уже арестованы и увезены в "Бутырки". Эта провокация обернулась против самих максималистов, как только рабочие увидели, что комиссия возвратилась в полном составе. 
Своим сообщением о переговорах с МЧК Григорьев разочаровал максималистов. Он добросовестно рассказал собравшимся обо всем, что говорили Манцев и Дзержинский по делу арестованных. В заключение докладчик повторил слова Дзержинского о том, что максималисты арестованы не за идеи, а за преступления против Советской власти. 
По делу всех находящихся под арестом ведется объективное следствие. Виновные, бесспорно, пострадают, невиновные немедленно получат свободу. Для того чтобы распутать клубок, нужно время, вот почему арестованные задерживаются в тюрьме. 
Митинг закончился принятием резолюции, в которой признавалось невозможным освобождение арестованных до конца следствия. В ней имелась лишь просьба в МЧК об ускорении ведения следствия. Резолюция была зачитана мной и предложена от имени большинства комиссии - восьми человек. Три члена комиссии - Забицкий, булочник Хренов и рабочий Александровских железнодорожных мастерских (фамилии не помню) - выступили со своей резолюцией, требовавшей немедленного освобождения арестованных, независимо от ведения следствия. 
Наша резолюция собрала примерно 60 процентов голосов, резолюция трех членов комиссии - около 25 процентов. Были и воздержавшиеся. Во время голосования со стороны максималистов и анархистов вновь послышались выкрики и ехидные реплики; в этом нашли свое выражение злоба и разочарование организаторов неудавшейся антисоветской провокации. 
П. Сидоров 
В БОРЬБЕ С АНАРХИСТАМИ 
После того как анархисты-террористы в сентябре 1919 года организовали взрыв в здании Московского комитета РКП (б), в результате которого погибли 12 человек и около 50 получили серьезные ранения, МЧК приступила к ликвидации анархистского подполья в Москве. 
Эта операция проводилась под руководством председателя ВЧК Ф. Э. Дзержинского. 


Вскоре после московской операции к Дзержинскому были приглашены семь оперативных работников, в том числе и я - сотрудник отдела ВЧК по борьбе с контрреволюцией. Разговор был обстоятельный. Феликс Эдмундович интересовался всем: сколько каждому из нас лет, давно ли работаем в органах ЧК, семейным положением, кто откуда приехал и чем занимался раньше. 
Выслушав наши ответы, Дзержинский перешел к делу. 
- Мы успешно завершили разгром анархистских террористических групп в Москве. Но этот успех дался нам нелегко. Он потребовал от нас многих сил, были и жертвы. 
Это был первый опыт борьбы с такой категорией контрреволюционеров. У нас были промахи. Немалой части анархистов удалось уйти из столицы и распылиться по другим городам. Все это произошло потому, что у нас плохо была поставлена разведка. Мы не имели нужной информации о подполье врага, о его ячейках и их составе, об их конспиративных и явочных квартирах, вооружении и технике. Мы не были бы чекистами, если бы не учли этого урока на будущее. 
Теперь, после Москвы, - продолжал Феликс Эдмундович, - у анархистов остались две основные базы, где они сосредоточили свои силы, технику и вооружение. Одна из них в Самаре, другая - на Украине. Туда подались и московские анархисты. 
На Украине анархисты сотрудничают с белогвардейцами, а когда туда придет Красная Армия, они собираются уйти в подполье и продолжать борьбу с Советской властью. 
В Самаре анархисты и раньше имели свою крупную базу. Во время наступления белочехов они значительно пополнили свои запасы оружия и технических средств. 
Самарская база анархистов, - акцентировал наше внимание председатель ВЧК, - представляет сейчас для республики самую серьезную опасность. Мы не можем ни одного дня терпеть такого положения, когда враг в любую минуту может ударить нам в спину. 
Дзержинский встал, походил по кабинету, потом вернулся к столу и продолжал: 
- После ликвидации анархистского подполья в Москве нам необходимо помешать ему перестроиться и сгруппироваться в Самаре. Путем организации надежной разведки важно выявить его конспиративные квартиры, главарей и участников, склады оружия и техники, а затем очистить город от этих врагов революции. Для выполнения этой задачи мы избрали вас, товарищи. Вы будете представлять специальную боевую группу. Руководителем группы назначен известный вам Федор Яковлевич Мартынов. 
Федора Мартынова действительно знали все чекисты Москвы, да и не только Москвы, как человека необыкновенной отваги, находчивости, недюжинной силы. Он в прошлом рабочий прохоровской "Трехгорной мануфактуры", участник баррикадных боев на Пресне в 1905 году. 
Ни одна боевая операция по борьбе с контрреволюционерами, особенно с бандами уголовников, не проходила без его участия. Среди чекистов Мартынов слыл грозой бандитизма. Дзержинский высоко ценил незаурядные чекистские качества Мартынова и давал ему самые ответственные задания. То, что нам придется работать под руководством такого опытного и сильного чекиста, вселяло уверенность в успехе предстоящей операции. 
Пройдя еще раз по кабинету, Дзержинский обратился ко мне: 
- С вами, товарищ Сидоров, мы связываем особые надежды. В группе вы будете выполнять роль разведчика. 
Наверное, на моем лице председатель прочитал сомнение в том, смогу ли я справиться с такой ролью, потому что тут же объяснил: 
- Мы исходим из вашей связи с анархистами в прошлом, из того, что ваш брат, убитый белогвардейцами в Харькове, был видным анархистом и раньше жил в Самаре, а вы, находясь у брата в Самаре, встречались с анархистами и среди них будете своим человеком. Как вы смотрите на наше предложение, Петр Михайлович? 
- Выбор моей кандидатуры на эту роль считаю вполне справедливым и готов выполнить ваше задание, Феликс Эдмундович! 
Дзержинский на миг чуть заметно просиял в улыбке, но тут же снова посерьезнел и продолжал: 
- Нас беспокоит только один вопрос: знает ли кто-нибудь из ваших московских и самарских знакомых о вашей работе в ВЧК? 
- В ВЧК я работаю совсем недавно, и об этом пока никто не знает, твердо ответил я. 
- Отлично. Вы анархист, находились в Москве и бежали в Самару в связи с провалом подполья анархистов в столице. Это ваша легенда. Пребывание чекиста в логове врага всегда связано с риском, как бы он ни маскировался, - развивал свою мысль председатель ВЧК. - Важно свести этот риск до минимума. Вы постоянно будете чувствовать рядом с собой товарищей остальных участников группы, опираться на них. В случае каких-либо осложнений они немедленно придут вам на помощь. 
И последнее. О вашей миссии в городе на Волге, - обратился Дзержинский ко всем членам группы, - будет знать только председатель Самарской губчека... 
Затем обсуждались способы связи между мной и группой, группы с губчека и непосредственно с ВЧК, рассматривались методы конспирации анархистов, говорилось о многих деталях предстоящей операции. 
Прощаясь с нами, Дзержинский пожал каждому руку и, провожая до двери, напутствовал: 
- Мы крепко надеемся на вас, товарищи. Желаю вам успеха и быстрого возвращения в Москву. 
В Самару мы ехали в разных вагонах, а по приезде в город разошлись по конспиративным квартирам, адреса которых были нам известны заранее. Установили связь с местной губчека. 
Наступил ответственный день. По разработанному еще в Москве плану я направился на квартиру к легальному анархисту, с которым познакомился еще в 1918 году, в свой первый приезд к брату. Это был пожилой человек, местный житель. 
Встретил он меня хорошо. За чашкой чая разговорились. Я уже основательно изучил свою легенду и так вжился в новый образ, что заподозрить меня в двойной игре было трудно. Я рассказал ему о крахе, который потерпели анархисты в Москве, о том, что, опасаясь ареста, те, кто уцелел из разгромленных групп, скрылись из города и разъехались по городам страны. 
- Я решил остановиться здесь, в Самаре. Тут мне все знакомо - и люди, и обстановка. Это облегчит работу... 
Если вы мне верите, то единственная просьба к вам - свести с единомышленниками. 
- Да, молодой человек, - испытующе глядя на меня, заговорил старый анархист, - в одиночку бороться трудно. 
Пропадете... 
Он надолго замолчал. Ожидание было томительно: поверит или нет? 
Наконец хозяин снова заговорил: 
- Нам нужны свежие силы. Я достаточно хорошо знал вашего брата, знаю и вас, чтобы составить мнение. Завтра я сведу вас с товарищами по борьбе. 
На следующий день в сопровождении хозяина квартиры я направился в город. Я шел спокойно, зная, что каждый мой шаг в поле зрения чекистов и дом, куда мы войдем, будет взят под наблюдение. 
В квартире скрывалась большая группа анархистовбоевиков. "Товарищи по борьбе" внимательно выслушали вести о том, как ликвидировалось подполье в Москве. 
Невеселые были у них при этом сообщении лица. Но потом все стали наперебой хвалиться: у нас, дескать, такого провала не произойдет, мы работаем лучше, чем москвичи... 
Потом были еще встречи. Каждая встреча с анархистами давала мне новые фамилии участников нелегальной организации, их адреса, клички, пароли, склады оружия и динамита. 
Возвращаясь к себе на квартиру, я тщательно записывал добытые сведения, а потом через связника передавал эти сведения губчека. Оттуда их сообщали непосредственно Дзержинскому. 
Через несколько дней меня пригласили в губчека. Там уже находилась в сборе вся наша группа. 
- О подпольной анархистской организации мы располагаем теперь достаточными данными, - начал председатель губчека. - Враги имеют большие запасы оружия, взрывчатых веществ и могут пустить их в ход в любое время. Поэтому продолжать разведку мы не можем. Пора приступать к ликвидации организации. Одним ударом мы разрушим всю их конспиративную сеть. Операцию начнем сегодня ночью. Время выступления - два часа ноль ноль. 
- Вы, товарищ Сидоров, - обратился он ко мне, - в операции участвовать не будете. Не стоит рисковать вашей легендой, она может еще пригодиться. 
С учетом добытых сведений об участниках нелегальной организации на совещании были разработаны все детали предстоящей операции: способы проникновения в квартиры, порядок обысков и арестов, конвоирование арестованных, действия чекистов в случае вооруженного сопротивления и многое другое. 
Тщательная подготовка операции, использование сведений разведки о членах организации и имевшийся уже опыт ликвидации анархистского подполья в Москве обеспечили успех этой операции. Она была проведена за несколько часов и без единого выстрела. У анархистов были изъяты пушки, пулеметы, бомбы, винтовки, револьверы разных систем, много боеприпасов, динамит целый вагон оружия. 
Выступление контрреволюционеров в Самаре было предотвращено. 
Председатель Самарской губчека оказался прав, когда решил не рисковать моей легендой. Нашу оперативную группу ждало новое боевое задание. 
По возвращении в столицу мы снова были вызваны к Дзержинскому. На этот раз он больше слушал пас, чем говорил сам. Мартынов и я подробно рассказали о том, как велась разведка и как готовилась и проводилась операция по ликвидации вражеского подполья. 
Феликс Эдмундович одобрил наши действия и сделал ряд замечаний. Он объявил решение президиума ВЧК о направлении нас на Украину с той же задачей: выявление и ликвидация анархо-бандитского подполья в городах Украины по мере освобождения их Красной Армией от белогвардейцев. 
Теперь наша группа увеличивалась до 18 человек и ей было присвоено наименование "особая группа ВЧК". Руководителем группы снова был назначен Мартынов. 
Проявляя заботу о том, чтобы мы, находясь на выполнении важного государственного задания, не беспокоились за свои семьи, Феликс Эдмундович обещал при прощании с нами, что сотрудники из секретариата ВЧК будут поддерживать с нашими родными связь и, если потребуется какая-либо помощь, она непременно будет оказана. 
И это были не просто слова. Во время нашего пребывания на Украине моя жена родила ребенка. Врач санитарной части ВЧК навещала ее в родильном доме, а затем дома. Кроме того, Дзержинский прислал матери и новорожденному подарки. Такое внимание руководителя ВЧК к нашим близким еще больше вдохновляло нас в полной опасности и риска работе. 
Конкретный план нашей поездки на Украину разрабатывал с нами член коллегии ВЧК В. Н. Манцев, который уже был на Украине и был назначен председателем Всеукраинской чрезвычайной комиссии. 
Из Москвы особая группа выехала в конце декабря 1919 года. В тот же день она прибыла в Курск, где размещался особый отдел ВЧК Юго-Западного фронта. Здесь мы получили документы и дополнительный инструктаж с учетом новых данных об анархо-бандитизме на Украине. 
Не задерживаясь в Курске, особая группа отбыла в только что освобожденный от белых Харьков. Здесь, как и в Самаре, нас разместили на конспиративных квартирах. 
Еще до нас в Харьков был направлен сотрудник особого отдела фронта бывший анархист Иванов. К нашему приезду ему удалось встретиться с рядом анархистов, находившихся в подполье, и собрать ценные сведения. На совещании у Мартынова он доложил нам об обстановке в Харькове, рассказал о местной организации анархистов, о ее антисоветских планах. 
Некоторые из подробностей, которые он сообщил, очень пригодились впоследствии. 
- Учтите, товарищи, - предупреждал он. - Когда будете брать анархистов, не командуйте "Руки вверх!". 
Оказалось, что местные анархисты-боевики договорились считать эти слова командой для начала стрельбы и стреляют из любого положения в подавшего эту команду. 
Придумали взамен другую команду - "Не шевелись!". 
Казалось бы, мелкая деталь, сообщенная нам Ивановым, позволила сохранить жизнь товарищам. 
В Харькове операция по ликвидации анархо-бандитского подполья прошла успешно. В процессе этой операции мы приобрели очень ценного помощника в борьбе с анархистской контрреволюцией. Им был Яков Кобозев, уроженец Киева, из рабочих, бывший анархист. Он прекрасно знал все повадки и ухищрения анархиствующих бандитов и благодаря этому отлично справлялся со всеми заданиями, которые поручала ему группа. Это был человек необыкновенной храбрости. Смертельная опасность, месть бывших единомышленников, подстерегала его в каждой квартире, за углом дома, на улице. Но он словно играл с ней в прятки. Яков Кобозев героически погиб в одной из схваток с махновцами на Екатеринославщине. 
На Украине для нашей особой группы ВЧК оказалось столько дел, что наша командировка изрядно затянулась, а Ф. Я. Мартынов был даже оставлен на постоянной работе в Одесской губчека. Его большой опыт чекистской работы, его способности очень пригодились на таком остром участке, каким была в то время Одесса. 
На Украине мы, члены особой группы, и наши помощники под видом анархистов проникали во вражеские гнезда, в тайные сборища анархистов и узнавали их святая святых. Никому из главарей анархо-бандитских подполий не приходило в голову, что они имеют дело с чекистами и их помощниками. 
Были раскрыты и ликвидированы анархистские подпольные огранизации в Харькове, Киеве, Одессе и других городах. 
Е. Бочкарева 
ЗАГОВОРЩИКИ В РЯСАХ 
Плывет над Самарой перезвон церковных колоколов. 
Вереницей тянутся богомолки в тихую обитель женского монастыря, расположенного около Жигулевского пивзавода, а богомольцы - в собор, пристроившийся рядом с женским монастырем. 
Буднично. Серо. И так изо дня в день. Скучно в Самаре для тех, кто ищет успокоение в молитвах. Свежий, бодрящий ветер революции, пронесшийся над Россией, обошел их стороной. А рядом с ними бьет ключом новая жизнь, и большинство самарцев горой встали за эту, пока еще такую таинственную и вместе с тем многообещающую жизнь. 
Весело работалось мне в горкоме партии, хотя должность была самая будничная - буфетчица. А весело потому, что окружали меня заботливые, жизнерадостные люди. Шутки и смех были их постоянными спутниками. 
Так бы и работала всю жизнь рядом с полюбившимися товарищами! 
1918 год для меня, простой девчонки, был особенно памятен. В начале года я стала членом партии большевиков. 
Весной, когда на улицах еще лежал снег, вызвал меня секретарь горкома партии Георгий Курулов. 
- Проходи, Катюша, - вставая навстречу, проговорил он. - Садись, чувствуй себя как дома. Хочу с тобой поговорить. Хотим тебя послать работать в губчека. Девушка ты серьезная. Нам кажется, что наше доверие ты вполне оправдаешь. 
- Боюсь только одного, - немного подумав, ответила я, - как бы не осрамиться. Ведь я девушка. А чекистами должны быть мужчины, сильные, смелые. Но если в горкоме считают, что моя кандидатура подходит для работы в губчека, я согласна. 
Георгий Курулов кивнул головой в знак одобрения моего решения и стал писать направление в ЧК. Поставив подпись и прихлопнув круглой печатью возле размашистой подписи, он вручил мне бумагу. 
- Иди к председателю ЧК Василию Беляеву. Как и что тебе делать, он разъяснит сам. Желаю тебе, Катюша, больших успехов на новом поприще! 
Так я стала чекистом. Напряженный, полный опасности ритм работы в ЧК захватил меня. Работники, в большинстве своем такие же молодые, как и я, казались отчаянными до дерзости. Мне очень хотелось походить на них. Хотелось получить такое задание, где можно было бы показать, что я тоже не трусливого десятка. Но приходилось заниматься самым безобидным делом ловить беспризорных мальчишек и девчонок и лишь изредка принимать участие в аресте контрреволюционеров, где для обыска требовалось присутствие женщины. 
Но вот однажды, в конце апреля, меня вызвал председатель губчека Василий Беляев. 
- Катя! Умеешь молиться? 
Честно говоря, этот вопрос меня смутил. Но делать было нечего, и я сказала: "Умею". 
- Вот и хорошо, - обрадовался он. - Это то, что нам нужно... 
На следующий день, натянув на себя все черное, я пошла в монастырь. Влившись в поток богомолок, вместе с ними вошла в мрачное здание. У входа купила свечу, поставила ее какому-то святому и начала молиться. Крещу лоб, а самой хочется смеяться, глядя на монахинь. 
Так продолжалось несколько дней. Каждый из них был похож на другой как две капли воды: деньги за свечу, моление, кислые лица "товарок". 
Через три недели моего "монашества" меня своим вниманием почтила одна монахиня. Судя по всему, она пользовалась среди посетителей обители большой властью и авторитетом. Опустившись рядом со мной на колени, она сначала молилась, а потом попросила остаться после службы. 
Что сулило мне это знакомство? 
Когда все разошлись, она, перебирая тонкими пальцами четки,спросила: 
- Откуда ты, милая? Чья ты? Что-то раньше я не видела тебя? 
- Раньше у меня не было надобности вымаливать у господа бога милости, ответила я как можно спокойнее. - Теперь, когда власти арестовали моих братьев, мне хочется, чтобы бог услышал молитвы и ниспослал всепрощение моим родным... 
- А за что их арестовали? 
- Если б я знала! Говорят, контрреволюционеры они. 
Но какие же они контрреволюционеры, если нашу матушку и то боялись обидеть даже словом! - скорбно промолвила я. 
- Бог все видит. Все слышит, - торжественно сказала монахиня. - И твои молитвы не останутся без ответа. Придет день, и будут твои братья снова на свободе, а вместе с ними вырвутся из темниц и все остальные, кто страдает сегодня за православную веру. 
С этого разговора монахиня стала ко мне благоволить. 
При встречах приветливо кивала головой, давала читать священные книги. 
Так я стала своим человеком среди святош. Но однажды меня чуть не провалила комиссар продовольственного отдела Петрова. Что ей было нужно в монастыре и как ей удалось узнать меня среди одноликой черной массы осталось тайной. Но она узнала меня и, глядя в глаза, проговорила: "Что это ты, милая, в религию ударилась? Интересно!" 
Я так и обомлела. А вдруг ее слова услышали другие? 
Закрыв лицо руками, я, торопливо домолившись, быстро покинула монастырь. 
"Вот будет здорово, если Петрова разнесет в городе молву о том, что я стала монахиней", - подумала я. 
Бегу в горком партии. У Георгия Курулова в это время был Валериан Владимирович Куйбышев. Заметив мое волнение, они прервали беседу. 
- Что случилось, Катя? - спросил секретарь горкома. - На тебе лица нет, словно за тобой ведьмы гнались. 
Я поведала о происшедшем. Они выслушали меня, затем Куйбышев распорядился: 
- Нужно срочно вызвать Петрову в горком и строгонастрого предупредить, чтобы держала язык за зубами. 
А вы успокойтесь. Ничего плохого не случится, - обратился он ко мне. 
Однажды вечером стою я в монастыре и вижу: идет высокая монахиня, а из-под развевающейся юбки видг неются начищенные мужские сапоги и вправленные в них брюки. Меня даже в жар бросило: "Что за наваждение? 
Монахиня - в брюках?" 
Незаметно отползла на коленях в сторону и спряталась за икону. Смотрю: "монахиня" направилась тоже к этой иконе. Я ниже склонила голову в усердной молитве, а сама слушаю. "Передушу вас всех. Почему не приготовили..." Другой мужской голос ответил что-то в оправдание. 
Я потихоньку вышла в монастырский двор, а там какие-то люди выносят из подвала монастыря ящики и грузят их в сани. 
"Как узнать, что это за груз? Рискну", - подумала я и подошла к саням. А тут как раз идет моя "приятельница" монахиня. 
Решила опередить ее вопрос, который должен был последовать, когда она увидела возле саней непрошеную гостью. 
- Матушка, что это у вас? 
Матушка зло посмотрела на меня, а затем елейным голосом сказала: 
- Милая, мы, как божьи птицы, живем подаянием. 
Крестьяне нам хлебца и крупицы дают, а мы им золу в село посылаем. Детишек помыть, бельишко постирать. 
У них ведь, кроме кизяка, другого топлива нет, а какая зола от кизяка. 
В те годы, верно, золу употребляли вместо мыла. Но почему грузят тайком? Да в ящиках? 
Дав понять монахине, что ее ответ меня удовлетворил, я медленно пошла со двора. Так, не ускоряя шага, и пришла на Соборную улицу, где размещалась губчека. 
Выслушав мое донесение, Беляев тут же вызвал отряд Чрезвычайной комиссии. Немного времени потребовалось, чтобы оцепить монастырь. Сани с грузом еще стояли во дворе. Стали вскрывать ящики, а там оружие, патроны. 
Товарищи поздравили меня с первым успехом. Знакомый коммунист мадьяр Ян сказал: 
- Молодец, Катюша! Какую "рыбку" мы выловили с твоей помощью. 
Я надеялась, что на этом моя миссия закончилась. 
Но меня опять вызвал председатель ЧК. 
- Придется тебе, Катя, походить в собор. Присмотрись, не молятся ли святые отцы кому-нибудь другому? 
И снова начались для меня серые будни: молитвы, поклоны, свечи перед иконами. Работа оказалась здесь трудней. Публика разношерстная, трудно было разобраться, кто за чем сюда ходит. 
Как-то вечером, когда собор уже закрыли, иду я по садику, окружающему собор, и вижу: в нижнем этаже горит свет в окне. Подошла поближе. Окно занавешено. И только сквозь узкую щель пробивается луч света. Заглянула. 
Вижу, сидят за маленьким столиком двое мужчин да на полу расселись еще человек пятнадцать. К служителям собора никакого отношения не имеют. О чем говорят - не слышно. 
Отошла от окна и побежала. Вдруг меня кто-то схватил. 
- Ты что здесь шляешься? 
Хоть и перепугалась я, но виду не подала. 
- Отец у меня, наверное, опять запил, а мать беспокоится, вот и ищу... 
- Убирайся поскорей! Нечего тут шляться по ночам! 
Ступай! 
В ЧК я рассказала обо всем увиденном. 
Опять по тревоге подняли красноармейцев. Оцепили собор. 
В подвале обнаружили тех, кого искали. 
Попутно обнаружили много золота, серебра, ценной церковной утвари, свезенной сюда из самарских церквей. 
Нашли и пустые бутылки из-под водки. Видно, весело жилось "святым" отцам! 
Следствие установило, что в соборе проводились сборища главарей подпольной повстанческой организации, ставившей себе целью поднять восстание в Самаре. 
Так закончилась моя первая самостоятельная работа в ЧК. 
П. Щевъев 
РЕВОЛЮЦИЕЙ ПРИЗВАННЫЙ 
Поезд, следовавший из Петрограда, доставил меня в город на берегу Белого моря. Дальше, в Повенецк, пришлось добираться на оленях. 
Красив Север. Его неповторимые северные сияния, слепящая белизна нетронутого снега, необозримые просторы тундры - все это вызывает восторг у каждого, кто впервые вступает на земли Карелии. 
Быстро мчали легкие нарты быстроногие северные "кони". После Петрограда, где ключом била жизнь, здесь мертвая тишина. Куда ни посмотришь - снег, снег, снег. 
А вдали, словно в сказке, - стена дремучего леса. Хотелось навсегда сохранить в памяти этот уголок северной окраины России. 
Повенецк - небольшой городишко. Низкие его строения словно придавлены толстыми шапками снега. Прохожие редко появлялись на улицах. 
За дубовыми стенами избы, расположенной в центре Повенецка, разместилась ЧК. 
На первом же совещании я узнал, что, пользуясь малочисленностью пограничной охраны, контрреволюционеры разных мастей почти беспрепятственно уходили в Финляндию, а оттуда к нам также беспрепятственно засылали шпионов. Этому нужно было положить конец. Но как? 
- Одним нам, будь нас в десять раз больше, границу не закрыть, - сказал я своим новым товарищам. - Но если среди местного населения найдем себе верных помощников, то считайте, что задача будет выполнена... 
Однажды в Чрезвычайную комиссию пришел кряжистый мужчина в теплом тулупе из собачьих шкурок. Он снял мохнатую шапку, осмотрелся и спросил: 
- Где у вас старший? 
- Я старший. 
- Если вы возьмете меня на работу к себе, - глядя прямо в глаза, проговорил он, - то буду служить верой и правдой. Родом я из села Пудогощ. Фамилия Корзин. Зовут Семен. 
Предложение было заманчивое и вместе с тем неожиданное. Вопрос был поставлен прямо, и отвечать на него нужно тоже прямо. Но как взять на работу в ЧК незнакомого человека? Что мы знаем о нем? Только то, что он сам нашел нужным нам сказать. 
- Хорошо, Семен Корзин. На работу мы тебя возьмем. Но ты понимаешь, что наша работа связана с большим риском?! Можно нарваться на пулю бандита или получить удар ножа в спину. Не боишься? Подумай об этом. 
- Я все обдумал, - спокойно ответил Корзин. - Смерти я не боюсь. От нее не уйдешь. А вот смотреть, как безнаказанно уходят через границу враги, не могу. Если возьмете - найду вам помощников из карелов, которые тоже служить будут не за страх, а за совесть. И проводники будут хорошие... 
В Корзине мы не ошиблись. Он отлично знал все тропинки через непроходимые болота и лесные чащи, прекрасно ладил с людьми, которые верили ему, охотно выполняли его поручения. Благодаря Корзину коллектив чекистов обрел среди населения настоящих, бескорыстных помощников. 
Вскоре Семен получил особое задание. Во главе группы чекистов он был направлен на ту сторону границы с разведывательным заданием. Прошел месяц. Однажды в сильную метель на оленях прибыл связной Корзина - красноармеец Лихачев. 
Корзин сообщал, что через два дня в районе Сегозера или по реке Суне будет переброшено на советскую территорию шесть вооруженных шпионов. Возможно, на оленьих упряжках. 
Я срочно собрал совещание, на которое пригласил командира и комиссара полка, дислоцировавшегося в Повенецком районе. Разработали оперативный план поимки шпионов. Решили сделать засаду сразу в двух местах предполагаемого движения лазутчиков - у Сегозера и на реке Суне. 
Октябрь 1918 года был лютым. Разместившись на нескольких нартах и укрывшись теплыми кожухами, отряд чекистов и красноармейцев выехал в засаду. 
Перед участниками операции была поставлена задача: 
дать возможность нарушителям углубиться на нашу территорию и приступить к действию только по сигналу ракеты. 
Белые халаты слились со снегом. Лежали неподвижно. 
Стыло тело. Но двигаться опасно - можно выдать свое присутствие. 
Прошел час, другой, третий... Время предполагаемого перехода нарушителей границы истекло. В чем дело? Может быть, они изменили свой маршрут? Тогда где же их встречать? У Сегозера? Но и там тихо. 
Было светло. Далеко за Полярным кругом виднелась полоска северного сияния, украсившая небосвод причудливым орнаментом. 
Истекал пятый час нашего терпеливого ожидания. 
И когда казалось, что можно уже снимать засаду, показались оленьи упряжки. 
- Внимание! - передали по цепи. 
Нарты приближались. Нарушители не ожидали приготовленной им встречи и чувствовали себя уверенно. Когда в небо вдруг взмыла ракета, для "гостей" она была подобна внезапно разорвавшейся бомбе... В бинокль было видно, как нарты сделали поворот и олени со скоростью ветра понеслись обратно к границе. Но и в тылу врагов взлетела ракета. 
Как зайцы, заметались по снежному полю нарушители. 
Грянул залп, ударил пулемет, полетели ручные гранаты. 
В ответ с нарт раздалась пистолетная стрельба - видно, решили без боя не сдаваться. 
Все больше сжимается кольцо чекистов и красноармейцев. Видя безвыходность положения, оставшиеся в живых подняли руки. 
Три живых шпиона вместе с захваченными документами были доставлены в Повенецк. 
В это время у нас находился ответственный работник Смольного - Позерн. Сколько мы ни пытались вместе с ним прочитать содержание зашифрованных документов - все напрасно. Позерн предложил доложить о поимке шпионов Дзержинскому. 
Из Москвы пришел приказ - доставить задержанных в ВЧК. 
Кто из нас, чекистов, не любил председателя ВЧК? Мы восхищались его железной логикой, умением распознавать врагов, разгадывать их коварные замыслы. Многие из нас мечтали походить на него, мечтали о встрече с ним. 
С большим удовлетворением я узнал, что доставка шпионов в ВЧК поручена мне. Трудности пути из Повенецка в Москву не имели для меня значения. 
Сдав арестованных, я с волнением стал ждать вызова к Ф. Э. Дзержинскому. Старался представить, как будет происходить встреча, какие вопросы задаст председатель ВЧК. 
И вот наконец я в кабинете Феликса Эдмундовича. 
- Товарищ Щевьев! Проходите, пожалуйста. Садитесь. Расскажите, как были пойманы шпионы. 
Стараясь не пропустить ни одной подробности, я рассказал о Корзине, о том, как было получено от него сообщение, о самой операции и о тех, кто отличился при поимке шпионов. 
Внимательно выслушав меня, председатель ВЧК спросил: 
- Вы давно работаете в ЧК? Кем были до этого? 
Я коротко рассказал ему о себе. Когда Дзержинский услышал, что я принимал участие в штурме Зимнего, он тепло улыбнулся и сказал: 
- Да, это были потрясающие дни. Они никогда не сгладятся в памяти. 
В конце беседы Дзержинский обратил внимание на мою одежду. А вид у меня был неказистый: потертая куртка, перешитая из старой шинели, видавшая виды шапкаушанка, поношенные солдатские сапоги. 
Феликс Эдмундович вызвал секретаря. 
Протягивая ему записку, сказал: 
- Председателя Повенецкого ЧК товарища Щевьева нужно срочно обмундировать. Выдать ему кожанку, хорошие сапоги и обязательно новый револьвер. 
На прощание он крепко пожал мне руку. 
Вторая встреча с Дзержинским произошла у меня в Петрограде в 1919 году, когда я работал председателем отделения транспортной железнодорожной чрезвычайной комиссии на Николаевском вокзале. 
Тогда войска Юденича рвались к Питеру. Город находился на осадном положении. Пролетариат вооружался. 
Многие чекисты уходили на фронт. 
Тем, кто оставался в городе, пришлось вести напряженную работу: вылавливать белогвардейских агентов, бороться с паникерами и смутьянами, нести охрану важных объектов. 
По нашей инициативе четыре пульмановские платформы были оборудованы под своеобразный бронепоезд, вооружение которого составляли "максимы", а броней были мешки с песком. 
Экипаж бронепоезда набрали из рабочих, командирами пулеметных расчетов назначили чекистов. Вскоре бронепоезд отправили на станцию Колпино... 
Телефонный звонок из Москвы известил меня о приезде в Петроград Ф. Э. Дзержинского. Через несколько часов я встречал его на перроне. 
Открыв дверь вагона, я попросил разрешения войти. 
Дзержинский что-то писал, склонившись над столом. Лицо его было озабоченным. 
- А, товарищ Щевьев! Рад вас видеть. Доложите обстановку на дороге. 
Выслушав сообщение, он спросил: 
- По чьей инициативе были посланы на фронт переоборудованные пульманы? 
- По нашей, товарищ Дзержинский. 
- Это хорошо. В сражениях под Колпином ваш бронепоезд уже отличился и белогвардейцы на собственной шкуре испытали мощь его огня. 
Потом вошли еще какие-то люди, и наша беседа прервалась. 
В 1921 году я работал начальником секретно-оперативного отдела и заместителем начальника дорожно-транспортной ЧК Октябрьской железной дороги. 
Вспыхнул Кронштадтский мятеж. Над Питером вновь нависла серьезная угроза. Длинные жерла морских орудий Кронштадта нацелены на застывший Финский залив. 
Но нет таких крепостей, которые бы не могли взять большевики! Отряды красноармейцев, курсантов, матросы, добровольцы-комсомольцы устремились на штурм мятежной крепости. Снаряды вспарывали лед, люди падали в холодную воду... 
Казалось, взять Кронштадт с моря - бессмысленная затея. 
Но взять было нужно! И как можно скорее! И родилась тогда одна из замечательных идей, которые приходят на ум людям в самые трудные моменты. 
Командир 37-й сводной дивизии Павел Ефимович Дыбенко, с которым я был знаком еще по боевым делам во время разгрома немцев под Нарвой, вызвал меня к себе и сказал: 
- Слушай, Щевьев! Вот если бы сейчас обеспечить бойцов деревянными лестницами! Не для того, чтобы карабкаться на степы, как это делали наши предки, а для того, чтобы преодолевать трещины во льду. 
- По-моему, это здорово! Сделаем все, что можно, - ответил я. 
Новый вид "вооружения" поступил в части, ведущие осаду Кронштадта. Лестницы сослужили хорошую службу. 
Вскоре я вновь встречал председателя ВЧК в Петрограде. Отдав рапорт Дзержинскому, я коротко доложил ему о положении дел на транспорте, в ЧК. Когда рассказал о выполнении задания Дыбенко, Феликс Эдмундович поблагодарил чекистов транспорта за помощь в подавлении кронштадтских мятежников. 
Ф. Григорьев 
ВСЕГДА НА СТРАЖЕ 
В мае - июне 1919 года над красным Петроградом нависла серьезная опасность. Армия Юденича, поддерживаемая интервентами, начала наступление на колыбель пролетарской революции. Воспользовавшись превосходством сил, белогвардейцы 13 мая прорвали оборону советских войск на Нарвском участке фронта и к исходу месяца вышли на подступы к Петрограду. 
Известно, что враг, предпринимая наступление, рассчитывал не только на свои вооруженные силы, но и на поддержку окопавшихся в тылу Красной Армии бывших офицеров и генералов, помещиков и капиталистов. Наглядным примером помощи белогвардейцам со стороны внутренних врагов революции явился контрреволюционный мятеж на фортах Красная Горка и Серая Лошадь. 
Мне пришлось быть свидетелем разыгравшихся здесь трагических событий. 
В апреле 1919 года наша 4-я пограничная чрезвычайная комиссия по борьбе с контрреволюцией, шпионажем и контрабандой по указанию Петроградской ЧК перебазировалась из района Пскова на побережье Финского залива. 
Мы занялись обслуживанием частей 7-й армии, оборонявшей Петроград. 
Ознакомившись с обстановкой на побережье, председатель нашей чрезвычайной комиссии С. Н. Розанов предложил мне, своему заместителю, выдвинуться ближе к воинским частям, расположенным за фортом Красная Горка и Ямбургом. С группой оперативных работников и отрядом в 40 человек мы разместились на стекольном заводе в селе Новое Калище. Здесь дислоцировались 1-й и 2-й кронштадтские полки и 187-я бригада. 
31 мая В. И. Ленин и Ф. Э. Дзержинский обратились к населению с воззванием "Берегитесь шпионов!". Наступление белогвардейцев на Петроград, говорилось в воззвании, с очевидностью доказало, что во всей прифронтовой полосе, в каждом крупном городе у белых есть широкая организация шпионажа, предательства, взрыва мостов, устройства восстаний в тылу, убийства коммунистов и выдающихся членов рабочих организаций. Все сознательные рабочие и крестьяне призывались грудью встать на защиту Советской власти, на борьбу со шпионами и предателями. 
Это воззвание повысило нашу бдительность и ответственность за порученное дело. 
В Новом Калище нам бросилось в глаза странное поведение командира форта Красная Горка Неклюдова. В начале июня к побережью подошли три вражеских миноносца и стали в упор обстреливать Новое Калище и расположенные там части 7-й армии. Я связался с Неклюдовым и попросил немедленно открыть огонь из береговых орудий форта по врагу. Огонь был открыт, но миноносцы скрылись безнаказанно. В последующие дни повторялось то же самое. Наблюдая за артиллерийской стрельбой с фортов, мы обратили внимание на то, что снаряды дают то перелет, то недолет и вражеские корабли спокойно уходят. 
Я неоднократно разговаривал с Неклюдовым и выражал свое возмущение. Неклюдов обещал принять меры, но результаты были те же. Насторожило нас и то, что сотрудники ЧК стали допускаться на форты только после того, как охрана докладывала командирам. 
Я выехал в Лебяжье к Розанову и поделился своими подозрениями. 
Розанов при мне продиктовал письмо в адрес Петроградского комитета обороны, в котором сообщал о подозрительном поведении командира форта Красная Горка. 
А вскоре Розанов сам поехал в Петроград для доклада Петроградской чрезвычайной комиссии об обстановке в районах форта Красная Горка. 
Результаты поездки Розанова в Петроград оказались неутешительными. На докладной записке Зиновьев, исполнявший тогда обязанности председателя Комитета обороны Петрограда, наложил резолюцию: "Бред чекистского воображения. Неклюдов хороший командир и предан Советской власти". 
Между тем неприятель наглел с каждым днем. На Копорской губе с кораблей противника высадился белогвардейский десант, который с ходу повел наступление на форты Красная Горка и Серая Лошадь. Наши войска оказали десанту упорное сопротивление. Форты удалось отстоять, но Новое Калище мы вынуждены были оставить и отойти непосредственно к фортам. 
12 июня я получил срочное предписание Петроградской ЧК выехать с усиленным отрядом в Петроград, где готовилось выступление контрреволюции. Выезд был назначен на 5 часов утра 13 июня. По прибытии на станцию Лебяжье к отправлению поезда мы узнали, что командир форта распорядился не отправлять очередной поезд на Ораниенбаум. 
Я позвонил Неклюдову и спросил его о причине отмены поезда. Он сослался на какие-то технические неполадки, по в то же время поинтересовался, куда мы уезжаем, на что я ему ничего не ответил. 
Уже позднее выяснилось, что в этот час Неклюдов рассматривал план восстания и распределял силы для захвата Кронштадта и Ораниенбаума, считая, что форты уже в его руках. 
После разговора с Неклюдовым мы решили пойти пешком до Ораниенбаума 29 верст по обочине железной дороги. Около деревни Большая Ижора, на пересечении с шоссе, нас встретил отряд солдат около ста человек, прибывших сюда на четырех грузовиках. У командира отряда на плечах были офицерские погоны царской армии. Вот тут-то мы и поняли, что в форту произошла измена. Неклюдов, видимо, разгадал наши намерения и решил не выпускать нас из района форта. 
- Кто из вас Григорьев? - самоуверенно и нагло спросил офицер. 
Я отозвался. Офицер предложил нам от имени Неклюдова вернуться на Красную Горку. Мы отказались. Но силы были неравные, и мятежникам удалось нас разоружить, при этом один работник ЧК, Ваног, был ранен. 
Под конвоем нас пригнали в форт и заперли в каземате, где уже находилось более ста арестованных коммунистов. Среди них были представитель Петроградского комитета обороны Артемов, председатель Кронштадтского Совета Мартынов и другие товарищи. В это время восставший форт буквально стонал от разрывов снарядов, которыми его осыпали орудия Кронштадта и советские корабли с моря. Из каземата потребовали людей на допрос и назвали 10 - 12 фамилий: Мартынов, Артемов, Григорьев и другие. Я сразу понял, что это за допрос, и решил, что, чем быть расстрелянным врагами, лучше погибнуть от разрыва своего снаряда. Каземат кипел как улей, дверь не закрывалась, два солдата из мятежников, стоявшие у дверей, сами ежились при разрывах снарядов. 
Воспользовавшись суматохой, я вышел из каземата, перелез через проволоку и лесом направился к Ораниенбауму. За мной бежали еще шесть или семь товарищей: 
Мария Дофторг, Борисов, Козлов, Иванов и другие. 
В ночь на 16 июня Красная Горка была взята частями Красной Армии. Было установлено, что империалистическим разведкам удалось создать контрреволюционный заговор в Кронштадте и в фортах Красная Горка и Серая Лошадь. В заговор было вовлечено много бывших офицеров из командного состава. Заговорщики склонили на свою сторону часть гарнизона. Неклюдов, например, распускал слухи, что Советская власть уже свергнута, а к Кронштадту якобы идет английская эскадра в составе 25 кораблей. 
Коммунисты гарнизона, узнав о предательстве Неклюдова, пытались арестовать его, однако заговорщики их опередили. 
Утром 16 июня 1919 года у места, где мы скрывались, появились наши люди. Среди них были товарищи Носов, Блюменталь, Федотов, Криночкин. Уже 17 июня мы обнаружили в яме около деревни Коваши коммунистов, замученных мятежниками. В числе замученных оказались Артемов, Мартынов, Ланской, Шидловская, Ваног, Шипунов, мой брат Иван Григорьев и другие. Их тела были потом перевезены в Кронштадт и похоронены в братской могиле. 
Большая группа борцов за Советскую власть была расстреляна мятежниками около деревни Керново. 
Контрреволюционный мятеж в фортах Красная Горка и Серая Лошадь, а также заговор в Кронштадте свидетельствовали о наличии в Петрограде и за его пределами большой заговорщической организации. Но проникнуть в эту организацию органам ВЧК долгое время не удавалось. 
Существовавший контрреволюционный заговор не мог не иметь связи со штабами белых армий и с разведками буржуазных государств. Выявление этих связей и стало боевой задачей чекистских органов. 
Вскоре нашему сотруднику Васильеву удалось близко познакомиться с бортмехаником авиаотряда Солоницыным. Солоницын сообщил, что он является участником контрреволюционной шпионской организации, которую возглавляет командир отряда Берг, и что он, Солоницын, не хочет быть предателем Советской власти и готов оказать содействие в разоблачении Берга и его организации. 
Далее Солоницын рассказал, что один из летчиков отряда по заданию Берга ухитряется незаметно перелетать в Финляндию и там на аэродроме передавать шпионские материалы. 
Нет необходимости говорить, насколько ценны были эти сведения. Авиаотрядом Берга сразу же занялись Петроградская ЧК и ВЧК. 
Через некоторое время Солоницын явился к нам в Особый отдел и сообщил сведения исключительной важности. 
В связи с начавшимся новым наступлением Юденича на Петроград Берг, с которым Солоницын по нашему заданию продолжал находиться в доверительных отношениях, предложил последнему переправить через линию фронта к Юденичу одно влиятельное лицо из Петрограда. 
При этом Берг намекнул Солоницыну, что развязка близка и цель организации скоро будет достигнута, если только переправляемое через фронт лицо быстро попадет к Юденичу и условится с ним о совместных действиях. 
Создавшуюся обстановку нельзя было не использовать. 
Солоницыну было поручено "выполнить" задание Берга - провести связного через линию фронта и доставить его в условное место ко мне. 
Мне поручили переодеться в форму поручика белой армии, принять от Солоницына сопровождаемое им лицо и под видом доставки его в штаб Юденича привезти в Особый отдел ВЧК. Со мной были чекисты Мельников и Младенцев. 
Встреча с Солоницыным и его спутником должна была произойти в пустующей будке лесника. Чтобы проверить надежность Солоницына, за ним вели наблюдение комиссары ЧК Криночкин и Васильев. 
Вечером Солоницын доставил мужчину средних лет, одетого под лесника. Ничего не подозревавший "лесник" 
вообразил, что его действительно благополучно перевели через линию фронта. Он передал нам ненужные ему наган и гранату. На мой вопрос: "Как вас называть?" - "лесник" 
высокопарно ответил: "Я князь Шереметев". 
Князь оказался нетерпеливым и болтливым. Он потребовал немедленно доставить его в Волосово, к Юденичу. К нашему удивлению, он без каких-либо наводящих с нашей стороны вопросов стал распространяться о том, что в план наступления Юденича на Петроград требуется внести некоторые изменения, а для этого он везет дислокацию частей 7-й армии и план расстановки законспирированных контрреволюционных групп и их предполагаемой диверсионной работы. 
Мы с удовольствием выслушали князя. А потом на машине Ораниенбаумского горсовета, за рулем которой сидел секретарь Совета Федор Васильков, мы повезли князя к "Юденичу". 
Только в здании ЧК, увидев на стене портрет Ленина, князь понял, куда он попал. Под подклейками голенищ у него были найдены предназначавшиеся для передачи Юденичу документы: дислокация частей 7-й армии и план обороны Петрограда. 
Показания князя Шереметева раскрыли сеть белогвардейского шпионажа, планы террора и диверсий в тылу Красной Армии. 
М. Бренер 
ПО ПОВОДУ ОДНОЙ ФАЛЬШИВОЙ ВЕРСИИ 
В субботу, 12 февраля 1921 года, мы - работники одного из подразделений ВЧК - пришли на работу раньше обычного. Что-то беспокоило. Третьего дня специальным поездом в Москву был доставлен из Дмитрова гроб с телом ветерана борьбы против царского самодержавия, теоретика анархизма Петра Алексеевича Кропоткина, скончавшегося в ночь на 8 февраля. 
Гроб с телом покойного был установлен, в соответствии с решением Московского Совета, в Колонном зале Дома союзов. Похороны были назначены на воскресенье, 13 февраля 1921 года. 
Комиссия по организации похорон Кропоткина, состоявшая из анархистов, в день его кончины обратилась с телефонограммой к В. И. Ленину. В ней содержалась просьба распорядиться об освобождении из всех мест заключения анархистов для участия в похоронах Кропоткина. Телефонограмму подписали пять членов похоронной комиссии, в том числе Г. Максимов и Е. Ярчук (Российская конфедерация анархо-синдикалистов). 
Несмотря на то что телефонограмма была принята в 16 часов 10 минут, В. И. Ленин в тот же день поставил ходатайство анархистов на обсуждение заседания Большого Совнаркома. Совнарком решил передать ходатайство комиссии анархистских организаций на рассмотрение Президиума ВЦИК. 
На следующий день, 9 февраля 1921 года, не рассчитывая на успех ходатайства комиссии по организации похорон, в Дмитров из Москвы выехали американская анархистка Эмма Гольдман и русский анархист Г. Сандомирский. 
Там по настоянию и с помощью последних дочь Кропоткина написала и отправила на имя В. И. Ленина письмо следующего содержания: 
"Многоуважаемый Владимир Ильич! 
Позвольте поблагодарить Вас за личное участие, которое Вы приняли во время болезни моего отца [По распоряжению В. И. Ленина 19 января 1921 года к больному Кропоткину в Дмитров выезжал консилиум крупнейших врачей: народный комиссар здравоохранения Н. Семашко, В. Шуровский, Д. Плетнев, М. Кончаловский, Л. Левин, С. Ивановский и А. Капель. На следующий день, тоже по распоряжению В. И. Ленина, семье Кропоткина были доставлены необходимые продукты, керосин, спички и т. д], а также и теперь в деле его похорон. 
Сейчас я не буду говорить о тех последних его желаниях, которые он выразил накануне своей кончины, о них придется говорить более подробно, чем это мне возможно в данный момент. Ограничиваюсь пока личной просьбой освободить, хотя бы на день похорон, для участия в них тех товарищей анархистов, которые находятся в данный момент под арестом... 
А. Кропоткина". 
[ЦПА НМЛ, ф. 2, оп. 1, ед. хр. 23940, л. 2 - 3] 
Это письмо поступило к В. И. Ленину 10 февраля 1921 года, то есть на третий день после того, как Владимир Ильич уже сделал все, что он считал возможным, для рассмотрения ходатайства комиссии анархистов. Поэтому В. И. Ленин тут же направил письмо Кропоткиной не в Президиум ВЦИК (в чем уже не было никакой надобности), а председателю ВЧК Ф. Э. Дзержинскому, сопроводив его следующей запиской: 
Т. Дзержинский! Посылаю Вам, согласно нашему телефонному разговору, письмо дочери Кропоткина. Надеюсь, удастся освободить тех, за кого она просит. Найти ее через Управдел Н. П. Горбунова. 
ВАШ ЛЕНИН. 


В тот же день ходатайство комиссии анархистских организаций рассматривалось на заседании Президиума ВЦИК, который предложил ВЧК по своему усмотрению отпустить арестованных анархистов для участия в похоронах П. А. Кропоткина. Заседание Президиума ВЦИК приняло также решение возложить на могилу Кропоткина венок от Всероссийского Центрального Исполнительного Комитета. 
Не все эти факты были известны нам в то субботнее утро, когда мы пришли на работу раньше обычного. Нас тревожили другие вопросы: как пройдет завтра, 13 февраля, траурное шествие за гробом Кропоткина; как будет протекать прощальный митинг у его могилы, на котором председательствовать будет представитель российской конфедерации анархо-синдикалистов; чем закончится дело с предъявленным анархистами "ультиматумом" - бойкотировать похороны П. А. Кропоткина, если их колонну не поставят первой за траурной колесницей с гробом покойного. 
Эти наши размышления прервал неожиданно вошедший в комнату В. Л. Герсон - личный секретарь председателя ВЧК Ф. Э. Дзержинского. 
С озабоченным видом он сказал: 
- Феликса Эдмундовича сейчас в Москве нет; в отъезде находится также начальник отдела Самсонов Тимофей Петрович. Вот записка от Владимира Ильича Ленина - она вас касается. 
В записке на бланке Председателя Совета Народных Комиссаров, написанной Владимиром Ильичом, мы прочитали текст, который выше уже цитировался. 
После того как заместителю председателя ВЧК И. К. Ксенофонтову удалось связаться с отсутствующим в Москве Ф. Э. Дзержинским, мы получили необходимые указания. В соответствии с решением ВЧК арестованные анархисты были освобождены из мест заключения для участия в похоронах Кропоткина на один день под единственную гарантию - под честное слово. К 11 часам 40 минутам утра все они без конвоя прибыли в Колонный зал Дома союзов. 
Вынос гроба с останками П. А. Кропоткина состоялся в 12 часов дня, с опозданием на один час. Первыми за траурной колесницей следовали анархисты под своими черными знаменами. Следом за ними в траурной процессии под красными знаменами шли колонны трудящихся Москвы. Таково было указание Московского комитета РКП (б) и Московского Совета о порядке следования колонн по городу. 
После похорон освобожденные анархисты провели остаток дня в своих легально существовавших тогда клубах и ровно в 12 часов ночи, согласно договоренности, возвратились в места заключения. Впоследствии все они, не согласившись взять на себя обязательство отказаться от контрреволюционной деятельности, предпочли уехать за границу. 
Вышеизложенные факты убедительно свидетельствуют о том, что В. И. Ленин принимал непосредственное участие в организации похорон старейшего борца против царского самодержавия. Известно также, что, когда Владимир Ильич узнал о смерти Кропоткина, он просил В. Д. БончБруевича "принять участие в похоронах Петра Алексеевича и оказать всяческое содействие его семье и друзьям" [Бонч-Бруевич В. Д. Воспоминания о Ленине. М., 1965, с. 421]. 
Однако хотя анархистам, высланным за пределы СССР, были хорошо известны многие из этих фактов, они утверждают иное. Так, в Аргентине, в газете "Голос труда", издававшейся в Буэнос-Айресе и задававшей тон всей анархистской печати, 12 июля 1924 года анархист Е. Ярчук клеветнически заявлял, что на обращение об освобождении заключенных анархистов для участия в похоронах Кропоткина Ленин не изволил даже ответить... "Только категорическое заявление, - писал Ярчук, - что все коммунистические венки будут сняты с гроба (Кропоткина. - М. Б.), если анархисты не будут выпущены на похороны, заставило чекистов освободить анархистов". Эта фальшивая версия понадобилась Ярчуку и его единомышленникам для того, чтобы утаить от неосведомленных зарубежных читателей истинное отношение В. И. Ленина и Советского правительства к памяти П. А. Кропоткина как выдающегося революционера и доказать, будто освобождение заключенных анархистов для участия в похоронах было их политической победой над большевиками. 
Но может быть, Ярчук, являвшийся членом похоронной комиссии и подписавший 8 февраля 1921 года ходатайство на имя Ленина, не знал об отношении Советского правительства к П. А. Кропоткину? 
На этот вопрос достаточно четко отвечает другой член той же похоронной комиссии - Г. Максимов, тоже уехавший за границу. В статье, присланной им из Германии в Аргентину и напечатанной в той же газете "Голос труда" 
14 сентября 1924 года, он рассказывает: "Решение Президиума ВЦИК было получено похоронной комиссией 11 февраля поздно вечером. Комиссия сейчас же избрала двух делегатов (Ярчук, Беркман), которым поручила встретиться с заключенными товарищами и сообщить им о положении дел (о решении Президиума ВЦИК от 10 февраля 1921 года. - М. Б.). С разрешения ВЧК это посещение состоялось 12 февраля". 
Итак, даже идейный собрат Ярчука не отрицает, что последний был полностью осведомлен о решении Президиума ВЦИК и лично посещал заключенных анархистов накануне похорон Кропоткина. Следовательно, здесь мы уже имеем дело не просто с фальшивой версией Ярчука, а с явной клеветой на Советскую власть. 
События, связанные с похоронами Кропоткина, фальсифицируются и другими анархистами. Тот же Максимов, как и Ярчук и им подобные, утверждает, что Советское правительство якобы было вынуждено освободить заключенных анархистов для участия в похоронах их идейного вождя. В упомянутой выше статье Максимова категорически отрицается и факт посылки письма дочери Кропоткина В. И. Ленину с просьбой об освобождении заключенных анархистов для участия в похоронах ее отца. 
Однако это письмо сохранилось, и выше мы уже цитировали его. 
Для дальнейшего подтверждения того, что письмо было написано и что В. И. Ленин сделал все необходимое, чтобы почтить память покойного Кропоткина, сошлемся на рассказ американской журналистки Луизы Брайаит, опубликованный ею в США в 1923 году. Посещая нашу страну, Луиза Брайант, шена американского коммуниста Джона Рида, обычно брала интервью у В. И. Ленина или у И. К. Крупской. Совершенно не исключено поэтому, что рассказ об освобождении анархистов, участвовавших в похоронах П. А. Кропоткина, построен на ее личных беседах с Надеждой Константиновной, а может быть, и с самим Владимиром Ильичем. "Было время, - пишет Брайант, - когда он довольно сурово покарал анархистов, по только потому, что анархисты постоянно угрожали спокойствию в стране". Однако В. И. Ленин, продолжает она далее, всегда относился с уважением к человеческим привязанностям и чувствам. "Когда умер Кропоткин, вдова и дочь умершего послали телеграмму Ленину и попросили, чтобы деятели партии анархистов, в то время сидевшие в тюрьме, присутствовали на похоронах. И Ленин под честное слово разрешил отпустить их..." ["Иностранная литература", 1964, No 11, с. 241.] Таким образом, приведенный отрывок из рассказа Л. Брайант также опровергает домыслы фальсификаторов, пытавшихся утверждать, что участие заключенных анархистов в похоронах Кропоткина - результат какой-то "политической победы" анархистов, а не акт чуткого, внимательного отношения В. И. Ленина и Советского правительства к памяти покойного ветерана борьбы с царским самодержавием, к просьбе его дочери. 
Г. Оганезов 
ОПЕРАЦИЯ "МОСТ" 
Под мостом было подвешено 24 мины, по 15 фунтов каждая. При вступлении повстанческого штаба в Шагали под бурные крики "ура" героем шагалинского моста т. Степаняном собственноручно были преподнесены повстанческому штабу вырезанные провода и адская машина..." - так писала местная газета "Коммунист" в номере от 15 февраля 1921 года. 
Всего несколько скупых, предельно сжатых строк. Но за ними скрывается подвиг советских чекистов. О нем я и хочу рассказать. 
1920 год для Армении был трудным. Часть южных районов топтали турецкие захватчики. Грузинские меньшевики и банды дашнаков хозяйничали в другой части. 
Тяжело было и там, где установилась Советская власть. 
Саботаж, террор, направляемый опытной рукой недругов народной власти, осложняли жизнь. Чекисты прилагали все силы, чтобы навести революционный порядок на отвоеванной земле, и готовились к боям за освобождение всей территории Армении. 
Однажды в ЧК поступили сведения о том, что грузинские меньшевики, занявшие станцию Шагали, заминировали железнодорожный мост и в случае наступления красных взорвут его. Председатель ЧК Амирханян выехал в Караклис (ныне Кировакан) посоветоваться с укомом партии и с руководителем дорийских повстанцев Иосифом Лазьяпом о том, как спасти мост. Все вместе решили послать на трудное дело Арташеса Степаняна, волевого, находчивого командира. 
...Как-то утром на станции Шагали, неподалеку от станционного буфета появился импровизированный рынок, состоящий из нескольких корзин с продуктами и бутылей с вином. Все это привез на двухколесной арбе, запряженной ишаком, высокий, заросший черной щетиной армянин. 
Вскоре вокруг "рынка" толпились покупатели. Они охотно брали яйца, сыр, кур, вино. Брали потому, что цены были ниже буфетных. 
- Откуда ты, милый человек? - осушив стакан вина, спросил один из офицеров. 
Торговец на ломаном русском языке ответил: 
- Из Александрополя я, гаспадин. Имел богатую лавку, но турок все отнял. Бежал в Караклис. Но и большевик пе лучше турок. Хочу торговать не дают. Налог давай, говорят. Какой налог? За что налог? Опять бежал... 
Однажды Степанян (а это был он) привез красивого петуха. На него сразу нашлось несколько покупателей. 
- Сколько стоит твой красавец? 
- Нэ продаем. Сам покупал, - категорически отказал Степанян. 
Но тут подошел начальник гарнизона капитан Шатилов. 
- Нэ продаем, говоришь, - проговорил он. - Нехорошо! Раз привез продай! 
Степанян бросил на него взгляд и ответил: 
- Зачем продавать? Если хочешь - возьми фешкеш (даром). 
Капитан помялся немного для вида, но петуха все-таки взял. 
Этот небольшой подарок позволил Степаняну упрочить свое положение в Шагалях. Капитан Шатилов оберегал покладистого торговца, а приняв от Степаняна взятку покрупнее, помог ему стать хозяином станционного буфета. 
Видя благоволение начальника гарнизона, и другие офицеры стали считать ловкого торгаша чуть ли не приятелем, у которого, кстати, можно запросто взять в долг бутылку вина, продукты. 
С особенным восторгом был встречен армянский коньяк, который "с большим трудом" раздобыл Степанян. 
Изрядно выпив, офицеры развязывали языки, бравируя своей осведомленностью, связями. Их разговоры помогли Степаняну не только убедиться в правильности сведений о готовящемся взрыве шагалинского моста, но и узнать, сколько динамита вложено в заряд, где находится адская машина. 
В начале февраля у Степаняна состоялся разговор с начальником гарнизона. 
- Слушай, Микич (так офицер звал чекиста)! Скоро у меня день рождения. А для этого нужен армянский коньяк. Могу я на тебя рассчитывать? 
- А когда, гаспадин капитан? 
- Девятого февраля... 
Гарнизон готовился достойно отметить день рождения своего начальника. Готовился и Степанян. Он заготовил несколько ящиков коньяка (его доставил связной ЧК Седрак), обильную закуску. О запасах торговца узнал и начальник караула, несущего охрану моста. Он не замедлил посетить буфет и попросил у Степаняна пару бутылок. 
"Это хорошо, что сам пришел просить, - подумал Степанян. - Надо из этого визита извлечь пользу". 
- Как же мне помочь тебе, дарагой! - ответил он начальнику караула. Много гостей будет у капитана. Он никому не велел продавать... Если не возражаешь, я сам принесу тебе что нужно на пост... 
В Караклисе тем временем формировался стрелковый батальон, которому предстояло овладеть мостом в Шагали. 
Подбирали смелых, проверенных людей. И хотя вооружение было разнокалиберным - от русских трехлинеек до английских "россе", у командования сложилось твердое убеждение, что этим людям по плечу захват моста. Операцию назначили на день рождения капитана Шатилова. 
Поздно вечером в штабе повстанцев состоялось последнее совещание. О готовности батальона докладывал Лазьян. Каждой роте, а их было три, ставилась своя, строго определенная задача. Первой роте, которой поручили командовать мне, предстояло снять часовых, блокировать караульное помещение. 
Не буду рассказывать всех подробностей, как мы попластунски подбирались к мосту, как снимали часовых. 
Дело в конечном счете не в нас, а в том, как Степанян обеспечил нам победу. 
Мы ворвались в караульное помещение. В нем стоял запах сивухи и коньяка. Всюду - разбросанные бутылки. 
На столе - остатки пищи. Оставшиеся в живых после боя подняли руки. Вбежавший вместе с нами в помещение бородатый мужчина сразу же обратил внимание на возившегося в углу с какими-то проводами белогвардейца. 
- Напрасно стараешься, - громко сказал бородач. - Провода перерезаны. 
Это был Арташес Степанян. 
Оказывается, пока мы разоружали сдавшихся в плен солдат, белогвардеец хотел поднять на воздух железнодорожный мост. Но наш разведчик предупредил взрыв. 
Мы занимали Шагали. Нас вел вперед Степанян. По его команде бойцы оцепляли дома, где спали пьяные офицеры. 
Наконец мы подошли туда, где несколько часов назад отмечал свой день рождения начальник гарнизона. Здесь все знакомо недавнему буфетчику. Осторожно снят засов, распахнута дверь. Перед нами в самых живописных позах почивают пьяные офицеры. 
Дольше всех не хотел понимать, что случилось, не успевший протрезвиться именинник. Он все время валился на пол и, глядя осоловевшими глазами на буфетчика, бубнил: 
- Микич! Сообрази еще стаканчик!.. 
Ночь закончилась для нас полной победой. Руководитель повстанцев Лазьян телеграфировал председателю Ревкома Армении Касьяну: "Красные повстанцы шлют трудящимся Армении из захваченных трофеев первый подарок - два паровоза, цистерны с керосином, семь мешков чаю, теплое белье, сельскохозяйственные орудия..." 
Силами одного батальона было взято в плен 12 офицеров и 600 солдат. Было захвачено 5 пулеметов, около тысячи винтовок, много боеприпасов. 
Грудь чекиста Арташеса Степаняна украсил орден Красного Знамени, который ему вручил лично Серго Орджоникидзе. 
П. Родимов 
КРЕСТЫ НА ВОРОТАХ 
В августе 1920 года меня с группой товарищей направили на работу в Ставропольскую губернскую чрезвычайную комиссию. 
На Ставропольщину мы прибыли впервые. Перед нами открылись необъятные степные просторы с редкими, но крупными станицами. Южное солнце палило нещадно. 
Нас встретил начальник губчека, член коллегии ВЧК Василий Степанович Савинов. На вид ему было не более пятидесяти лет; приятная серебристо-белая седина покрывала его голову. По рассказам товарищей мы уже знали о том, что он рабочий Путиловского завода, работал там вместе с М. И. Калининым, с 1906 года состоит в партии большевиков, не раз бывал в ссылках. Он был немногословен, но то, о чем говорил, было весомым и неопровержимым. 
Мы обстоятельно рассказали ему о положении в столице, в центральном аппарате ВЧК. 
- А у нас здесь дела не совсем хорошие, - сказал Савинов. - Дают себя знать последствия только что закончившейся здесь ожесточенной гражданской войны: в степях бродят остатки банд Шкуро и Мамонтова, в городах и станицах осело много белогвардейцев, у населения еще не все оружие изъято, контрреволюционеры то там, то здесь поднимают головы. Одним словом, у нас жарко не только от солнца... 
С кадрами у нас туговато, - продолжал Василий Степанович, приветливо осматривая прибывших чекистов. - Вы приехали весьма кстати. Мы благодарны Феликсу Эдмундовичу за помощь. 
Ознакомившись с оперативной обстановкой в губернии и получив назначение, мы сразу же приступили к делу. 
Вскоре в губчека поступили тревожные вести. Одна комсомолка в воскресный день услышала на базаре разговор подвыпивших мужчин. 
- Ты не горюй, Матвей, - говорил один другому, - скоро кончится их власть, и мы опять приберем землю к своим рукам. 
- Да иди ты... - отмахнулся другой. 
- Крест святой, правду говорю, - уверял первый, - мы им такую баню готовим - всех перережем и перевешаем, весь город виселицами уставим. 
Это известие насторожило губчека. Подняли на ноги весь губернский аппарат. Вскоре удалось напасть на след одного из неизвестных. На том же базаре его опознал по приметам сотрудник милиции. Было решено мужчину не задерживать, а просто установить его местожительство. 
Незнакомец оказался жителем станицы Старомарьевской, что в семи километрах от Ставрополя. 
Выяснилось, что в станице действительно засело много бывших белогвардейцев, они-то и готовили мятеж. 
К белогвардейцам примкнули кулаки и уголовные элементы. Создалось положение, при котором в любой момент Ставрополь мог подвергнуться нападению мятежников. 
Признаки готовившегося восстания стали проявляться и в самом городе. 
Однажды я пошел домой на обед. Подхожу к дому. По профессиональной привычке осмотрел все вокруг, глянул даже на забор. И что же вижу: на воротах мелом нарисованы три креста. 
"Странно, что бы это могло означать? - подумал я. - Вчера этих крестов здесь не было, сегодня - появились. 
Ребенок ради игры их нарисовать не смог бы - ему не дотянуться..." 
В особняке кроме меня жили еще два оперативных работника - Бобров и Рождественский. Я еще раз посмотрел на эти странные знаки. "Уж не нас ли касаются эти кресты, нет ли их на других домах?.." - мелькнула тревожная мысль, и я пошел вдоль улицы. Я уже знал всех сотрудников губчека и партийных активистов города, знал даже, где они живут. 
У первого же дома, где жил со своей семьей наш сотрудник, на воротах я увидел крест. И опять там, где только впору было дотянуться рукой взрослому человеку. 
Я обошел несколько домов и везде, где жили наши сотрудпики или партийные работники, находил кресты на дверях пли воротах. 
"Здесь что-то неладно", - решил я и направился в губчека. 
Выслушав меня, Савинов тут же собрал совещание сотрудников. Я доложил все, что видел и думал. Мой сосед по квартире, Бобров, стал подымать меня на смех, назвал Пинкертоном. Все рассмеялись. 
- А вы, товарищи, зря серьезный сигнал Родимова обращаете в шутку, проговорил Савинов. - Сегодня же начнем выяснять, кто и зачем нарисовал эти кресты на наших дверях и воротах. 
Мы стали расходиться. Я пошел в город. В раздумье остановился на площади. Закурил. В моем секторе проживали два портных, парикмахер, сапожник и старая одинокая женщина - Анастасия Ивановна Клочкова. Она умела гадать на картах. Я знал, что через таких людей проходит много народу, что посетители, коротая в ожидании заказа время, разговаривают с ними, а перед Анастасией Ивановной они даже открывают свою душу. "Здесь я скорее всего что-нибудь узнаю", - думал я. 
Свой рейд я начал с портного осетина Вано. Только я открыл дверь, как из-за стола навстречу мне, потирая короткие руки, поднялся хозяин. Небольшой рост, отлакированная лысина, необычайно подвижные льстиво-хитрые глаза, галстук-бабочка, черный костюм придавали ему лакейский вид. 
Я стал расспрашивать его, не известны ли ему подробности совершенного утром в Ставрополе убийства. Он сказал, что ничего не знает. Тогда я коснулся некоторых деталей события. При первых же моих словах лицо Вапо сделалось каким-то озабоченным. Он пододвинул стул, сел рядом. Слушал он меня до неприятности внимательно, даже покачивая блестевшей головой. 
Я кончил рассказывать и выжидающе посмотрел на Вано, Некоторое время он молчал, морщил лоб, стараясь что-то вспомнить, а потом тихо, словно крадучись, заговорил: 
- Нет, дорогой, не знаю. Что сказать вам, я человек рабочий, целый день дома сидел, работа ждал, а работа нет. 
И начал рассказывать о своей тяжелой теперешней доле. 
Не повезло и у следующего портного, и у сапожника, и у парикмахера. Усталый, разбитый и голодный, побрел я к последней намеченной мной кандидатуре - к Анастасии Ивановне Клочковой. Ее маленький покосившийся деревянный домик приютился на окраине города. 
Анастасию Ивановну я застал дома. Это была умная, добрая старая женщина. Во время нашествия конницы Шкуро белые замучили единственного ее внука. В то время она долго прятала у себя в подполье тяжело раненного красного командира. 
С ней я был более откровенен, так как был уверен в искренности и честности этой женщины, в ее добром уважении ко мне. Я спросил ее прямо: 
- Скажите, пожалуйста, Анастасия Ивановна, за последние дни вам не приходилось слышать о том, что кто-то в городе собирает оружие, что замышляют убийства или еще что-то в этом роде? 
Анастасия Ивановна спрятала под стол натруженные руки, выпрямилась, задумалась и сказала: 
- Нет, касатик, ничего подобного я не слышала... 
- Анастасия Ивановна, - задал я ей новый вопрос, - может быть, вам кто-нибудь, ну скажем, высказывал какое беспокойство за мужа, сына, отца? Ведь те, кто приходит к вам узнать свою судьбу, раскрывают душу... 
- А чего же, - оживилась она, - я ведь должна знать, зачем ко мне приходят они, - иначе и карты ничего не скажут. 
Анастасия Ивановна начала перечислять мне все, что ей удалось услышать от своих клиентов за последние дни, но в этих рассказах для меня по-прежнему не было ничего интересного. Я уже стал подумывать, что же делать дальше, куда пойти теперь, с кем еще побеседовать. А Анастасия Ивановна рассказывала мне тем временем про свою соседку, которая дохаживала последние дни беременности. Муж у нее служил красноармейцем в ставропольском полку. Фамилия его Прохоров, а ее зовут Авдотьей. 
- Так вот эта соседка прибежала сегодня ко мне чуть свет, вся в слезах, - продолжала Анастасия Ивановна, - погадай, говорит, на мужа. Он сказал перед уходом, что но придет сегодня ночевать, что он будет кого-то арестовывать. 
- Арестовывать? - переспросил я, будто очнувшись. 
И вдруг отчетливо увидел кресты на своем заборе. Нет ли здесь какой связи? Кого это будет солдат арестовывать сегодня, и без нас? Уж не причастен ли к заговору полк? 
Я знал, что командир полка Павлов - бывший полковник царской армии, перешедший на сторону Советской власти в начале гражданской войны. В полку было еще много и других бывших царских офицеров. И хотя мы верили Павлову, верили другим офицерам, в мою душу вкралось сомнение. 
Неужели мне удалось напасть на след заговора? 
Нужпо было немедленно действовать. Я попросил старушку сходить в полк и вызвать Прохорова, сказав ему, что жена рожает. 
По недоверчивому, даже несколько осуждающему взгляду старушки я понял, что ей подобная просьба пришлась не по душе. 
- Анастасия Ивановна, я ведь не ради игры хочу с ним встретиться... - Я осторожно коснулся ее худенького плеча. - Ради всего святого на земле, ради революции нашей сходите - мне нужно его видеть. 
Старушка молча поднялась, прошла в сени, надела ватник и, задержавшись в дверях, сказала: "Я сейчас" - и вышла. 
Я тоже вышел на улицу и остановился у изгороди. 
Минут через двадцать где-то в конце улицы послышался топот. Я присмотрелся и вскоре увидел фигуру в солдатской шинели. Я шагнул ей навстречу, загородил дорогу. Солдат остановился. 
- Вы будете Николай Прохоров? - спросил я. 
- А в чем дело-то? - тяжело дыша, спросил солдат. - Я... 
Мы прошли в дом Анастасии Ивановны. Чтобы рассеять у солдата всякие опасения, я показал ему свои документы. Он прочитал их и вскинул на меня вопросительный взгляд: 
- Вы хоть расскажите мне, в чем дело-то. 
- Хорошо, - сказал я, - слушайте мой вопрос. Сегодня ваш полк наметил произвести аресты в городе. Не могли бы вы мне рассказать об этом более подробно? Кого будут арестовывать и когда? 
- Известно дело, контру будем арестовывать, и сегодня ночью, в 12 часов. 
Я предложил Прохорову пойти со мной в губчека. Прохоров рассказал нам с Василием Степановичем, что накануне вечером Павлов целый день заседал с офицерами в своем кабинете. А уже к ночи пригласил к себе командиров отделений и объявил им о том, что в городе засела контра, что она всячески саботирует Советскую власть и что он якобы имеет приказ главкома ликвидировать эту контру. Однако приказа этого Павлов не показал. Потом Павлов велел командирам отделений поговорить со своими подчиненными и быть готовыми к выступлению на следующую ночь. 
Гадать не приходилось - Павлов подготовил полк к контрреволюционному выступлению. На собранном тут же совещании решили направить в расположение полка группу чекистов арестовать офицеров. 
Во избежание вооруженного столкновения решили в полк заходить не всем и не сразу. Часть чекистов осталась на подступах к проходной и вокруг забора, огораживающего территорию полка. Савинов и я через проходную прошли в штабной корпус к дежурному. 
Савинов попросил у дежурного книгу со списками комсостава полка и тут же, листая ее, спросил: 
- Скажите, пожалуйста, у вас отсутствующих командиров сейчас нет? 
- Никак нет, - ответил дежурный несколько растерянно, - то есть есть... отсутствует сам командир полка, он будет завтра. 
- Очень хорошо, - сказал Савинов, - тогда соберите, пожалуйста, командиров - мне надо с ними побеседовать... 
- Есть! - ответил дежурный и по телефону отдал распоряжение о сборе. 
Когда в просторной комнате собрались остальные чекисты, лицо дежурного офицера вдруг сделалось землистым. Он хотел было вновь снять трубку, но было поздно. 
Его тут же обыскали и взяли под стражу. Остальных офицеров арестовывали по мере их прихода в штабной корпус. Через 15 минут из офицеров остался на свободе только сам Павлов. 
За ним послали наряд, но Павлова дома не оказалось. 
Пока допрашивали арестованных офицеров, Савинов собрал личный состав полка и все объяснил ему. Когда Василий Степанович сказал, что красноармейцы, сами того пе подозревая, сегодня ночью могли стать орудием контрреволюции, плац, где был выстроен полк, задрожал от возмущения. 
Из предварительных допросов офицеров стал известен пароль, который дали часовому у проходной для встречи засевших в городе контрреволюционеров. Офицеры также подтвердили, что выступление намечалось на 12 часов ночи, что оно должно было начаться по сигналу с вальцовой мельницы. По этому сигналу мятежники из станицы Старомарьевской должны были выступить на помощь полку. 
Теперь полк был на нашей стороне. Удара с тыла опасаться не приходилось. Мы решили сами дать сигнал с мельницы и встретить старомарьевских контрреволюционеров на подступах к городу. 
В двадцать пять минут двенадцатого метрах в ста от полковой проходной появилась одинокая мужская фигура. 
Крадучись пройдя вдоль фасада дома и поравнявшись с часовым, мужчина проговорил: 
- Ветер, кажется, с запада? 
- Да хранит вас бог, - ответил часовой. 
Мужчина прошел во двор и уже более уверенно двинулся к штабному корпусу, открыл дверь, вошел внутрь. 
- Петр Ник... - увидев меня, заикаясь, выдавил мужчина. 
Это был портной, осетин Вано. Лицо его как-то сразу перекосилось, в глазах метнулся ужас. 
- Обыскать! - сказал я. 
Из бокового кармана пиджака непрошеного гостя извлекли пистолет с запасной обоймой. Таким же путем были задержаны еще пять человек. 
Ровно в 12 часов ночи с мельницы раздался условный сигнал о начале мятежа. Потянулись тревожные минуты ожидания. Опять повалил мокрый снег. Дороги, холмы, залегших солдат быстро накрыло белой скатертью. Стало светлее. 
Через полчаса на дороге показались люди. Впереди шли пешие, колонну замыкала конница. Они приближались. Уже отчетливо были видны передние их ряды. Мятежники двигались медленно, будто нехотя. Они, очевидно, надеялись, что к их вступлению в город полк уже совершит переворот. 
Тихо, молча лежали солдаты. Савинов шепотом отдавал приказания. Он рассчитывал взять мятежников в кольцо и предложить им сдаться. Но произошло непредвиденное. 
Мятежники растянулись почти на километр. Когда головная колонна миновала передние цепи засады красноармейцев, кто-то из наших неожиданно расчихался - подействовала, видно, промозглая погода. Среди мятежников поднялась паника. Они сразу смешались, послышались беспорядочные выстрелы. Надо было что-то срочно предпринимать. 
- Окружать! - передал по цепи Василий Степанович. 
То ли от неожиданности, то ли с перепугу мятежники прекратили стрельбу, и вскоре основная их часть была окружена, другая часть бежала в станицу. Окруженных мятежников разоружили и повели в город. Павлова среди них не оказалось. Но спустя несколько дней был задержан и он. Так был ликвидирован заговор в Ставрополе. 
И. Поликаренко 
ЗВУЧАТ СТАРЫЕ СКРИПКИ 
Осенью 1918 года в два совершенно различных по своим функциям советских ведомства - Народный комиссариат просвещения и Всероссийскую чрезвычайную комиссию по борьбе с контрреволюцией, саботажем и спекуляцией - поступили тревожные сигналы по одному и тому же вопросу, имевшему важное значение для развития советского музыкального искусства. 
Комиссар государственных театров Е. К. Малиновская и заведующий музыкальной частью Большого театра В. Л. Кубацкий в докладной записке на имя народного комиссара просвещения сетовали на острый недостаток в Большом театре и других театрах страны музыкальных инструментов. В то же время, подчеркивалось в документе, сотни ценных музыкальных инструментов находятся в руках богачей и аристократов в качестве простых раритетов [Раритет - от латинского слова "рарнтас", редкость, диковинка]. Часто эти инструменты гибнут и портятся из-за небрежного хранения или сбываются за границу в целях наживы. Авторы записки предлагали не теряя времени приступить к изъятию этих исторических ценностей из частных рук и передаче их в фонд республики [Докладная записка хранится в архиве коллекции уникальных музыкальных инструментов]. 
Одновременно, словно в подтверждение того, о чем говорилось в докладной записке в Наркомпрос, в ВЧК поступали донесения от пограничных чрезвычайных комиссий о попытках иностранных дипломатов и коммерсантов, а также русских белоэмигрантов контрабандным путем провезти за границу редкостные музыкальные инструменты. 
Ветеран-чекист Л. Б. Ривин в связи с этим вспоминает: 
"В 1918 году Ф. Э. Дзержинский направил меня на работу в город Оршу в качестве председателя пограничной чрезвычайной комиссии по борьбе с контрреволюцией, спекуляцией и бандитизмом. Инструктируя меня о предстоящей работе, он просил обращать внимание на контрабандный провоз за демаркационную линию художественных ценностей, в частности музыкальных инструментов знаменитых иностранных и русских мастеров. Такие ценности, говорил Феликс Эдмундович, являются достоянием народа. 
Они подлежат конфискации и передаче в Москву, в Наркомпрос. Указания Дзержинского оказались своевременными. 
Вскоре после начала работы в Орше ориентированные мной сотрудники ЧК при осмотре багажа одного коммерсанта обнаружили скрипку внутри игрушечного медвежонка. Иностранец считал, что мы люди некультурные и в музыке не разбираемся. Он сказал нам, что скрипка детская и стоит она гроши. Однако уловка буржуазного дельца не удалась. Среди сотрудников Оршанской ЧК был музыкант, которого мы и попросили посмотреть скрипку и поиграть на ней. Не успел он несколько раз провести смычком, как вокруг него стали собираться пассажиры. После того как он сыграл несколько вещей, к нему подошел другой иностранец. Осмотрев скрипку, он воскликнул: "Где вы взяли такой шедевр, ей цены нет?! Это скрипка знаменитого итальянского мастера Страдивариуса!" 
Скрипка была конфискована и с нарочным отправлена в Москву". 
Казалось, что сигналы, предостерегающие об утечке музыкальных шедевров из страны, не будут услышаны в водовороте разыгравшихся трагических событий, вызванных бешеным сопротивлением свергнутых революцией эксплуататоров. Однако сигналы эти были услышаны. Выдающиеся революционеры и страстные любители музыки и всего прекрасного на земле А. В. Луначарский и Ф. Э. Дзержинский, несмотря на колоссальную занятость государственными делами, приняли действенные меры по спасению ценнейших музыкальных инструментов. 
5 ноября 1918 года в газете "Известия" был опубликован циркуляр ВЧК No 79 "Меры против расхищения художественных ценностей". 
"В целом ряде губерний, уездов, волостей, - говорилось в циркуляре, где помещалось то или иное богатое имение, бывшие господа положения, имея средства, свободное время и т. д., собрали в свои руки... колоссальное количество принадлежащих народу ценностей, как-то: 
художественных картин, портретов, гравюр и всякого рода художественной посуды (вазы, серебро), больших и ценных по содержанию библиотек и т. п. Много художественных ценностей во время революции было разграблено и припрятано и т. д. 
Все это накопленное добро ныне Советским правительством объявлено народным достоянием, которое комиссариат народного просвещения собирает, систематизирует и распределяет для общенародного пользования, организуя народные библиотеки, картинные галереи, музеи и т. п. 
Мешают этому целый ряд хищников, мародеров, расхищая, скрывая по домам и, что хуже всего, вывозя за границу эти нужные для молодой социалистической республики ценности. 
ВЧК предписывает всем губернским, уездным, и в особенности пограничным, ЧК принять решительные меры борьбы против бессовестного хищения народного достояния. Чрезвычайные комиссии не должны допускать этого; в каждом таком случае необходимо конфисковывать и передавать в соответствующие отделы Советов, или если в Советах такого отдела нет, то сообщать в Центральный комиссариат народного просвещения. 
Пограничная Чрезвычайная комиссия должна принять решительные меры к борьбе с провозом за границу этих вещей. 
Этот приказ отдать по всем уездным ЧК, пограничным, участковым и пунктовым, всем отделениям, комиссарам на жел. дор. для неуклонного исполнения". 
Одновременно по указанию наркома просвещения А. В. Луначарского вопрос о спасении уникальных музыкальных инструментов был поставлен на обсуждение членов управления академическими театрами с участием представителя ВЧК. 
С докладом о создании государственного фонда редкостных смычковых инструментов выступил В. Л. Кубацкий. 
Касаясь исторической стороны вопроса, докладчик отметил: 
- Еще в начале восемнадцатого века из Италии - колыбели музыкальных шедевров - были вывезены многие ценнейшие инструменты. Скупали их англичане для перепродажи всему миру и русские баре для потехи. Было время, когда любой помещик гордился наравне со сбруей скрипками Страдивариуса, Амати или Гварнери. В последующие годы за уникальными музыкальными инструментами рьяно охотятся американские миллионеры. Они щедро платят за каждый инструмент и заметно опустошили западные страны. Теперь эти дельцы протягивают свои щупальца к нам... Мы не можем допустить утечки шедевроз музыкального искусства из страны, - сказал в заключенно оратор. 
Было принято решение немедленно приступить к национализации уникальных музыкальных инструментов и созданию государственного фонда. 
"Пусть шедевры Страдивариуса, Амати, Гварнери и других великих мастеров поют народу, прославляя вместе с тем имена своих искусных, усердных ж преданных творцов" [Луначарский А. В. В мире музыки. Статьи и речи. М., 1958, с, 475], - писал А. В. Луначарский. 
Для выполнения решения по предложению Луначарского была создана комиссия в составе В. Л. Кубацкого от Наркомпроса и А. Н. Прокофьева от ВЧК. 
Выбор кандидатов в комиссию был не случаен. 
Виктор Львович Кубацкий - разносторонне образованный, одаренный виолончелист, знаток музыкальных инструментов. С 1914 года он выступал солистом Большого театра. С первых дней революции Виктор Львович становится инициатором и энтузиастом демократизации искусства, вывода его из небольших камерных залов, посещавшихся узким кругом избранной публики, в широкие народные аудитории. Будучи заведующим музыкальной частью Большого театра, он многое сделал для создания симфонического оркестра театра и Бетховенского зала для камерных концертов. Его хорошо знал и ценил А. В. Луначарский. 
Андрей Никитович Прокофьев - кадровый рабочий, активный участник революции 1905 - 1907 годов, подвергался репрессиям царских властей. В дни октябрьского вооруженного восстания был в первых рядах борцов, штурмовавших Зимний дворец. С оружием в руках защищал молодую Советскую власть, имел несколько пулевых и сабельных ранений. Затем был отозван на работу в МЧК. 
- Вам, Андрей Никитович, - напутствовал Прокофьева Дзержинский, поручается интересное и большой государственной важности дело. Каждый найденный вами уникальный музыкальный инструмент явится для Советской Республики ценнейшим приобретением. От этого во многом будет зависеть развитие советского музыкального искусства. Наши потомки будут благодарны нам за каждый спасенный шедевр. 
Учтите еще вот что, - продолжал Феликс Эдмундозич, - изъятие этих ценностей - работа деликатная. Владельцам нелегко будет расставаться с ними. От вас потребуется максимум такта, тонкий подход. Успех будет зависеть от предварительного изучения: что представляет собой владелец, его отношение к музыкальному искусству, патриотические чувства. Малейший нажим и тем более грубость недопустимы. 
Представляя кандидатуру Прокофьева в комиссию, Луначарский доложил, что Дзержинский высокого мнения об Андрее Никитовиче и считает, что он наилучшим образом выполнит работу по розыску и изъятию ценных музыкальных инструментов. 
Вот как отзывается о чекисте Прокофьеве В. Л. Кубацкий: 
"Узнав, что мне придется работать вместе с чекистом, я был немало удивлен. Во-первых, мне было непонятно, почему к работе, связанной с музыкальными инструментами, привлекаются люди, не имеющие прямого отношения к искусству. Во-вторых, мне, не искушенному в политике интеллигенту, сотрудники ЧК представлялись людьми суровыми, прямолинейными, занятыми только борьбой с контрреволюцией, тогда как для работы, связанной с музыкальным искусством, нужны люди иного склада. 
Мое наивное мнение о работниках органов пролетарской диктатуры рассеялось с самого начала совместной работы с Андреем Никитовичем. При первой встрече предо мной предстал стройный, подтянутый, выше среднего роста, молодой человек, одетый в кожаную куртку и кожаную фуражку со звездой, с правильным, несколько удлиненным лицом. Большие карие глаза вдохновенно смотрели из-под густых бровей. Эти пока только внешние черты вызвали у меня симпатию к нему. Когда же мы заговорили с ним о предстоящей работе, я увидел, что это человек бывалый, знающий, обладает большим жизненным опытом и умеет располагать к себе людей. Между нами сразу установились хорошие деловые отношения, которые как нельзя более благотворно сказались на результатах работы. 
"Однако же умеет Дзержинский подбирать людей", - подумал я тогда, имея в виду Прокофьева". 
Приступая к исполнению своих обязанностей, члены комиссии натолкнулись на целый ряд трудностей: они не были освобождены от своих прямых служебных обязанностей, новым делом приходилось заниматься урывками, в свободное время, не было транспорта и денежных средств. Но главная трудность состояла в розыске цепных музыкальных инструментов. 
"Вот тут-то я еще раз убедился в целесообразности привлечения к сбору уникальных музыкальных инструментов чекистов, - рассказывает В. Л. Кубацкий. - Используя свой чекистский опыт и опираясь на Московскую чрезвычайную комиссию, А. Н. Прокофьев устанавливал не только лиц, у которых находятся инструменты, но и места их хранения или укрытия, а также то, кому они переданы или проданы. Я всегда поражался всесторонней осведомленности Прокофьева о родословной и продвижениях по служебной лестнице держателей музыкальных ценностей. 
Такие сведения давали нам возможность конкретно и целенаправленно вести разговор с интересующими нас лицами, изобличать злостных укрывателей и расхитителей принадлежащих народу культурных ценностей". 
Посещение квартир владельцев уникальных музыкальных инструментов и реквизиция ценностей осуществлялись членами комиссии в присутствии понятых из числа соседей или дворников. Хозяевам предъявлялись документы, подтверждающие право на изъятие музыкальных инструментов, и начинался разговор о целях и задачах Советской власти в области культуры и музыкального искусства, о необходимости собрать уникальные инструменты в специальном государственном фонде. Некоторые владельцы инструментов охотно передавали их в распоряжение государства и желали успехов в развитии музыкальной культуры. Иногда при этом они сообщали новые, неизвестные комиссии адреса держателей редких музыкальных инструментов. 
Изъятые предметы тщательно осматривались, определялись их качества, историческая ценность и делалась подробная опись. Затем составлялся акт реквизиции, который подписывался всеми присутствовавшими. 
Вот как происходила, например, национализация смычковых инструментов у бывшего графа Зубова. Когда члены комиссии и понятые явились к нему в особняк, предъявили полномочия и объяснили цель прихода, граф, совершенно седой и дряхлый старик, спросил, кто и где на этих инструментах будет играть. Ему ответили, что инструменты будут переданы в государственный фонд и ими будут пользоваться талантливые музыканты для выступлений перед массовой народной аудиторией. После этого он удалился в свои покои и долго не возвращался. Казалось, что он больше не вернется. Как вдруг распахнулись двери, и он предстал перед нами облаченный в парадный мундир, со всеми регалиями. На вытянутых руках, как святую реликвию, он нес скрипку. Две другие скрипки нес придворный. 
Торжественно передавая нам скрипки, он взволнованно сказал: 
- Я с радостью вручаю вам эти ценнейшие инструменты. Пусть они звучат в народных аудиториях и прославляют русскую классическую музыку. 
"Принимая от него скрипки, - вспоминает В. Л. Кубацкий, - я взглянул на комиссара ВЧК и был до крайности сконфужен: у него на глазах блестели слезы. "Да, так может переживать только человек с большой душой и мягким сердцем", - подумал я". 
Инструменты, переданные комиссии графом Зубовым, представляли собой скрипки Гварнери, изготовления 1600 года, Амати - 1629 года и Страдивариуса - 1707 года. 
Это были отлично сохранившиеся инструменты гениальных мастеров. Разные коллекционеры и спекулянты предлагали за них колоссальные деньги. Однако граф не продал инструменты, а передал их в распоряжение государства. 
Далеко не все владельцы инструментов следовали примеру графа Зубова. Нередко членам комиссии приходилось долго доказывать и убеждать, прежде чем владельцы соглашались передать инструменты в пользу народа. Если же никакие доводы не помогали, в дело вступал Прокофьев. Его чекистская форма с красной звездой, а также удостоверение личности с крупными буквами МЧК сразу оказывали нужное воздействие на упорствующих. 
Целый ряд уникальных музыкальных инструментов мы реквизировали в доме крупного московского капиталиста Р. Живаго. Сам хозяин сбежал, а инструменты тщательно спрятал в надежде, что вернется. Оставшиеся родственники старались ввести членов комиссии в заблуждение, заявляя, что инструментов в доме нет. И все же после долгих поисков инструменты были найдены. 
После Москвы такую же работу по конфискации уникальных музыкальных инструментов решено было провести в Петрограде. Здесь Прокофьев и Кубацкий случайно встретились с Ф. Э. Дзержинским, только что приехавшим в Петроград. 
"Вместе с Прокофьевым, - вспоминает В. Л. Кубацкий, - мы решили зайти в Петроградскую чрезвычайную комиссию, чтобы установить с ней контакт и заручиться ее поддержкой в поисках музыкальных инструментов. В бюро пропусков на Гороховой улице, 2, мы стали в очередь за пропусками. Каково же было наше удивление, когда за нами в очередь встал Дзержинский. 
- Феликс Эдмундович, вас, председателя ВЧК, пропустят без пропуска... 
- Могут пропустить, а могут и не пропустить. Существуют правила, которые в равной мере распространяются на всех. 
Получив пропуска, мы поднялись на второй этаж и зашли в кабинет председателя Петроградской ЧК. Почти вслед за нами туда вошел и Дзержинский. 
Руководитель Петроградской чрезвычайной комиссии вначале к нашей миссии отнесся скептически. 
- Вряд ли что у вас выйдет, - сказал он. - Держатели ценнейших музыкальных инструментов не дураки. Они примут все меры, чтобы с ними не расставаться и получить за них солидный куш. 
- Вы напрасно так говорите, - тактично возразил ему Дзержинский. Московские владельцы уникальных инструментов тоже знали им цену и не скупились в ухищрениях, чтобы их утаить. Однако инструменты были обнаружены и изъяты. А некоторые отдали их добровольно. 
При этом Феликс Эдмундович попросил Прокофьева поделиться опытом нашей работы в Москве. 
После этого петроградские чекисты поверили в реальность задуманного предприятия и обещали всемерное содействие и помощь". 
Еще в Москве комиссии стало известно, что в Петрограде уникальная скрипка имеется у реакционно настроенного бывшего адмирала Кашерининова. Ему и решили нанести свой первый визит. С трудом члены комиссии проникли в дом адмирала, похожий на крепость. 
Хозяин, с седой окладистой бородой, полулежал на огромной двуспальной кровати, заваленной грудой одеял, подушек, шуб и пледов. В гостиной на рояле лежали два скрипичных футляра и стоял графин с замерзшей водой, Прокофьев объяснил цель нашего прихода и предъявил документы. Старик со злостью произнес: 
- Вы, господа большевики, за скрипками пришли... 
А что вы в них понимаете?.. Вон на рояле у меня лежат два футляра. В одной из них Страдивариус, а в другой Самовариус. Ну-ка, определите их! 
Кубацкий открыл футляр, взял скрипку. Она оказалась произведением Страдивариуса, подлинным шедевром. 
- С вашего разрешения, эту скрипку мы возьмем в коллекцию, а другую оставим вам. 
Адмирал переменился в лице и злобно произнес: 
- Добрались-таки... Добрались... 
В процессе поисков и сбора музыкальных шедевров комиссией были вскрыты вопиющие факты расхищения и варварского обращения с художественными ценностями. 
Так, коллекция уникальных музыкальных инструментов известного московского богача Живаго по завещанию предназначалась для продажи в Америку за несколько миллиопов рублей. Из коллекции графа Юсупова, насчитывавшей 17 уникумов, в наличии оказалось лишь четыре. 


Остальные были похищены или проданы за границу. 
Виолончель Страдивариуса (лучшее его создание), принадлежавшая сенатору Марковичу, после его смерти была замурована наследниками в стене квартиры родственников, проживавших в Петрограде. 
При розыске скрипки Гварнери, принадлежавшей бывшим владельцам фирмы "Лемберг и Лекас", выяснилось, что хозяева фирмы передали редкие музыкальные инструменты доверенным служащим фирмы с целью продажи их на "черном" рынке. Скрипка Гварнери была найдена у бывшего заведующего фирмой, а два альта того же мастера, считавшиеся одними из лучших его творений, обнаружены у бывшего служащего фирмы. 
Во время работы по розыску и изъятию музыкальных инструментов в центральной части России выяснилось, что местами наибольшего сосредоточения культурных ценностей и переправки их за границу являются Крым и Одесса. Поэтому решено было направить реквизиционную комиссию на юг России. Комиссию возглавил В. Л. Кубацкий. Вместе с комиссией был командирован квартет имени Страдивариуса. 
Целью поездки квартета была популяризация классической музыки среди трудящихся. Предполагалось такжо, что концерты будут способствовать успешной работе комиссии по сбору инструментов. 
Для выполнения этого мероприятия потребовался отдельный железнодорожный вагон. Получить вагон в условиях гражданской войны и разрухи на транспорте было делом нелегким. Представитель МЧК А. Н. Прокофьев, занимавшийся организацией поездки, по совету Ф. Э. Дзержинского обратился с просьбой о получении вагона в Совет Народных Комиссаров. Придавая важное значение развитию в стране музыкального искусства, Владимир Ильич распорядился удовлетворить просьбу комиссии. 
8 мая 1920 года он написал заместителю наркома путей сообщения В. М. Свердлову следующую записку: 
Тов. Свердлову. 
Прошу предоставить т-щу Прокофьеву, подателю настоящей записки, 1 вагон (классный) для поездки в Одессу и обратно. 
Пр. СНК В. Ульянов (Ленин) [О Владимире Ильиче Ленине. Воспоминания. 1900 - 1922 годы. М., 1963, с. 396]. 
Во время сборов комиссии в путь А. Н. Прокофьев получил новое, более ответственное поручение: его направили в тыл врага со специальным заданием. По предложению Дзержинского вместо Прокофьева в состав комиссии был введен оперативный комиссар МЧК В. П. Дементьев. 
По словам Кубацкого, Дементьев оказался достойным заместителем Прокофьева. Он отличался исключительной смелостью и находчивостью. Поезда, к которым прицепляли вагоп с музыкантами, по пути в Одессу и Крым не раз подвергались бандитским налетам. Безупречно владея пулеметом и личным оружием, Дементьев не только обеспечивал безопасность своего вагона, но и принимал участие в обороне поездов. Куда бы комиссия ни приезжала, он прежде всего связывался в местными органами ЧК и с их помощью обеспечивал розыск и реквизицию музыкальных инструментов. Дементьев всегда был необычайно скромен, спокоен и деловит. 
Перед выездом из Москвы комиссия была снабжена вескими документами. В мандате от 1 декабря 1920 года, скрепленном печатями Наркомпроса и ВЧК и подписанном А. В. Луначарским и Ф. Э. Дзержинским, было сказано, что органы местных ЧК, ревкомы, военные власти и железнодорожная администрация обязаны "оказывать тт. Кубацкому и Дементьеву всяческое содействие". 
Местные органы власти, особенно чекистские органы, предупрежденные Ф. Э. Дзержинским, делали все возможное, чтобы обеспечить успех работы комиссии на юге. Об этом наглядно свидетельствует предписание Особого отдела ВЧК на побережье Черного и Каспийского морей от 25 декабря 1920 года. В предписании предлагалось "всем властям Крыма оказывать реальное содействие компссару т. Кубацкому в деле национализации научно-художественного достояния народа". В распоряжение комиссии Особым отделом были выделены легковой автомобиль "кейс" за No 1608 и грузовая машина "ФВД" No 13876, а также вооруженная охрана "из самых сознательных, дисциплинированных товарищей коммунистов". Комиссия имела право "беспрепятственного проезда" в любой район Крыма. 
Помимо повседневной работы по розыску и изъятию уникальных инструментов почти ежедневно устраивались музыкальные концерты в театрах, народных домах. Перед началом концертов с речью выступал Кубацкий. Он рассказывал о состоянии и перспективах развития советского музыкального искусства, призывал слушателей к содействию работе комиссии. 
Поездка комиссии в Одессу и Крым закончилась успешно. Это было одно из первых турне советского музыкального коллектива по стране. Концерты проводились в воинских частях, на заводах и фабриках, на железнодорожных вокзалах - и всюду проходили при переполненных аудиториях. В суровых условиях гражданской войны музыка поддерживала людей, помогала им жить. 
О значении этих музыкальных концертов свидетельствует такой случай, рассказанный В. Л. Кубацким: 
"По пути на юг мы дали концерт на вокзале станции Грязи, где в ожидании поездов скопилась масса пассажиров. Несмотря на вокзальные условия, усталость и изнуренность, люди слушали музыку с большим вниманием. 
После концерта нас окружили слушатели, и тут произошел интересный разговор. Один из пассажиров спросил: 
- Как совместить такую чудесную музыку, прекрасное исполнение с окружающей обстановкой - война, кровь, разруха, голод, вши?.. 
Ему отвечал другой пассажир. 
- Проникновенная музыка, - сказал он, - облегчает страдания и зовет людей к тому прекрасному будущему, которое неизбежно наступит после победы трудового народа". 
Эти отзывы простых людей о концерте, их внимание и интерес к музыке были лучшей наградой комиссии и музыкантам за их труд. 
За время командировки на юг были спасены десятки инструментов от неминуемой "утечки" за границу. 
Еще осенью 1919 года, после работы реквизиционной комиссии в центральной России, была образована единственная в мире Государственная коллекция уникальных музыкальных инструментов. В нее вошло более ста смычковых инструментов выдающихся мастеров. После поездки на юг коллекция пополнилась значительным количеством редких музыкальных инструментов. 
В 1920 году на ее основе был создан государственный квартет имени Страдивариуса, который сыграл огромную роль в ознакомлении широких масс трудящихся с серьезной камерной музыкой. Популярность квартета была особенно велика среди трудящихся столицы. По мнению А. В. Луначарского, концерты квартета в превосходном исполнении на совершенных инструментах из Госколлекции были "необходимым элементом московской музыкальной жизни" ["Известия", 1923, 15 марта, с. 4]. 
Важным событием в деятельности квартета имени Страдивариуса стало его участие в юбилейном концерте в честь 50-летия Владимира Ильича Ленина 23 апреля 1920 года. Известно, что в этот день Московский комитет партии собрал партийный актив столицы и устроил "коммунистический вечер", на котором с яркими речами о жизни и деятельности В. И. Ленина выступили А. М. Горький, А. В. Луначарский и другие. Владимир Ильич отказался присутствовать на вечере, потому что не хотел слушать похвальных речей в свой адрес, но, узнав, что будет камерный концерт, он приехал к началу концерта, чтобы послушать музыку, которую страстно любил. Собравшиеся тепло встретили Ильича и попросили его выступить. 
В своей краткой речи Владимир Ильич говорил о том, как опасно головокружение от успехов, что в истории не раз терпели поражение те партии, которые зазнавались. 
Предостерегая партию от опасности зазнайства, Ленин выразил уверенность, что большевики никогда не окажутся в положении зазнавшейся партии. 
После концерта Владимир Ильич беседовал с артистами квартета и интересовался историей его создания. Он одобрил работу по собиранию культурных ценностей и организации фонда уникальных музыкальных инструментов. 
Все годы своего существования Госколлекция служила и поныне служит тем живым источником, который дает возможность талантливым исполнителям извлекать из ее бесценных инструментов чудодейственные звуки. На этих инструментах играют лучшие музыканты страны. Коллекция способствует развитию советского музыкального искусства и выдвижению советских музыкантов в первые ряды на мировой концертной эстраде. 
В. Людмирский 
ТРАНЗИТНЫЙ ПОСТ 
В 1921 году меня, молодого командира Красной Армии, вызвали в Особый отдел ВЧК Киевского военного округа и назначили начальником транзитного поста Особого отдела при станции Киев-1-Пассажирский. 
Никакого опыта чекистской работы у меня и у моих помощников не было. Мы умели обращаться с различными видами оружия, ходить в атаки, держать оборону. Теперь нам предстояло вести борьбу на новом фронте - вылавливать и обезвреживать тайных, замаскированных врагов. 
После гражданской войны крупные железнодорожные узлы были местами скопления большой массы передвигающихся людей. Среди пассажиров нередко скрывались шпионы, белогвардейцы, бандиты и обыкновенное жулье. 
В задачи нашего поста входили проверка пассажиров, едущих в сторону границы, бдительное наблюдение за передвижением людей и выявление среди них тех, кто своими действиями пытался подрывать устои молодой Советской власти. Расскажу о некоторых эпизодах из практики чекистской работы транзитного поста. 
ДВА ТЕЛЕГРАФИСТА 
Панская Польша и после мирного договора, заключенного в марте 1921 года, продолжала оставаться одним из основных плацдармов для переброски к нам белогвардейцев. 
Однажды в Киев поступило сообщение о нападения на ехавшего по делам в Одессу торгового представителя одного из европейских государств. Неподалеку от небольшой станции кто-то стоп-краном остановил поезд. В двухместное купе международного вагона, в котором ехал торговый представитель, ворвались двое мужчин. Они оглушили иностранца и скрылись. Из вещей и ценностей ничего похищено не было. 
Группа чекистов, руководимая опытным оперативным работником Авксентьевым, на паровозе помчалась к месту происшествия. 
Прибыв туда, мы стали тщательно осматривать полотно. 
- М-да, - недовольно хмыкнул Авксентьев, - сложная картина. 
На песке осталось много следов от сапог и ботинок - это паровозная бригада и охрана бегали, пока здесь стоял поезд. 
- Есть, нашел! - вдруг крикнул один из работников. 
На склоне высокой песчаной насыпи ясно виднелись следы нескольких человек. Следы вели к тропинке, уходящей в дубовую рощу. 
- Да, - согласился Авксентьев, - это, очевидно, то, что нам нужно. 
Мы прошли в рощу. На полянке было много свежих следов от колес. Пока мы осматривали отпечатки, появились двое крестьян. Остановившись невдалеке, они с любопытством рассматривали нас. Потом пожилой, седоусый подошел поближе и спросил, приветливо дотронувшись рукой до шапки: 
- Откуда будете, товарищи? 
- ЧК, - коротко и не без важности бросил чекист. 
- А-а, - с уважением протянул крестьянин. - Так вы, наверное, тачанкой интересуетесь? 
- Какой тачанкой? - насторожился Авксентьев. 
- А что тут стояла, когда поезд задержали. 
И крестьянин подробно рассказал, как трое мужчин прибежали от поезда в рощу, вскочили на ожидавшую их тачанку. 
Расспросив крестьян, как выглядели мужчины, во что были одеты, какие были у них лошади, Авксентьев поблагодарил наших неожиданных помощников. Направив нескольких чекистов по следу, он приказал остальным ехать на станцию. 
В телеграфной около аппарата Морзе сидел пожилой телеграфист в старой форменной фуражке. Испуганно посмотрев на вошедших, он прервал работу. 
- Соединитесь с Киевом, - приказал Авксентьев. 
Телеграфист безмолвно подчинился. 
- Готово, - сказал он, поработав ключом. 
- Передавайте: старшему смены Савельеву, запятая, клиенты направились юго-западу от станции... 
Прохаживаясь по комнате, Авксентьев прислушивался к прерывистому писку ключа. 
- Передали? 
- Так точно! 
- Дословно? 
- Конечно! 
Авксентьев шагнул к аппарату и схватил телеграфную ленту. 
- Ты что передаешь? - закричал он. 
- Клиенты направились... ю-ю-юго-западу от станции, - заикаясь, пролепетал побледневший телеграфист. 
- А на ленте что? Клиенты направились северо-востоку от станции. Северо-востоку, а не юго-западу. Думаешь, на простачков напал? 
- Я ошибся, - начал оправдываться телеграфист. 
- Хороша ошибка! - усмехнулся Авксентьев, пряча ленту в планшет. Собирайся! В ЧК расскажешь все... 
- Все, все расскажу, - испуганно заговорил телеграфист. - Меня заставили. Мне угрожали. 
Авксентьев сел к аппарату и заработал ключом. Телеграфист с изумлением уставился на него. 
- Он сам телеграфист, - усмехнулся один из нас, - а ты вздумал его дурачить. 
Телеграфист рассказал все, что знал о банде. 
Вскоре она была ликвидирована. 
СЕКРЕТАРЬ-МАШИНИСТКА 
В тот день по транзитному посту дежурил оперативный контролер Иван Русланов, волжанин, бывший военный матрос. Всегда подтянутый, аккуратный, он очень добросовестно относился к своим обязанностям. 
В дверь постучали. Русланов отложил в сторону бумаги. 
- Да-да, пожалуйста! 
В комнату вошла женщина лет тридцати, в военной шинели и сапогах. 
- Слушаю вас, - сказал Русланов и пригласил ее сесть. 
- Мне сказали, - проговорила немного дрожащим голосом женщина, присаживаясь, - что необходимо ваше разрешение на приобретение железнодорожного билета. 
Вот мои документы. 
Иван взял воинский литер (документ финорганов для получения железнодорожного билета), командировочное предписание. 
"Что-то не похожа она на военнослужащую, - подумал Русланов, - ишь какая холеная да упитанная". 
Он внимательно прочитал документы. 
"Сотрудница штаба дивизии имени Чапаева Смирнова Вера Ивановна направляется по служебным делам... Требование. Форма No 1"... 
Вроде документы в порядке. Угловой штамп и гербовая печать. Все как положено. Но что-то заставило Русланова усомниться. И он спросил женщину: 
- Давно вы служите в армии? 
- Давно, - ответила Смирнова. 
- И все в штабе Чапаевской? 
- Да. 
- И все в должности сотрудницы? 
- Да. 
- А как это понимать - сотрудница? Какая? Поточнее. 
- Я, - на мгновение запнулась Смирнова, - я секретарь-машинистка. 
- Так, так. А на каких марках работаете? 
- Как это на каких? - спросила Смирнова. 
- Ну, на "ундервуде" или "ремингтоне"? 
- На любых. 
- Очень хорошо, - проговорил Русланов и подумал: 
"Волнуется. Что-то тут нечисто". 
- А для чего вы едете за границу? 
Смирнова с удивлением посмотрела на дежурного, но быстро взяла себя в руки. 
- С чего это вы взяли? - чуть-чуть помедлив, спросила она. 
- У вас же в командировке проставлен пункт назначения. А он находится на границе. 
- Так это же на границе, а не за границей, - засмеялась женщина. - Это поручение начальника штаба. И надеюсь, вы не потребуете, чтобы я вам разглашала военную тайну? 
- Вот как? - поднял брови Русланов. - А где расположен штадив, вы знаете? 
- Что? - не поняла Смирнова. 
- Штадив, говорю, - повторил Русланов. 
Женщина молчала. 
- Говорите, давно там работаете, а не знаете, что это штаб дивизии так называется. 
- Ах вот вы о чем, - нервно рассмеялась женщина. - Я вас не поняла. Конечно, я знаю, где находится наш штадив. Он расположен... 
Через открытое окошечко, затянутое легкой занавеской, я внимательно слушал этот разговор в соседней комнате. 
Русланов оставил бойца в дежурной комнате, зашел ко мне и положил на стол документы Смирновой. 
- Подозрительная личность. В ответах путается. 
Прошу ознакомиться. 
- Пригласите ее сюда, - сказал я, просматривая документы. 
Женщина вошла, села около стола. Были заметны ее усилия казаться спокойной. Вслед за ней боец Соловьев внес пишущую машинку, поставил на стол. 
- А это зачем? - "удивился" я. 
- Гражданка Смирнова, - пояснил Русланов, - машинистка. Вот мы и попросим ее напечатать кое-что. Кстати, у нас есть срочная работа. 
- Ну что ж, давайте, - согласился я. 
Как только женщина села за машинку, стало ясно, что обращаться с ней она не умеет. 
- А говорите, работаете секретарем-машинисткой, - с упреком сказал Русланов. 
Я наблюдал за ее неумелыми движениями и мучительно припоминал, где я мог ее видеть. Очень уж знакомым показалось мне лицо женщины. 
Но вот Смирнова откинула прядь волос со лба и беспомощно опустила руки, пытаясь кокетливо улыбнуться. 
И вдруг я вспомнил: здесь же, в Киеве, еще до революции. 
- Вы киевлянка? - спросил я ее. 
- Не-е-т, - неуверенно протянула женщина. 
- Точно? - переспросил я. 
- Да. 
Некоторое время я молча рассматривал женщину. Она еще больше разволновалась. 
- Не понимаю, что это все значит? Я пришла сюда за разрешением на билет, а мне устраивают допрос. Вот же мои документы. Разве они не в порядке? 
- Здесь опрашиваем мы, - прервал ее Русланов. - Как добрались до Киева? 
Женщина взглянула на меня, пожала плечами: 
- Спасибо, хорошо. 
- Очень приятно. А каким транспортом? 
- Как вас понять? - выгадывая время для обдумывания ответа, спросила Смирнова. 
- Расстояние-то более двухсот пятидесяти верст, - пояснил я. - Вот нас и интересует, на чем вы прибыли. 
Поездом, пароходом? 
- По-поездом. 
Чувствовалось, что Смирнова нервничает, не понимая, к чему я веду весь этот разговор. 
- Так почему же вы не использовали литера? Или решили ехать за свой счет? 
Смирнова опять быстро взглянула на меня. 
- Извините, но я никак не ожидала подобного разговора со мной и ошиблась от волнения. Сюда я доехала автомашиной, попутной. 
- Не надо волноваться: правда всегда правдой и останется. - Я помолчал и задал новый неожиданный вопрос: - У вас есть сестра здесь, в Киеве? 
Смирнова поколебалась, но твердо ответила: 
- Сестры у меня нет, и в Киеве я впервые. 
- Вот как? Скажите, а кто в вашей семье получил приз за красоту? В Париже? 
- Я такого случая не знаю. 
- А я знаю. 
- Откуда? 
- Вы же и говорили. 
- Я?! Неуместные шутки. Я вас совершенно не знаю. 
Впервые вижу. 
- Впервые?! А в 1915 году бывали на фабрике Ефимова? 
- Вы что-то путаете! 
- Того самого Ефимова, чья жена в Париже красавицей прославилась. 
- Да кто же вы такой? - в тревоге уставилась на меня женщина. 
- Помните, как вы хвастались, что ваша сестра, жена фабриканта Ефимова, приз за красоту получила? 
- Володька? Так это... 
- Да, тот самый. 
- Какая встреча!.. 
Выяснилось, что Смирнова с подложными документами направлялась за границу. Туда в 1919 году сбежал фабрикант Ефимов вместе с женой. Помимо больших ценностей Смирнова везла собранные шпионами сведения. 
ЧЕЛОВЕК В БУШЛАТЕ 
У нас постепенно вырабатывались правила и приемы проверки пассажиров. Мы не только изучали документы в дежурной комнате, но и направляли своих сотрудников потолкаться среди проезжающих, присмотреться " ним. 
Однажды за несколько часов до отхода поезда, следующего к пограничной станции, сотрудник поста Карасев изучал собравшихся около поста людей. Его внимание привлек человек лет сорока, в форме моряка торгового флота. Тот как-то настороженно посматривал по сторонам, время от времени ощупывая боковые карманы бушлата. 
"Что у него там?" - подумал Карасев и подошел к моряку: 
- Здорово, братишка! - хлопнул он его по плечу. 
Моряк вздрогнул, обернулся, испуганно уставившись на Карасева. 
"Чего-то трусит", - подумал Карасев и спросил: 
- Закурить не найдется? 
Мужчина облегченно вздохнул, заторопился, полез в карман, но тут же выдернул руку и из другого кармана достал кисет с махоркой. 
Закурили. 
- Как там, - кивнул Карасев на дверь поста, - к документам здорово придираются? 
- А кто его знает, - отозвался моряк. - Я сам впервой тут. 
Очередь медленно продвигалась. Карасев, отойдя за угол, продолжал наблюдать за моряком. Когда подошла его очередь, он на мгновение задержался у двери поста, взглянул в сторону. Около вокзала стоял мужчина в желеэяодорожной форме. Карасев ушел заметить, как он ободряюще кивнул моряку. 
"Напарник, видно", - подумал Карасев и через другой вход вошел ко мне. 
Выслушав Карасева, я предупредил дежурного Козлова, сидевшего в соседней комнате за столом пропусков. 
Вошел моряк. 
- Предъявите документы, - потребовал Козлов. 
- Есть предъявить документы! - по-военному четко отрапортовал моряк. 
Козлов взглянул на него. 
- Цивильный, а, как служака, тянешься, - сказал он. 
- Пять лет перед их высокоблагородием на флоте тянулся, - отозвался моряк. 
Я обратил внимание, что держится он как-то не совсем естественно, в голосе звучат наигранно бодрые нотки. 
Козлов внимательно прочитал документ и передал его мне. Это было отпускное свидетельство военно-кооперативной организации Кронштадтской крепости. 
- Откуда следуете? - спросил я. 
- Из Кронштадта, - быстро выпалил моряк. 
- А по какой надобности хотите ехать в погранзону? 
- По надобности служебной. 
- Интересно, - протянул я. - Судя по документам, вам надо ехать в совершенно противоположную сторону. 
- Как так в противоположную? 
- Очень просто. Здесь черным по белому написано: 
"Предоставлен кратковременный отпуск..." 
- Отпуск?! - моряк в ужасе уставился на меня. 
- Так точно, отпуск. И далее сказано: "...сроком до 20 сентября". А сегодня уже 21-е, и вам надо быть в Кронштадте. 
Матрос зверем оглянулся и ринулся к дверям. Но на пути его встал Козлов. 
Преступника подвели нервы. Готовясь к встрече с чекистами, он отложил нужный документ в один карман, а остальные - в другой. И все время ощупывал карманы, чтобы не ошибиться. Но, волнуясь, все перепутал. 
Задержанного провели в мою комнату. Здесь находился работник киевской речной гавани, пришедший сюда по делам, Увидев моряка, он отозвал меня в сторону и тихо сказал: 
- Я этого типа сегодня утром на пристани видел. 
С ним еще какой-то железнодорожник был. 
- Железнодорожник? - заинтересовался я, вспомнив доклад Карасева. Очень хорошо. 
Я послал сотрудников поискать железнодорожника. Во главе с Карасевым они прочесали вокзал, площадь, прилегающие улицы, но железнодорожника того нигде не оказалось. 
Тем временем моряка подвергли тщательному обыску. 
В правом кармане бушлата обнаружили командировочное предписание на ту же фамилию и еще на двух лиц. Кроме того, из-под подкладки фуражки изъяли чистые бланки с угловым штампом и круглой печатью. 
- Запасливый, - улыбнулся Козлов. 
Мы приступили к предварительному допросу. 
- Так вы в отпуске или в командировке? - спросил я. 
- В отпуске был раньше, а теперь в командировке, - изворачивался матрос. 
- К южной границе? 
- Да, на юг. 
- С каким заданием? 
- Скот заготовлять. 
- Понятно. А где же ваш напарник? 
- Какой напарник? - пожал плечами моряк. - Нет у меня никакого напарника. Я один. 
- Один? А... железнодорожник? 
Матрос растерянно молчал. 
- Не хотите говорить, не надо. Запросим Кронштадт. 
Нам это недолго. А пока отправим вас в ЧК. 
- Не надо в ЧК, - взмолился матрос. 
...В 6 часов вечера группа оперативных работников вместе с задержанным отправилась по железнодорожным путям к товарной станции. Около одного из домов моряк остановился. 
- Здесь, - показал он, - на втором этаже. 
- Что-то он темнит, - с сомнением проговорил Карасев. - Тут Иван Степанович живет, я его хорошо знаю - потомственный железнодорожник. Он с такими подонками якшаться не станет. 
- А мы у него комнату на несколько дней сняли, - пояснил моряк. 
Оставив двух чекистов на улице, мы поднялись на второй этаж. 
- Стучись, - сказал я Карасеву. 
Дверь открыл Иван Степанович. Узнав Карасева, он молча отступил в сторону, пропуская нас в квартиру. 
- Где квартирант? - тихо спросил Карасев. 
- Там, - показал хозяин на дверь соседней комнаты. 
Карасев молча взглянул на меня, я кивнул. Чекист, вынув наган, решительно шагнул к двери и распахнул ее! 
Прижавшись к стене, около открытого окна стоял "железнодорожник". 
- Руки вверх! - приказал Карасев. 
С улицы донесся тихий свист. Я высунулся в окно. 
Там стоял чекист. 
- В чем дело? 
- Из окна револьвер выброшен. 
Обыск задержанного и помещения ничего не дал. 
- А где же третий? 
- Какой третий? 
- В командировочном предписании трое значатся. 
- Трое их тут и остановилось, - подтвердил хозяин. 
- Где третий? - спросил Карасев. 
- Нет тут никого больше, - сказал "железнодорожник". 
- Оставим засаду, - предложил я. И тут же предостерегающе поднял руку, призывая к молчанию. 
Мы прислушались - с чердака донесся какой-то шорох. 
- Ход из квартиры на чердак есть? - спросил я хозяина. 
- Нет, - покачал тот головой, - со двора лестница ведет. 
- А ну, быстро, пошли. 
Оставив с "железнодорожником" двух работников, мы вышли на улицу. 
- Ясно, - сказал я, осмотрев стену дома. - Из окна по карнизу до лестницы, а по ней на чердак. 
Карасев, не дожидаясь моих указаний, быстро стал подниматься по лестнице. 
Когда он протянул руку к дверце чердака, чтобы открыть ее, прогремел выстрел. Карасев пригнулся и опустился на землю. 
- Быстро на ту сторону дома, - приказал я Карасеву и несколько раз выстрелил по смотровому окну чердака. 
- Вот он! - раздался крик Карасева с противоположной стороны дома. 
Мы поспешили к нему. По пустырю бежал мужчина, за ним гнался Карасев. 
Мы бросились наперерез убегавшему. Заметив нас, он резко взял в сторону и, укрывшись за столбом, стал стрелять. Мы залегли. 
- Ложись! - закричал я, видя, что Карасев продолжает бежать. 
Карасев махнул рукой и вдруг, словно споткнувшись, рухнул на землю. Пока мы добежали до него, бандит исчез. 
- Побежал в сторону Киева-III, к Днепру, - прохрипел Карасев. 
Отправив раненого в больницу, мы подняли железнодорожную и речную охрану, тщательно прочесали всю территорию. Беглец как в воду канул. 
- Вот он! - вдруг крикнул Козлов, показывая на Днепр. 
От причала отвалила шлюпка. Мужчина, яростно наваливаясь на весла, гнал ее по течению реки. 
- Уйдет, - с досадой проговорил я. 
- А ну дай-ка, - Козлов попросил у охранника винтовку. 
Примостившись около тумбы, он тщательно прицелился. 
В лунном свете хорошо была видна на водной глади шлюпка и мужчина в ней. Козлов выстрелил. 
- А, черт, промазал, - сквозь зубы проговорил он. 
Опять хлопнул выстрел. Было видно, как, выронив весла, бандит схватился за плечо. 
...Этой же ночью всех троих задержанных доставили в ЧК. 
С. Карин 
В СТАНЕ ВРАГА 
Ночь была на редкость теплая. Ущербленная луна неярко освещала землю. Лежа на траве, Черненко видел причудливые очертания кустов полыни и круглые шары перекати-поля. Он напряженно всматривался в темноту. Там, где-то впереди, лежит вспаханное поле, за ним - целина и полоса озими. Днем нетрудно по известным ориентирам найти это место, но ночью... 
Время тянулось медленно. Наконец где-то в стороне Пищева запели петухи. Пора! Черненко схватил торбу и, пригнувшись, побежал вперед, к границе. 
Сделав несколько перебежек, заметил впереди двух солдат, бегущих ему навстречу с ружьями наперевес. Понял, что это польские пограничники. 
- Стуй, стуй! - кричали поляки. 
Черненко упал. Поляки навалились на него. 
- Я украинський повстанец, розуме, пан? Розуме, пан? - несколько раз повторил Черненко. 
Поляки привели Черненко в караулку, отобрали торбу, в которой было сало и полкраюхи черного хлеба, и втолкнули в сарай. 
Сарай был битком набит людьми. Черненко примостился среди лежащих людей и весь превратился в слух. Люди шептались по-украински, по-польски, по-еврейски, но о чем - разобрать было трудно. 
Часа через полтора в сарае стихло. Но вряд ли кто из задержанных на границе мог спокойно спать! Не спал и Черненко. Он вспоминал недавние события, которые привели его, чекиста из Елисаветграда [Сейчас Кировоград], сюда, на польскую границу. 
...Шел 1921 год. После упорных боев был заключен мирный договор с Польшей. От Советской Украины и Со 
ветской Белоруссии были отторгнуты их западные области. 
Но польская шляхта, подстрекаемая своими союзниками, не думала прекращать борьбу с Советской Россией. Мечтая о захвате Украины, Белоруссии, пилсудчики вербовали шпионов и диверсантов из петлюровских банд, отброшенных Красной Армией за кордон. 
Самая большая ставка делалась на организацию контрреволюционного подполья и мятежей на территории Советской Украины. 
Ф. Э. Дзержинский поставил перед Украинской ЧК задачу: бороться с бандитами и диверсантами, ликвидировать подпольные организации, проникать в заграничные центры контрреволюции, чтобы выведать их планы и методы. 
В августе 1921 года Черненко вызвал председатель уездной ЧК Ф. А. Кравченко. 
- Готовьтесь к отъезду в село Березовку. Явитесь в дом Харченко под видом студента, брата его бывшего товарища по банде Зализняка. В Березовке никто не знает о том, что после разгрома банды Харченко явился к нам с повинной и с тех пор работает в чекистских органах. 
Недавно к нему приходил бывший бандит Ступа и рассказал, что неподалеку от села на хуторе появился "человек из-за кордона". Харченко уверен, что этот человек захочет увидеться с ним... 
Ваша задача, - продолжал председатель уездной ЧК, - выяснить, что за человек, кем и с какой целью послан на Украину. 
Прибыв к Харченко, Черненко узнал, что он уже виделся с человеком из-за кордона. При встрече тот назвался атаманом Новицким, командующим вооруженными силами Елисаветградского повита. 
"Собственных вооруженных сил еще нет, - признался атаман в беседе с Харченко. - Я их только организую. Собираю людей, которые боролись с большевиками и готовы продолжать эту борьбу до конца". Атаман попросил Харченко при следующей встрече порекомендовать надежных людей. 
Харченко не замедлил на очередной встрече с атаманом "замолвить словечко" за Черненко. 
- Кто он такой? - спросил атаман. 
- Родной брат моего дружка, студент. 
- Устройте мне встречу с ним, - приказал атаман. - Человек грамотный, такой нам может пригодиться. 
Так чекист Черненко был "завербован" в подпольную организацию атамана Николая Новицкого. 
Атаман похвалялся, что послан на Украину самим Петлюрой. По его словам, находившийся во Львове генеральный повстанческий штаб усиленно готовится к восстанию на Украине. Вся Украина поделена на оперативные районы, в каждом действуют представители штаба. Они собирают силы. 
- Скоро Украина запылает! - объявил Новицкий своим "сподвижникам". 
Черненко сумел завоевать полное доверие атамана. Он держал связь с людьми Новицкого в Елисаветграде и некоторых других волостях. Тщательно и осторожно Черненко выявлял состав подпольной организации, держа под неусыпным контролем действия Новицкого. 
Однажды Черненко выехал на очередную встречу с атаманом. Она состоялась на хуторе близ Березовки. Атаман принял Черненко с особыми предосторожностями. Он вылез из укрытия только после того, как удостоверился, что на явку пришел тот, кого он ожидал. 
- Я не доволен вами, мой дорогой начальник связи, - проговорил атаман, стряхивая приставшие к бороде соломинки. 
- Чем я успел прогневить пана атамана? 
- Меня удивляет, что мой начальник связи до сих пор не поинтересовался, как налажена у пас связь с генеральным штабом во Львове. 
Черненко ушам своим не поверил: неужели сейчас оп узнает то, о чем безуспешно пытался узнать все это время? 
Но ответил спокойно, с достоинством: 
- Я считал, пане атамане, что в мою компетенцию входят только те связи, что идут от вас вниз, но никак не вверх. 
- Резонно, - с удовлетворением сказал Новицкий. - Но сейчас настало время сообщить штабу, чем мы располагаем, и получить указания на дальнейшее. Сделать это надо без промедления, чтобы не опоздать с подготовкой восстания. Во Львов должен был поехать я сам, но мне сейчас пускаться в путь нельзя. Поедете вы, Степан. Надеюсь, согласны? - Он испытующе посмотрел на Черненко. 
- Вряд ли я справлюсь с этим поручением, - неуверенно начал Черненко. 
Он и впрямь был несколько огорошен открывшимися перед ним возможностями. 
- Если я вам поручаю это, значит, считаю, что справитесь, - прервал его атаман. - А теперь поговорим о том, что вы доложите штабу. Подчеркните, что симпатии к большевикам рассеиваются как дым. Ситуация позволяет надеяться на полный успех восстания. Конечно, если оно будет всеобщим для всей Украины. Запомните пароль - 484. 
Когда Черненко доложил о поручении атамана, руководители уездной и губернской ЧК предложили воспользоваться "приглашением" за рубеж. 
Молодому чекисту надолго запомнилась поучительная беседа с опытным чекистом, членом коллегии губчека, замечательным большевиком В. М. Горожаниным, тем самым, которому несколько лет спустя поэт Владимир Маяковский посвятил свое стихотворение "Солдаты Дзержинского" [Владимир Маяковский, Полн. собр. соч.. т. 8 М 1938 с. 231 - 232]. 
- Вы идете в петлюровский штаб по его каналу связи, по его паролю, говорил Горожанин. - Может ли быть более выгодное для нас положение? Находясь во вражеском стане, не забывайте, что вы советский разведчик, от внимания которого не должно ускользнуть ничто. Действуйте естественно, непринужденно, но вместе с тем настороженно, продумывайте каждый свой шаг. Изучайте обстановку и поступайте в соответствии с ее особенностями... 
И вот Черненко заперт в сарае. Не очень-то гостеприимно принимают здесь "украинских повстанцев"! Что-то готовит ему сегодняшний день? 
Утром к Черненко подсел рыжеватый парень лет тридцати и спросил, куда ему надо попасть. 
- На пляцувку [Пляцувка - погранзастава], - вспомнил Черненко наказ атамана. 
- На сахарный завод, значит, - понимающе отозвался сосед. - Мне туда же. 
"Шпик? - подумал Черненко, - нет, непохоже". 
Задержанных стали уводить по одному. Сосед Черненко подошел к стражу и что-то сказал ему по-польски. Страж ушел, а вернувшись, поманил рыжего парня. Тот потянул за рукав Черненко: 
- Идем. 
Они пришли в караульное помещение. 
- Меня и этого пана, - сказал рыжий караульному начальнику, - проше пана направить на цукровню. 
Караульный начальник понимающе кивнул. Прошло часа два, и их привели на погранзаставу. 
Рыжего на допрос вызвали первым. Вернувшись, он сказал Черненко: 
- Заходи. 
За письменным столом под портретом Пилсудского сидел пожилой польский офицер. 
- Кто пан будет? - офицер с любопытством рассматривал Черненко. 
- Я повстанец с Украины. 
Офицер вопросительно взглянул на него. 
- Пароль 484, - произнес Черненко. 
Офицер открыл дверцу несгораемого шкафа и вынул толстую конторскую книгу. Полистав ее, он, видимо, нашел то, что нужно, и, подойдя к двери, позвал рыжего парня: 
- Я направляю вас обоих в жандармерию. Жандармерия отправит вас в Ровно в экспозитуру [Экспозитура - низовой орган охранки панской Польши], а оттуда вы поедете во Львов. 
В Ровно Черненко принял щеголеватый офицер в английском френче, бриджах и крагах. На этот раз одного пароля оказалось недостаточно. Офицер подробно расспросил, как и где Черненко переходил границу, попросил показать маршрут по карте. Потом он вручил Черненко запечатанный конверт. 
- Сдадите в штабе. 
- А как я найду во Львове штаб? - спросил Черненко. 
- Сойдете с поезда на станции Подзамче - это в черте города. Перейдете насыпь и увидите слева большое серое здание. Это и есть штаб. 
...Уже совсем стемнело, когда Черненко и рыжий, перекусив в какой-то харчевне, пришли на вокзал. Рыжий пошел за билетами, а Черненко, отойдя в сторону, развернул свежую газету. В глаза ему бросился заголовок: "Аресты на большевистской Украине". Черненко впился глазами в газетный лист. "В Киеве большевистская ЧК раскрыла подпольную украинскую организацию, существовавшую в червонной школе старшин. Произведены большие аресты. 
Подпольная организация ставила своей целью свержение большевистского правительства". 
Сообщение газеты не могло не насторожить Черненко. 
Он принимал непосредственное участие в раскрытии этого контрреволюционного заговора. 
"Как они узнали об этом, когда аресты держались в тайне? - недоумевал чекист. - Неужели успел пробраться в Польшу кто-либо из заговорщиков? Может быть, это тот самый Дума, которому удалось скрыться? Но ведь он мог видеть меня". 
Черненко оторвал глаза от газеты и замер: на него смотрела пани Братецкая из Елисаветграда, хорошо знакомая с его квартирной хозяйкой. Совсем недавно Братецкая, получив документы на выезд в Польшу, приходила прощаться. 
Она стояла рядом с дочерьми и сыном, видимо ожидая поезда на Львов. Черненко вышел из зала. Став за дверью, он наблюдал за Братецкой. 
Так удачно начавшаяся операция могла сорваться из-за случайной встречи! "Но надо взять себя в руки. Вряд ли Братецкая меня узнала, - решил Черненко. - Ведь ей и в голову не могло прийти, что здесь, в Польше, можно встретить сотрудника ЧК". 
Понаблюдав некоторое время за Братецкой, Черненко подошел к кассе. 
- Билетов еще не дают, - сказал рыжий, - иди погуляй. 
Черненко направился вдоль перрона. Ему хотелось еще раз обдумать свое положение в связи с неожиданным появлением Братецких. Из полумрака к нему подошла какая-то женщина. 
"Неужели Братецкая? Или ее дочь Геля? Что я им скажу?" - подумал Черненко. 
- Кеды пан едзе? - по-польски спросила женщина. 
Ее лицо было незнакомо Черненко. Он облегченно вздохнул. 
- Я не понимаю по-польски. - И быстрыми шагами направился к вокзалу. 
Зайдя за угол, он осторожно выглянул. Женщина медленно шла по перрону. Вдруг из вагона выскочил человек, за ним другой. Они подхватили женщину под руки и помогли ей взобраться в вагон. 
"Неужели слежка? - думал чекист. - Значит, меня подозревают. Но в чем?" Тут он вспомнил о пакете, который ему вручили в Ровно. Быть может, пакет что-нибудь раскроет? Конверт был запечатан сургучной печатью. Чуть приподняв перочинным ножом край печати, он без труда вскрыл конверт и прочел: 
"В III отдел штаба генерального. 
При этом направляется пан Черненко для доклада о положении на Херсонщине. 
Начальник ровенской экспозитуры сотник Левицкий". 
"Все в порядке!" - обрадовался Черненко. Заклеил конверт и пошел разыскивать рыжего. 
Проснулся Черненко от сильного толчка вагона. 
- Ну и спишь ты здорово! - горланил его рыжий спутник. - Скоро Львов. На Подзамче мы расстанемся, - продолжал он. - Попадешь в мои края, пошукай мепя. 
Я написал тебе мой адрес. 
Глаза у рыжего блестели - видно, он уже успел приложиться к бутылке. 
- Хоть ты мне ничего о себе не говоришь, - откровенничал он, - а я тебе скажу. Я не впервые перехожу границу. Мой участок Житомир - Коростень. Там я имею верных людей. 
- Как это ты не боишься? - разыграл Черненко восхищение. - Мне пришлось только раз перейти и то душа в пятках. 
- Чепуха! - тряхнул чубом рыжий. - Поймают - выкручусь. Это вот чекист не выкрутится, если его пошлют сюда. 
- Это почему же? 
- Во Львове есть атаман Ангел. Как только к нему попадет человек с той стороны, он его посадит против себя и загипнотизирует. Ну, понятно, тот сразу и выкладывает правду, кто его послал - ЧК или наши. 
Черненко слыхал про петлюровского контрразведчика 
Ангела, отличавшегося особой жестокостью. Поезд остановился. 
- Ну, будь здоров, Степан. 
- Будь здоров, Никодим. 
В штабе повторилась та же процедура, что в Корце после перехода границы и в Ровно, с той лишь разницей, что здесь он впервые назвал фамилию "своего" атамана Новицкого. После опроса его отвели в комнату, заставленную кроватями. 
- Занимайте вот эту койку - она свободна. До получения удостоверения личности никуда не выходите. А пока отдыхайте. 
Едва только провожатый ушел, из соседней комнаты вышел человек в нижней рубашке и направился к Черненко. 
- Давайте знакомиться, я - Соколовский с Киевщины, - проговорил он, протягивая руку. 
Черненко назвал себя. Присев на край кровати, Соколовский за полчаса выложил все, что он знал о порядках в штабе и в общежитии, как называли эти комнаты. 
- Доложил я одному, другому, как обстоят у нас дела, а они спрашивают: какие воинские части стоят в нашем районе, какие гарнизоны в Белой Церкви, Василькове? 
Наверное, и вас будут о том же спрашивать. 
Весь день Черненко провел в обществе Соколовского и узнал от него немало ценных сведений. К вечеру начали сходиться и другие "жильцы". На Черненко никто не обратил особого внимания - видно, появление нови-чков было здесь делом привычным. 
Вдруг зычный голос пророкотал: 
- Вечир добрий, хлопцы! 
- Добрий вечир, - хором отозвались остальные. 
- А це шо за штудент? - остановил вошедший свой тяжелый взгляд на Черненко. 
- Гость из Запорожжя, - отозвался Соколовский. 
- А! - кивнул головой вошедший и тут же предложил: - Так що, хлопцы, поиграем? 
Маленький верткий парень вынул карты. Человек пять уселись тут же на полу. Началась игра с шутками, прибаутками и с ругательствами. Пустовавшее днем общежитие превратилось в притон бандитов. Один из картежников вскочил с пола как ошпаренный. 
- Одного обчухали, кто на его мисто? - крикнул под хохот остальных человек с зычным голосом. 
Никто не отозвался. 
- Слухай, штудент, у тебя гроши е? - обернулся он к Черненко. 
- Е, - нехотя ответил Черненко. 
- А в очко вмиешь? 
- Трохи вмию. 
- Так сидай, подучишься грати краше. "Эх, с волками жить - по-волчьи выть", - решил Черненко и сел в круг картежников. Сначала он выиграл, затем меньшую ставку проиграл. Наступила его очередь держать банк. Черненко обыграл всех, кроме верткого парня, выигравшего маленькую сумму. 
- Чи вы бачили? - не удержался кто-то из наблюдавших. 
Все сразу заговорили об удачливом банкомете. Вертлявый парень, собрав деньги, сунул их Черненко. Человек с зычным голосом, очевидно самый завзятый игрок, бросил с досадой карты и устремил взгляд на удачливого новичка. 
- А ти, штудент, знаешь, кого ти обиграв? - с угрозой спросил он. 
- Нет, не знаю. 
- Про атамана Ангела чував? 
- Чував. 
- Так от я и е атаман Ангел. Поняв? - изрек проигравший. 
"Вот как пришлось встретиться с Ангелом! Не хотелось бы наживать такого опасного врага", - подумал Черненко. 
- Панове, - громко произнес он, - давайте устроим на мой выигрыш общий ужин. 
Все одобрительно зашумели. 
Утром Черненко нарасхват стали приглашать пить чай. 
Каждый хотел выказать ему свое расположение. Из разговоров Черненко стало известно, что девять человек, проживающих в общежитии, являются связными петлюровского подполья, прибывшими во Львов из разных районов Украины. Остальные - петлюровские офицеры. А затем Черненко пригласили к сотнику. 
Сотник Яворский долго молча в упор рассматривал Черненко. Тот спокойно выдержал его взгляд. 
- Ваша фамилия Черненко - настоящая? 
- Да, настоящая. 
- Расскажите все о себе, где родились, кто ваши родители, чем занимаются, состав семьи, где учились, с какого времени принимаете участие в борьбе. Рассказывайте медленно, я буду записывать. 
"Проверка", - понял чекист и постарался как можно убедительнее рассказать свою биографию. 
Потом сотник сказал: 
- Беседу продолжим у капитана. Пойдемте... Пан Черненко с Украины, представил его сотник пожилому капитану. 
- Галайда, - назвался тот, протягивая руку Черненко. 
У окна в кабинете Галайды сидел красивый польский поручик. 
- Пан поручик, разрешите начать беседу? - спросил Галайда. 
- Проше, - раздалось в ответ. 
- Как вы оцениваете положение на Украине? - спросил Галайда. 
Черненко опешил от неожиданности. 
- Вы поняли мой вопрос? - переспросил капитан. 
- Вопрос-то понял. Но не знаю, с чего начать. 
- Неважно, с чего вы начнете. Важно, чтобы вы правильно отобразили действительное положение дел. 
- Коротко говоря - положение трагическое, - решился Черненко, - таково мнение мое и атамана Новицкого. 
- Трагическое? - удивился капитан. - Для кого - для нас или для большевиков? 
- Для Украины, - уклончиво ответил Черненко. 
- Факты? 
- А факты, пане капитане, таковы. Большевики оккупировали не только Украину. Они оккупировали душу нашего парода. Широкие массы селян поддерживают большевиков, потому что им дали землю. А о рабочих и говорить нечего. Трагедия именно в этом. 
- А разве разверстка и чрезвычайка... не отрезвили? 
- В том-то и дело, пане капитане, что пока нет. 
- Пся крев! Огнем и мечом надо уничтожать большевицку заразу! неожиданно выкрикнул поручик. - Огнем и мечом! - повторил он, рассекая стеком воздух. 
- Пан Вишневский может не сомневаться, - угодливо подтвердил Галайда. Действовать будем огнем и мечом. - И снова обратился к Черненко: - Ваша организация имеет связь с повстанческим отрядом? 
- Нет. 
- Почему? 
- Действующие повстанческие отряды находятся под ударами советских воинских частей, которые неотступно преследуют их. Устанавливать связь с повстанческими отрядами - значит поставить под удар с таким трудом созданную, глубоко законспирированную организацию. 
- Вот оно что! - разочарованно процедил капитан. - А что же делает ваша организация? 
- Организует силы, готовит их к бою, выжидая, когда созреет обстановка, чтобы нанести решающий удар. 
- Доки сонце зийде, роса очи виист, - язвительно заметил Галайда. 
Долго еще он спрашивал Черненко, пытаясь отыскать слабые места в его аргументации о "трагическом положении" на Украине. Наконец, исчерпав все вопросы, он обратился к польскому офицеру: 
- Пан поручик имеет вопросы к пану Черненко? 
Пана поручика интересовали главным образом сведения военного характера. 
- Какой гарнизон в Елисаветграде? 
- Большой. 
- Какие части стоят в городе? 
- Точно сказать не могу. 
- В каком направлении двигаются по железной дороге воинские эшелоны и каких родов войск? 
- Воинских эшелонов по пути к границе не приходилось видеть, но на каждой станции военных много. 
Взбешенный поручик подскочил к Галайде и принялся распекать его: 
- Сколько раз я приказывал уделять больше внимания сбору военных сведений! 
Галайда развел руками: 
- Новицкий - военный человек, должен был бы понимать... 
- И он понимает, - вступился Черненко. - Атаман сам собирает эти данные, считая, что они ему пригодятся 
к началу выступления. А для Львова, говорил атаман, эти данные ни к чему, так как они текучие. 
- Я доложу о нашей с вами беседе пану генералу, - сказал Галайда, заканчивая разговор. 
Вечером в общежитие вбежал петлюровец Мазур. 
- Хлопцы! Атаман Ангел поймал чекиста! Смотрите! 
Все сгрудились у окна. Среднего роста молодой человек, худой, смуглый шел между двумя бандитами. 
В этот вечер разговоров в общежитии было мало - все прислушивались к тому, что происходило наверху. 
...На рассвете Черненко услышал доносившиеся со двора глухие удары заступа. Мучительно хотелось встать и выглянуть в окно, но он заставил себя дождаться, пока первым поднимется кто-нибудь другой. Поднялся Мазур. 


За ним вскочили и другие. Вышли из общежития и остановились у дверей. В глубине двора возле каменной стены орудовали атаман Ангел и его напарник. К ним направился Мазур. Вскоре он вернулся. 
- Ангел говорит: чекист из Каменец-Подольской чрезвычайки. В яме уже. И родная мать не найдет теперь. 
Держа в руке лопату, к ним подошел Ангел. Одутловатое небритое лицо его было красным. 
- И часто вас посещают чекисты? - спросил Черненко, ни к кому не обращаясь. 
Ангел внимательно посмотрел на него и бросил: 
- Бувае. 
Когда Ангел отошел на почтительное расстояние, Соколовский шепнул Черненко: 
- Наши говорят, что это Ангел деньги добывает. Высмотрит еврея с деньгами и тащит его сюда и кричит: "Чекист!" Некоторые откупаются и уходят подобру-поздорову. 
А с этим, - кивнув в глубь двора, продолжал Соколовский, - получилось иначе. 
"Сколько мна еще сидеть в этом бандитском логове? 
А сидеть надо. Неясно, что они собираются предпринять с этим "всеобщим восстанием", - размышлял Черненко на следующее утро. 
К нему подошел Мазур. 
- Хотел вас порадовать. С вашей Херсоныщны прибыл еще один человек женщина... Сидит в прихожей. 
- Спасибо, пане Мазур. 
Это сообщение очень встревожило Черненко. "Неужели атаман Новицкий что-то заподозрил и послал еще одного человека?" - подумал он. 
Черненко оделся и вышел в прихожую. Но там уже никого не было. К нему снова подошел Мазур: 
- Поговорили с землячкой? 
- К сожалению, не застал. А она не говорила вам о себе, кто она, откуда? 
- Как же, говорила. Это учительница Мария Гуржос из Глодоса. Ее прислал атаман Орел - Нестеренко. Интересовалась, есть ли здесь кто из глодосян. 
Черненко поблагодарил Мазура. И в самом деле, сведения были ценные. Что-то скажет Мария Гуржос о положении на Украине? Вернее всего то же, что и другие: 
Украина к восстанию готова. 
Вечером Черненко снова вызвал Галайда. 
- Идемте со мною, пане Черненко. 
Не спрашивая ни о чем, Черненко последовал за ним. 
- Мы едем к пану генерал-хорунжему, - объяснил Галайда. - Он приказал мне привезти вас к нему. 
"Держись, Степан!" - приказал себе чекист. Всю дорогу он обдумывал предстоящую встречу с петлюровским генералом Тютюником. 
Остановились у большого красивого здания. Галайда ввел Черненко прямо в кабинет генерала. 
В кабинете было трое военных: один, плотный, с холеным лицом и выдающимся вперед подбородком, сидел за большим письменным столом. Нетрудно было догадаться, что это и есть Юрко Тютюник - начальник повстанческого штаба. 
- Мне доложили ваше донесение о положении на Елисаветградчине, - начал Тютюник. - Что же там всетаки делается? - Он вскинул глаза на Черненко. 
Черненко повторил то, что докладывал Галайде. Тютюник бесцеремонно перебил его: 
- Все это я уже читал. Вы лучше скажите: может ли Новицкий со своей организацией поднять народ на восстание в порученном ему районе? 
- Нет, не может, - решительно ответил Черненко. 
- Почему? 
- За нами никто не пойдет. Утром мы поднимем восстание, а к вечеру красные нас раздавят. 
- Это если вы будете действовать изолированно. 
А если разгорится огонь восстания, скажем, на Волыни, перекинется на Киевщину, в соседние с вами уезды - Звенигородщину, Уманщину? 
Черненко старался запомнить каждое слово петлюровца - ведь тот говорил о планах восстания. 
- Так как же? - нетерпеливо переспросил Тютюник. 
- Это именно то, чего ждет Новицкий. Но время для этого еще не настало. 
- Новицкий считает, что на Украине все еще сильны симпатии к большевикам? 
- Да, пане генерале, именно так. 
- Не узнаю Елисаветградчину! - снова воскликнул Тютюник. - Ведь не так давно это был один из самых боевых участков борьбы с врагами Украины. Что же, неужто там забыли имя головного атамана Петлюры? - с пафосом закончил он свою тираду. 
Черненко молчал. 
- Что же вы молчите? Что говорят у вас о Петлюре? 
- У меня язык не поворачивается сказать вам об этом. 
- Нет, уж вы поворачивайте своим языком. Мы должны знать настроение своего народа. 
- Атамана Петлюру проклинают в народе. 
Петлюровский генерал крутанул шеей, как будто ему стал тесен воротник. 
- А вы знаете, пан Черненко, какими данными мы располагаем из вашей Херсонщины? 
- Нет, не знаю. 
- Подпольная организация Херсонщины имеет двадцать тысяч человек. 
"Мария Гуржос!" - подумал Черненко. 
- Позвольте вам сказать, что это грубая ложь. Двадцать тысяч подпольщиков! Да на всей Правобережной Украине даже большевики - легальная партия, стоящая у власти, не имеет столько членов. Да будь у подпольщиков не двадцать, а только одна тысяча, они бы давно провалились. Работать в подполье при большевиках неимоверно трудно! 
Тютюник пристально вглядывался в лицо чекиста и вдруг спросил: 
- А как действует ЧК на Украине? 
У Черненко перехватило дух. Неужели весь этот разговор был просто игрой в кошки-мышки и петлюровцам все о нем известно? Но он заставил себя ответить как ни в чем не бывало: 
- Пане генерале, ЧК сильно свирепствует. 
Тютюник встал. 
- Большевики, конечно, мастаки вести агитацию. Но единственное, перед чем можно у них преклоняться, - это ЧК. Здорово работают! Хамье, неучи стоят у власти, а такое умение! Дорого оно нам обходится. Вот... последние донесения с Правобережья... - И не договорил. 
Черненко едва сдержался, чтобы не улыбнуться - молодцы, чекисты, еще одно контрреволюционное гнездо раскрыли. Знал бы Тютюник, перед кем он воздавал должное силеЧК! 
На другой день Черненко был уже в Ровно. Ровенская экспозитура будто преобразилась. Прежде здесь было тихо, пусто. Теперь по коридору шныряли какие-то люди. Все как на подбор рослые, с военной выправкой. Это насторожило чекиста. 
Как ни хотелось ему поскорее вернуться на родину, он решил заночевать в Ровно, чтобы попытаться еще кое-что разузнать. 
Ночевка в общежитии экспозитуры оказалась небесполезной. Черненко удалось узнать, что в Ровно сосредоточивается петлюровский отряд Василия Нельговского для переброски на Советскую Украину. Сформированная из отборных петлюровских офицеров, хорошо вооруженная банда Нельговского была передовым отрядом армии бандитов, которую Тютюник намеревался бросить на завоевание Украины. 
Узнав о скорой переброске отряда, Черненко не мог больше ни минуты оставаться в Ровно. "Скорее, скорее домой!" - эта мысль не оставляла его. 
Через шесть дней после приема у Тютюника разведчик уже был в Елисаветграде. 
Визит чекиста в логово петлюровцев имел немаловажное значение не только для Елисаветградчины, но и для всей Украины. Проникнув в повстанческий штаб, разведав его замыслы, украинские чекисты смогли заблаговременно подготовиться к встрече "гостей" из-за рубежа. 
В течение 1921 года одна за другой были разгромлены отборные части петлюровцев под командованием Нельговского, Гулого-Гуленко, Палия-Сидорянского и самого генерал-хорунжего Юрко Тютюника. 
Не помогли ни подпольные контрреволюционные группы, ни помощь поляков, ни поддержка разведок Антанты, которые обещали бандитам "при успешном развитии событий" вооруженную помощь со стороны иностранных держав. Чекисты ликвидировали и подпольные контрреволюционные организации на Украине. Не избежал провала и атаман Новицкий со своими подручными. 
...Покидая Львов, Черненко был уверен, что никогда больше не встретится с Тютюником. Но случилось иначе. 
Зимой 1923 года он работал в центральном аппарате органов безопасности в Харькове. Вечером раздался телефонный звонок. 
Председатель ГПУ УССР В. А. Балицкий сообщил Черненко, что Юрко Тютюник решил еще раз попытать счастья и переправился через советско-польскую границу. Его целью было оживить выдохшееся националистическое движение, создать новые центры контрреволюции на Украине. 
Едва ступив на советскую землю, Тютюник оказался в руках чекистов. 
- Не мешало бы вам повидаться со "старым знакомым", - усмехнулся Балицкий. 
Зайдя в комнату, Черненко сразу узнал Тютюника. Он сидел, опустив голову. 
- Не узнаете? - спросил Черненко. 
- Нет, - произнес Тютюник, не спуская глаз с Черненко. 
- Помните, осенью 1921 года вы принимали меня в своем кабинете на Подзамче во Львове. 
Тготюник порывисто встал. 
- Вы чекист? 
- Да. 
- И были у меня во Львове? 
- В качестве представителя атамана Новицкого. 
- Нет, - повторил Тютюник, - не помню. 
- А у меня память лучше. Помню, как вы интересовались настроениями селян, рабочих, интеллигенции. А потом вы спросили: "А как работает ЧК на Украине?" Я ответил, и вы сказали: "Здорово работает!" Теперь, пане генерале, сами убедились в этом. 
Тютюнику ничего не оставалось, как только подтвердить: 
- Да, теперь я в этом убедился на собственном опыте. 
Центральный Исполнительный Комитет Украины, приняв во внимание раскаяние Тютюника, помиловал его, а затем и амнистировал. В первое время бывший начальник петлюровского "штаба генерального" вел себя лояльно, помогал органам безопасности Украины вылавливать петлюровских шпионов и диверсантов. Но с развертыванием в стране сплошной коллективизации сельского хозяйства и ликвидации кулака как класса Тютюник изменил свое отношение к Советской власти. Он приступил к активной нелегальной деятельности по сколачиванию антисоветского националистического подполья. Но благодаря бдительности советских людей вскоре был разоблачен чекистами и понес заслуженную кару. 
Д. Смирнов 
ГОРЯЧЕЕ СЕРДЦЕ ЧЕКИСТА 
Жизнь ставила перед чекистами новые, все более трудные и ответственные задачи, требовавшие государственного подхода к их решению. 
Одной из таких важных проблем была борьба с детской беспризорностью тягчайшим последствием империалистической и гражданской войн, послевоенной разрухи. 
В стране насчитывалось не менее четырех миллионов детей сирот, не только потерявших родителей, но и оставшихся без крова, одежды и пищи, без всякого присмотра. 
Число обездоленных детей продолжало расти. Их родители умирали во время эпидемии тифа, голода в Поволжье. 
Оборванные, грязные, истощенные и больные беспризорники скитались по городам и селам, ютились в подъездах, в подвалах и на чердаках домов, под мостами. Попрошайничеством и воровством добывали они случайную пищу, занимались азартными играми, дрались. 
Летом ребята еще кое-как обходились: и переспать можно было где-нибудь, и выпросить, а то и стащить кусок хлеба на рынке у зазевавшейся торговки. 
Зимой маленьким оборвышам негде было спрятаться. 
И с наступлением холодов чумазые стайки невольных кочевников снимались из городов средней полосы и на буферах и крышах вагонов отправлялись за тысячи верст к югу, к теплу, к берегам Черного моря. 
Обессилев или задремав в пути, срывались, падали на рельсы, под колеса поездов. Замерзали на крышах и в тамбурах товарных составов. С каждого поезда железнодорожники и чекисты снимали скрюченные трупики погибших. 
А кем вырастут те, кто останется жить? Грабители и воры, "паханы" и "урки" преступного уголовного мира сколачивали из ребята шайки налетчиков, "домушников", "фармазонов". Содержательницы подпольных домов терпимости приоирали к рукам и превращали в проституток десятки и сотни девчонок-беспризорниц. Пробиравшиеся из-за границы шпионы тоже не прочь были завербовать на грязное дело беспризорников. И оставался у подрастающих ребят, если не принять срочных мер, один путь - путь преступлений. 
Бывало, расспрашиваешь беспризорника и видишь, как постепенно, шаг за шагом втягивали его в преступный омут главари воровских шаек: сначала мелкие поручения, потом воровство, а там и убийство. 
Все это происходило в чаду разудалых разгулов в притонах и воровских малинах, где прожженная шантрапа напропалую хвалилась друг перед другом своими похождениями и удалью. Ну как мальчонке не восхищаться, не стараться во всем подражать "урке"! 
Сердце сжималось от боли, слушая, как похожий на старичка мальчишка, дымя подобранным на тротуаре окурком, залихватски рассказывает историю своих похождений. Сообщников не выдаст, как ни расспрашивай, главаря шайки не назовет: назови - завтра свои найдут и прирежут. Мальчишка любую вину готов взять на себя, только бы не выдать своих. 
Вот и ломай голову, чем ему помочь. Как спасти от страшной, нечеловеческой, свирепо жестокой жизни? 
Выход нашел председатель ВЧК Феликс Эдмундович Дзержинский. 
И вместе с Дзержинским на битву за маленьких обездоленных, за обиженных жизнью детей поднялись все чекисты страны. 
Известно, какой безмерной любовью любил этот человек детей. 
Еще до революции, находясь в царской тюрьме, Феликс Эдмундович писал сестре: "Не знаю почему, но я люблю детей так, как никого другого... Часто, часто мне кажется, что даже мать не любит так горячо, как я". 
Зтим же чувством проникнуто и другое его письмо, датированное 1902 годом: "Я встречал маленьких детей с глазами и лицом стариков. Это ужасно! Нищета, отсутствие семейного тепла и матери, воспитание на улице и в кабаках превращает этих детей в мучеников". 
В проклятое дореволюционное время бесправия и произвола Ф. Э. Дзержинский ничего не мог сделать для маленьких страдальцев. 
Зато как ярко, как безмерно расцвела, какие блистательные результаты дала горячая любовь Феликса Эдмундовича к детям после Великого Октября! В беседе с народным комиссаром просвещения А. В. Луначарским Феликс Эдмундович сказал, что он хотел бы сам стать во главе комиссии по улучшению жизни детей и включить в практическую работу этой комиссии весь аппарат ВЧК. 
- Во-первых, - развивал он свою мысль, - это ужасное бедствие, тут надо прямо-таки броситься, будто к утопающим, на помощь. А во-вторых, я думаю, что наш аппарат работает наиболее четко. Его разветвления есть повсюду, с ним считаются. Его побаиваются. А между тем даже в таком деле, как спасение и снабжение детей, встречаются и халатность и хищничество. Мы переходим к мирному строительству. Я и думаю: отчего не использовать наш боевой аппарат для борьбы с такой бедой, как беспризорность? 
Мнение, высказанное Ф. Э. Дзержинским, было поддержано и Народным комиссариатом просвещения, и Центральным Комитетом РКП (б), и Владимиром Ильичем Лениным. Суровая и беспощадная к врагам революции Чрезвычайная комиссия протянула беспризорным заботливые и ласковые руки. 
27 января 1921 года ВЧК разослала всем чрезвычайным комиссиям на местах циркулярное письмо о принятии срочных мер по улучшению жизни детей. В нем Феликс Эдмундович писал: "Сейчас пришло время, когда, вздохнув легче на внешних фронтах, Советская власть может со всей энергией взяться и за это дело, обратить свое внимание в первую очередь на заботу о детях, этой будущей нашей опоре коммунистического строя. И чрезвычайные комиссии, как органы диктатуры пролетариата, не могут остаться в стороне от этой заботы, и они должны помочь всем, чем могут, Советской власти в ее работе по охране и снабжению детей. Для этой цели, чтобы втянуть аппараты ЧК, Президиум ВЦИК назначил меня председателем упомянутой комиссии при ВЦИК по улучшению жизни детей. Пусть это будет указанием и сигналом для всех чрезвычайных комиссий..." [Из истории ВЧК, с. 423] Ф. Э. Дзержинский знал, какую огромную и действенную помощь в этой работе может оказать боевой Ленинский комсомол, с первых дней своего создания выступавший верным помощником партии во всех ее начинаниях. 
И, обращаясь к комсомольцам всей страны, председатель ВЧК говорил: 
- Без комсомола мы с этой задачей не справимся. Вы должны будете самым усердным образом помогать нам. 
Очень хорошо, если бригады комсомольцев будут делать внезапные проверки детских учреждений... Владимир Ильич назвал детские сады ростками коммунизма. Мы не можем допустить, чтобы дети страдали от голода и холода! 
Нельзя не вспомнить день, когда эти документы о борьбе с детской беспризорностью прибыли к нам, в Тамбовскую губчека. После обычной дневной работы председатель губчека Я. Ф. Янкин попросил сотрудников задержаться и не торопясь, с подчеркнутой значительностью, вслух прочитал циркулярное письмо Феликса Эдмундовича. 
- Это не все, - сказал он, - к письму приложен подробный перечень того, что мы конкретно должны делать вместе с соответствующими отделами наробраза, наркомздрава, собеса, компрода и других советских организаций. 
Главная наша задача - немедленно доводить до сведения исполкома обо всех случаях хищений, злоупотреблений, разгильдяйства и преступного отношения к детям. Да, именно преступного отношения: ведь и разгильдяйство, и халатность, и малейшее попустительство расхитителям все это равнозначные категории наказуемых законом упущений и проступков, то есть самые заурядные преступления, влекущие за собой совершенно определенные наказания. А поэтому все дела, требующие наказания виновных, мы будем впредь немедленно передавать в трибунал и в народные суды для гласного разбирательства. 
Развивая эту мысль, Яков Федорович продолжал: 
- Я так понимаю, товарищи: преступник не только тот, кто похитил и потом сбыл на сторону по спекулятивным ценам предназначенный для беспризорных мешок муки или ящик с детскими ботинками. Не меньший преступник тот, кто мог схватить, но не схватил вора за руку, кто знал о махинациях спекулянтов, но не сказал нам об этом, не разоблачил их. Надо сурово наказывать тех, кто, работая в школьных буфетах, в детских домах и детских садах, наживается и жиреет на продуктах, предназначенных только детям. Разве у нас в городе таких нет? Вместе с комсомольцами нам надо вытаскивать их на свет божий, на скамью подсудимых. Потому что вся эта гниль, хочет она того или не хочет, в первую очередь способствует росту беспризорности. 
Он говорил, а перед моими глазами стояли посиневшие детские трупики-скелеты, которые прошлой зимой мы снимали с крыш поездов, проходивших через нашу станцию... Худенькие, покрытые грязью и коростой детские руки, тянувшиеся за подаянием... И самосуды на торговом рынке, когда под ногами потерявших человеческий облик торгашей и спекулянтов хрустят кости мальчишки, посмевшего стащить с лотка булку... 
- Сотрудники центрального аппарата ВЧК уже откликнулись на призыв Ф. Э. Дзержинского, - продолжал Янкин. - Они не только устраивают беспризорных детей, но и приступили к созданию денежного фонда помощи беспризорникам. А почему бы и нам не отчислять ежемесячно часть нашей заработной платы на создание и содержание детских домов? Конечно, каждому из нас будет жить чуточку труднее. Но зато многие ребята получат чуть больше того, что в трудных нынешних условиях страна им может дать. А разве не стоит ради обездоленных каждому из нас на одну дырку туже подтянуть свои пояса? 
Мы поддержали предложение Якова Федоровича. А напоследок уже все вместе наметили то, что надо будет сделать в самые ближайшие дни. 
Поздно закончился этот необычный, глубоко взволновавший всех разговор. Ведь не о налетчиках и шпионах, не о бандитах и не о контрреволюционном отребье шла речь в стенах чекистского особняка - речь шла о детях, о будущем Советской страны. Для этого стоило поработать и сделать все, что в наших силах. Придется заглянуть в особняки Хренниковых и Замятиных: там еще много ценностей. Не надо забывать и бывшего крупного мануфактурщика Котельникова: не может быть, чтобы он кое-чего не припрятал. 
Мы понимали: не только обувь, одежда и продовольствие являются главным в борьбе за детей. Главное - человечное, сердечное отношение к обездоленным малышам, такое отношение, при котором вчерашние беспризорники, поверив чекистам, сами тянулись бы к ним, наконец-то почувствовали, что на свете есть настоящая, трудовая, а значит, и счастливая жизнь. Жизнь без страха перед завтрашним голодным и холодным днем, без леденящего ужаса перед неумолимой финкой беспощадного "пахана", без гнетущей мысли, что если сегодня не удастся украсть на базаре краюху хлеба, так завтра помру. 
Трудно было на первых порах: опыта, навыков работы с ребятами не было. Непривычное многолюдье царило в обычно тихих коридорах и комнатах губчека. Приходили учителя, представители городских предприятий, чаще других комсомольцы. Яков Федорович, довольно поблескивая глазами, успевал чуть ли не одновременно выслушивать сотни предложений и давать десятки советов. Он гонял нас - "давай быстрей!" - то туда, где заканчивался ремонт будущего детского дома, то на склад принять белье, которое собирали горожане для сирот, то в соседнее село привезти в город собранную крестьянами муку. И мы бегали, и на душе у нас было светло, как в большой, радостный праздник. 
А о буднях нашей работы по-прежнему знали немногие. Будни - это атака на "черный" рынок, на спекулянтов, у которых нашлось и наворованное полотно для пошивки постельного белья, и украденная у государства обувь, и ткани. Хуже было с продуктами: где взять хлеба, крупы, мяса? Не рассчитывать же и впредь только на добровольную помощь бедняков из окрестных деревень! Не могли идти в счет и мелкие перекупщики, торговавшие на городском рынке: не ради наживы торгуют, самим бы только-только прокормить своих детей... 
Выручила удачная операция на станции Грязи, где с недавних пор начало разбухать преступное болото темных проходимцев. Тщательно подготовив операцию, мы захватили на станции шайку мародеров, готовивших к отправке два вагона наворованного на городских складах добра. Захватили на месте преступления, с поличным, да так, что изъятые у них продукты едва поместились на двух десятках подвод вызванного из города конного обоза. И с тех пор как гора с плеч: наши детские дома были надолго обеспечены мясом, хлебом, сахаром и даже маслом! 
Хлеб пекли для ребят бесплатно в неурочное время городские пекари. Белье детишкам шили домашние хозяйки, жены рабочих и служащих. После уроков в городских школах добровольцы-учителя шли заниматься со своими подопечными детдомовцами. В театре и заводских клубах по субботам проводились непременно платные вечера и концерты, сбор от них поступал в пользу недавних беспризорников - теперешних воспитанников всех горожан. По воскресеньям комсомольцы проводили по всему городу "кружечные" сборы, чтобы потом купить ребятам то, чего они, не испытавшие радостей детства, еще и в глаза не видели никогда... 
Так благодаря горячему сердцу первого чекиста Феликса Эдмундовича Дзержинского было положено начало государственной важности делу возвращению беспризорникам украденного у них и растоптанного суровыми годами детства. Благородное и священное это дело с еще большим размахом и успехом продолжали вести впоследствии органы ОГПУ. Трудовые колонии, созданные чекистами-дзержинцами, дали путевки в жизнь многим тысячам обездоленных сирот. Но об этом не расскажешь лучше, чем рассказал в своих произведениях Антон Семенович Макаренко. 
Е. Муравьев 
ПОЛТОРА МЕСЯЦА 
В СТАНЕ АНТОНОВЦЕВ 
Во второй половине 1920 года - первой половине 1921 года несколько уездов Тамбовской губернии были охвачены кулацко-эсеровским мятежом, получившим название "антоновщины", по фамилии своего главного руководителя, видного тамбовского правого эсера Антонова. 
Антоновщина была опасной разновидностью контрреволюции, руководимой эсерами и опиравшейся главным образом на кулацкую верхушку деревни. Эсерами и кулаками в мятеж была вовлечена не только зажиточная, но и значительная часть середняцкого крестьянства, недовольного продразверсткой. В своей демагогической агитации антоновцы выдвигали лозунги: "Долой продразверстку!", "Свободная торговля!", "Советы без коммунистов!", "Да здравствует Учредительное собрание!". 
Банды Антонова разгоняли местные Советы, зверски убивали коммунистов, работников продовольственных отрядов, захваченных в плен красноармейцев, терроризировали и грабили местное население. Они пускали под откос поезда, разрушали железнодорожные пути и станционные сооружения. 
В "Докладе ВЧК о раскрытых и ликвидированных на территории РСФСР заговорах против Советской власти в период мая - июня 1921 года" отмечалось, что антоновцами "произведены чудовищные опустошения, зверски замучены и растерзаны сотни коммунистов и советских работников, не давалось пощады даже женщинам и детям; весь район приведен в состояние крайнего развала" [Из истории ВЧК, с. 457]. 
Мятеж в центре страны, в котором принимало участие около пятидесяти тысяч человек, представлял большую опасность для молодой Советской Республики. 
Большое внимание ликвидации антоновщины уделял В. И. Ленин. В феврале 1921 года он принял делегацию крестьян Тамбовской губернии. В марте того же года В. И. Ленин и Ф. Э. Дзержинский обсуждали с делегацией от Тамбовской губернии на X съезде РКП (б) план разгрома антоновщины. В Тамбовской губернии досрочно, в феврале 1921 года, была отменена продразверстка и заменена продналогом. Была разрешена продажа излишков сельскохозяйственных продуктов. Проводилась широкая разъяснительная работа среди крестьян о политике Советской власти. 
Для руководства борьбой с антоновщиной была создана полномочная комиссия ВЦИК во главе с В. А. АнтоновымОвсеенко, прибывшим в Тамбов 15 февраля 1921 года. 
Наряду с политической работой были осуществлены и военные мероприятия. По предложению В. И. Ленина командующим войсками Тамбовской губернии был назначен в апреле 1921 года М. Н. Тухачевский. 
Борьба с антоновщиной велась в сочетании военных операций с широко развернутыми мероприятиями чекистского порядка. Большое внимание ликвидации антоновщины уделял Феликс Эдмундович Дзержинский, поставивший задачу проникновения чекистов в ряды антоновцев для разложения антоновщины изнутри. 
- Чекистам удалось проникнуть в самое сердце антоновщины, и, кажется, Антонову не удастся уже воскреснуть, - говорил Ф. Э. Дзержинский. 
Т. П. Самсонов, возглавлявший отдел ВЧК по борьбе с контрреволюцией, в своих воспоминаниях пишет, что чекистам "удалось проникнуть в военную организацию Антонова, вплоть до его штаба... В деле ликвидации антоновского бандитского движения разведка сыграла крупную роль". 
О том, как мне удалось проникнуть в логово врага и что было сделано для ликвидации антоповщины чекистскими методами, я и расскажу в своих воспоминаниях. 
Получилось так, что для проникновения "в самое сердце антоновщины" моя кандидатура оказалась наиболее подходящей. "Ты со своими биографическими данными, - говорил мне Т. П. Самсонов, - был для нас настоящей находкой". А его заместитель Т. Д. Дерибас сказал более образно: "Ты как бог у Вольтера. Вольтер говорил: 
"Если бы бога не было, его надо было бы выдумать". 
А тебя нам и выдумывать не пришлось. Ты оказался именно таким, какой был нам нужен". 
Каковы же были особенности моей биографии, позволившие мне не только проникнуть в ряды антоновцев, но и в течение некоторого времени быть их руководителем? 
Прежде всего, это было знание той среды, в которой мне пришлось действовать. Я отмечал уже, что в мятеж была вовлечена и значительная часть середняков. Я родился и вырос в середняцкой семье. Мелкобуржуазная крестьянская психология, идеалы и стремления крестьянства были мне хорошо понятны. Знание деревни и земельного вопроса не было у меня поверхностным. Во время революции мне пришлось много работать среди крестьян. В Рязани я был председателем губернского Совета крестьянских депутатов, председателем губернской земельной конфликтной комиссии, губернским комиссаром земледелия. 
В Воронеже заведовал губернским земельным отделом. 
Благодаря знанию быта и стремлений разных слоев крестьянства антоновцы видели во мне своего человека. 
Но самое главное, что предопределило мой успех в стане антоновцев, это моя прежняя принадлежность к партии эсеров. Причем я был не рядовым ее членом, а руководящим работником. 
В партию эсеров я вступил осенью 1916 года, будучи студентом первого курса Воронежского учительского института. Я не разбирался тогда в программах различных политических партий, с марксизмом был знаком плохо. 
Эсеры тогда казались мне преемниками героического прошлого "Народной воли", выразителями и защитниками крестьянских интересов. 
Но правоверного эсера из меня не получилось. Вскоре после Февральской революции я стал выступать с резкой критикой соглашательской политики ЦК партии эсеров. 
За это Воронежской губернской конференцией эсеров по указанию ЦК эсеров 12 октября 1917 года я был исключен из партии эсеров "за дезорганизаторские действия и разложение партийных рядов". А возглавляемая мной городская организация эсеров была распущена как "раскольническая". 
Мы не подчинились этому решению и стали существовать как "Воронежская организация партии левых эсеров (интернационалистов)". 
Для ЦК левых эсеров я тоже оказался "не ко двору". 
В бытность мою председателем Рязанского губревкома ЦК левых эсеров по жалобе Рязанского губкома левых эсеров предал меня партийному суду за "ряд противообщественных поступков" и отстранил от работы до окончания партийного суда надо мною. Мои "противообщественные поступки" выразились в том, что руководимый мной губревком применял (как меня обвиняли) излишне суровые, жесткие меры при сборе контрибуции с рязанской буржуазии и практику террора по отношению к контрреволюционерам и бандитам-грабителям. Но за меня вступился Воронежский губком левых эсеров, и дело было прекращено. 
Ко времени своей поездки к антоновцам я окончательно перешел на большевистские позиции и вышел из партии левых эсеров. 
Было и еще одно обстоятельство, которое давало мне возможность чувствовать себя уверенно в бандах Антонова и командовать ими. Это приобретенный мною в ревкомах и в партизанском отряде опыт руководящей боевой, командной работы. Во время Октябрьской революции и гражданской войны я был избран членом Воронежского военно-революционного комитета, председателем Рязанского губревкома, председателем ревкома крупного партизанского отряда на Украине. Мне неоднократно приходилось руководить и самому принимать активное участие в боях партизан с гайдамаками и петлюровцами. Без опыта в военном деле я не мог бы сыграть у антоновцев роль командира, хорошо знакомого с условиями и методами партизанской войны. 
Не последнее место в успехе пребывания у антоновцев сыграл мой внешний вид. У меня были длинные волосы, небольшие усы и бородка, очки в позолоченной оправе - все это соответствовало представлению о дореволюционных интеллигентах народнического типа. Мои товарищи, воронежские большевики, говорили в шутку: "Здорово ты, Евдоким, работаешь под народника! Даже по внешнему виду заметно, что ты народник, эсер". 
В марте 1921 года я приехал из Рязани в Воронеж, и вместе со своей ближайшей помощницей М. Ф. Цепляевой с ведома и согласия руководства Воронежского губкома РКП (б) мы стали готовить членов левоэсеровской. организации к коллективному выходу из этой партии и переходу в партию большевиков. В этих целях мы открыли "Клуб левых социалистов-революционеров (интернационалистов)", наметили провести конференцию левых эсеров. 
Через некоторое время меня и Цепляеву попросил зайти председатель Воронежской губчека Д. Я. Кандыбин. 
Когда мы пришли, у него были два других руководящих работника Чрезвычайной комиссии: зампред губчека Ломакин и начальник секретно-оперативной части Аргов. 
Присутствовал также член бюро губкома РКП (б), председатель губисполкома Агеев. 
- То, что вы делаете сейчас здесь, в Воронеже, полезно, - говорил Кандыбин. - Но не это сейчас главное. 
Во сто крат важнее сейчас подавить эсеровский мятеж на Тамбовщине. Там сейчас главный фронт борьбы с эсеровщиной. Эсеро-кулацкое восстание - это нож в спину пролетарской революции. По указанию из Москвы, из ВЧК, мы предлагаем вам принять участие в операции по ликвидации антоновских банд. В какой форме будет выражаться ваша помощь, мы договоримся позже. Сейчас важно получить ваше принципиальное согласие. 
Я согласился с этим предложением и заявил, что оно отвечает самым горячим моим желаниям. Свое согласие на участие в ликвидации антоновщины дала и М. Ф. Цепляева. 
Стали обсуждать вопрос, что делать дальше с легальной воронежской левоэсеровской организацией. Она существовала в Воронеже еще с 1920 года. Но практически никакой работы на заводах или в сельской местности не вела. 
Мы договорились, что работу левоэсеровской легальной организации не нужно прекращать, а, наоборот, надо создавать видимость ее активизации, ожидался приезд в Воронеж эмиссара Антонова. Кроме того, для участия в ликвидации антоновщины надо, чтобы за моей спиной стоял воронежский левоэсеровский комитет, от имени которого я мог бы действовать в своих взаимоотношениях с антоновцами. Это создаст мне авторитет в их глазах и будет служить прикрытием чекистской работы. 
Вскоре действительно в Воронеж для связи с эсеровской организацией приехал начальник антоновской контрразведки Герасев (псевдоним - Донской). Явился он на квартиру Цепляевой. 
Донскому решено было показать "товар лицом". Он обрадовался, увидев на одном из домов в центре города вывеску: "Клуб левых социалистов-революционеров (интернационалистов)". Здесь же находился и местный "комитет партии". Донской видел, что на столе, за которым сидел я, лежали различные папки с эсеровскими материалами, что у меня были бланки, штамп и печать левоэсеровского комитета. 
На глазах Донского, с его участием, созывались левоэсеровские собрания. Был устроен диспут между левыми эсерами и большевиками. Все это произвело на Донского сильное впечатление. 
Когда в Воронеж из Тамбова приехал полномочный представитель ВЧК по Тамбовской и Воронежской губерниям, то на совещании, созванном им (в совещании принимали участие руководящие работники губчека, Цепляева и я), решено было показать Донскому, что воронежские левые эсеры имеют тесную связь и с ЦК партии левых эсеров в Москве. 
Сделано это было так: из Москвы в Воронеж якобы приехали два "члена ЦК левых эсеров" (на самом деле воронежские большевики М. Г. Попов и Семенов). Я беседовал с ними в присутствии Донского и Цепляевой о положении в Воронеже и работе комитета левых эсеров. Мои ответы на вопросы "членов ЦК" сопровождались все время сочувственными репликами Донского. Одобрив работу воронежского комитета, "члены ЦК" особое удовлетворение выразили по поводу установления связи с антоновцами. Они говорили также, что сейчас установлены связи с Махно и другими антибольшевистскими отрядами. 
"Члены ЦК" в присутствии Донского передали мне "директиву ЦК" о необходимости объединения всех антибольшевистских сил. Они сообщили, что сейчас объединяют свою антибольшевистскую работу левые и правые эсеры, народные социалисты, анархисты, меньшевики, что ведутся даже переговоры с кадетами. Для обсуждения этого вопроса в ближайшее время в Москве состоится всероссийский левоэсеровский подпольный съезд, а вслед за ним намечено созвать в Москве съезд представителей всех антибольшевистских армий и отрядов. 
Донской уверовал в силу воронежской левоэсеровской организации. В разговорах с "членами ЦК" расхваливал ее и особенно меня как ее руководителя. Он охотно рассказывал о положении в своих "войсках", о стремлении распространить мятеж на окружающие губернии, просил оказать помощь оружием и отрядами повстанцев из других районов страны. 
Он обещал обо всем подробно доложить Антонову и не позже чем через неделю возвратиться в Воронеж и сообщить о результатах переговоров в "Главоперштабе". После этого я должен поехать к антоновцам для установления постоянной связи и координации действий. Прощаясь, Донской назвал мне пароли и явки в Тамбове, через которые можно попасть к ним. 
Казалось, все идет как надо, но... Прошло две недели, а от Донского ни слуху ни духу. Что это, случайность? 
Хорошо, если так... А вдруг он что-то заподозрил? Ведь достаточно самого малого промаха, чтобы вызвать настороженность врага. 
- Нет, не следует все чрезвычайно усложнять, - говорил я на совещании в губчека. - В Воронеже все прошло чисто. Донской уехал, не подозревая о чекистской ловушке. 
- Тогда почему он не прибыл для связи вторично? - недоумевал Кандыбин. - Может быть, у антоновцев есть канал постоянной связи с Москвой и они уже выяснили, что никто из членов ЦК левых эсеров в Воронеж не выезжал, что никаких партийных и антибольшевистских съездов не предполагается и что вся эта затея дело рук ВЧК? 
- Но отчего же тогда Донской так откровенно радовался установлению связи с левоэсеровским ЦК? - спрашивал Ломакин и тут же отвечал: - Значит, связи у них нет! 
- Тогда почему Донской не едет? Почему он не едет? - беспокоился Аргов. 
Я продолжал утверждать, что опасения напрасны. Донской едва ли мог что-либо заподозрить. Необходимо ехать к антоновцам, не теряя ни дня. В наших руках явки в Тамбове и пароль. Лучшего момента мы вряд ли дождемся. 
После детального обсуждения всех предложений "за" 
и "против" все согласились на безотлагательную поездку в логово врага, не дожидаясь вторичного приезда Донского. 
Стали обсуждать условия поездки. Участники совещания старались предусмотреть все трудности, препятствия и всякого рода опасности, которые могут возникнуть на моем пути. 
- Смотри, Евдоким, - говорил мой друг старый большевик Митрофан Попов, - ты едешь в логово зверя и кладешь голову в его пасть. Малейшая твоя ошибка может привести к срыву, провалу важной операции ВЧК. А тебе эта ошибка будет стоить жизни. Я говорю это не для того, чтобы отговорить тебя. Но тебе надо твердо знать, что главари антоновщины - это матерые, опытные эсеры. Да и сам Антонов не простофиля, если ему удалось организовать и возглавить такое крупное антисоветское движение. 
Ты должен перехитрить их. 
Решено было, что в Тамбов со мной поедут два сотрудника губчека Чеслав Тузинкевич и Бронислав Смерчинский. 
Условились, что у антоновцев я буду фигурировать не только как председатель воронежского комитета левых эсеров (в этой роли знал меня Донской), но и как член ЦК партии левых эсеров, избранный якобы в состав ЦК на всероссийском съезде левых эсеров, происходившем в Москве уже после отъезда Донского из Воронежа (о "подготовке" такого съезда Донской знал). Я сам написал себе удостоверение (на бланке и с печатью воронежского комитета левых эсеров) на имя Петровича, члена ЦК и председателя воронежского комитета партии левых эсеров. 
Удостоверение как члену воронежского левоэсеровского комитета я написал и Тузинкевичу (именуя его Андреевым). 
По приезде в Тамбов я по явке и паролю, полученным от Донского, зашел к адвокату Федорову, видному члену партии кадетов (имевшему у антоновцев конспиративную кличку Горский). Через Федорова антоновцы держали связь с внешним миром, он был их главным резидентом в Тамбове. 
Встреча и переговоры с Федоровым были для меня серьезным испытанием. Попасть к антоновцам минуя Федорова было нельзя: у него проходили самую жестокую "политическую проверку" и получали дальнейшие явки. 
За время революционной работы - и подпольной, и в советский период мне пришлось встречаться с членами разных социалистических партий. Я хорошо знал, что они представляют собой, и мог вести с ними разговоры на любые политические темы. Но с кадетом, да еще видным, встречаться и разговаривать приходилось впервые, а от результатов переговоров зависело, попаду ли я к антоновкам. Но этим не исчерпывалась цель леей встречи с Фодоровым: я должен был уговорить его поехать в Москву. 
Меня встретил выхоленный интеллигент с аккуратно подстриженной бородкой, в хорошо отглаженном чесучовом костюме - всем своим видом Федоров напоминал дореволюционного барина. 
Из беседы с Федоровым я узнал, что он был крупным деятелем партии кадетов, хорошо знал некоторых кадетских вожаков, в частности кадетского лидера Н. М. Кишкина. 
От Донского Федоров знал меня как руководителя воронежских левых эсеров, желающих установить тесную связь с антоновцами. С самого начала я убедился, что он кипит ненавистью к большевикам и Советской власти. 
Федоров восторженно принял мое сообщение о мнимых заграничных переговорах социалистов и кадетов и установлении контактов между всеми антибольшевистскими организациями. В длительной беседе с Федоровым я постоянно нащупывал, что больше всего его интересует. 
Л когда убедился, что Федоров "клюет" на стремление к объединению всех антибольшевистских организаций, я больше всего об этом и говорил. 
В ходе дальнейшей беседы я стал жаловаться на якобы имеющуюся у антоновцев тенденцию "вариться в собственном соку", ка плохую их связь с Москвой. 
- Связь с вами, - подчеркивал я, - счастливое исключение. При вашем авторитете, с вашими связями теперь в Москве, где наблюдается тяга к объединению всех антибольшевистских организаций, можно добиться многого. 
На Федорова это произвело впечатление. Мы с ним решили, что через несколько дней он поедет в Москву, чтобы связаться со своими друзьями руководителями кадетской партии. 
В Москву он действительно поехал. День его отъезда был известен ВЧК через Смерчинского, которого я представил Федорову как своего помощника. 
В Москве Федоров был арестован отделом ВЧК по борьбе с контрреволюцией. 
Допрашивавший его Т. П. Самсонов говорил мне после, что от Федорова был получен большой интересный и очень важный материал. 
Так успешно был пройден первый этап моего проникновения в ряды антоновцев. 
По явке и паролю, полученным от Федорова, я пошел к другому антоновскому связному - дорожному мастеру Степанову. Договорились, что он направит меня вместе со своим провожатым на границу территории, занятой антоновцами. 
Отправляясь туда, я взял с собой Тузинкевича как своего связного. Верхом на оседланных лошадях, приведенных Степановым, мы в сопровождении связного отправились в путь. По Тамбовскому уезду по направлению к городу Кирсанову мы проехали приблизительно двадцать пять километров. К вечеру приехали на какой-то кулацкий хутор на опушке леса. Хозяином был лесник, активный антоновец. Хутор служил явочным пунктом, расположенным уже на территории действий антоновцев. 
Здесь меня ожидала большая удача: в это время на хуторе проводилось какое-то кустовое совещание, на котором присутствовало много антоновских главарей. В большой горнице сидело человек тридцать. Но самое главное, что в значительной степени определило успех всей моей поездки, было то, что проводил совещание Донской. 
Увидев меня, Донской бурно выразил свою радость. 
Сорвавшись с места, он бросился ко мне, обнял и расцеловал. 
- Вот он, тот самый мой большой друг, - закричал он, - председатель воронежского комитета эсеров, о котором я вам сейчас говорил! 
Я был председателем воронежского левоэсеровского комитета, но антоновцы меня считали председателем просто эсеровского комитета, без прибавления "лево". Так было во все время моего пребывания у них. Происходило это потому, что в антоновском мятеже тамбовские правые и левые эсеры объединили свои действия и называли себя просто эсерами. 
- Вот это человек так человек! - продолжал кричать Донской. - Какую работу он развернул в Воронеже! 
На заявление Донского, что я председатель воронежского комитета эсеров, я заметил: 
- Поднимай выше! Я теперь и член центрального комитета. 
- Да что ты? Когда же тебя выбрали? 
- А помнишь, члены ЦК, приезжавшие в Воронеж, говорили о предстоящем всероссийском съезде? Ну так вот, съезд уже состоялся, там .меня и избрали. 
Участники совещания с большим вниманием слушали наш разговор. Донской стал рассказывать о размахе эсеровской работы в Воронеже, свидетелем которой он был лично сам. 
Все это - рассказы Донского о моей работе, сообщение о том, что я стал членом ЦК, - сразу же поставило меня среди присутствовавших на совещании в положение человека, которому не только можно и нужно доверять, но и выполнять его директивы. 
На совещании мне как "члену ЦК" было предоставлено слово. Пришлось подробно говорить о международном и внутреннем положении страны, о единении всех антибольшевистских сил и о готовящемся в Москве съезде руководителей повстанческих отрядов. 
- По всем вопросам, касающимся борьбы с большевиками, ЦК поручил мне переговорить лично с Антоновым, - подчеркнул я. 
- Антонова нет, - заявили мне командиры. 
- А где же он? 
- В Саратовской губернии порядки наводит. 
Сообщение о том, что Антонова нет, явилось для меня неприятной неожиданностью. Ведь основная цель моей поездки состояла в том, чтобы вывезти Антонова в Москву. 
Стало ясно, что в логове врага придется пробыть немалое время. 
Вскоре мне удалось выяснить, что Антонов во главе одного из своих отрядов делал набег на граничащий с Тамбовской губернией район Саратовской губернии и там в бою с красными войсками под селом Бакуры отряд был разгромлен, а сам он тяжело ранен. 
После совещания Донской рассказал мне, что установление им связи с Воронежем одобрено "Главоперштабом". 
Он получил указание вторично съездить в Воронеж, а затем в Москву для установления контакта с центральным эсеровским руководством. Однако вторичная поездка в Воронеж задержалась из-за переговоров с членами штаба, которые находились в разъездах. 
На другой день Донской уехал в Москву. Там по явке, полученной от меня, Донской установил связь с "начальником штаба боевых сил Москвы", а на самом деле с начальником отдела ВЧК по борьбе с контрреволюцией Т. П. Самсоновым. В беседе с Донским (до его ареста) 
Самсонов получил от него исключительный по своей ценности материал об антоновщине. Разумеется, что Донскому пришлось вскоре свой отчет повторить следователю ВЧК. 
Из присутствовавших на хуторском совещании кроме Донского я хорошо помню одного из главарей антоновщины - Матюхина Василия, начальника антоно!вской "милиции" (брата Матюхина Ивана, который был виднейшим антоновским командиром). Донской прикрепил его ко мне в качестве представителя "Главоперштаба". 
Сразу после совещания договорились, что приехавший со мной Тузинкевич останется у антоновцев на границе в качестве моего связного. (За время моей поездки он под видом связи с эсеровским центром несколько раз отправлялся в Тамбов, чтобы узнать, нет ли каких-либо новых поручений для меня из Москвы, из ВЧК.) Я же в сопровождении Василия Матюхина и охраны из четырех антоновцев отправился на осмотр административных центров и воинских частей антоновской армии. 


По приезде в тот или другой пункт Матюхин сообщал местным вожакам, кто я такой и зачем приехал. Во многих местах уже заранее знали о моем приезде и готовилась достойная встреча. Как "представитель центра" я побывал на многих базах антоновцев, где проводил совещания, заслушивал доклады и сообщения, давал "указания". 
Через несколько дней вместо Матюхина меня стал сопровождать Егор Ишин, бывший у мятежников второй фигурой после самого Антонова. Он был председателем губернского комитета "Союза трудового крестьянства" эсеровской организации, которая на территории антоновцев была главным гражданским органом управления. 
Когда я вспоминаю сейчас Ишина, то вижу перед собой дородную фигуру человека лет сорока пяти, с жирным румяным лицом, с курчавыми волосами, в темном костюме, начищенных сапогах гармошкой, с маузером в деревянной кобуре на боку. На крестьянских митингах и собраниях Ишин выступал как главный оратор, разъясняющий программу антоновцев. Говорил он сочным крестьянским языком, с пословицами и прибаутками. 
Встреча с Ишиным была новым большим испытанием и серьезной проверкой моих способностей чекиста-разведчика. Ишин был не рядовым эсером-антоновцем, для которого должен быть непререкаем авторитет "члена ЦК", а матерым эсером, крупным идейным врагом. 
Истин при первой же встрече признал меня "членом ЦК", имеющим право на руководство "партизанским движением", был со мной вежлив и внимателен. Однако он ие один раз пытался поставить меня в такое неожиданное положение, при котором человек может смутиться, если он является не тем, за кого себя выдает. Опытный конспиратор, Ишин, с одной стороны, доверял мне как "члену ЦК" и руководителю воронежских эсеров, а с другой - не упускал случая еще и еще раз проверить "представителя центра". Нет необходимости доказывать, насколько тягостны и опасны были для меня проверки Ишина и как мне всегда приходилось находиться в "мобилизационной готовности". 
Во время поездок с Ишиным мне приходилось ночевать вместе с ним в избе или на сеновале. Однажды, когда мы утром проснулись, он как-то загадочно, с ухмылкой произнес: 
- А вы, оказывается, во сне гутарите... 
Я знал, что иногда разговариваю во сне. Неужели проговорился?.. Мгновенно взяв себя в руки, я засмеялся и как бы между прочим спросил: 
- Мешал спать? 
- Да не так, чтоб уж... 
- Ну тогда все в порядке. 
Так все обошлось благополучно. 
С этого дня, когда мне приходилось ночевать с кемлибо из бандитских командиров, я старался попросту не смыкать глаз. Спал же я (точнее, впадал в состояние оцепенения, с открытыми глазами) урывками, днем при переездах, сидя в седле и опираясь на стремена. Это было страшно тяжело и привело к сильному расстройству нервной системы. За все время мне ничего так не хотелось, как всласть выспаться. 
В другой раз Ишин во время ужина начал неторопливо, не упуская подробностей, рассказывать, каким истязаниям подвергают антоновцы взятых в плен красных командиров, политработников и красноармейцев. Не отрывая взгляда от моего лица, он повествовал о том, как на днях присутствовал при казни: бандиты перепилили красноармейцу шею пилой. "Кричал он, ох, кричал, мать честная, - говорил Ишин. - И то сказать: пила была тупая да ржавая, ею нешто сразу перепилишь... Да и шея не дерево, пилится неудобно..." 
Как ни трудно было сдерживаться, у меня не дрогнул пи один мускул. Я ничем не выдал своих чувств. 
Когда Ишин был уже вывезен мною в Москву и арестован ВЧК, на следствии он говорил, что у него иногда закрадывались сомнения относительно меня, что он предпринимал меры для проверки "члена ЦК", но никаких поводов для подозрения моей связи с ЧК он не обнаружил. 
Разъезжая по "антоновской вотчине", я старался как можно больше узнать, запомнить. Эсеровские руководители, командиры отрядов рассказывали мне как своему "начальству" о своих агентах и пособниках в разных тамбовских учреждениях я организациях. Ясно, как важны были эти сведения для разгрома мятежа. Поэтому я старался запомнить связи, явки, фамилии и адреса. 
Находясь в стане врагов, не знаешь, где и какая опасность тебя подстерегает. Самое же тяжелое чувство испытываешь тогда, когда создается реальная угроза гибели от своих, от красноармейцев. А такая опасность подстерегала меня не один раз. Расскажу об одном случае. 
В селе шел митинг. Крестьяне и антоновцы слушали разглагольствования "члена ЦК". Вдруг прозвучал удар церковного колокола - знак тревоги. Участников сходки будто ветром сдуло. Командир антоновцев, сопровождавший меня, крикнул: "Красные!" - и увлек меня за собой. 
За нами побежала и охрана. Где-то совсем близко слышался нарастающий конский топот. 
Мы огородами пробрались в противоположный конец села и вбежали в убогую хатенку. Бросились к печке. 
Один из бандитов стал на колени и начал выгребать изпод печи мусор. В образовавшееся отверстие полез руководитель бандитов, следом за ним я и другие сопровождавшие меня аптоновцы. Под печью оказался глубоко вырытый в земле тайник, в котором мы и разместились. Последний из телохранителей завалил за собой дыру хламом. 
Долгое время мы спдели в полной темноте, молча, вдыхая запах плесени и мышей. Только однажды, сблизив головы, антоновцы шепотом договорились, чтобы живыми не сдаваться. Слышно было, как наверху стучали сапоги красноармейцев. "Туточки воны, идесь у сэли... Конэй цобросалы да поховалыся, - донесся до нас басовитый украинский говор, - шукаты треба". 
Красные обыскали в деревне все дома. Особенно старательно искали у кулаков. Им было невдомек, что тайник антоновцев находился в избушке самой бедной крестьянки. 
Хозяйка дома, конечно, молчала. Она хорошо знала, какая страшная кара ждет любого, кого антоновцы обвинят в предательстве. 
Когда я сидел вместе с антоновцами в этой дыре, я с обидой думал, что если нас обнаружат, то свои же застрелят и меня. 
При моем передвижении по территории антоновцев был случай, когда со мной не оказалось сопровождавшего меня Ишина. Он должен был остановиться по какому-то делу, и дальше я поехал только с телохранителями. Эта поездка чуть было не кончилась гибелью. 
Как только мы въехали в село, нас окружили вооруженные вилами и охотничьими ружьями крестьяне. Стащив с лошадей, они повели нас к оврагу для расстрела. 
Мы упирались, стараясь перекричать эту гомонящую толпу. Я говорил им, что я - "член ЦК", но они ничего не хотели слушать. Уже у самого оврага толпу остановил случайно оказавшийся здесь антоновский командир, который знал меня в лицо. Матюкаясь и размахивая плетью, он освободил нас и проводил до села. 
Оказалось, в каждой мятежной деревне существовали так называемые отряды самообороны. Этим отрядам Антонов дал строгие указания: не впускать в село чужих людей, небольшие отряды красных разоружать, бойцов истреблять, о больших соединениях немедленно сообщать в штаб. 
Меня и моих телохранителей приняли за разъезд красных и намеревались расправиться с нами. 
С каждой новой поездкой передо мной все больше вырисовывалась общая картина антоновского мятежа. Он представился туго смотанным, перепутанным клубком, где сплелись и эсеровщина - вдохновительница и организатор восстания, и недовольство крестьян продразверсткой, усугубленное опять-таки эсеровской пропагандой, что "продразверстка будет вечно", что "землю вам дали, а хлеб с нее будут забирать большевики", и жесточайший террор. 
Из уст самих антоновцев мне приходилось слышать рассказы о демобилизованных красноармейцах, вернувшихся в села после войны с белополяками. Им немедленно предлагали вступить в "партизанскую армию". Тех, кто отказывался, безжалостно рубили, остальные под страхом смерти шли служить к Антонову. Показывали пшгеяища - все, что осталось от изб людей, сочувствовавших Советской власти. 
Всюду, куда бы я ни приезжал, видел одно и то же: 
кровь, слезы, гарь, разруху крестьянского хозяйства, тысячи обманутых, втянутых в антоновскую авантюру людей. И у меня все больше кипела ненависть к главарям мятежа, усиливалось желание как можно быстрее вывезти их в Москву и тем обезглавить антоновщину. Для выполнения этой основной задачи я старался использовать любую возможность. 
Главари мятежа все время жаловались мне на то, что испытывают острую нужду в оружии. Я воспользовался этим и дал указание отобрать самых надежных боевиков для поездки за оружием: 20 человек - в Тулу, 20 человек - в Воронеж. Выделили наиболее отъявленных головорезов. Группы эти поехали в разное время. Тузинкевич встречал их и сопровождал в Тамбов. Оттуда одна группа в сопровождении чекистов отправилась в Тулу через Москву, где и была арестована. Другая в сопровождении Тузинкевича направилась в Воронеж, где также была арестована. 
Собранные мной разведывательные сведения о дислокации частей армии Антонова, ее вооружении и моральном состоянии, об антоновских агентах в тамбовских советских учреждениях я немедленно через Тузинкевича передавал в Тамбов. 
Однако основная задача - вывоз Антонова из расположения его отрядов по независящим от меня обстоятельствам оказалась невыполнимой. О создавшейся обстановке мне нужно было лично доложить руководству ВЧК и получить указания, что делать дальше. С этой целью в первой половине июня я на два дня выезжал в Тамбов. Свою поездку я объяснил антоновцам необходимостью получить "указания ЦК" путем телефонных переговоров на условном языке. 
На мой запрос из ВЧК ответили: директива прежняя, надо принимать все меры для встречи с Антоновым и вывоза его в Москву. 
- А что же делать, если мне так и не удастся. отыскать Антонова и встретиться с ним? - спросил я. 
- В таком случае надо постараться вывезти в Москву самых главных подручных Антонова. 
Мне было дано право принять для этого все меры, какие я найду нужными. 
Еще мне было сказано, чтобы, уезжая обратно к антоновцам, я долго у них не задерживался по следующим причинам. 
Посланные мною в Москву Федоров и Донской больше в Тамбов не возвратятся. Они арестованы в Москве. Не возвратятся также арестованные сорок боевиков-антоновцев, посланные для "получения оружия". Это может вызвать подозрения (ведь посылал-то их я). Поэтому мне нужно спешить с возвращением. 
Вторая, и самая главная причина, по которой я должен был спешить, заключалась в том, что к концу июня - началу июля 1921 года командованием Красной Армии был приурочен полный военный разгром антоновщины. 
Все чекистские действия необходимо было закончить к этому времени. Чекистская операция должна была дать для командования Красной Армии сведения о дислокации и вооружении бандитских формирований. 
По возвращении к антоновцам моя деятельность стала еще более активной. Ссылаясь на директивы центра, я дал указание о созыве губернского съезда "Союза трудового крестьянства" и командного состава антоновцев, с тем чтобы избрать нужных мне делегатов для направления в Москву на "всероссийский съезд повстанческих армий и отрядов". В то же время я продолжал выяснять возможность встречи с Антоновым. Положение, однако, нисколько не изменилось: о главаре мятежников ничего слышно не было. 
Созвать губернский съезд оказалось делом нелегким. 
Части Красной Армии все туже и туже стягивали огненное кольцо, то и дело приходили сообщения о боях банд с красноармейскими отрядами. 
Во все концы территории, занятой антоновцамп, полетели верховые гонцы с извещениями о предстоящем съезде и о посылке делегатов на него. 
Съезд созвали в последних числах июня, состоялся он на опушке леса близ села Хитрова. 
На съезд собрались политические руководители антоновцев и представители командного состава. Самого Антонова на съезде не было. Как мне говорили, он все еще но выздоровел. 
За шатким столом, вынесенным из избы лесника, расположился президиум: я, Егор Ишин, Иван Матюхитт, заместитель начальника "Главоперштаба" (начальником считался сам Антонов) Павел Эктов. Секретарем съезда был адъютант Матюхина, бывший учитель Муравьев (не знавший, что он мой однофамилец: антоновцы знали меня под фамилией Петрович). На лужайке в разных позах расположились вооруженные участники съезда. 
Открыл съезд Ишин и сразу же предоставил мне слово для доклада "О международном и внутреннем положении". 
Сделать такой доклад мне было нетрудно. В продолжение нескольких лет приходилось сотни раз делать доклады на эту тему. 
В докладе для антоновцев нужно было только заострить положения и формулировки в сторону, желательную антоновцам. 
После доклада начались выступления делегатов с мест, в которых делались сообщения о положении в том или ином районе. Я все время задавал выступавшим вопросы, ответы на которые уточняли состояние антоновщины в различных районах. Секретаря съезда я просил как можно подробнее записывать выступления делегатов с мест (ВЧК должна получить самое полное представление о положении у антоновцев). 
В своих выступлениях делегаты просили меня поставить перед ЦК вопрос о помощи им оружием и присылкой отрядов повстанцев из других областей страны. Я обещал им это сделать. 
- В ЦК, - говорил я, - есть договоренность с Нестором Махно о присылке отрядов его армии в Тамбовскую губернию. Он хотя и анархист, но по всем вопросам сотрудничает с эсерами как главной антибольшевистской силой. Я ускорю присылку к вам первого боевого одряда Махно. 
Делегаты съезда одобрительно встретили это мое заявление. 
Были приняты резолюции, в которых ясно выражалась антисоветская сущность антоновщины. 
Протоколы и резолюции съезда, написанную по моему указанию "Историю антоновского движения" и другие материалы при отъезде в Москву я взял с собой "для ЦК" 
и сдал в ВЧК. 
Когда началась самая ответственная часть съезда - выборы делегатов, меня чуть было не постигла неудача. 
Все выдвигаемые кандидаты под разными предлогами отказывались от поездки на съезд. Одно дело находиться на своей территории, под охраной бандитских штыков, а другое - поехать в Москву: ведь там ЧК! 
Создавшееся положение сильно озадачило меня. Я некоторое время соображал, что же делать, какие меры предпринять, чтобы выполнить свою задачу. Выход был один - разыграть роль грозного эмиссара центра. 
Но я не только играл роль разгневанного "члена ЦК". 
Я и на самом деле был до крайности разгневан: срывалось выполнение основной моей задачи. 
Я грохнул кулаком по столу и повышенным тоном заявил: 
- Так вы же трусы! Вы срываете объединение всех антибольшевистских сил в стране. Если это произойдет, мы объявим вас дезертирами и изменниками. Делегаты съезда сидели не шелохнувшись. - Так как вы не можете договориться о посылке делегатов на съезд, я, как "член ЦК", на основании данных мне полномочий и в интересах дела отменяю выборы и назначаю делегатами на съезд Ишина и Эктова... 
Съезд одобрил мое решение. Ишин и Эктов без всяких возражений подчинились моему приказу. 
Съезд закончил свою работу вечером. 
На следующий день (в один из последних дней июня) 
я, Ишин и Эктов в сопровождении 20 отборных бандитов, взятых нами для "получения оружия", верхом двинулись в сторону Тамбова. Ехали лесными тропами, с опаской: 
того и гляди нарвешься на разъезд красных. Выехав из леса, оставили лошадей и в город вошли небольшими группами. 
В Тамбове собрались в условленном месте, находившемся под негласной охраной чекистов. Сославшись на необходимость переговорить с Москвой по телефону, я поспешил к полномочному представителю ВЧК и доложил о выполнении задания. 
- Чисто сделано. Замечательно, товарищ Муравьев! - обрадовался тот. 
Действительно, вывезти из расположения банд первого политического руководителя антоновцев Ишина и одного из главных военных руководителей мятежа Эктова - это была большая удача. 
Вернувшись к антоновцам, я застал там молодого вихрастого Петьку, который вручал "делегатам" и посланцам за оружием документы и железнодорожные билеты. Бандиты и не подозревали, что Петька - порученец полномочного представителя ВЧК. 
Путь от Тамбова до Москвы проделали без происшествий. 
С вокзала в Москве я позвонил в отдел по борьбе с контрреволюцией ВЧК, Т. Д. Дерибасу. О предстоящем нашем приезде он уже знал и поручил мне отправить Ишина и Эктова на конспиративную чекистскую квартиру. 
Явившиеся на вокзал сотрудники ВЧК повезли группу боевиков в учреждение, от работников которого якобы зависело получение оружия. Привезли они их на Лубянскую площадь в комендатуру ВЧК и арестовали. 
Я отправился в ВЧК и доложил о результатах полуторамесячного пребывания у антоновцев. 
Ишину и Эктову сказали, что на "всероссийский повстанческий съезд" они опоздали. Он закончил свою работу, и его участники разъехались по местам. Но съезд избрал "центральный повстанческий штаб", которому Ишин и Эктов должны сделать доклад. 
Вечером в тот же день на конспиративной чекистской квартире в районе Цветного бульвара состоялось заседание "центрального повстанческого штаба". Председательствовал член коллегии ВЧК А. X. Артузов, секретарем был Т. Д. Дерибас. На заседании было человек пятнадцать. 
Сначала было заслушано мое сообщение о поездке к антоновцам, о созыве у них губернского съезда, о решениях съезда и выборе двух делегатов на "всероссийский съезд". Этих делегатов - Ишина и Эктова - я и представил "штабу". После этого слово для доклада о положении на территории антоновцев, об их борьбе против большевистской власти и о задачах, которые они себе ставят на ближайшее время, было предоставлено Ишину, а для содоклада - Эктову. Докладчики обстоятельно осветили обстановку и положение антоновщины. Их доклады подробно записывались. Члены "штаба" задали докладчикам много вопросов. Вопросы задавал им и я, для того чтобы "делегаты" в присутствии работников ВЧК рассказали то, что мне казалось интересным для характеристики антоновцев и их контрреволюционной деятельности. Ишин рассказал, каким жестоким, страшным мучениям мятежники подвергали захваченных в плен коммунистов и красноармейцев. 
После заседания "штаба" Ишин и Эктов были арестованы. 
В лице Ишина был обезврежен один из главных руководителей антоыовщины. Это был злобный, непримиримый, не раскаявшийся враг Советской власти. Он был расстрелян. 
По-другому обстояло дело с Эктовым. Во время следствия Эктов, признавший полностью свою вину и раскаявшийся, дал обширные показания. Ценность показаний определялась тем, что Эктов, числившийся в должности помощника начальника "Главоперштаба" антоновцев, фактически был начальником штаба. Он разрабатывал планы боевых операций, составлял оперативные приказы и хорошо знал командный состав антоновцев. Учитывая чистосердечное раскаяние Эктова и ценность данных им показаний, Ф. Э. Дзержинский высказался за помилование Эктова, что и было сделано. 
После этого Эктову поручили принять участие в выполнении важного задания по разгрому последней крупной антоновской банды под командованием Ивана Матюхина [Подробно об этом рассказано в воспоминаниях Г. И. Котовского "Тамбовская операция", публикуемых в этом сборнике]. 
Процесс разложения и ликвидации остатков антоновщины шел полным ходом. К началу августа 1921 года мятеж был ликвидирован. 
Сам Антонов приблизительно через год после разгрома мятежа, 24 июня 1922 года, был убит в перестрелке с отрядом М. И. Покалюхина, созданным Тамбовским губотделом ГПУ для поимки главаря мятежников [Подробно об этом рассказано в воспоминаниях М. И. Покалюхина "Конец Антонова", публикуемых в этом сборнике]. 
Вскоре после завершения операции по вывозу в Москву антоновских "генералов" мне сообщили, что меня хочет видеть Феликс Эдмундович Дзержинский. 
Эта встреча произвела на меня неизгладимое впечатление. 
Когда я вошел в кабинет Ф. Э. Дзержинского, он встал из-за письменного стола и с приветливой улыбкой пошел мне навстречу, протянул руку и сказал: 
- Здравствуйте, товарищ Муравьев! Мне рассказы 
вали интересные вещи о вашей поездке к антоновцам. Расскажите, пожалуйста, теперь об этом сами. 
Зная заранее, что мне предстоит встреча с Феликсом Эдмундовичем, я тщательно подготовился к докладу. Но вместо доклада у нас произошла самая живая, непринужденная беседа. 
- Самое главное, на чем я вас прошу поподробней остановиться, - говорил Ф. Э. Дзержинский, - это вопрос о том, как к антоновцам относились и относятся тамбовские крестьяне. И почему антоновцы так крепко и так долго держались в Тамбовской губернии? В чем была их главная опора? 
Беседа продолжалась около двух часов, и теперь, через столько лет, невозможно восстановить ее подробности. 
Но облик Феликса Эдмундовича, его живой интерес, глубокое понимание самой сути антоновщины произвели на меня сильное впечатление и на всю жизнь врезались в память. 
Я подчеркивал неправильность представления об антоповщине как об исключительно уголовно-бандитском движении. Это вело к недооценке роли мятежа как опаснейшего массового политического, антисоветского движения. 
Поэтому оно не было подавлено в самом начале, успело сильно разрастись и для его ликвидации потребовались огромные усилия и жертвы. 
- А! Вы так думаете? - бросил реплику Феликс Эдмундович. - Интересно, интересно. Продолжайте дальше. 
Я говорил, что Антонов, хотя и привлек всех уголовников, которые там были, но все же антоновщина была политическим движением, своего рода среднерусской Вандеей - крестьянским по своему социальному составу, кулацко-эсеровским по своему содержанию, умело организованным и руководимым эсерами. Эсеры спекулировали на тяжести для крестьян-середняков продовольственной разверстки, несовершенстве нашего низового советского аппарата и на многих ошибках местных органов власти. 
Используя слабость большевистских партийных организаций в деревне и выдвинув различные демагогические лозунги, эсеры сумели вовлечь в антисоветское контрреволюционное движение значительные крестьянские массы. 
Кулаки и местные торговцы играли самую активную роль в антоновском движении, а кулацкая молодежь была его боевой ударной силой. 
Когда беседа кончилась, Феликс Эдмундович сказал: - Все, что вы рассказывали мне, очень интересно. Я об этом буду говорить в ЦК. Очень интересны ваши выводы о характере мятежа. Они будут способствовать более правильному пониманию антоновщины и принятию мер к ее полному искоренению. 
В заключение беседы Феликс Эдмундович дал высокую оценку чекистам участникам операции по ликвидации антоновщины. 
Г. Котовский 
ТАМБОВСКАЯ ОПЕРАЦИЯ 
Это было в июле 1921 года, когда моя бригада численностыо около 500 сабель находилась в Тамбовской губернии и боролась с бандитской шайкой Антонова. Главные силы Антонова уже были разгромлены, и для наших последних ударов оставались мелкие шайки отъявленных бандитов в 15 - 20 человек, которые скрывались в густых Тамбовских лесах. 
Но среди этих незначительных бандитских групп была и крупная банда 4-я группа, состоявшая из 14-го и 16-го бандитских кавалерийских полков. Командовал этой группой Иван Матюхин. 
Уничтожение этой крупной банды и являлось последней боевой задачей моей бригады в Тамбовской губернии. 
Вот как она была решена. 
В начале июля я был срочно вызван в штаб командующего армией Тухачевского. В это время туда же был привезен из Москвы бывший начальник штаба антоновских войск Эктов. Он был захвачен в плен и содержался в Москве в ВЧК. В штаб армии его привезли для использования в деле борьбы и уничтожения антоновщины. Вместе с чекистами мы разработали план захвата и уничтожения банды при помощи ее бывшего начальника. Осуществление этого плана я начал немедленно. 
. Ночью 12 июля под охраной одного моего полуэскадрона бывший начальник штаба антоновских войск Эктов был перевезен в полевой штаб моей бригады. 
В ночь на 19 июля я взял эскадрон своей бригады, приказал части его переодеться в крестьянское платье и вместе с Эктовым выехал в одно из сел у большого и частого леса, в котором скрывалась 4-я бандитская группа в 450 сабель. 
В село мы прибыли на рассвете и объявили себя казаками из "кубанско-донской повстанческой армии". Мы говорили, что прорвались из Кубани и Дона под командой войскового старшины Фролова и явились в Тамбовскую губернию для соединения с повстанцами Антонова. 
Днем нами была установлена связь с бандитами из 4-й группы Матюхина. Кулацкое село было целиком заражено антоновщиной и, поверив нам, оказывало нам энергичное содействие. Связь установили через бандитскую "милицию", начальником которой в этом районе являлся брат командира 4-й бандитской группы Василий Матюхин. 
С ним у меня встреча состоялась ночью, в лесу. 
На полянку к дому лесника из леса выехало около восьмидесяти бандитских "милиционеров". У дома стоял мой эскадрон. Вместе с бывшим начальником штаба Эктовым я подошел к начальнику бандитской "милиции" Василию Матюхину и представился как командир "кубанско-донского повстанческого отряда" войсковой старшина Фролов. 
Эктов, которому было предложено подтверждать все наши заявления, сказал, что я действительно войсковой старшина Фролов и что мы действительно казаки из "кубанскодонской повстанческой армии". 
Начальнику "милиции" Василию Матюхину я передал письмо для его брата Матюхина. В этом письме я просил о встрече с ним и предлагал соединиться для совместной борьбы против Советской власти. Под конец нашей встречи мы пожали друг другу руки и мирно разъехались, сговорившись встретиться 20 июля, на рассвете, в одном из блшкчих к лесу сел. 
В это село для соединения с моей бригадой 14-й и 16-й бандитские кавалерийские полки должны были явиться под командой самого Ивана Матюхина вместе с командованием и "политотделом". 
На рассвете, обходя расположение наших пехотных частей, мы вернулись к своей бригаде. Ввиду того что некоторая часть железнодорожных служащих, в особенности телеграфа и телефона, сочувствовала Антонову, было решено вести операцию в строгой тайне и никому никаких сводок и донесений не высылать. О моем плане, кроме командующего армией Тухачевского и особоуполномоченного ВЧК, никто не знал. Мы вели себя осторожно и осмотрительно. О движении нашей бригады не знали и наши пехотные части. 
Днем мной был созван командный и политический состав всей бригады, было приказано уничтожить все значки и спрятать знамена, 1-му полку нашить красные лампасы, а 2-й полк одеть в бараньи шапки и папахи. О присутствии среди нас пленного начальника штаба антоновских войск Эктова никто не знал. Он спокойно расхаживал по расположению полков, на поясе у него висел незаряженный наган. Около него, не отходя ни на шаг, всегда находилось пять чекистов. 
Ночью 19 июля моя бригада в полном составе без артиллерии, но с пулеметами выступила из своего расположения. За селом она была построена, и я сообщил о том, что с этого момента она, бригада Котовского, становится "кубанско-донским повстанческим отрядом", который прорвался в Тамбовскую губернию для соединения с бандами Антонова. 
В своей речи я дал указание, как надо вести себя бойцам бригады в том селе, в котором должна была произойти наша встреча. 
На рассвете, 20 июля, мы прибыли в село, находившееся в пяти верстах от того леса, в котором скрывалась банда Ивана Матюхина. Село мы оцепили заставами и никого из него не выпускали. С нашими пехотными частями, которые стояли в семи верстах от села, мы, ради сохранения строгой тайны, в связь не вошли. 
В селе на явочной квартире бандитов нам удалось установить, что часа за два до нашего прибытия в селе находился сам командир 4-й бандитской группы Иван Матюхин, который оставил мне письмо. 
Мы старались скорей получить это письмо, но оказалось, что оно находилось у четырех отборных бандитов, которые не доверяли нам и скрывались в глубокой лощине за селом. Пришлось затратить целый день на переговоры через особых посланцев, чтобы убедить их, что мы свои. 
К 5 часам вечера бандиты согласились встретиться, но потребовали, чтобы я, войсковой старшина Фролов, выехал к ним только с бывшим начальником штаба антоновских войск Эктовым, и предупреждали, что, если нас явится больше, они письма не дадут и уйдут от нас в лес. 
Эктов был освобожден из-под охраны чекистов и посажен на самую скверную в бригаде лошадь. Выехав с ним в поле, я сказал ему, что всякая попытка к бегству или разоблачение меня грозит ему немедленным расстрелом. 
Верстах в двух-трех от села к нам подъехали четыре здоровенных, вооруженных до зубов бандита. Как потом выяснилось, это были командиры бандитских дивизионов. 
Пожимая нам руки, они вручили нам письмо своего командира Ивана Матюхина и поехали вместе с нами в село, в котором разместилась моя бригада. Пропуск у нас был бандитский. В тот день пропуск был "Киев Корсунь". 
Въехали в село, вошли в явочный бандитский дом богатого кулака, имевшего две паровые мельницы. Я распечатал письмо. Из него выяснилось, что Иван Матюхин приглашает нас пожаловать для соединения в лес, считая для себя небезопасным вылезать из него. 
Исходя из того что каждая лесная тропинка известна бандитам, я понял, что матюхинская банда, в случае нашей атаки на нее, уйдет от нас, и боевая задача нашей бригадой не будет выполнена. Поэтому я решил обратиться к Ивану Матюхину с новым письмом. В этом письме я писал, что его боязнь выйти из леса я считаю трусостью и что мне со своим отрядом, имеющим пулеметы на тачанках и большой обоз, трудно будет двигаться лесом. Я настаивал на прибытии Матюхина со своей группой этой же ночью в село, откуда мы и начнем совместные действия против красных частей. Письмо это было подписано мною и Эктовым и отослано Матюхину с комиссаром одного из наших полков Захаровым, командиром взвода Симоновым и одним из четырех бандитов, передавших мне письмо от Матюхина. 
Когда наши посланцы отправились, оставшиеся три бандита захотели ознакомиться с состоянием нашей кавбригады. В этом им нельзя было отказать, и мы пошли к бойцам. От осмотра бандиты пришли в удивление и восторг. Они возбужденно и с некоторой завистью говорили, что все наши бойцы по своей выправке, молодцеватости и геройскому виду больше похожи на офицеров, чем на солдат. После этого осмотра мы вернулись в штаб моей кавбригады. На столе за это время появился самогон, жареные куры и баранина. У бандитов от самогона развязались языки, и они стали хвастаться тем, как расправляются антоновцы с красными. Захлебываясь от пьяного восторга и наслаждения, они говорили, что пленных красноармейцев, которые попадаются им, они не рубят и не расстреливают, а выкручивают им головы. Они хвалились тем, что их командир Иван Матюхин славится своей свирепостью, что у них нет пощады и что каждого красноармейца ждет мучительная смерть. В своей пьяной беседе они стали называть нам свои явки, места, откуда получают оружие, подковы и все, что необходимо для вооруженной борьбы. Мы сидели, разговаривали и все наматывали себе на ус. Вместе с нами был и Эктов, он, бедный, больше молчал. Не раз бывшие с нами мои командиры брались за шашку, чтобы отрубить бандитские головы, но железная дисциплина, сознание предстоящей работы и необходимость решения нашей боевой задачи сдерживали их, отдаляли от бандитов справедливую кару. 
Уже 12 часов ночи, а наши посланцы еще не вернулись из своей опасной поездки. Беспокоюсь и за выдержку своих бойцов. Нужно быть очень осторожным и выдержанным, чтобы каким-нибудь случайным словом не выдать себя. Но все бойцы, как один, держат себя в руках. Нет слова "товарищ", есть слово "станичник", нет ни одного движения и взгляда, в котором можно было бы не только разоблачить, но даже заподозрить красного бойца. 
В три часа ночи наши посланцы вернулись с ответом Ивана Матюхина. В нем сообщалось, что 14-й и 16-й полки во главе с командованием и "политотделом" под командой самого Ивана Матюхина стоят от села в двух верстах и что Матюхин, желая убедиться в нас, требует, чтобы я явился к нему для личных переговоров только с Эктовым. 
Стоило Эктову или открыто заявить, что я Котовский, или сделать даже одно только предупреждающее об опасности движение, и я мог быть схвачен и убит, но выхода не было, начатое дело надо было доводить до конца, хотя бы и ценой своей жизни. 
Я оседлал своего испытанного Орлика и поехал к Ивану Матюхину с Эктовым и двумя товарищами, отвозившими мое второе письмо. 
Выехав из села, я сказал Эктову, что я трезво учитываю положение, вероятным выходом из которого считаю смерть, отдаю отчет в своих действиях и на безумный шаг иду сознательно. Вместе с тем я заявил ему, что при первой же попытке предательства он будет мною немедленно убит. Дальше я ему сказал, что в тот момент, когда мы будем подъезжать к бандитам, он не должен отрываться от меня ни на одну секунду и я должен чувствовать его стремя своим, иначе его ждет немедленная смерть. 
...Из темноты выскочила группа всадников, около 50 человек, они окружили нас и стали радостно пожимать руку Эктову. Едем дальше вместе. Впереди видим большую группу всадников, вытянутую колонной по шесть. 
Подъезжаем к небольшой кучке командного и "политического" состава, впереди здоровый, рослый мужчина с зверообразным лицом и свирепыми глазами. Около него человек тринадцать - пятнадцать, командиры и "комиссары" 
группы. 
Почин разговора и действий беру себе. Подъезжаю к Ивану Матюхину, крепко жму ему руку и начинаю упрекать в том, что он теряет дорогое время на пустые разговоры, вместо того чтобы бороться против красных частей. 
Резко поворачиваю лошадь и приглашаю следовать за собой. Раздается команда: "Справа по три, шагом марш!" - и банда трогается. 
Едем, слева от меня едет командир 4-й группы Иван Матюхин, справа Эктов, сзади весь командный и "политический" состав антоновской банды. Окидываю быстрым взглядом Эктова и вижу выражение мучительной внутренней борьбы. Бросаю на него короткий угрожающий взгляд и сильно нажимаю на его ногу - этим напоминаю о своем обещании убить его при первой попытке предательства. На боку у меня висит маузер, застегнутый наглухо, в правом кармане наган, на взводе которого лежит мой палец. Нервное напряжение огромно, но силой воли держу себя в руках и веду спокойный серьезный разговор. Раздается окрик одной из наших застав: "Стой! Кто едет?" Отвечаем: "Киев". Начальник заставы спрашивает отзыв. Отвечаем: "Корсунь". 
Втягиваемся в село. Иван Матюхин спрашивает, как организовано охранение, останутся ли за селом заставы. 
Вместо ответа говорю, что об этом лучше всего спросить одного из тех бойцов, которые привезли от него письмо и видели наши охранения. Боец оказался рядом и отвечает, что к нам и муха не пролетит, а не то что пролезут красные. Матюхин успокаивается; отдается распоряжение об отводе бандитов по квартирам. Квартирьеры это делают очень любезно. Когда бандиты были расставлены по домам, мы, командный и "политический" состав Ивана Матюхина едем в другую сторону села, где я разместил свой штаб. 
Около моего штаба стоит полуэскадрон одного из наших полков. Мы подъезжаем и спешиваемся, бандитов "радостно" приветствуют наши бойцы. 
Командный и "политический" состав банды с Матюхпным во главе входит вместе со мной в штаб. Хозяин дома радостно приветствует их, и стол заставляется богатым угощением. Появляется и обожаемый бандитами самогон. 
После обильной закуски открываем совещание, на обсуждение которого ставим вопрос борьбы с Советской властью. Совещание открываю вступительной речью я, после даю слово одному из наших комиссаров - Борисову, который зачитывает выдуманную и написанную нами резолюцию никогда не бывшего "всероссийского совещания повстанческих отрядов и организаций". Трескучая резолюция - красивый набор слов. Борисов, представленный мною членом партии левых эсеров, немного волнуется. 
Беру слово опять себе и на основании резолюции говорю о необходимости отказа от открытой вооруженной борьбы с Советской властью и перехода в подполье. Матюхин высказывается против и ближайшей своей задачей ставит свержение Советской власти в Тамбовской губернии. 
В дальнейшем разговоре я стараюсь получить сведения о месте нахождения контуженного во время одного из боев Антонова, но об этом никто из бандитов не знает. Иван Матюхин заявляет, что теперь он станет во главе движения против Советской власти, так как его хорошо знает и за ним пойдет вся Тамбовская губерния. Он стучит кулаком по столу, злобно рычит о том, что уничтожит "коммунию". Его командиры и "политический" состав ведут себя сдержанно, но все время приглядываются ко мне и прислушиваются к каждому моему слову. 
Начинает светать, и я начинаю подводить игру к ее неизбежному и необходимому концу. Говорит Гарри, вышедший со мной из Бессарабии. Он хороший оратор, по внешности типичный махновец. В ярких красках он описывает геройские подвиги махновцев. Бандиты слушают с затаенным дыханием и горящими кровью глазами. Иван Матюхин кричит, что сегодня же он начнет наступление против красных и через короткое время создаст новую армию в 10 тысяч человек. 
После его слов я поднимаюсь из-за стола, вынимаю из кармана наган и стучу им о стол. Вместе со мною поднимаются наши командиры и комиссары, поднимаются и бандиты. 
Наступает последний момент нашего совещания, за которым на бандитов должен немедленно обрушиться справедливый гнев. Рукоятки револьверов и сабель судорожно сжимаются пальцами. 
В это время я крикнул: "Долой комедию! Расстрелять эту сволочь!" И в тот же момент направил дуло своего нагана в Ивана Матюхина. У всех бандитов страшный перелом, переход от радости к безумному ужасу, особенно охватывает он Матюхина, человека-зверя, выкручивавшего красноармейцам головы. В ужасе он закидывает назад голову и закрывает ее обеими руками. Я хочу убить его, но новый наган дает подряд три осечки. В это время раздается залп со стороны моих командиров, и несколько убитых бандитов падают на пол. Я бросаю свой наган, отскакиваю к стене и начинаю отстегивать свой маузер. 
Из-под стола, где успел спрятаться один из бандитских "комиссаров", раздается выстрел, и пуля раздробляет мне правую руку у плеча. Несмотря на боль, все же не теряю почина действий, и через несколько секунд все бандиты расстреляны. Выбегаем на двор, захватываем бандитскую охрану. 
Пока мы "совещались", оба наши полка и пулеметная команда успели окружить село, и через какой-нибудь час после ожесточенной пулеметной и винтовочной стрельбы банда была уничтожена. 
Боевая задача нашей бригады в Тамбовской губернии была разрешена; самая крупная и отборная банда была ликвидирована. Небольшие бандитские шайки охватил ужас, и они сдавались нам на милость, являясь с лошадьми и оружием. 
Вскоре после тамбовской операции моя кавбригада была снова переброшена на Украину. 
Эктов был помилован Советской властью и отправился к своей семье. 
М. Покалюхин 
КОНЕЦ АНТОНОВА 
Голыне полувека минуло с тех пор, как в бывшей Тамбовской губернии разыгрались трагические события, принесшие тамбовскому крестьянству много бед и страданий. Эти события связаны с именем политического авантюриста Александра Антонова - организатора и главаря бандитского движения, известного в истории Советского государства под названием "антоновщина". 
О самом восстании написано много. Мне же хочется рассказать только о последних днях Антонова. 
...Части Красной Армии, конники легендарного Григория Ивановича Котовского, раздробив "армию" Антонова, одну за другой ликвидировали ее части. Но сам "главнокомандующий" уходил от справедливого наказания за свои кровавые преступления, за слезы и муки тысяч и тысяч безвинно замученных людей. 
После того как основные силы антоновщины были разгромлены и главарь бесследно исчез, возникал главный вопрос: где скрывался кулацкий кумир, "надежда мужицкая", как демагогически рекламировала Антонова эсеровская агентура? 
Слухи о его местопребывании были самые противоречивые. Одни говорили, что он ушел далеко, может, подался за границу. Другие считали, что он убит в боях, погиб незаметно. Третьи утверждали, что он где-то здесь, недалеко. 
Такого же мнения придерживались и мы, чекисты. 
Когда начались поиски бандитского атамана, я был назначен начальником отделения по борьбе с бандитизмом Тамбовского губернского отдела ГПУ [6 февраля 1922 года ВЧК была реорганизована в Государственное политическое управление - ГПУ]. Нам приходилось проверять каждое предположение о месте нахождения Антонова, доходить до источников слухов о нем, составлять схемы вероятных мест его укрытий. Кропотливый труд дал свои результаты: место укрытия Антонова было обнаружено. 
...Широко раскинулось село Нижний Шибряй Уваровского района. К его околицам примыкал огромный лес. 
Село как село. Ничего выдающегося, ничего примечательного. Если чем оно и отличалось от прочих сел, то только одним: жители Нижнего Шибряя не отличались активным участием в антоновском движении. Вот к этому как бы нейтральному, мирному селу и привел чекистов след, оставленный Антоновым и его братом Дмитрием. 
Надо сказать, что Антонов правильно учел эту особенность. Село не было в центре внимания розыскной работы наших органов. Правда, тут были и другие, личные мотивы, привлекшие сюда братьев-бандитов. Проживала тогда в Нижнем Шибряе вдовушка, некая Наталья Катасонова, сожительница Дмитрия. У нее-то и нашли себе приют разбойники. Имея базу в лесу, Антоновы ночью приходили к Катасоновой, жили у нее днями, а затем с мешками, наполненными продуктами, уходили в лес. Рядом с Катасоновой проживал крупный кулак Василий Иванов, который не только знал, кто проживает у соседки, но и служил для Антоновых надежным источником материального обеспечения. 
В этом удачно выбранном "опорном пункте" Антонов пребывал долгие месяцы. Здесь он пришел в себя после краха, окреп и стал замышлять развертывание новой антисоветской авантюры. 
После получения сведений о месте нахождения Антонова перед нами встала задача - установить момент посещения Антоновым дома Катасоновой и арестовать его там. 
Задача не из легких. Старый, стреляный волк, не раз избегавший расставленных на его пути капканов, мог и на этот раз уйти, если в задуманной операции появится малейший изъян. 
Был разработан детальный план операции, создана специальная оперативная группа. В нее вошли сотрудники цубернского отдела ГПУ Нестеренко, Беньковский и я. 
Кроме чекистов в отряд были включены бывшие участники антоновского движения, перешедшие на сторону Советской власти, - Ярцев, Куренков, Зайцев, Сапфиров. Выбор на них пал не случайно: они отлично знали своего атамана, его повадки. 
14 июня 1922 года наш небольшой отряд, соблюдая большую осторожность, с наступлением сумерек покинул Тамбов. Расстояние от Тамбова до района, в котором укрывались братья Антоновы (около 100 км), проехали на лошадях. Остановились в селе Перевоз - последнем населенном пункте на пути к селу Нижний Шибряй. Лес и река Ворона разделяли эти села. Кроме того, они относились к разным уездам, поэтому непосредственной связи между ними не было. 
Это обстоятельство в некоторой степени .маскировало нашу оперативную группу от возможных сообщников Антонова. 
Из Перевоза в Нижний Шибряй нами была послана разведка, которая представила подробные сведения о расположении дома Катасоновой. 
24 июня мы выступили из села Перевоз и направились в Нижний Шибряй. Стараясь не спугнуть притаившегося в логове зверя, мы замаскировались под плотников: карабины завернули в мешок, револьверы спрятали под рубахи, в руках топоры и пилы. 
Время клонилось к вечеру, когда мы подошли к дому Катасоновой. 
Дом Катасоновой ничем не выделялся. Как и другие дворы, его окружали густые кусты сирени, сквозь которые проглядывали белые оштукатуренные стены. Надворных построек не было, кроме стоявшего вдали небольшого сарайчика. Это облегчало нам оцепление дома. Рядом большой дом Иванова под железной крышей, крепкие ворота, обширный двор с надежным забором. 
"Не дом, а крепость! - подумал я. - Наше счастье, что Антоновы засели не в этом доме. Взять их оттуда было бы труднее". 
- Ну, а теперь пора! - решил я. Надо действовать быстрее, пока не стало совсем темно. Ночь - спасение для бандитов. По моему сигналу товарищи быстро оцепили домик Катасоновой. 
Приготовив пистолет, я осторожно направился к двери. 
Прислушался. В доме - тишина. 
Постучал в дверь. Ответа нет. Только собрался еще раз постучать, вижу от сарайчика ко мне идет женщина. 
Жду. А сам думаю: "Вот растяпы! В сарай не догадались заглянуть. Хорошо, что там была только эта женщина, а если бы Антоновы?.." 
- Вам кого? - спросила женщина. 
- Мне нужна хозяйка дома. 
- Я хозяйка. Что угодно? 
- Очень приятно. В таком случае зайдемте в дом, - предложил я. 
- Но кто вы такой? Что вам нужно? - настойчиво доппашивала меня женщина. 
- Я из ГПУ. 
Катасонова вздрогнула. 
- Кто у вас в доме? 
Чуть помедлив, ответила: 
- Никого. 
- Так ли это? Если никого, то почему дверь заперта изнутри? 
Катасонова растерялась. Наконец сказала: 
- Не знаю. Какие-то двое неизвестных. 
- Вооруженные? 
- Кажется, да. 
Стало ясно: Антоновы здесь! 
- Вам придется оказать нам помощь, - сказал я. - Предложите своим постояльцам по-хорошему открыть дверь. Иначе мы вынуждены будем применить силу. Это будет хуже для них, да и для вас. 
- Я боюсь. Они убьют меня, - наотрез отказалась хозяйка. 
По-своему она была права: Антоновы могли посчитать ее предательницей и убить на месте. 
Тогда я предложил Катасоновой отойти в сторону и снова сильно постучал. 
Вдруг дверь приоткрылась, и через щель раздались два выстрела. Затем дверь захлопнулась, и загремел засов. 
- Яша! - громко сказал я стоявшему рядому Санфирову. - Бери гранату и глуши гадов. 
Брошенная граната не попала в цель. Ударившись об оконный переплет, она отскочила и разорвалась возле дома. 
Нам пришлось укрыться за углом, чтобы не получить добрую порцию осколков от своей же гранаты. 


Едва рассеялся дым, мы крикнули бандитам: "Сдавайтесь! Вы окружены!" В ответ они открыли огонь из револьверов. Стреляли через окна. В свою очередь мы стали обстреливать дом. Мы учитывали, что бандитам терять нечего и от них можно ожидать чего угодно. Перебегая от одного поста к другому, я предупреждал чекистов, чтобы смотрели в оба. 
Во время перестрелки один из наших товарищей, перезаряжая оружие, прекратил стрельбу. Я поспешил к нему. 
Приближаясь к посту, увидел Антоновых уже на улице. 
Они стояли рядом и с упора рук стреляли по другому нашему посту, пробивая себе путь к бегству. Я открыл по ним огонь. Наши прекратили стрельбу, боясь попасть в меня (бандиты оказались между мной и другими постами). Воспользовавшись этим, Антоновы устремились на меня, но тут на помощь мне подоспели Ярцев и Санфиров. Тогда Антонов, а за ним и его брат перемахнули через забор и бросились бежать огородами в сторону густого конопляника, к лесу. Момент был очень опасный. Мы пересекли путь бандитам, и между нами усилилась перестрелка. Наши пули нашли цель. Словно сговорившись, братья одновременно рухнули на землю. Мне показалось даже, что это маневр с их стороны, рассчитанный на то, чтобы подпустить нас ближе и бить в упор. 
Мы выждали несколько минут. Мои опасения оказались напрасными... 
Братья-бандиты были одеты в гимнастерки и брюки защитного цвета, какие носили офицеры старой царской армии. Два десятизарядных маузера с деревянными колодками, два браунинга, один наган и патроны в сумках - вот вооружение, с которым они вступили с нами в бой... 
Так закончил свой кровавый путь авантюрист, чьи черные дела отмечены дымом пожарищ, трупами расстрелянных и замученных советских людей. 
К. Гринберг 
ДЕЛО НИКИТИНА 
В мае 1922 года сотрудники Петроградского уголовного розыска обнаружили самогонный аппарат в одной из квартир дома 37/2 по Малоохтинскому проспекту и арестовали самогонщиков - управдома Чукардина и некоего Алексеева. По дороге в отделение милиции Алексеев ударил конвоира и, воспользовавшись его непродолжительным замешательством, скрылся. 
Сообщение об этом побеге и обнаруженные в печке у самогонщиков бумаги привлекли внимание чекистов полномочного представительства ГПУ в Петрограде. Казалось бы, что могло заинтересовать органы безопасности в истории с самогонщиками? Чтобы понять это, необходимо обратиться к событиям более раннего периода. 
В процессе следствия по делу участников кронштадтского мятежа в 1921 году Петроградская губчека раскрыла шпионско-террористическое формирование под названием "Петроградская боевая организация". Были арестованы участники боевых и террористических групп, обнаружены штабные квартиры, найдены динамит и оружие, отобрана уличающая переписка. 
Одним из главарей организации и руководителем ее террористической секции был опытный собиратель антисоветских сил, яро ненавидевший Советскую власть, В. И. Орловский. 
На допросах, уличенный вещественными доказательствами, Орловский вынужден был рассказать, как готовились взрывы предприятий, складов, культурных учреждений и покушения на советских руководителей. 
Рассказывая о готовящемся вооруженном налете на поезд, который должен был доставить из Петрограда в столицу запас золота для расплаты по внешнеторговым закупкам, Орловский назвал в числе лиц, назначенных для участия в налете (помимо арестованных заговорщиков), и некоего Никитина. Это имя фигурировало и в показаниях других арестованных. Может быть, торопясь обезглавить политическую верхушку организации, следственные органы по уделили должного внимания этой фигуре. Но не исключалось и другое: руководители террористической секции могли умышленно принижать роль Никитина, рассчитывая сделать на него свою последнюю ставку. 
К этой версии склонялся опытный чекист Салынь, присланный из Москвы во главе группы сотрудников ВЧК для участия в операциях по ликвидации "боевой организации". Сразу же после разгрома белогвардейского гнезда он приступил к розыску Никитина. 
Розыски продолжались не один месяц, материалы не раз складывались на полку с резолюцией: "Подлежит дорасследованию" - и вновь извлекались на свет. Этим делом непосредственно занимался один из руководителей петроградских чекистов того времени, Александр Иосифович Кауль; кроме Кауля в группу розыска входили начальник отделения Александр Солоницын, ранее служивший на границе, - толковый, сметливый и настойчивый в своих действиях Сотрудник; автор этих строк, следователь отдела, и сотрудник для поручений Сергеев, в прошлом молотобоец патронного завода, редкая физическая сила которого не раз выручала нас. Розыск постоянно контролировали соратники Ф. Э. Дзержинского по ВЧК - ОГПУ Артур Христианович Артузов и Роман Александрович Пилляр. Именно они первыми высказали предположение, что Никитин, загнанный в глубокое подполье, будет ждать удобного момента, чтобы сколотить вначале крупную бандитскую шайку и с ее помощью возобновить террористические акты, а затем связаться с агентами иностранных разведок. 
О Никитине мы знали немного. Неясно, во-первых, было - кличка это его или фамилия. По сведениям дела "Петроградской боевой организации", человек, называвший себя Никитиным, был уроженцем Псковской губернии, рано потерял отца и хвастал, что его приемный отец - владелец мастерской и торговец - научил приемного сына добывать деньги. Как позднее выяснилось, он не брезговал даже мелкими кражами. 
Товарищи, занимавшиеся поисками Никитина до мая 1922 года, знали от Орловского, что касса террористической секции к моменту его ареста опустела, а оружие в основном конфисковано. Оставшийся без связей с зарубежными финансистами заговора и без средств, Никитин будет вынужден искать и то и другое. Кто-то из чекистов полушутя-полусерьезно сказал, что Никитин может нажиться на спекуляции самогоном, и об этой возможности мы предупредили угрозыск. Вот почему работники милиции произвели тщательный обыск в квартире самогонщиков по Малоохтинскому проспекту. 
Найденные в печке бумаги оказались дневниковыми записями скрывшегося Алексеева. Внимательно прочитав дневник, мы пришли к выводу, что его автор - участник "Петроградской боевой организации", совершивший не один налет и не одно убийство. Автор дневника описывал, что им заинтересовался сосед по дому, некто О., и как долго длился "испытательный период". 
После опубликования сообщения ВЧК о ликвидации заговора "боевой организации" Алексеев записал: "Теперь мыслю такую вещь: буду бить, стрелять мерзавцев, не дающих мне жизни, взрывать, жечь их склады, заводы, пусть народ остервенится наконец, если на него нельзя было подействовать агитацией, пропагандой, если он не хочет открыть глаза на истинное положение вещей, то пусть он пеняет на себя. Его заставят другим путем выйти на улицу и сбросить проклятых большевиков". 
Эти и другие записи в дневнике дали возможность уверенно предположить, что автор его и разыскиваемый нами Никитин - одно и то же лицо. 
Разработанный план розыска Никитина (будем называть его этим именем) был признан не самым оперативным, но зато достаточно надежным. Предполагалось вести розыски в трех направлениях. Прежде всего, установить наблюдение за хозяйкой квартиры, где нашли приют самогонщики, и изучить ее связи и знакомства. Одновременно попытаться определить по записям дневника "географию" 
действий Никитина, чтобы разыскать его бывших сообщников. Наконец, связаться с наиболее сознательными матросами минноподрывного дивизиона, часть командного состава которого снабжала террористическую секцию Орловского фальшивыми документами, и попытаться через матросов выяснить возможное местопребывание террориста. 
Начали с хозяйки квартиры. Предстояло выяснить степень ее участия в деле, но так, чтобы не спугнуть ее: Никитин не должен был знать, что его ищут. Нашелся и благовидный предлог для посещения хозяйки. Печка, в которой обнаружили дневник и ручную гранату, оказалась развороченной, и один из нас стал печником, другой - подносчиком кирпича и глины. 
Хозяйка держалась настороженно, на наши вопросы не отвечала, и, только когда мы между собой с возмущением заговорили о рабочих людях, предоставляющих убежище самогонщикам, она в замешательстве выпалила: "А ежели человек без крыши?.." Но тут же замолчала и больше не проронила ни слова. 
Милиции она сообщила, что раньше Алексеева (Никитина) не знала, он попросился "угловым жильцом", ночевал несколько раз, платил хорошо, а деньги для нее никогда не лишние (она работала сторожем трамвайного парка). Дальше расспрашивать ее было рискованно. 
В трамвайном парке нас встретили дружелюбно, но о стороже Пелагее Ивановой многого сказать не могли: "Она ни с кем знакомства не водит, в гости не частит и к себе не зовет, все больше о детях печется". 
Дочь Ивановой, Елизавета Федоровна, проживавшая тоже на Малой Охте, на бывшей Мариинской улице, вызывала еще меньше подозрений. У нее был внебрачный ребенок, которому она посвящала все свое время. По отзывам соседей, обладала ровным и веселым характером. 
У Пелагеи Ивановой была и вторая дочь, работавшая на ниточной фабрике. Наши товарищи побывали там и навели справки. Комсомольцы отозвались об Ивановой как о работнице добросовестной, но скрытной. Она не избегает клубных вечеров, но держится больше у стеночки. Однажды похвалилась, что сестра у нее красивая, когда придет - "все мальчишки попадают". Ребята по нашей просьбе намекнули ей о том, что хотели бы познакомиться с ее сестрой. Она скривилась: "Нужны вы ей очень! Поклонники ее в "Мариинку" водят!" Сказанная невзначай фраза почему-то запомнилась. Мы не стали донимать девушку расспросами о кавалерах ее сестры, потому что хорошо помнили полученный от начальника отдела нагоняй за чересчур назойливый обмен мнениями между "печником и подносчиком". Ребят попросили сообщить нам, если Иванова появится в клубе с незнакомыми людьми или приведет сестру. За квартирами, где жили сестры, установили наблюдение. 
Но ничего существенно нового не узнали. Нужно было торопиться: кто знает, может быть, Никитин уже сколотил новую террористическую группу?! 
Мы выжимали из дневника террориста все, что могло навести на след. Алексеев-Никитин хладнокровно фиксировал каждый свой подлый поступок. Сколько раз пришлось анализировать двухстрочную запись об одном из первых налетов! Некий Петр Левшин "пригласил" Никитина грабить богатого спекулянта на Канонерской улице, в этом деле участвовали еще двое - Жорж и безымянный парикмахер. Перевернули сотни уголовных дел, и вдруг: 
какой-то Петр Левшин посажен в "Кресты". К сожалению, мы опоздали: Левшин умер. Жоржей в уголовном мире было столько, сколько соломинок в скирде. Безымянный парикмахер? Но где его искать? 
Бросалась в глаза еще одна подробность налета: грабители проникли в квартиру под видом санитарной комиссии. 
Судя по дневнику, следующий налет был совершен на Офицерской улице. Мы расспросили жильцов нескольких домов, не помнят ли они какое-либо ограбление, которому предшествовал бы визит санкомиссии. Никто не помнил. 
К нам обратился паренек - чистильщик сапог с поэтическим именем Вагиф, работавший на Офицерской, неподалеку от театра. Он услышал от соседа, что нас интересуют жулики из санкомиссии. Одного из них он знал. Тот всегда выходил из магазина в белом халате и подставлял Вагифу свои ботинки из желтого шевро. "Через раз обманывал, не платил". Но какое отношение он имел к санкомиссии? Вагиф сверкнул белозубой улыбкой: 
- Прошу: "Плати!" А тот: "Получишь у санитарной комиссии". 
Посмеявшись над Вагифом, мы на всякий случай попросили его показать магазин. Человека, описанного чистильщиком, в магазине не оказалось, но зато щеголя в шевровых туфлях и с удлиненным плоским лицом вспомнили: работал за углом в... парикмахерской. А ведь в налете на Канонерской участвовал парикмахер! "Они ищут, наверное, Севку, - сказал один мастер другому. - Бабы к нему красивые заявлялись. Гульнуть любил. Только он с год как исчез. Тут все одна приходит - плачется за ним. 
Из двенадцатой квартиры". 
Не веря еще неожиданной удаче, мы разыскали Севкину знакомую. Наш товарищ, представившийся его дальним родственником, сказал, что приехал из провинции, но не застал Севу на работе. Девушка весьма немного знала о своем сбежавшем возлюбленном: он ей приглянулся с первой встречи, а второй уже не было. Знает ли она когонибудь из его друзей? Одного - Гришей звали. Рослый такой, насупленный. Сева сказал, что он из санитарной комиссии, приходил обследовать "бывших" из нижней квартиры. Звали ее гулять на Охту, но мамаша не отпустила. 
Из "бывших" в нижней квартире оставался только бывший действительный статский советник, переквалифицировавшийся ныне в банковского счетовода. Он упорно отрицал, что "принимал как гостей налетчиков" Санкомиссия? Да, это было как раз 9 апреля, он хорошо, запомнил дату, потому что именно в этот день его отдел ревизовали. Приходила какая-то комиссия, хотела вселить в одну из комнат жильцов. Когда советнику показали запись Никитина: "9/IV. Ходил с 11, на Офицерскую. Дело было", он побагровел и залепетал что-то невнятное. Убедившись, что нас не интересует, какой суммой он откупился или обещал откупиться от налетчиков, советник сдался. Приходили двое: тот, что в торчавшем из-под пальто белом халате, с виду приветливый, черноволосый, второй - светлее, но с густыми бровями, широкоплечий, крепкий, выражение остроносого лица жестокое, голос глухой, говорит с налетом театральности: "По поручению народовластия, ваше превосходительство, гоните капитал, и никаких поблажек эксплуататорскому классу!" 
Именно второй нас и интересовал. Итак, кое-чем мы уже располагали: внешние приметы, примитивная тактика налета, гульба на Охте. 
Охта... Связались с товарищем, наблюдавшим за Елизаветой Федоровной, ничего нового: гуляет с ребенком, весела, улыбается. 
Пришлось снова вернуться к записям. Вчетвером налетчики отправились грабить сапожную мастерскую по Почтамтской улице, набили уже обувь в мешки, но тут ктото поднял тревогу - вынуждены были уносить ноги от погони. Уже знакомый по дневнику Жорж притаился в подъезде, где жил Н. Завидев подбежавшего к парадной двери милиционера, выстрелил в него и скрылся. 
Не сразу удалось найти милиционера, участвовавшего в погоне. Наконец выяснилось, что он, раненный в голову, около полугода пролежал в больнице и теперь долечивается у родных под Воронежем. На наш запрос он ответил путано (писал не сам - диктовал племяннику): грабителей лично не видел, догонял по указаниям прохожих, выстрелили в него неожиданно из какого-то подъезда, гдето в районе Садовой. Странно! Мастерская на Почтамтской, его подобрали на Екатерингофском (ныне проспект Римского-Корсакова), а он называет Садовую... 
Мастерская сохранилась. Удалось выяснить, что тревогу поднял молоденький подмастерье, живший в этом жо дворе: теперь он работает на Морской. Нашли его без труда. Налетчиков он в сумерках не разглядел, но готов поручиться, что одного из них встречал. Узнал по фигуре, крепко сколоченной, массивной, и по голосу: когда тот убегал, глухо крикнул напарникам, чтобы мешки побросали. Так вот, три месяца назад заявился этот человек к ним в мастерскую на Морской: сапожки своей даме заказывал. 
Нам повезло: приметы Никитина совпадали. Подмастерье не запомнил в лицо спутницу Никитина, только знал, что у нее тридцать пятый размер обуви и высокий подъем ноги. Впрочем, сапожник вспомнил еще одну деталь: когда он помогал женщине натягивать сапожки, она положила свою сумку на его табурет. Вот сумку он запомнил - "богатая, перламутром выложенная". 
Обходя на выбор лиц, которые подали в угрозыск жалобы на ограбление или шантаж, мы пытались найти возможные нити, связывающие их с дневниковыми записями, не забывая и о перламутровой сумке. Проследив "географию" налетов, совершаемых группой Никитина в основном вокруг Театральной площади, выбрали наудачу ещо двух нэпманов, к которым могла относиться по времени последняя запись: "14/V. Скоро пойду брать несгораемый шкаф. Дает П. С. Если возьму, то, наверное, миллионов 20 - 30 будет". 
В одной из квартир, подвергшихся налету, нас встретили холодно: как видно, хозяева опасались мести налетчиков. Да и "почерк" здесь был не никитинский. Зато в другой квартире люди не лишены были чувства юмора: 
владелец парфюмерного магазина живописно изобразил, как наставительно разговаривал вожак, держа правую руку в пиджачном кармане и расхаживая по комнате плотными, но бесшумными шагами. Не обнаружив в комнатах кассы, четверо молодчиков принялись за коробки с флаконами. Дочь хозяина с нервным смехом вспомнила, что глава налетчиков снял с трельяжа ее чудесный ридикюль со словами: "Мадам, экспроприирую в фонд революционного народа!" Мы переглянулись - так это походило на Никитина. "Нет, какой подлец! разволновалась дочь хозяина. - Такой дорогой ридикюль подарил своей подружке, и та таскает его по фойе Мариинского театра... 
Впрочем, я могла ошибиться". 
Нэпманша сказала, что в коробке было шесть таких сумок, и она знает наперечет всех владелиц. Мы роздали нашим товарищам описание пресловутой перламутровой сумки и попросили их побывать на нескольких спектаклях Мариинского театра. 
Что греха таить, мы мечтали, как это бывает в романах, встретить в фойе красивую женщину в сапожках тридцать пятого размера, с перламутровой сумочкой в руках, а рядом с нею - рослого насупленного мужчину. 
Но жизнь есть жизнь. Увы, в тот момент женщина с сумочкой нам не встретилась. 
А пока исследовались другие террористические акты Никитина. Дневник в этом смысле был цинично откровенным, особенно после того, как Никитин вошел в доверие к Орловскому. Мы уже знали, что "испытательный кросс" 
для Никитина состоял из двух дистанций: перепечатка на машинке и распространение приказа руководителей заговора и убийство старого большевика, руководившего Губсовпрофом. Никитин приобрел пишущую машинку средних размеров марки "континенталь" со сбитой буквой "ш" в комиссионном магазине (этой машинкой он впоследствии ударил по голове находящегося в засаде чекиста). 
Машинки в ту пору были редкостью, и не составляло большого труда установить, где приобретен "континенталь": по копии квитанции машинка была продана некоему Алексееву. Один из продавцов вспомнил, что покупателя особенно интересовало, можно ли закладывать в каретку большое число экземпляров, - для размножения, по его словам, приказов в минном дивизионе. 
Минноподрывной дивизион, где орудовал недавно арестованный адъютант Роонц? 
Конечно, никакого Алексеева в третьем дивизионе не оказалось. Но один из матросов, служивший раньше с Роонцем, вспомнил, что человек, приметы которого мы описали, приходил однажды к адъютанту за пакетом для Василия Ивановича (Василий Иванович - имя и отчество Орловского), только называл его Роонц не Алексеевым, а Акимовым. Что за человек? Смотрел зло, а ступал, как зверь: плотно и неслышно. Не появлялся ли он снова? Раз был, спросил писаря, а писарь после ареста Роонца скрылся. Ребята в шутку говорят Акимову: "Писарь на вахту заступил. Чего передать?" Ответил: "С Рождественской привет. Пусть не забывает". Так мы получили еще одну кличку Никитина (если это был он) и еще один, вероятно вымышленный, адрес. 
Нет, не одни неудачи преследовали нас. После двухмесячных посещений балетов и опер (мы даже шутили, что товарищам впору ложу покупать) на стол легло шесть докладных записок о шести перламутровых сумочках. 
Прилагались адреса владелиц. Пятерых из них знала дочь парфюмера. Шестой оказалась неизвестная ей Иванова, проживающая в доме No 12 по Мариинской улице. 
"Иванова? С Охты? Та самая? Елизавета Федоровна? 
Не может быть!" - не верили мы в такое совпадение. 
И сразу же захотелось получить у начальства ордер на обыск в ее комнате. "Не вспугните Никитина, товарищи! - охладил наш пыл Солоницын. И вообще, смотрите чуть дальше сумочки". 
Теперь я с улыбкой вспоминаю о наших примитивных способах завязать знакомство с Елизаветой Федоровной. 
Она охотно беседовала с "монтером", проверявшим в квартире электропроводку, но и не думала приглашать его на чашку чая. Кокетничала с соседом по скамейке в садике, где гуляла с сыном, но от приглашения в кино мило отказалась. Единственное, что удалось узнать из этой серии "легких флиртов": ее сестра, живущая где-то в районе Рождественских улиц, достала для нее билет в Драматический театр. Вот как? Мы и не знали, что у Ивановой есть еще одна сестра. И как раз на Рождественской (а ведь именно эту улицу помянул в своей реплике Никитин)! 
Один из наших товарищей пустился на поиски третьей сестры Ивановой, а другой продолжал идти по следам бандита. 
Послали еще один запрос под Воронеж: не вспомнит ли товарищ милиционер маршрут погони? По имеющимся данным, в него стреляли на Екатерингофском, а не на Садовой. 
Покуда разрабатывали одни варианты, возникали новые. 
А что, если отыскать место бывшей службы человека с тройной фамилией? Ведь он сам об этом писал, Что еще дадут записи в дневнике? 
В ночь на 1 Мая Никитин поджег праздничную трибуну на Дворцовой площади. Как значилось в "деле Орловского", после пожара осталась куча пропитанных керосином тряпок, привезенных Никитиным. В ответ на вылазку врага трибуна была отстроена за ночь с помощью жителей ближних кварталов. Очевидцы вспомнили, что вместе с ними трудились и мальчишки. Изредка они отвлекались, чтобы похвастаться принесенной доской или найденными в пепле блестящими металлическими пуговицами. 
Пуговицы? Откуда они взялись? Подсмеиваясь над своими версиями, мы обходили дворы вдоль Мойки и расспрашивали подросших мальчишек, не помнят ли они о найденных в золе пуговицах. Сопровождавший нас мальчик по имени Дима - "краском проходного двора", как он себя назвал, - сумел разыскать нужных нам "пуговичников". 
Пуговицы не сохранились, но мальчишки в один голос уверяли, что отрывали их от лохмотьев брезентовой куртки. 
Такие блестящие пуговицы "с красноармейской звездой" 
могли быть у пожарников, хотя и не только у них. 
К этому же времени наши товарищи закончили анализ двух диверсий, о которых вскользь упоминалось в никитинском дневнике. Примерно два года назад вспыхнул пожар в одном из служебных помещений, примыкавших к центральному залу с кроссами телефонной станции на Большой Морской. Почти одновременно обнаружили динамит, заложенный для взрыва, около котлов центральной водопроводной станции на Шпалерной улице. Работников обеих станций чекисты тщательно проверяли и пришли к выводу: поджог и взрыв готовили посторонние люди. Следственные показания помогли установить, что диверсии на телефонной станции предшествовало посещение представителей городского Совета и пожарного надзора. Сотрудники горсовета, окруженные большим числом людей, находились на станции непродолжительное время, а об инспекторе пожарного надзора никто толком не знал, к кому и зачем он приходил. И только бойцы охраны водопроводной станции со Шпалерной и дежурный из бюро пропусков телефонной станции с трудом припомнили, что какой-то пожарный инспектор угощал их редкими для того времени ароматными папиросами и при этом многозначительно советовал: "Затягивайтесь с соблюдением противопожарных правил". 
А если поискать Никитина в списках Госпожарнадзора? И пуговицы ведь на пепелище были, по словам ребят, с куртки пожарника... 
Поискали. Нашли в архиве приказ о зачислении в конце 1920 года некоего Никитина Григория Васильевича (приятельница парикмахера называла имя Григорий) 
на должность техника. Проработал он там около трех месяцев, но, как видно, успел запастись бланками удостоверений. В то время в составе учреждений была большая текучесть кадров, поэтому найти в 1923 году людей, работавших в 1920 году, было нелегким делом. Кто-то из бывших сослуживцев Никитина вспомнил, что однажды встретился с ним и тот заговорил о своей работе в редакции журнала. 
Лихорадочно листаем учетные карточки всех журналов. Фамилия Никитина с инициалами Г. В. встречается в ведомости на зарплату среди курьеров одной из редакций журналов. Нас отослали к старичку кассиру, помнившему всех и вся. Он думал долго, даже взмок он напряжения и потом вдруг сказал: 
- Как же, помню Никитина. Такой представительный мужчина. Он даже помог сейф передвинуть. "Силенкой, - говорю, - вас природа не обошла". Он ответил, что у пих в Опочецком уезде все такие дюжие. 
- Вы не ошиблись - именно в Опочецком? 
- Мы, кассиры, - люди точные. - Старичок даже обиделся за недоверие. 
Поблагодарив его, мы впоследствии выяснили в Опочецком уезде Псковской губернии, что Никитин Г. В. в юные годы привлекался к суду по делу о краже телефонного имущества. Наш сотрудник немедленно выехал в уезд, ибо мы подозревали, что Никитин может укрываться у себя на родине. 
А пока пришел обнадеживший нас ответ из-под Воронежа: милиционер выздоровел и писал уже сам. Извинялся за путаное первое письмо. Скорее всего его действительно ранили на Екатерингофском. Он помнит только, что прополз еще несколько метров, поднял голову, пытаясь рассмотреть парадную, из которой стреляли, но в глазах замаячили змеи, а что было дальше, не помнит. "Пусть товарищи чекисты не смеются, - заканчивал он, - но змеи и вправду маячили, только на резьбе парадной двери". Мы нашли и парадную и змей, точнее, одну змею, вьющуюся вокруг чаши, - медицинскую эмблему (видимо, в доме была когда-то фельдшерская школа). 
Из Опочки приехал наш сотрудник. Действительно, несколько месяцев назад Никитин появился в родных местах. 
Его опознал на сельской вечеринке делопроизводитель военкомата и пытался задержать. Никитин тут же застрелил его. Застрелил и погнавшегося за ним милиционера и скрылся. Снова след утерян. Правда, не совсем. 
Одному из собутыльников Никитин прихвастнул, что сына-то уж он научит, как сколачивать капиталец. 
Значит, у Никитина где-то был сын. Мы пустились на несколько рискованный эксперимент: к Елизавете Федоровне Ивановой направили медсестру из поликлиники для обследования здоровья ребенка. Косвенными расспросами удалось установить, что отец ребенка - уроженец Псковщины. 
Все становилось на свои места. Иванова и есть возлюбленная и сообщница Никитина. Никитин мог под одной из "своих" трех фамилий проживать на Екатерингофском или же у кого-то из Ивановых. Оказалось, что в квартире No 68 дома со "змеиной" эмблемой проживал некий Акимов. По сведениям управдома, он имел широкие связи в пожарной инспекции и как-то даже пообещал снять с него штраф. Но комната на замке, жилец уже давно отсутствует. 
За всеми этими квартирами установили наблюдение. 
Но Рождественская улица... Кто живет на Рождественской? 
Из Тверской губернии о семье Ивановых нам ответили: 
Рудова Ирина, двадцати трех лет. Обратились в адресный стол: такая значится. Дали адрес. Мы воспрянули духом, но по указанному адресу Рудова не проживала. Снова адресный стол. Начальник извинился: сотрудница недосмотрела. Рудова переменила адрес и фамилию - теперь она Акимова. Акимова? Но ведь это же одна из кличек Никитина! От неожиданности мы опешили. Начальник, неверно истолковав паше молчание, мягко сказал: 
- Не торопитесь, товарищи. Я еще не окончил. Акимова вышла вторично замуж, сейчас она Бахтина и проживает на 6-й Рождественской. 
Видимо, паузу в разговоре он опять расценил неверно и растерянно сказал: 
- Ответ окончательный... 
- Обжалованию не подлежит, - засмеялись мы. - Спасибо. 
Все концы сходились. Установили наблюдение и за этой квартирой. Однажды, осматривая интересовавший нас дом на 6-й Рождественской, встретил я однополчанина, с которым вместе служил на границе. 
- Ты чего здесь бродишь? - спросил я. 
Сергей растерялся, покраснел: 
- Я собирался вам звонить. Приду завтра. 
На другой день действительно пришел к нам на Гороховую, в здание ЧК, и стал изливать душу. Питает он симпатию к одной женщине и, кажется, любим, но тем не менее не может бывать у нее в определенные часы. Смеясь, мы объяснили Сергею, что органы государственной безопасности созданы не в помощь несчастной любви. 
- Я не о том, - сказал он мрачно. - Кто-то внушает ей все время, что при иных порядках она бы лучше жила. 
В общем, не нравится мне это. 
- Ты же бывший пограничник, - сказали мы, - не нравится - перевоспитай ее. 
Он уже был в дверях, когда Солоницын спросил: 
- Послушайте, Сергей, а на 6-й Рождественской что вы делали? 
- Так Ирина и живет там. В доме семь. 
Мы, не сговариваясь, вскочили. Сергей смотрел на нас с недоумением... 
Начался заключительный этап нашего сражения. 
Мы пришли к Бахтиной вместе с Сергеем в часы, "дозволенные для посещения". Маленькая угловая квартира во дворе была скрыта от посторонних глаз. Обстановка в комнате бедная, даже слишком бедная, а двое маленьких плачущих детей только усугубляли картину нужды. Сергей представил меня как своего давнего товарища. Я попросил у Ирины разрешения поговорить с ней наедине. 
По памяти приведу отрывки из нашей беседы. 
- Вам тяжело живется? 
- Видите сами. 
- У вас двое детей... Где их отец? 
- Сбежал, - усмехнулась, - как и многие из вас. 
- Кажется, ваша сестра Лиза тоже растит сына одна? 
Молчит. 
- Почему вы не отвечаете? У вас есть сестра - Елизавета Федоровна? 
- Двоюродная, - будто огрызнулась. - Мы ее зовем Лиля. 
Лиля... Лиля... Несколько раз это имя промелькнуло в никитинском дневнике. 
- Ну и как, есть что-то общее, например, между Сергеем и отцом Лилиного ребенка? Хотя бы в отношении к детям. Только говорите напрямик, сразу. 
- Да, они разные, - чуть оживилась (а у меня гора свалилась с плеч. Нашли!). - Сережа привязался к моим сорванцам. 
- Когда вы в последний раз видели того человека? 
- Слушайте, - возмутилась она, - в конце концов, вы здесь в гостях. 
- Я чекист, гражданка Бахтина, и пришел не в гости. 
Она задумалась, замолчала надолго. Я кратко объяснил, что не из такой она семьи, чтобы цепляться за "бывших" и мечтать о гибели большевиков. А укрывать у себя преступника... 
- Он не преступник, - испуганно перебила она меня. - Лиля сказала, что у него в кассе недостача... 
- А револьвер, который он перед сном прячет под подушку? 
Через час я уже знал все. Никитин, которого Лиля ей представила под фамилией Акимова, уже немало ночей провел у Бахтиной. Сергея он велел больше не впускать, но ей Сергей дорог, она не могла... И Лиле не могла отказать. А ее фамилия по первому браку и кличка Никитина - чисто случайное совпадение. 
Перед уходом я сказал: 
- Поймите, Ирина, нельзя вести двойную игру. Либо вы дадите нам знать о первом же появлении Акимова, либо мы будем вас считать его пособницей. 
- У меня двое детей... и Сергей, и Сергей, - тихо сказала она. - А счастья у Лили все равно с ним не будет... 
В один из последующих дней поступило сообщение, что к Лиле Ивановой пришли незнакомые люди. Она сообщила соседям$ что якобы готовится к свадьбе, а друзья ей помо250  гают устроить торжество. Часом позже вспыхнул свет в комнате по Екатерингофскому. Желая проследить все связи Никитина, мы дали ему возможность "попутешествовать" по городу. 
Была и еще одна веская причина, заставившая отсрочить до вечера его арест: Москва предупредила, что участники заговора скрыли существование одного тайного склада оружия. Возможно, Никитин о нем знает и передаст его местонахождение сообщникам. 
Никитина не выпускали из-под контроля ни на минуту. 
Все люди находились на своих постах. План операции был тщательно продуман. 
В 7 часов, когда мы дали себе четверть часа на отдых, раздался звонок, и почти тотчас прибежал запыхавшийся Сергей: 
- Бахтина передает: у нее Никитин. 
Заранее получив ордер на арест Никитина-Алексеева-Акимова и обыск в его квартирах, мы выехали на 6-ю Рождественскую. 
Непринужденной походкой вошел я во двор дома номер семь. В окнах угловой квартиры, задернутых занавесками, мелькнул и скрылся силуэт коренастого мужчины. 
Ждать пришлось долго. Уже совсем стемнело (сентябрьские вечера наступают рано), когда из квартиры вышел плечистый человек и, осмотревшись, направился к воротам. Я сидел на тумбе перед домом, устало привалившись к стене, и Никитин не обратил внимания ни на меня, ни на моих товарищей, оживленно беседующих на противоположной стороне улицы. Я успел разглядеть волевое и, как отмечали многие, злое выражение его лица, характерную манеру тяжело ступать. Одет он был в черный пиджак и парусиновые брюки. На глаза был низко надвинут картуз. Одну руку он держал в кармане пиджака, другой сжимал большую трость. 
Взмахом платка я подал условный знак товарищам: 
это он! 
Никитин неторопливо направился к Греческому проспекту. Дождавшись, когда вблизи не оказалось прохожих (это случилось на проезжей части проспекта), я прыгнул на Никитина, сдавил его обеими руками, чтобы он не мог извлечь из кармана оружие. Сильный, ловкий, он все же не смог вырваться... Мы упали на мостовую, подоспевшие товарищи обезоружили его, но он продолжал биться животом о булыжную мостовую до тех пор, пока мы не обнаружили у него торчавшие за поясом две гранаты... 
Враг продолжал сопротивляться, пока его не связали. 
Когда же его обезоружили и из потайного кармана извлекли удостоверение на имя Акимова, проживающего в доме No 65 по Екатерингофскому проспекту, а также пачку чистых бланков из третьего дивизиона и оттиски печатей на резине и меди, он завыл и забился... 
При обысках на квартирах находили оружие, поддельные документы, бланки. 
Никитин оказался крепким орешком. Он признавал факт за фактом только тогда, когда ему предъявляли выписку из его же дневника или когда показания свидетелей прижимали его к стене. Он вынужден был признаться во всех своих преступлениях против Советской власти. 
Рассказал он и о том, что сделал Лилю своей сообщницей и через нее поддерживал связь с нужными ему людьми. 
Спустя несколько дней Иванову арестовали. Мы не скрыли своего удовлетворения, когда обнаружили заветную перламутровую сумку и сапожки тридцать пятого размера. 
Никитину говорили: 
- Неужели вы не видите, что со старым миром навсегда покончено, что никогда не сбудутся ваши нелепые надежды на "переворот"? Ведь Орловский и ему подобные вас просто надули!.. 
С перекошенным от злости лицом он плел всякий вздор о "силе личности", о "неподходящих условиях при советском режиме для развития частной инициативы". И совершенно гнусно - о людях, о нашем народе. 
- Не смейте клеветать на народ, которого вы не знаете! - Наше терпение истощилось. 
Мы рассказали ему, как советские граждане - молодые и старые, политически грамотные и не столь искушенные в политике - приходили нам на помощь. Как помогли нам белозубый чистильщик сапог Вагиф и подмастерье сапожника, раненный в голову милиционер, тринадцатилетний Димка и старичок кассир, и многие-многие другие люди, без помощи которых невозможен был бы успех в напряженной работе чекистов... 
В. Пудик 
"СИНДИКАТ-2" 
В 1922 году советская земля была очищена от интервентов и белых армий. За рубежом оказались большие массы белоэмигрантов. Они рассеялись по многим странам. 
Но в большинстве своем осели в Маньчжурии, Румынии, Болгарии, Польше, Югославии, Чехословакии, Франции. 
Бежавшие - разные "бывшие" и "великие" - люто ненавидели Советскую Россию, ее народ. Многие из них надеялись на скорое возвращение в Россию, на обязательную реставрацию эксплуататорского строя. 
Международный империализм, не оставлявший мечту поработить народы России, черпал из среды эмигрантов шпионов, диверсантов, террористов и засылал их в нашу страну. 
Одним из самый злейших врагов советского народа был матерый бандит, террорист, эсер Борис Савинков. Правящие круги империалистических держав возлагали большие надежды на этого специалиста по грязным антисоветским делам. 
Еще в 1917 году Савинков, будучи товарищем военного министра в правительстве Керенского, использовал свой пост для организации корниловского заговора, чтобы задушить назревавшую в стране пролетарскую революцию. 
А когда в России победил рабочий класс, Савинков тотчас же оказался в белогвардейском штабе Краснова, а затем Деникина. 
Весной 1918 года он нелегально приехал в Москву и с помощью Локкарта, Нуланса и других иностранных шпионов-дипломатов организовал контрреволюционную организацию под демагогическим названием "Союз защиты родины и свободы". 
ВЧК при помощи советских патриотов раскрыла и обезвредила этот опаснейший контрреволюционный очаг. 
Но Савинкову все же удалось поднять кровавый мятеж в Ярославле. 
После разгрома мятежа многие сообщники Савинкова оказались за решеткой. Сам же он и на этот раз ушел от возмездия. 
Теперь Савинков оказался в ставке Колчака. Отсюда следы его ведут в страны Европы и в США. Ярый контрреволюционер занимался организацией поставок белым армиям оружия, обмундирования, продовольствия. 
Там, за рубежом, и застал его полный разгром белогвардейщины, победоносное окончание гражданской войны. 
Признать себя побежденным Савинков не мог. Как азартный игрок, он делал все новые и новые ставки. Благо под руками - белоэмиграция с лихими атаманами, щедрые кредиты, покровительство русских и иностранных миллионеров. 
Обосновавшись в панской Польше, Савинков собирает вокруг себя самых отъявленных ненавистников революционного строя и направляет их на борьбу с Советским государством. 
Вместо разгромленного СЗРиС ("Союз защиты родины и свободы") создается новая контрреволюционная организация - НСЗРиС ("Народный союз защиты родины и свободы"). И хотя вывеска обогатилась словом "народный", суть осталась прежняя: взрывы, поджоги, убийства, бандитизм. Подпольные группы и организации НСЗРиС, словно грибы поганки, вырастали в западных районах страны. 
К весне 1922 года савинковский центр в Польше от создания широко разветвленной сети так называемых комитетов НСЗРиС перешел к засылке в нашу страну крупных бандитских формирований. Действия банд Перемыкина, Павловского, Булак-Булаховича, Войцеховского, Васильева и других атаманов свидетельствовали о новой тактике Савинкова и его хозяев в борьбе с Советской Республикой. 
Органы ВЧК в это время, как и прежде, находились начеку. Опираясь на поддержку широких трудящихся масс, они вовремя вскрывали и беспощадно громили савинковские шпионско-террористические гнезда, а советские вооруженные силы давали решительный отпор нашествию банд. 
Еще в мае 1921 года в Минске был арестован один из руководителей савинковского "западного областного комитета", бывший помощник начальника одного из штабов Западного фронта Красной Армии некто Опперпут. На допросе он дал ценные показания, которые помогли выявить и ликвидировать большую сеть ячеек НСЗРиС в западных районах страны, пресечь преступную деятельность областных комитетов НСЗРиС в Белоруссии и Смоленской губернии. 
Тогда же Особым отделом ВЧК Западного фронта были получены сведения о появлении в Смоленске и Витебске эмиссара НСЗРиС штабс-капитана белой армии Герасимова. На поиски савинковского эмиссара были направлены наиболее опытные работники ЧК Западного края. Сотрудникам контрразведывательного отдела удалось выявить цель этого визита: восстановление разгромленных чекистами антисоветских организаций. 
Было установлено, что Герасимов проживает под фамилией Дракун у своего двоюродного брата, бывшего милиционера смоленской городской милиции, работающего в промтоварном ларьке на базаре. Чекисты узнали, что для связи с Герасимовым из Варшавы прибывают специальные курьеры с паролем: "Нет ли у вас плакатов таких, какие покупал Павел Андреевич?" (вымышленное имя и отчество Герасимова). В ответ продавец открывал двери ларька, а затем отводил курьеров к себе на квартиру, где и происходили встречи с Герасимовым... 
Показания арестованного Герасимова послужили основанием для поимки других эмиссаров НСЗРиС и ликвидации вражеских гнезд. 
К концу 1922 года основные ячейки и организации НСЗРиС, находящиеся в нашей стране, были ликвидированы. 
Непрекращавшаяся подрывная работа Савинкова против Советского государства с территории Польши противоречила содержанию мирного договора, заключенного между Польшей и Советской Россией в 1920 году. Советское правительство заявило по этому поводу решительный протест. В результате правительство Пилсудского вынуждено было предложить Савинкову и его шпионскому штабу покинуть пределы Польши. Савинков перебрался сначала в Прагу, а затем в Париж. Но его антисоветская деятельность не ослабла. Стремясь поддержать свой пошатнувшийся престиж, он с еще большим фанатизмом продолжал засылать в нашу страну своих опытных и проверенных эмиссаров. При этом замышлялись новые и более широкие масштабы подрывной работы. Своим эмиссарам Савинков стал давать задания о контактировании деятельности с подпольными организациями других антисоветских направлений и о создании "единого центра антибольшевистской борьбы". 
В этой обстановке у руководителей советских органов государственной безопасности и родилась идея "помочь" 
Савинкову в его стремлении создать в Советской России "мощную организацию" из "единомышленников" и "объединить" все антибольшевистские силы под его руководством. В этом плане чекисты увидели возможность заманить Савинкова в Россию, арестовать его и нанести сокрушительный удар по белоэмигрантскому антисоветскому движению за рубежом. Разработка и осуществление задуманного плана, названного делом "Синдикат-2", проходили под непосредственным руководством Ф. Э. Дзержинского. 
Для осуществления задуманного плана важно было найти подходящие кандидатуры из среды арестованных савинковцев, на которых можно было бы опереться в предстоящем большом деле. 
Следует сказать, что во время следствия по делам эмиссаров НСЗРиС некоторые из них предлагали свою помощь в вывозе из-за границы отдельных руководителей союза, в том числе и самого Савинкова. Однако от этих услуг пришлось отказаться, так как преступления этих людей перед советским народом были настолько велики, что использовать их по делу было рискованно. 
Выбор пал на адъютанта Савинкова Леонида Шешенго и резидента НСЗРиС в Москве Зекунова. Их арест был зашифрован и создана видимость того, что они успешно выполняют задание своего шефа по созданию на территории СССР подпольных организаций. В то же время был дан ход легенде о создании в стране широко разветвленной антисоветской организации под названием "Либерально-демократическая группа" - сокращенно "группа ЛД" - с центром в Москве. 
"Действует" она самостоятельно с 1921 года и ни с одной из крупных контрреволюционных организаций на территории страны и за рубежом связей не имеет. Хотя группа ЛД и признает необходимость активной борьбы с Советской властью при известных обстоятельствах, но она одновременно резко возражает против террора. В ряде центральных военных и гражданских ведомств группа ЛД имеет своих людей, способных добывать секретные сведения. Организацию возглавляет бывший белый офицер Федоров. 
В роли Федорова выступал сотрудник контрразведывательного отдела ГПУ А. П. Федоров. Андрей Павлович - в прошлом царский офицер с высшим юридическим образованием. Он полностью порвал со своим прошлым, перешел на сторону Советской власти. Во время гражданской войны служил в Красной Армии. По заданию командования находился в тылу врага с разведывательными целями. 
Был схвачен белогвардейской контрразведкой и приговорен к смертной казни. Из тюрьмы сумел бежать и вернуться на место службы. Затем был принят на работу в органы ВЧК. Этому чекисту предстояло совершить подвиг, вряд ли до того имевший место в истории разведок мира, - неоднократно бывать в логове врага и воздействовать в нужном для советской разведки направлении на таких опытных международных шпионов и террористов, какими были Борис Савинков и его сподручные. По легенде, разъезжая по стране и насаждая комитеты НСЗРиС, Зекуноз случайно встречает в Москве своего "старого товарища" белого офицера Федорова и узнает от него о существовании контрреволюционной организации "Либерально-демократическая группа". Но Зекунов встретил не просто "товарища по борьбе", а руководителя группы ЛД. Чекисты были уверены, что если до ушей Савинкова дойдет слух о появлении в России новой антисоветской организации, хотя и расходящейся по своей программе с НСЗРиС, то это обязательно возбудит у него интерес. 
Первым ответственным шагом по делу "Синдикат-2" 
была поездка Зекуыова в Варшаву в начале 1923 года с заданием: встретиться с руководителями центра НСЗРиС в Польше и сообщить о "проделанной" им (Зекуновым) 
и Шешеней работе по созданию ячеек союза в Советской России; рассказать о существовании в Москве контрреволюционной организации "Либерально-демократическая группа" и об установлении контакта с ее лидером Федоровым; заинтриговать савинковцев перспективами этой "организации", ее широкими "разведывательными" возможностями и целесообразностью установления связи союза с этой организацией на условиях автономности. Для решения этих важных вопросов попросить у руководителей НСЗРиС широких полномочий или выслать опытного консультанта. Чтобы заинтересовать польскую разведку, Зекунов был снабжен соответствующим "шпионским материалом", якобы полученным от одного из представителей группы Л Д. 
Советско-польскую границу Зекунов перешел без происшествий. Поляки доставили его в Вильно к уполномоченному Савинкова Фомичеву, который хорошо принял его. Из Вильно Зекунов вместе с Фомичевым выехали в Варшаву для доклада руководителю варшавского областного комитета НСЗРиС Философову. Философова они в Варшаве не застали, так как он находился в это время у Савинкова в Париже. 
Из разговора с другими руководителями союза Зекунов узнал, что союз готовит в Советской России серию новых заговоров, мятежи и посылку весной 1923 года вооруженных банд. Для финансирования и инструктажа по подготовке этой "работы" Савинков экстренно вызвал Философова в Париж. 


От варшавского комитета Зекунов получил указание всячески поддерживать связь с группой ЛД, а Фомичев выразил желание выехать в Москву для руководства там организацией и просил привезти ему надежные документы. 
Зекунову удалось узнать также о посылке в СССР новых эмиссаров НСЗРиС. На основании этих данных все они в последующем были арестованы. 
Разведка панской Польши осталась довольна "шпионскими материалами" Зекунова и выдала ему за "труды" 
изрядную сумму денег. 
Таким образом, в результате первой поездки Зекунова в Польшу были достигнуты серьезные успехи в осуществлении задуманной органами ГПУ легенды. В частности, была установлена связь с центром савинковской организации в Варшаве и панско-польской разведкой. Легенда продолжала развиваться. Перед группой ЛД встала задача - создание внутри ее центра фракции, согласной установить контакт с Б. Савинковым для эффективной борьбы с Советской властью, и таким образом добиться присылки представителей союза в Москву для ведения переговоров. 
В соответствии с этим планом, спустя некоторое время в Варшаву вместе с Зекуновым был послан "руководитель" 
группы ЛД Федоров. 
Это была первая поездка чекиста в осиное гнездо савинковцев. Каким мужеством, смелостью и отвагой нужно было обладать, чтобы решиться на этот шаг, зная, что надеяться в стане врагов на помощь товарищей не придется. 
И только на свою волю, ум и находчивость надо рассчитывать. А как тщательно и скрупулезно должна быть подготовлена и продумана эта поездка, чтобы она прошла благополучно! Малейший промах в этой игре означал для чекиста ужасную смерть. 
Несмотря на сложность задуманной поездки, она прошла успешно. По случаю приезда представителей из Москвы было созвано специальное заседание варшавскогокомитета НСЗРиС. Согласно разработанному заданию Федоров подробно информировал членов комитета о положении дел в организации и рассказал, что некоторые члены руководящего центра организации заинтересованы в контактах с савинковцами. Комитет с удовлетворением встретил это сообщение и единодушно принял постановление о налаживании постоянной связи с группой ЛД. Тут же было решено командировать в Москву Фомичева для переговоров. 
Разведка панской Польши получила новую порцию дезинформационного материала. В знак благодарности за доставку "ценных" сведений пилсудчики разрешили Федорову беспрепятственный проезд по территории Польши, гарантировали выдачу паспортов и содействие в получении французских виз в случае поездки в Париж. Не забыли также выплатить щедрый "гонорар". 
На встречах с белоэмигрантской верхушкой Федоров вел себя так естественно, что они без каких-либо сомнений приняли его за верного единомышленника. Он умело управлял своими нервами. Зекунов по возвращении в Москву говорил: "У Федорова стальные нервы, если они у него вообще есть". 
За время пребывания в Варшаве Федоров собрал действительно ценные сведения о положении белоэмиграции в Польше и о враждебных планах разведки Пилсудского против СССР. 
Выполнив поставленную задачу в Варшаве, Федоров и Зекунов, прихватив с собой сподручного Савинкова - Фомичева, "нелегально" перешли границу и благополучно вернулись в Москву. 
Чекисты приняли все меры к тому, чтобы убедить эмиссара Савинкова в наличии в Москве и в других городах страны хорошо организованного "контрреволюционного подполья". 
В присутствии и при участии Фомичева происходили встречи, заседания и собрания с Зекуновым, Шешеней и другими "участниками" савинковской организации в Москве, с "членами" группы ЛД, в роли которых выступали сотрудники ГПУ. 
Подставляя Фомичеву группу ЛД, работники ГПУ вели себя крайне осторожно и не навязчиво. И хотя чекистам очень хотелось слить воедино и группу ЛД, и настоящую контрреволюционную организацию НСЗРиС, они еще больше желали, чтобы такое предложение исходило от савинковцев. Был сделан единственно правильный ход: Фомичеву дали понять, что лидеры группы ЛД не видят в савинковской организации в России реальной силы и если желают установить с ней контакт, то только в силу общепризнанного авторитета Савинкова. Поэтому слияние вряд ли целесообразно, несмотря на то что разговоры на эту тему уже велись в Польше. 
Фомичева сильно встревожило такое настроение руководителей группы ЛД. И он стал отстаивать выгоду объединения. Для окончательного решения вопроса он предложил встретиться с Савинковым в Париже. 
Заявление Фомичева о встрече с Савинковым было чрезвычайно выгодно для органов ГПУ, ибо приглашение на поездку в Париж выдвигали не мы, а противная сторона. 
Убедившись в существовании в Москве "сильной контрреволюционной организации" и установив с ней непосредственный контакт, Фомичев выехал из Москвы в Польшу. 
Поездка Фомичева в Москву нашла живой отклик у главарей НСЗРиС. По докладу Фомичева варшавский комитет НСЗРиС принял решение о вызове в Польшу представителя группы ЛД и командировании его вместе с Фомичевым в Париж для доклада и дальнейших переговоров с самим Савинковым. 
Ознакомившись с итогами поездки Фомичева в Москву, Савинков в письме на имя Философова одобрил действия варшавского комитета. "Объединение контрреволюционных сил в России наряду с убийством полпреда Воровского [В. В. Боровский - полномочный представитель РСФСР в Италии - был злодейски убит белогвардейцем в Лозанне 10 май 1923 г] и англо-советским конфликтом [Имеется в виду обострение отношений между Англией и Советской Россией, вызванное ультиматумом министра иностранных дел Англии Керзона от 8 мая 1923 г., в котором содержалась угроза новой интервенции против СССР], цинично писал он, - поднимет авторитет союза и сулит улучшение его как правового, так и материального положения". 
Обсудив создавшуюся обстановку, руководители советской разведки Ф. Э. Дзержинский, В. Р. Менжинский и А. X. Артузов, непосредственно занимавшиеся делом "Синдикат-2", приняли решение направить в Париж Л. П. Федорова. 
Наступил очень ответственный момент в затеянной большой игре. Оперативному работнику ГПУ предстояло играть роль лидера "контрреволюционной" организации перед самим Борисом Савинковым - сильным, умным и ожесточенным врагом Советского государства. 
В одну из дождливых ночей июня 1923 года Федоров перешел границу и прибыл в Вильно. После непродолжительного отдыха на вилле Фомичева вместе с ним отбыл в Варшаву. 
Пилсудчики аккуратно выполнили свое обещание и без проволочек оформили документы с французскими визами. 
Заручившись письмом Философова к Савинкову, Федоров и Фомичев выехали в Париж. 
Чтобы убить время, Федоров дорогой расспрашивал попутчика о великом городе, а тот с удовольствием заочно знакомил Андрея Павловича с французской столицей. 
14 июля 1923 года на квартире Бориса Савинкова впервые состоялась встреча двух руководителей: группы ЛД и НСЗРиС. Савинков долго и крепко пожимал руку своему "соратнику по борьбе", окидывая его испытующим взглядом. 
Федоров при первой же встрече понял, что Савинкову позарез нужна "Либерально-демократическая группа". 
И руководитель ее со знанием дела утолял ненасытную заинтересованность главаря НСЗРиС. 
Вторая встреча состоялась в одном из дорогих ресторанов. И снова бесконечные расспросы о политическом и экономическом положении Советской России, о настроении рабочих, крестьян, интеллигенции. И опять очень подробно о группе ЛД. 
Какой нужно было обладать памятью, ориентировкой, находчивостью, чтобы вовремя дать пытливому врагу продуманный ответ! Не все вопросы можно было предусмотреть в Москве. Приходилось быстро, на ходу подготавливать такие ответы, которые бы полностью удовлетворяли любрзнательность собеседника. 
Федоров вел игру тонко, расчетливо. Там, где это было нужно, он отстаивал свою точку зрения. Много говорилось о "разногласиях" по программным и тактическим вопросам союза и группы ЛД, об их финансовом положении, о совместной работе. 
"Раскрывая" свои карты, Федоров заставлял и Савинкова быть откровенным. И Савинков, поверив в искренность сидящего за столом руководителя группы ЛД, подробно познакомил "партнера" с положением дел в Западной Европе, рассказал о всех антисоветских организациях за рубежом, о деятельности его детища НСЗРиС. 
- Но для задуманного дела, - говорил Савинков, - нужны деньги, деньги и еще раз деньги! Субсидии Форда, Муссолини и бельгийских дельцов, кровно заинтересованных в будущих концессиях в России, - крохи по сравнению с тем, что нам надо. Придется вновь и вновь прибегать к добыче денег непосредственно в большевистских банках. 
- Каким путем? - поинтересовался Федоров. 
- На мой взгляд, довольно несложным, - самонадеянно ответил Савинков. Пошлем в Советы испытанные отряды полковника Павловского... 
Пока собеседник Федорова развивал свою мысль по осуществлению этой "простой" операции, Андрей Павлович воскрешал в памяти все, что ему было известно о Павловском. 
Из рассказов Зекунова, Шешени он знал, что Сергей Эдуардович Павловский принадлежит к очень небольшому числу лиц, без поддержки которых вся деятельность Савинкова сошла бы на нет. Этот по-собачьи преданный Савинкову полковник был физически сильным, умным, осторожным, безумно храбрым и беспощадно жестоким человеком. Это его банды в течение 1921 1922 годов терроризировали население пограничной полосы Советской Белоруссии. 
- Приобретение денег при помощи вооруженных отрядов Павловского является действительно делом несложным, но весьма рискованным, - заметил Федоров. - Времена теперь не те, что были раньше. Было бы целесообразно выступления отрядов Павловского согласовывать с "московскими организациями" - НСЗРиС и группой Л Д. 
Говорил, а сам думал: "Пройдет этот номер с координацией действии банд Павловского или нет? Если такой вариант для Савинкова окажется приемлемым, то для нас тем более! Чекисты своевременно будут знать о готовящемся переходе бандитов, и песенка Павловского спета!" 
К радости чекиста, Савинков согласился с этим предложением. 
При обсуждении вопроса о совместных действиях НСЗРиС и "Либерально-демократической группы" Савинков высказал мысль, что члены руководящего органа союза должны быть переброшены из-за границы в Москву. 
Федоров не только поддержал эту мысль шефа, но и высказал приятную для него новость. 
- На последнем совместном совещании в Москве, - сказал он, руководители организаций просили меня передать вам предложение возглавить объединенный центр НСЗРиС и группы ЛД. 
Лицо Савинкова расплылось в широкой улыбке. Помедлив с ответом, он произнес: 
- Мне остается только поблагодарить всех, кто сделал это лестное предложение. Я согласен выставить свою кандидатуру на пост председателя ЦК. 
Федоров с трудом удержал желание рассмеяться от удовольствия. "Вот это успех! Значит, можно рассчитывать на скорую встречу в Москве, господин председатель ЦК!" 
На заключительной беседе Федорова с Савинковым присутствовали известный английский разведчик Сидней Рейли, Павловский, Фомичев, Деренталь с супругой - личным секретарем Савинкова. 
Савинков представил Федорову Рейли как своего хорошего друга, который оказывает НСЗРиС постоянную помощь. Рейли уделил Федорову большое внимание, интересуясь политическим и экономическим положением Советского Союза. 
Значение поездки Федорова в Париж было неоценимо. 
Были привезены важнейшие сведения о состоянии и планах НСЗРиС, о связях Савинкова с руководящими кругами империалистических государств и их захватнических планах против СССР, о контактах НСЗРиС с другими антисоветскими центрами за границей. Самое же главное состояло в том, что появилась надежда на выезд Савинкова в Советский Союз. 
Однако авантюрист международного класса с выездом в Москву не спешил, проявлял осторожность, выжидал. 
Желая, видимо, еще раз убедиться в реальной деятельности союза и группы ЛД на советской территории, он вскоре после отъезда Федорова решил командировать в Москву самого верного своего человека - Павловского. 
В последних числах сентября 1923 года Павловский неожиданно прибыл в Москву и остановился на квартире ТТТетттени. 
В Москве Павловский вел себя очень настороженно. 
В разговорах с "подпольщиками" интересовался, нет ли среди членов союза представителей ГПУ и не является ли группа ЛД выдумкой чекистов. 
Появление Павловского в Москве представляло огромную опасность. Поэтому было принято решение о его немедленном аресте. 
На следствии Павловский продолжительное время молчал. Но затем убедился в бесперспективности борьбы, которую поддерживал, и стал давать правдивые показания. 
Зная о том, что за содеянные преступления снисхождения ему не будет, он стал предлагать свои услуги чекистам в борьбе против Савинкова, выражал готовность участвовать в самых сложных операциях. 
На это и рассчитывали руководители ГПУ. Убедившись в определенной степени в искреннем желании Павловского не столько помочь Советской власти, сколько заслужить право остаться живым, они согласились принять эту помощь с непременным условием: вся переписка с Савинковым будет вестись с ведома ГПУ. 
Павловский писал в Париж под диктовку чекиста, что жизнь в организациях "бьет ключом", что он "весь вошел в работу", которой здесь "непочатый край". В то же время автор писем отрицательно отзывался о зарубежных работниках союза, особенно подчеркивая, что они просто толкут воду в ступе, а здесь кипит "настоящая работа". 
Впоследствии выяснилось, что эти письма сыграли большую роль в укреплении веры Савинкова в силу и перспективы "антисоветских организаций" в Москве. 
Используя Павловского в своих интересах, чекисты не рассчитывали на его окончательный переход на нашу сторону. От такого жестокого врага можно было ожидать всего. Происшедший вскоре случай подтвердил это подозрение. В одно из посещений тюремной бани Павловский, воспользовавшись тем, что на некоторое время был оставлен часовым без присмотра, извлек из стены кирпич, завернул его в полотенце и на обратном пути в камеру ударил им по голове конвоира. При этом он пытался снять с конвоира одежду, с тем чтобы надеть ее на себя и неопознанным выйти на свободу. На шум подоспели несколько сотрудников охраны, которые задержали Павловского и водворили его в камеру. 
Игра с Савинковым продолжалась. Поступок Павловского не повлиял на ход хорошо продуманного плана вывоза Савинкова в Советский Союз. События только потребовали от чекистов новых шагов, направленных на ускорение приезда Савинкова в Москву. 
Через курьеров Савинкову сообщили, что на базе группы ЛД и московского комитета НСЗРиС образован руководящий центр в лице "временного центрального комитета НСЗРиС", председателем которого заочно избран он. 
Вместе с тем с тревогой сообщалось, что в "ЦК" союза образовались два различных течения, вызванные разногласиями среди членов этих организаций. Одни требуют немедленных и активных действий против Советов, другие стоят за накапливание сил, изучение противника и выжидание благоприятного момента для выступлений. 
Создание видимости противоречий и принципиальных разногласий среди "контрреволюционных сил" было рассчитано на то, чтобы поставить Савинкова как председателя "ЦК" союза перед необходимостью принять срочные меры к установлению единства в организациях и выехать с этой целью в Советский Союз. 
Но Савинков колеблется. Как председатель, он требует срочного приезда к нему Федорова, Шешени и Павловского. 
О поездке Павловского в Париж не могло быть и речи. 
К Савинкову направились Федоров и Шешеня. 
Причину задержания Павловского в России решено было объяснить его намерением совершить крупный экс с целью приобретения денег для союза и подготовки побега из Бутырской тюрьмы своему брату. Соответственно этому Федоров и Шешеня были снабжены письмами Павловского. 
Савинков поверил: прием, оказанный Федорову (Шешеня оставался в Варшаве), был по-прежнему теплым. 
На встречах особенно большое внимание уделялось разногласиям в московских "организациях", которые, по мнению Савинкова, могли привести к полному расколу всех сил. Он высказал мнение о необходимости усилить руководство московской организации НСЗРиС более авторитетными представителями союза. Перебирая всех лидеров союза, он не мог остановить свой выбор на ком-либо из них. 
- Выход один, - наконец сказал он, - видно, ехать придется мне самому. 
Андрей Павлович с трудом скрывал радость. Но радоваться было рано. 
Согласившись на поездку в Москву, Савинков сказал, что до этого ему необходимо провести одну важную операцию, которую он сможет осуществить только с помощью Павловского. 
- Я буду ждать его приезда, - сказал он. 
Андрей Павлович почувствовал в этих словах Савинкова не только желание совершить какое-то новое преступление, но и скрытую тревогу длительным отсутствием своего верного помощника. 
После успешно проведенных переговоров с Савинковым Федоров возвратился в Москву. (Шешеня вернулся в столицу раньше.) 
Будучи заинтригованным "расколом" московских организаций и обеспокоенным задержкой в Москве Павловского, Савинков стал ускорять дальнейший ход событий. 
Вслед за Федоровым он вновь направил в Москву Фомичева. На этот раз Фомичев имел задание не только сдерживать раскольнический пыл участников "подпольных" 
организаций, но и проверить действительное местонахождение Павловского, поторопить возвращение его в Париж. 
Приезд Фомичева в Москву с таким заданием создал органам ГПУ немало забот и волнений. С одной стороны, нужно было продемонстрировать "глубокий раскол" в среде "антисоветских сил", с другой стороны, убедить Фомичева в невозможности выезда Павловского из России в ближайшее время. 
Для того чтобы рассеять у Савинкова всякие подозрения и показать, что Павловский находится на свободе и действует в составе "московских организаций", было принято решение показать его Фомичеву. В этих целях с приездом Фомичева было созвано расширенное "заседание" 
"ЦК" союза с участием представителей организации НСЗРиС и группы ЛД в других губерниях и краях России. На этом "заседании" и предстояло организовать встречу Фомичева с Павловским. Это был рискованный эксперимент, так как при малейшей оплошности чекистов Павловский мог либо предупредить Фомичева о своем аресте, либо совершить побег. Вот почему руководителями ГПУ были приняты все меры, чтобы находившийся под арестом Павловский был тщательно подготовлен к встрече с Фомичевым. Надо сказать, что Павловский настолько разуверился в своих идеалах и убедился в бесполезности всяких попыток к бегству, что возложенную на него роль выполнил безукоризненно. 
На инсценированном заседании "ЦК" союза первым вопросом обсуждались разногласия в организациях. Сотрудники ГПУ мастерски разыграли спор между двумя "течениями", а Павловский убедительно разыграл роль миротворца. Не стоял в стороне и Фомичев. Он рьяно выступил в поддержку Павловского. Так своим участием в "споре" Фомичев и Павловский добились некоторого смягчения "противоречий". Однако принятие согласованных решений было отложено до получения указаний или приезда Савинкова. 
Вторым вопросом обсуждалось возвращение Павловского в Париж. Решение этого вопроса зависело от поведения самого объекта дебатов. Все были полны внимания и напряжения, когда он попросил слово. Павловский пунктуально выполнил данное ему задание. Он высказал "свою просьбу" пока оставить его для работы в России. Заявил, что готовит ряд солидных эксов на юге России с целью добычи денежных средств. После аргументированных выступлений "за" и "против" было принято решение об удовлетворении просьбы Павловского и посылке его на юг. 
Фомичев вначале высказался за немедленный выезд Павловского к Савинкову, но затем согласился с "доводами" других членов "ЦК" и самого Павловского. Вместе с тем в поведении Фомичева чувствовались какое-то недоумение и настороженность. 
Замеченные в поведении Фомичева сомнения заставили руководителей ГПУ придумать новые комбинации, которые рассеяли бы у него раздумье, а возможно, и возникшие подозрения в реальности существующих "московских организаций" и действий Павловского. 
Дэыло решено через Павловского инсценировать привлечение Фомичева к конкретной работе в "организации", с тем чтобы он на "практике" увидел напряженную и опасную "борьбу" "антисоветских сил" не только в Москве, но и в других городах страны, а также "руководящую" роль в этой борьбе Павловского. 
В этом плане была организована вторая встреча Фомичева с Павловским. Она состоялась на "конспиративной" 
квартире Павловского и прошла весьма успешно. В присутствии Федорова Фомичев был любезно принят Павловским. В начавшейся оживленной беседе Павловский сказал Фомичеву, что по постановлению "ЦК" НСЗРиС он (Фомичев) назначен особоуполномоченным союза и ему предстоит поездка в Тулу, Брянск, Тверь, в рабочие районы Московского округа для объективного выяснения настроения рабочих масс. Павловский просил его выполнить поручение "ЦК" возможно лучше и строго соблюдать в пути и на местах принципы конспирации. Затем Павловский сообщил, что сам он срочно выезжает на юг для производства намеченного экса, после чего немедленно выедет в Париж за Савинковым. 
Намеченная цель была достигнута, Фомичев был в восторге от встречи с Павловским. А во время поездок по периферии он лично убедился в наличии "филиалов" "московских организаций" и их активной "борьбы" с Советской властью. О всем виденном и слышанном он решил подробно информировать Савинкова. Он поставил вопрос перед "ЦК" о посылке в Варшаву нарочного для передачи Савинкову писем от него и Павловского. 
В Польшу в качестве курьера был направлен оперативный работник контрразведывательного отдела ГПУ, смелый и решительный чекист Г. С. Сыроежкин, который уже бывал в Польше по делу "Синдикат-2" и приобрел там хороших "друзей". Поездкой Сыроежкина преследовалась цель рассеять у Савинкова и его приближенных сомнения по поводу длительной задержки Павловского и ускорить приезд Савинкова в Советский Союз. В соответствии с этим планом в письме Павловского Савинкову указывалось, что им (Павловским) совершен удачный налет, в результате которого организация приобрела сотни тысяч рублей, и что в ближайшее время он выезжает за границу. 
Заручившись докладом о положении дел в организациях группы ЛД и союза в России, а также письмами на имя Савинкова от Фомичева и Павловского, Сыроежкин отбыл в Польшу. 
На этот раз в Польше с Сыроежкиным произошел непредвиденный случай, который чуть-чуть не закончился для него и для всего дела трагически. 
В Вильно Сыроежкин случайно встретился с бывшим своим сослуживцем в Красной Армии - поляком Стржелковским, впоследствии бежавшим из Советского Союза. 
Стржелковский знал, что Сыроежкин в период гражданской войны работал в Военно-революционном трибунале, и не замедлил сообщить об этом в полицию. Сыроежкин был задержан. Только находчивость и смелость чекиста спасли его от смерти, а дело "Синдикат-2" - от провала. 
Зная Стржелковского как наркомана, пьяницу и болтуна, Сыроежкин искусно разыграл сцену возмущения. Он не только категорически отрицал все, что говорил о нем Стржелковский, но и заявил, что последний сводит с ним личные счеты. В период службы в России они сильно поссорились и он избил Стржелковского, и теперь этот пьяница сводит с ним личные счеты. Зная пороки Стржелковского (из-за них он был уволен со службы в полиции), поляки поверили Сыроежкину, и он был освобожден. В освобождении Сыроежкина сыграло роль и то обстоятельство, что Сыроежкин представлял солидную "контрреволюционную" организацию в России, которая снабжала разведку Пилсудского "ценной разведывательной информацией". 
Поездка Сыроежкина в Польшу, несмотря на описанный случай, прошла успешно. 
Однако все эти мероприятия только на некоторое время оттягивали выезд Павловского за границу. Нужно было найти такую причину, которая дала бы возможность отложить выезд Павловского на более продолжительный срок. 
После всестороннего обсуждения этого вопроса было принято решение легендировать ранение Павловского на юге России во время "нападения" на поезд с целью ограбления. 
Для выполнения этого плана в начале июля 1924 года было созвано экстренное заседание "ЦК" НСЗРиС с участием Фомичева. На заседании огласили "телеграмму" 
Павловского из Ростова, в которой он сообщал о своем "серьезном ранении" и что его скоро привезут в Москву для квалифицированного лечения. 
По возвращении "раненого" Павловского в Москву к нему на свидание вместе с членами "ЦК" прибыл и Фомичев. По заданию работников ГПУ Павловский артистически сыграл роль раненого. Забинтованный и укрытый в постели, он стонал, говорил болезненным голосом. Уход за "больным" врача, медицинской сестры и лекарства на столе создавали естественную обстановку для больного. 
Фомичев сочувствовал больному, расспрашивал об обстоятельствах ранения, желал скорого выздоровления. 
Во время этого свидания члены "ЦК" приняли решение о посылке в Париж к Савинкову Фомичева и Федорова для доклада о "ранении" Павловского и невозможности его выезда в ближайшее время из России, о необходимости приезда в Россию Савинкова как председателя "ЦК". 
Это была последняя и решающая командировка за границу по делу "Синдикат-2". Все необходимые меры по обеспечению приезда Савинкова в Советский Союз были приняты. Теперь все зависело от того, как Савинков воспримет длительную задержку Павловского в Москве, не вызовет ли она у него подозрения, насколько вескими окажутся доводы о необходимости незамедлительного приезда его в СССР. 
Для большей убедительности Федоров был снабжен письмом от Павловского, в котором тот сообщал Савинкову, что не может приехать из-за "серьезного ранения", и настоятельно рекомендовал ему приехать в Москву для руководства "организацией". Кроме того, Федоров имел письмо от "ЦК" союза, в котором указывалось, что разногласия в "московских организациях" остаются еще угрожающими, хотя под воздействием Фомичева и Павловского они несколько сгладились. Поэтому приезд Савинкова как руководителя является необходимым. 
В середине июля 1924 года Федоров и Фомичев перешли советско-польскую границу и через Вильно и Варшаву прибыли в Париж. 
Никогда Федоров не волновался так, как в этот раз. 
И хотя своего волнения он ничем не выдавал и Фомичев по-прежнему видел в нем очень уравновешенного и остроумного спутника, Андрея Павловича всю дорогу преследовала одна неотвязная мысль: "Удастся ли выманить матерого зверя из берлоги? Достаточно ли вески аргументы, чтобы они заставили Савинкова покинуть безопасные апартаменты в Париже и ринуться в Россию спасать положение?" 
Но волнения оказались напрасными. Савинков любезно принял посланцев Москвы, внимательно выслушал их доклады о работе "московских организаций", в их присутствии прочитал письмо от Павловского. Рассказы Федорова и Фомичева о "ранении" Павловского успокоили его тревогу из-за длительного отсутствия своего любимца, и он твердо решил ехать в Москву. 
- Ну что ж, друзья мои, - сказал он в заключение. - Будем собираться в дальнюю дорогу. 
Наметили маршрут, место перехода границы, лиц, которые будут сопровождать Савинкова в поездке. 
12 августа Савинков покинул Париж и прибыл в Варшаву. Здесь в целях безопасности остановились в маленькой гостинице. Савинков изменил свой внешний вид. 
После нескольких часов отдыха выехали в Вильно, ближе к границе. 
В ночь на 15 августа 1924 года Савинков вместе с супругами Деренталь и Фомичевым перешел советско-польскую границу. 
"Высокого гостя" на границе встречали не менее высокие руководители... ГПУ: заместитель начальника контрразведывательного отдела Р. А. Пилляр и его сотрудники Пузицкий и Крикман, отрекомендовавшиеся членами "московской организации" и помогавшие "нелегальному" переходу группы Савинкова через границу. 
Первым вступил на советскую землю Фомичев. Его приветствовал Федоров, вернувшийся в СССР ранее. 
- Путь свободен, - сказал он. - Безопасность обеспечена, транспорт подан. 
Фомичев подал условный сигнал, и через несколько минут остальная группа во главе с Борисом Савинковым вступила на нашу землю. 
Путь от границы в направлении Минска продолжали на повозках. Недалеко от Минска разделились на три группы, и каждая из них двигалась пешком "самостоятельно". 
Савинков одобрил такую предусмотрительность. 
В первые две группы вошли Савинков, супруги Деренталь и Пузицкий с Федоровым. Фомичева сопровождал Крикман. Первые две группы должны были встретиться на Захарьевской улице в квартире у сотрудника ГПУ Белоруссии. Третья группа должна была проследовать прямо в одну из гостиниц Минска. 
В Минске настроение Савинкова заметно изменилось: 
он стал более официальным и настороженным. 
На одной из площадей Минска Федоров "нанял" два легких экипажа, и пролетки быстро понеслись по столице Белоруссии. 
Савинков, напряженно озираясь вокруг, сухо спросил: 
- А куда мы едем? 
- На квартиру, - ответил Федоров. 
Остановились, не доезжая двух кварталов до нужного адреса. Расплатились с "извозчиками" и направились к нужному дому пешком. 
Поднимаясь по лестнице, Савинков спросил: 
- А здесь спокойно? 
- Вполне. 
На "конспиративной" квартире Савинкова, супругов Деренталь и сопровождавших их чекистов Федорова и Пузицкого встретили А. X. Артузов, его заместитель Р. А. Пилляр, уполномоченный ОГПУ по Белоруссии Ф. Д. Медведь, сотрудник ОГПУ И. И. Сосновский. 
"Вождя" белой эмиграции встретили с должным почетом и радушием. Впрочем, радушие не было наигранным. 
Чекисты с полным основанием считали приезд Савинкова своей победой. И они были рады приветствовать своего "гостя". 
Оказавшись в кругу "своих" людей и в уютно обставленной квартире, Савинков стал общительным, разговорчивым. 
Накрыли стол. За ужином в непринужденной обстановке эмиссар империалистических разведок поделился с "соратниками" только что пережитыми впечатлениями, похвалил пограничников панской Польши, доставивших их к границе на замечательных лошадях в отличной упряжке, рассказал о своих личных планах, ради которых он предпринял столь рискованное путешествие. 
Чекисты не спешили, терпеливо слушали "короля заговоров". А когда он, сославшись на усталость, попросил дать ему возможность отдохнуть, один из работников ГПУ, поднимаясь из-за стола, проговорил: 
- Не беспокойтесь, господин Савинков. Отдых вам будет обеспечен длительный. Вы находитесь в руках ГПУ! 
Савинков побледнел. Растерянно оглядел собравшихся, словно еще не веря в случившееся. Потом глухим, как бы потускневшим голосом проговорил: 
- Вы победили, я в ваших руках! 
При обыске у него изъяли документ на имя Виктора Ивановича Степанова, 1878 года рождения. 
В тот же день Савинков специальным вагоном был доставлен в Москву. 
Выйдя из автомобиля во дворе здания ОГПУ на Лубянке, он надтреснутым голосом произнес: 
- Уважаю силу и ум ГПУ! 
И действительно, сколько энергии, ума, таланта и героизма потребовалось проявить работникам ГПУ, чтобы перехитрить и поймать этого матерого врага Советского государства! Арест Бориса Савинкова был подлинным триумфом разведки молодого социалистического государства в борьбе с опытными и мощными разведками империалистических стран. 
На предварительном следствии, а затем на суде Савинков подробно рассказал о своей преступной деятельности, обнажил перед мировым общественным мнением неприглядную деятельность ряда правительств и разведывательных органов империалистических держав, проводивших подрывную работу против Советской России. 
На суде Савинков заявил о признании Советской власти и выразил готовность отдать свои силы честному служению нашему народу. 
В конце августа 1924 года Военная коллегия Верховного Суда СССР приговорила Савинкова к высшей мере наказания - расстрелу. Но суд, приняв во внимание его откровенные признания, обратился с ходатайством в ЦИК СССР о смягчении меры наказания. ЦИК удовлетворил ходатайство и заменил Савинкову высшую меру наказания десятью годами лишения свободы. 
Президиум ЦИК СССР высоко оценил заслуги чекистов. За успешное завершение операции по поимке Бориса Савинкова и его ближайших сообщников сотрудники ОГПУ В. Р. Менжинский, Р. А. Пилляр, С. В. Пузицкий, А. П. Федоров, Г. С. Сыроежкин и Н. И. Димиденко были награждены орденами Красного Знамени; А. X. Артузову, И. И. Сосновскому, С. Г. Гендину и Я. П. Крпкману объявлена благодарность рабоче-крестьянского правительства Союза ССР. 
Провал Савинкова нанес сильный удар по белогвардейским организациям и иностранным разведкам. Савинков несколько раз обращался через печать с призывом к тем, кто ещр вынашивал идею реставрации капитализма в России, прекратить бессмысленную борьбу. 
Находясь в тюрьме, Савинков изредка вызывался для разного рода справок, очных ставок. 
Однажды во время беседы в кабинете на пятом этаже Савинков попросил разрешения выпить воды. Сотрудники позволили. Подойдя к стоявшему у окна столику, Савинков взял стакан и, сделав несколько глотков, вдруг прыжком вскочил на подоконник, выбросился в окно и разбился. 
И. Петров 
ОСОБОЕ ЗАДАНИЕ 
Шел 1924 год - седьмой год Республики Советов. Утихли сражения на фронтах гражданской войны. Молодое государство рабочих и крестьян набирало силу. Это никак не устраивало внутреннюю и внешнюю контрреволюцию. 
Без устали плелись сети заговоров. 
Органам государственной безопасности удалось проникнуть в контрреволюционную организацию, ставившую целью свержение Советской власти, взять ее под контроль и на протяжении полутора лет руководить ею. 
Для этой цели на советско-финляндской границе было создано "окно", через которое осуществлялся "нелегальный" переход за рубеж и на территорию СССР. 
О том, как это происходило, я и хочу рассказать. 
ГОРОХОВАЯ, ДОМ No 2 
В кабинете полномочного представителя ОГПУ по Ленинградскому военному округу Мессинга собрались его заместитель Салынь, добродушный, немногословный человек; темпераментный, горячий до резкости начальник отдела полпредства Шаров и я, начальник кордона на советско-финляндской границе, отозванный с краткосрочных курсов. 
- На тебя, Иван, мы возлагаем большие надежды, - после обсуждения предстоящей операции сказал мне Мессинг. - Самое трудное для тебя - это на время стать другим человеком. Свою роль ты должен сыграть лучше любого актера. Если артист сфальшивит, самое худшею - его освистают, твоя ошибка может стоить жизни тебе и товарищам. 
Ты - начальник кордона. И в глазах своих подчиненных, пограничников, должен оставаться им. Не дай бог, если они уличат тебя в двойной игре! Если провалишься, в лучшем случае мы уберем тебя с границы, может быть, даже на время изолируем. Но это в лучшем случае. Может быть и другое узнав об "измене", пограничники могут пристрелить. 
Внимательно слушал я эти суровые слова. Да, предлагаемая роль была очень трудной. Кто знает, сколько придется носить личину двуликого Януса? Одно дело участвовать в подавлении кронштадтского мятежа, мчаться в лыжном отряде Тойво Антикайнена, преследуя белофиннов. 
Там - просто. Враг известен, а рядом локоть товарища. 
А здесь? Даже друг может послать в тебя пулю... 
- Что такое "возвращенцы", - продолжал наставлять Мессинг, - тебе известно. Постарайся зарекомендовать себя таким же. Это будет твой первый козырь. Уб ,ди финских контрразведчиков в желании вернуться в родные места, проси их разрешить бежать в Финляндию. Откажут наверняка. Такие, как ты, им нужны здесь, на границе. 
Но лучшим пропуском, лучшей аттестацией для твоих будущих "друзей" будет связь с контрабандистами. Но, устанавливая с ними контакт, не мельчись. Ищи только тех, кто, на твой взгляд, контрабандой прикрывает свое истинное занятие - шпионаж... 
До глубокой ночи затянулся разговор. Установили, кто будет знать о моем задании. Договорились о номере телефона, по которому я, будущий комендант "окна", буду сообщать Мессингу о движении нужных людей через границу и получать указания. Определили круг лиц, в обязанности которых вменялось создать условия для работы коменданта и оберегать вместе со мной "окно в Европу". 
КОСОЙ 
Получив наставления Мессинга и его заместителей, я прибыл на кордон. 
Государственная граница. Ее линия ясно видна только на картах. На месте все значительно сложнее. Она извивается по буеракам, пробирается сквозь непроходимый лес, рассекает на части реки и озера, взбирается по горным кручам. 
Стремительны и быстры холодные воды реки Сестры. 
Она - граница. Ее водная гладь - отличная дорога для лесосплава. Стоял конец апреля. По реке пошел лес. 
По действовавшему соглашению финские сплавщики имели право переходить на советскую территорию, если бревна, оторвавшись от плотов, выбрасывались на наш берег. 
В первый же день по прибытии на границу я медленно шел вдоль берега реки. Глаза зорко всматривались в плотогонов, настороженный слух вбирал доносившиеся с реки разговоры. Как уроженец Финляндии, я отлично знал финский язык. Вдруг послышался хруст сухого валежника. И я тут же заметил человека, уходящего в сторону от границы. 
- Стой! - резко крикнул я, догнав нарушителя. 
- Финн я, - ответил тот. - Плотогон. 
- Вижу, что плотогон. Но почему так далеко от берега ищешь свои бревна? 
- Начальник, не задерживай меня, пожалуйста, - просительно проговорил нарушитель. - Я рабочий, а власть в вашей стране - рабочая. Отпусти с богом! 
На глазу у задержанного заметно выделялось бельмо. 
"Косой!" - вспомнилось вдруг. Эта кличка говорила о многом. "Ты такой же плотогон, как я - турецкий падишах! - рассудил я. - Контрабандист ты и отчаянный до дерзости проводник финских агентов. Ты-то мне и нужен". 
- Хорошо, - подумав немного, тихо сказал я, - как человек человека - я тебя понял. Но пойми и ты меня! 
Я - финн. А к нам здесь относятся настороженно. Тяжело мне здесь. Учился в академии, выгнали. За что, йеизвестно. Сегодня я начальник кордона, а кем буду завтра? 
Уволят, чувствует мое сердце, уволят! Куда податься? Нет ни денег, ни специальности... 
Косой, услышав про деньги, встрепенулся, и его здоровый глаз блеснул радостным огнем. 
"Попался! - обрадовался я. - Клюнул на самую простую приманку!" 
- Денег пет, говоришь? - сказал контрабандист. - Это дело поправимое. Деньги будут. Большие! Ты поможешь мне, я - тебе. Договорились? 
- В чем будет заключаться моя помощь? 
- Это совсем несложно. Я доставляю контрабандные грузы на твой участок. Ты обеспечиваешь свободный переход через границу и помогаешь найти покупателей в Ленинграде. Выручка, как и риск, поровну. По рукам? 
Когда сделка была заключена, Косой начальственным голосом проговорил: 
- Запомни! Место наших встреч - изгиб реки у старой лесопилки. Знак вызова на переговоры - косо воткнутая палка около куста. И чтобы никаких хвостов! 
Я согласно кивнул. 
На Гороховой улице мое сообщение встретили в штыки. 
Шаров был в бешенстве: 
- Кто тебе дал право без согласования с Мессингом принимать такие решения! Ты что, хочешь в самом начале завалить дело? Ишь выискался доморощенный контрабандист. А подумал ли ты, дурья голова, что Косой может устроить тебе здоровенный подвох? 
В кабинет вошел Мессинг. 
- Что за шум, а драки нет? Петров! Докладывай. 
Внимательно выслушав мой рассказ о знакомстве с Косым, Мессинг заметил: 
- Про академию ты, брат, лишнее загнул. Вдруг проверят? Нельзя допускать таких оплошностей. Учти на дальнейшее. А так все в порядке. Выходи с Косым на встречи, но только постарайся отказаться от разных кружев и пудры, которые он тебе предложит, а требуй детскую одежду. Скажи, что она сейчас особенно ценится. Если договоришься - можешь отправлять в детдом имени Урицкого. Я дам команду... 
Покачиваясь в такт движению, стоят в вагоне бидоны. 
Около них крестьянин. У пассажиров не могут возникнуть подозрения: первые утренние поезда всегда доставляют в Ленинград молоко. На Финляндском вокзале оставляю попутчика у бидонов, а сам спешу к телефону и вызываю "покупателя". Тот не заставил себя долго ждать и, погрузив бидоны на машину, исчез в шумном городе. 
Через пару часов "покупатель" вернулся, вручил финские деньги - сумму, достаточную для того, чтобы рассчитаться с Косым. 
Однажды к условленному месту встреч вместе с Косым пришел хорошо одетый господин. По тому, как он держался, было видно, что этот тип не из контрабандистов. 
Сначала разговор зашел о выручке от сбытых товаров, но по всему было видно, что это не главная цель его визита. Так оно и оказалось. Голосом, не допускающим возражений, он сказал: 
- Господин Петров! Нам кажется, что вы достаточно зарекомендовали себя, и теперь лавочку пора закрывать. 
Чем вы будете заниматься в дальнейшем, мы сообщим дополнительно. 
С поспешностью, соответствующей моменту, я проговорил: 
- Господин! Я не знаю, как вас величать и кто вы такой, но прошу выслушать меня. (Начиная эту беседу, я вспомнил наставления Мессинга проситься за границу.) Не имея понятия о моих будущих заданиях, я представляю, что они, несомненно, связаны с большим риском, и поэтому убедительно прошу вас избавить меня от этого, а лучше помочь бежать в Финляндию, Мне кажется, что еще немного - и я засыплюсь. А стать арестантом - перспектива не из приятных. Помогите мне покинуть эту неспокойную должность. Честное слово, у вас я буду работать еще лучше, чем здесь, на границе. 
- Этот вопрос рассмотрим в ближайшее время. Думаю, мы разрешим вам вернуться в родные края. Но к чему спешить! По нашим сведениям, а они достаточно проверены, вам ничто не угрожает. У начальства вы на хорошем счету. Службу несете отлично. Это - главное. А за риск, который не больше, чем до сих пор, будем платить особо. 
Чтобы подготовить вам материальную базу для возвращения в Финляндию, деньги за ваши услуги будем вносить на ваш банковский счет в Выборге. Не вешайте голову, молодой человек. - И он фамильярно похлопал меня по плечу. - Не так страшен черт, как его малюют! Еще немного, и вы хорошо заживете на земле великой Суоми... 
Мессинг с удовлетворением выслушал мое сообщение. 
Молодец, Петров! Все идет, как надо. Могу тебе сообщить: "трест" ["Трест" - условное название подпольной "Монархической организации Центральлой России"] договорился с финскими властями о том, что "окно" для контрабанды и нужд финской стороны закрывается. Пока через "окно" будут идти только письма. 
Потом будем принимать нужных нам людей. 
...Финские власти по-джентльменски соблюдали соглашение с "трестом". Но однажды неожиданно вызвали меня на место встреч. Там меня ждали два офицера. Один из них, извинившись за причиненное беспокойство, вежливо сказал: 
- Не могли бы вы узнать о судьбе одного нашего соотечественника, очевидно задержанного вашими пограничниками. - Они назвали мне фамилию, приметы. 
Я пообещал: 
- Постараюсь сделать все, что в моих силах. 
Финны поблагодарили и ушли. 
Стоило мне позвонить Мессингу - и исчерпывающие данные о разыскиваемом финне были бы получены. Но я отлично знал, что и на своей территории вести игру надо по всем правилам, дабы не быть уличенным в двойной игре вражескими соглядатаями. 
Прежде чем выехать в Ленинград, побывал в комендатуре, пограничном отряде и только после этого прибыл в город и доложил Мессингу о задании финской контрразведки. Нечего и говорить, что она получила через меня нужную ей справку, хорошо отредактированную Мессингом. 
"ОКНО" ПРОХОДИТ ИСПЫТАНИЕ 
Каждый день приносил мне, коменданту "окна", доказательства, что я хорошо играю свою роль. Казалось, что погрешности не допускаются. Наши пограничники и мои "друзья" за кордоном не подозревают о моей двойной игре. Но я ошибся. 
Мой большой друг комендант участка Александр Кольцов, знавший об особом задании, попросил зайти к нему. 
- Что случилось? - спросил я его. 
- Пока ничего не случилось, - спокойно ответил Кольцов. - Но новость неприятная. Мой помощник Бомов тебя подозревает. Ему не нравятся твои частые отлучки в Ленинград, и что ему особенно не понятно - почему ты, мой подчиненный, не ставишь меня в известность об отлучках. 
Я его сомнения, кажется, рассеял. Сказал, что ты лечишься у зубного врача и отъезды согласованы со мной. Но на дальнейшее учти. Будь осторожен. Каждый свой шаг рассчитай, каждое слово продумай. 
Я и сам знал, что не просто обмануть бдительность советских пограничников. 
Сколько приходилось проявлять изобретательности! 
Сколько потов сходило с меня, пока я три, а то и пять часов тратил на поездку до станции Парголово или Песчановка, в зависимости от степени важности гостя, и находился там до тех пор, пока не ликвидировал следы перехода через границу! 
Опасность разоблачения подстерегала на каждом шагу. 
Но особенно она усилилась с прибытием на "окно" некоей Шульц-Стесинской, она же Мария Захарченко. Эта неуравновешенная авантюристка была образцом коварства и вероломства. От нее можно было ожидать подвоха на каждом шагу. 
Как-то раз, почти на самой границе, Шульц-Стесинская потребовала вернуться обратно к станции железной дороги для поисков оброненного ею пистолета. 
- Вы должны вернуться, слышите? Это вам я обязана падением из саней. Не будь этого, и пистолет лежал бы на месте. 
- Но граница не место для прогулок, - зло ответил я. - Если вы будете настаивать на этом безрассудном решении, я откажусь от работы с вами. А кроме того, почему я не должен думать, что вы потеряли оружие с провокационной целью? Может, вы собираетесь раскрыть меня перед пограничниками? 
Коса нашла на камень. Я был упрям, как финн, а эта тридцатилетняя женщина, производившая при первых встречах благоприятное впечатление, при дальнейшем знакомстве отталкивала своим чванством и спесью. Сколько высокомерия было в этой претендентке на высокую миссию - спасти Россию от большевиков! 
Для нее я был просто холоп, которому достаточно окрика: "Иди вперед!", "Остановись!.." Трудно было сопровождать эту даму в ее "экскурсиях" в нашу страну. 
Сколько нужно было иметь терпения, чтобы не нагрубить! Приходилось держать себя в крепкой узде. И я нашел отличное средство - упрямство и медлительность. 


Я не знал тогда, что Шульц-Стесинская проверяла надежность "окна". И то, как я вел себя с нею, позволило белобандитке уверовать в благонадежность коменданта. 
Как-то Мессинг сказал: 
- А здорово ты, Иван, зарекомендовал себя "своим человеком"! Знаешь, какую оценку тебе дала мадам Стесинская? "Хоть и очень упрямый, но осторожный!" 
Чтобы укрепить за рубежом мою репутацию, руководство ОГПУ решило выпустить из тюрьмы и переправить через меня за границу одного родственника Врангеля. Этот умственно слабый человек для нас не представлял никакой ценности. 
Но в Париже и он замолвил слово за коменданта "окна": "Хорошо меня переправил через границу!" 
"ТРЕСТ" ГОТОВИТ ВСТРЕЧУ 
Шел второй год моей работы комендантом "окна в Европу". Было трудно, очень трудно! И кто знает, может быть, было бы еще трудней, если бы мои действия не направляли такие опытные советские контрразведчики, как Мессинг, Старов, Артузов... Если бы не служили щитом мои товарищи пограничники Паэгле, Кольцов, Орлов. 
Это они отводили угрозу разоблачения со стороны своих же товарищей. 
После инспекционной проверки "окна" Шульц-Стесинской английская "Интеллидженс сервис" окончательно уверовала в безопасность перехода через границу сквозь "окно". 
В начале сентября меня вызвали на Гороховую, 2. Среди известных мне чекистов, под чьим руководством я работал эти долгие месяцы, присутствовал представитель ОГПУ Пилляр. 
Разве мог представить себе тот, кого здесь так нетерпеливо ждали, что ему готовится такой прием! Что о его безопасности пекутся самые опытные чекисты! 
- С головы "гостя", которого мы ждем, - сказал Мессинг, - ни один волос не должен упасть! Он нужен нам только живой. И это целиком возлагается на тебя, Иван. 
Выбрали время и место, где "гость" с наступлением темноты перейдет границу: участок против селения Старый Алакуль. Там на финской стороне находились развалины бывшей таможни. До станции Парголово "гостя" решили довезти на двухколесной финской повозке, называемой у них "душегубка". Ее подадут к самой реке. 
- Но почему Парголово? - спросил Пилляр. - Она же значительно дальше от границы, чем Песчановка. 
- Дело в том, - ответил Мессинг, - что станцией Песчановка Петров пользовался всего несколько раз. Она хоть и ближе, но зато там можно встретить пограничный дозор, бойцов с Александровской заставы. Кроме того, на этой станции ни разу не была Шульц-Стесинская. 
- Все ясно, - согласился с доводами Пилляр. - У меня, товарищи, сложилось убеждение, что все меры, принятые вами по доставке в сохранности нашего "гостя", продуманы хорошо. Остается только пожелать, чтобы не помешала никакая случайность. Я передам обо всем руководству ОГПУ. Думаю, что ваш план будет одобрен. А уж Москва устроит достойную встречу... 
В приподнятом настроении, с мыслями о том, что наконец-то закончится двойная игра, я возвращался на границу. Я не обижался, что от меня скрыли фамилию того, кого я обязан был принять из-за кордона. Значит, так надо. 
Видимо, в этом случае мне лучше знать поменьше о подопечном. 
Возвращаясь на пост, я много думал о предстоящей операции. Мне хотелось как можно лучше выполнить последнее и самое ответственное задание. 
Слез в Парголове. До заставы решил пройти пешком: 
раз по этому пути придется вести "гостя", дорога должна быть изучена во всех деталях. 
Спешить было некуда. Об очередной отлучке было договорено с комендантом участка. Словно на прогулке, сбивая ивовым прутиком пожелтевшие листья на придорожных кустах, неторопливо отмерял я километры. Сколько раз бывал на этой дороге! Кажется, известно все: повороты, выбоины, ухабы, подъемы и спуски, деревянные мостики через ручейки. Теперь я знакомился с ней как бы впервые. Хотелось предугадать возможные встречи с нежелаемыми свидетелями, места, откуда можно было неожиданно услышать короткие, как выстрел: "Стой! Кто идет?" А эти два таких знакомых, таких привычных на границе слова могли быть последними не только в моей жизни, но и того, другого, кого я должен беречь пуще глаза. 
ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ, ГОСПОДИН!.. 
...Меня вызвал к себе начальник погранотряда Симанаитие. 
По тому, как он принял меня, по его улыбке я понял, что разговор будет приятным. Так оно и вышло. 
- Новость хорошая для тебя. Центр поручил мне обеспечить тебе тылы. В ночь перехода "гостя" я снимаю охрану по пути вашего следования. Между селами Александровкой и Старым Белоостровом прекращу движение пограничников. Так что вам открывается "зеленая улица"! 
...В день, когда наконец было получено известие о том, что нужное лицо прибывает, я волновался. И это объяснимо - экзамен предстоял сложный. 
Я не был любителем увешивать себя гранатами и пистолетами. Всегда довольствовался одним револьвером. На этот раз стал похож на анархиста: в деревянном футляре маузер, за пазухой вальтер, нож по самую рукоятку утонул за голенищем. 
Наконец сумерки. Еще раз проверил свою экипировку. 
Зная, что с пути убраны все лишние люди, я все же более тщательно, чем всегда, соблюдал меры предосторожности. 
На мое счастье, тучи низко нависли над погрузившейся во мрак землей. Но даже при этих благоприятных условиях маскировки нельзя было позволить себе какую-либо небрежность. Я старался не выходить на середину дороги, прижимался к деревьям, останавливался, прислушивался. 
На условленном месте обнаружил "душегубку" - у лошадей на мордах висели мешки. Убедившись, что за мной никто не наблюдает, вышел к реке Сестре. Сквозь густой мрак заметил на другом берегу тени. Подал условный сигнал и стал ждать. 
От группы отделился один и направился к реке. Вот он вошел в воду... Я считал каждый его шаг. Наконец он на нашей, советской земле... 
Но неожиданно возникла заминка. Я услышал, как с того берега мне сказали: 
- Вы нужны на пару слов. 
"Черт вас угораздил! - выругался я про себя. - Зачем я вам понадобился? Если хотите меня задержать в качестве заложника, то напрасно стараетесь!" 
Финн еще раз повторил приглашение. Я решил не двигаться. Чтобы оттянуть время, сказал первое, что пришло на ум: 
- Я не могу бросить повозку. Да и ехать потом мокрому не очень приятно. 
А сам приготовился к худшему: расстегнул футляр маузера и решил, если тот, что стоит сейчас на нашей стороне, задумает вернуться, открою огонь. Не дам ему уйти. 
Буду бить по ногам, а затем на себе дотащу до повозки. 
Но все обошлось благополучно. Ночной "гость" что-то сказал финнам по-английски и двинулся ко мне. 
Я cблегченно вздохнул и снял руку с пистолета. 
- Показывай дорогу! - вместо приветствия сказал мне человек высокого роста, одетый в пальто и высокие сапоги. 
Я повернулся и пошел к повозке. Он последовал за мной. 
Я не предполагал, что пассажир окажется таким разговорчивым. Удобно усевшись в "душегубке", он посмеивался над ухабистой дорогой, обещал рассказать о ней в Лондоне. 
"А будешь ли ты в Лондоне?" - подумал я. Но разговор поддерживал, поддакивал, стараясь показать, что я человек, которому наплевать на все, лишь бы платили деньги. 
Перед мостом через Черную речку я остановил повозку и сказал: 
- Пойду посмотрю, нет ли на мосту пограничников. 
Я решил до конца играть роль преданного человека. 
Проверку моста я всегда делал, когда сопровождал ШульцСтесинскую, и хотел быть до конца "заботливым". 
Покинув "гостя", я думал сначала для отвода глаз постоять в кустах и вернуться. Но что-то подсказало мне сделать все по-настоящему. И я стал тщательно осматривать подходы к мосту. Это - спасло. Когда вернулся к повозке, пассажира там не обнаружил. Прежде всего испугался: "Из рук выпустил такую птицу!" Но тут чуть не вслед за мной со стороны моста появился и он. 
"Вот так растяпа! - подумал я про себя. - По моим следам шел враг, а я и не заметил. А что бы произошло, если бы я не дошел до моста?" 
...Перед станцией я остановил повозку в небольшом лесу, рассчитав, что пассажир не пойдет за мной, пока я схожу за билетами, а останется в повозке. Так и получилось. Это дало возможность найти того, кто должен был принять "гостя" и сопровождать до Москвы. 
Вот и четвертый вагон первого утреннего поезда. Я протянул руку на прощание. Пассажир вложил мне в ладонь какую-то бумажку. После ухода поезда я рассмотрел бумажку и увидел... тридцать рублей. Крутил их так и сяк, пытаясь обнаружить какую-нибудь запись. 
Докладывая по телефону Мессингу о сдаче "груза", не забыл упомянуть и о деньгах. 
Мессинг засмеялся: 
- Это он тебе на чай отвалил! 
Через несколько дней я узнал, кого так удачно проводил. Это был начальник восточноевропейского отдела разведки Великобритании Сидней Джордж Рейли. 
ВЫСТРЕЛ В НОЧИ 
С закрытием "окна" я почувствовал себя так, будто с моих плеч свалилась тяжелая ноша. Вновь появилось хорошее настроение, желание наверстать упущенное. 
Стремясь идеально поставить охрану границы, успевал всюду: отправлял очередной наряд по охране границы, проверял посты, высылал-дозоры в самые уязвимые места участка. 
Я наслаждался свободой, жизнью. Только теперь понял, как тяжело было вести двойную игру. Но вместе с тем эта игра научила меня ценить жизнь, понимать ее лучше, чем понимал до сих пор. 
Через неделю меня снова вызвали к Мессингу. Думаю: 
"Неужели опять "окно"?.." 
В кабинете полномочного представителя ОГПУ на этот раз было людно. Один высокий, стройный мужчина чем-то напомнил мне заграничного "гостя". 
- Ну вот, дорогой товарищ Петров, - обратился ко мне Мессинг. - Считай, что твое "окно в Европу" захлопнулось. За поимку Рейли Феликс Эдмундович просил передать большую благодарность. 
Мне крепко жали руку, дружески похлопывали по плечу. "Молодец, пограничник! Настоящий артист. Подумать только, провел самого Рейли!" 
Когда закончились поздравления, Мессинг начал деловой разговор. 
- Слушай внимательно, товарищ Петров! Хозяева Рейли очень его ждут. Но выпускать нам его нет никакого расчета. Надо сделать так, чтобы за границей не знали, что Рейли в наших руках. Короче говоря, поведешь через твое "окошечко" Рейли. Правда, это будет Рейли номер два. Вот он, полюбуйся! - При этих словах Мессинг указал рукой на высокого мужчину. 
- Все должно быть разыграно как в хорошем спектакле: ты доставляешь "Рейли" к месту условленной встречи, но не доводишь до границы метров сто пятьдесят - двести. Наши люди откроют огонь с таким расчетом, чтобы финны видели всю картину "убийства Рейли", но не могли прийти к нему на помощь. 
Слух о гибели Рейли дойдет до "Интеллидженс сервис". Там решат, что вместе с Рейли в могилу отправились все известные ему секреты. Удар для них, конечно, будет тяжелым, но не вызовет большой бури. Раз нет носителя тайн, значит, сохранность им обеспечена вечная! 
...Опять ночной дорогой двигалась "душегубка". 
"Рейли" заметно нервничал. Волновался и я. 
Вот наконец и село Старый Алакуль. Спрыгнув с повозки, мы направились к реке. Когда до нее осталось менее двухсот метров, ночную тишину нарушили крики: "Стой! 
Ни с места!" - и последовавшая за ними ружейная стрельба. 
Словно подкошенный упал на землю "Рейли". Из засады выскочили чекисты во главе с Шаровым и бросились к "убитому". 
Место, где упал двойник, незаметно полили кровью из заранее приготовленной бутылки. Сбежались пограничники. При свете автомобильных фар было произведено опознание "трупа". Два пограничника, схватив "тело" за руки и ноги, внесли в кабину автомашины. Длинные ноги никак не умещались в кузове и высовывались через приоткрытую дверь. Так и поехали. 
Когда миновали Старый Белоостров, "покойник" начал ругаться: "Совести у вас нет ни черта! Все ноги отдавили. 
Нос, окаянные, разбили!" 
"Убийство Рейли" навсегда закрыло "окно в Европу", безотказно действовавшее полтора года. 
В Москве мне сообщили о награждении меня орденом Красного Знамени. Там же я узнал подробности о моем разговорчивом пассажире. 
...Сидней Джордж Рейли в Москве развернул бурную деятельность. Он требовал к себе представителей антисоветских организаций из разных городов, подвластных "тресту", проверял их, учил, наставлял, проводил совещания. 
Все шло великолепно. Рейли ликовал. Он не раз повторял: 
"Вот как нужно работать!" 
Прожженному разведчику не приходило в голову, что участники всех совещаний, представители из разных городов, которых он учил бороться с Советской властью, которым раскрывал планы Британской империи по организации новой интервенции, были советскими чекистами. 
После одного из совещаний, на котором присутствовали только руководители, Рейли отправил в Лондон открытку. 
Смотрите, какой он герой! Из самого сердца большевистской России пишет письма! 
После совещания Рейли усадили в машину. Долго петляли по городу, пока не выехали на Лубянскую площадь. 
Здесь машина резко свернула вправо и въехала во двор внутренней тюрьмы. 
Рейли не потерял присутствия духа: вел себя развязно, даже шутил. Он продолжал верить в могущество денег и в Британскую империю и считал дни, когда его выкупят. 
На одном из допросов Рейли показали газету, где сообщалось о том, что при попытке перейти границу из СССР в Финляндию убит Сидней Джордж Рейли. 
Разведчик сразу сник, сдался. Все, что он рассказал следствию, - а знал он очень много - имело для Советского государства огромную ценность. 
Так закончилась операция "Трест". Это было крупное поражение "Интеллидженс сервис". 
В. Кочетков 
РУДА, КОТОРАЯ ВЗРЫВАЛАСЬ 
Притаились кое-где остатки разбитых белогвардейских банд внутри страны, никак не хотели смириться с успехами социалистического строительства, лелея надежду на восстания, интервенцию извне. Тщательно маскируясь, они пытались создать невидимый фронт борьбы с Советской властью. 
Была холодная январская ночь 1928 года. За окном гудела, бушевала метель. Где-то на запасных путях, точно с перепугу, протяжно гудел паровоз. Было уже поздно, во всяком случае за полночь, и я - тогда участковый уполномоченный транспортного отделения ОГПУ на станции Верховцево, закрыв в сейф бумаги, собрался домой. Вдруг в дверь постучали. На пороге стоял чуть сутулый мужчина лет тридцати, в ватнике и старом треухе. 
- Моя фамилия Захарченко. Я работаю дежурным на станции Сухачевка. Я тоже виноват... Что слушал его... 
- В чем виноват? Кого слушал? Ничего не понимаю, - сказал я. - Говорите яснее. 
- Ставского слушал, - выпалил гость. 
- Ставского? О чем же он говорил вам?.. 
Вот что мне рассказал Захарченко. 
Заведующий почтой Ставский ежедневно бывал на станции и в ожидании поездов, доставляющих корреспонденцию, подолгу засиживался в компании дежурных. Особенно он благоволил к Захарченко. Может быть, потому, что, не имея казенной квартиры на станции, Захарченко с женой снимали комнату в Сухачевке, где Ставский пристроился жить у зажиточной вдовы, а может, и потому, что Захарченко был сверстником Ставского. 
В комнате дежурного по станции разговоры велись о разном, по чаще о трудностях жизни. Положение в стране было тяжелое, и Захарчеико, считая Ставского обывателем-неудачником, которому Советская власть перешла дорогу, сочувственно выслушивал его жалобы, а иногда и поддакивал. 
А вчера, видимо уверовав в надежность Захарченко, Ставский стал открыто поносить Советскую власть. "Погибла Россия, погибла ее интеллигенция, которой с этим сбродом не по пути", - с ненавистью говорил он. 
Захарченко молча слушал, а Ставский, решив, что тот с ним согласен, продолжал в том же духе, все больше озлобляясь и теряя контроль над собой. 
"Нет, это не простой обыватель", - решил Захарченко после очередного откровения начальника почты. Сменившись с дежурства, он сказал жене, что едет в Днепропетровск в отделение железной дороги, а сам с попутным поездом приехал на станцию Верховцево ко мне. 
Рассказ меня заинтересовал, и захотелось узнать о Ставском более подробно. 
- Скажите, товарищ Захарченко, - задал я гостю вопрос, - к Ставскому приезжает кто-нибудь? 
- Не знаю. 
- Может, Ставский сам куда-нибудь выезжает? 
- О, да! Он довольно часто путешествует. 
- Куда? Знаете? 
- Еще бы. Ведь я кроме дежурного еще и билетный кассир. 
- Ну что ж, - сказал я, улыбнувшись. - В таком случае вам и карты в руки. Выкладывайте все, что знаете о его путешествиях. 
Началась вторая часть ночного повествования. Оказалось, что Ставский ездит через Верхне-Днепровск и Долгинцево в Кривой Рог за продуктами, мотивируя свои поездки тем, что магазины на рудниках лучше снабжаются, и он действительно привозит кое-что дефицитное, иногда и для него, Захарченко. 
"В рудники за продуктами?.. - Я насторожился. - Верхне-Днепровск Долгинцево - Кривой Рог... Странно". 
- Кроме продуктов, Ставский ничего больше не привозил, не замечали? 
- Как будто бы нет. - Захарченко подумал, потом добавил: - Впрочем, погодите. Дайте собраться с мыслями. 
Захарченко сморщил лоб, потом, хлопнув себя ладонью по коленке, проговорил: 
- Вспомнил! 
И начал рассказывать, как Ставский, возвратившись из Кривого Рога, зашел в дежурку, как достал из мешка три килограмма мяса, которые он купил по просьбе Захарченко, а тот заметил на дне мешка несколько продолговатых трубок, обернутых в бумагу. Ставский быстро завязал мешок и поспешно ушел домой, 
- Вы говорите, трубочки были обернуты в бумагу? 
Я подошел к сейфу, вытащил динамитную шашку, какими в то время взрывалась рудничная масса на криворожских рудниках, и положил ее перед Захарченко. 
- Похожи на эту? 
Захарченко потрогал шашки и не задумываясь ответил: 
- Очень похожи! 
Новость была потрясающая. 
- Спасибо вам, товарищ Захарченко. Большое дело вы сделали. Настолько большое, что и сами не подозреваете об этом. А теперь запомните: все, что вы мне рассказали, должно остаться только между нами. Ни жене, никому другому об этом ни слова!.. 
Криворожский рудный бассейн уже в те годы экспортировал руду в ряд стран, в том числе в Польшу. В транспортные отделы ОГПУ стали поступать сообщения о том, что при перегрузке руды на станции Шепетовка в польские вагоны, при киркировании (руда на открытых платформах смерзалась, и польские железнодорожники ее разбивали кирками) участились случаи взрывов, иногда с человеческими жертвами. Это, естественно, вызывало претензии польского правительства и грозило срывом торговли с Польшей. Буржуазная пресса подняла шумиху вокруг "злонамеренных" действий Советов против Польского государства. 
Расследованием причин взрывов руды и выявлением лиц, причастных к взрывам, органы ОГПУ занимались самым активным образом. Однако результатов розыска пока не имели. 
В случае подтверждения сообщений Захарченко мы получали ниточку, с помощью которой можно было добраться до тех, кто был заинтересован во взрывах. 
Было ясно, что если Ставский враг, то действует он не один. Совершать диверсии помогают ему сообщники. 
За Ставским было установлено самое пристальное наблюдение. Все его связи подвергли тщательной проверке. 
По распоряжению начальника отделения я выехал в Кривой Рог. Там вместе с работниками городского отдела ОГПУ занялись расследованием. Приходилось спускаться в шахты, изучать процесс взрывных работ от начала получения взрывной техники из кладовых до установки динамитных шашек в породе. Проверяли порядок хранения взрывчатки. Лица, связанные со взрывными операциями, внимательно изучались. 
Было установлено, что в Кривом Роге Ставский посещает бригадира взрывных работ на руднике Каневского Станислава, в прошлом офицера белогвардейской армии Булак-Булаховича. Каневский, так же как и Ставский, был взят под усиленное наблюдение. 
Я выехал на станцию Сухачевка, где встретился с Захарченко. Мы договорились, что я буду находиться на промежуточной станции Верховцево и Захарченко предупредит меня, если Ставский отправится в путешествие за продуктами по старому адресу. В этом случае ему надлежало немедленно позвонить мне в Верховцево и сказать: 
"Товарищ уполномоченный. Вы запрашивали о наличии скоропортящихся грузов на станции. Докладываю, таких грузов нет. Последняя отправка ушла сегодня пассажирской скоростью с поездом No 70 по назначению и с проводниками". Причем слова "по назначению" означали, что Ставский выехал в Кривой Рог, а если этого слова не будет, значит, он поехал в сторону Днепропетровска. "Проводниками" должны быть два наших оперативных работника, которых я связал с Захарченко. 
Через несколько дней, ночью, Захарченко, проводив поезд, передал мне пароль. 
Ставский в лицо меня не знал, но все же я оделся попроще - в кожух и шапку-ушанку. Поезд пришел с небольшим опозданием. Из вагона вышел один из наших сотрудников. Он коротко сообщил, что в почтовом вагоне со Ставсним едет под видом спекулянта второй чекист, а сам он расположился в соседнем вагоне. Ставский ведет себя спокойно и уже лег спать... 
В Кривой Рог поезд прибыл утром. Прямо со станции Ставский направился на барахолку, долго бродил, ни к чему не прицениваясь. Было видно, что он кого-то искал. 
Вот он подошел к женщине, торговавшей вязаными платками, и, улыбаясь как старой знакомой, приветливо поздоровался. Потом они отправились в город на Бежецкую улицу и зашли в дом, где жили Каневские. 
Я понял, что сопровождала нашего "почтаря" жена Станислава Каневского. 
Весь день Ставский никуда не выходил. Потом мы увидели, как Каневский шел домой с небольшим свертком. 
Вечер и ночь прошли спокойно. Из дому никто не выходил. На рассвете, в седьмом часу утра, хлопнула дверь, и. вышел Каневский. Он торопливо направился в сторону рудничного городка. Отсутствовал недолго и уже через несколько минут чуть не бегом вернулся. 
Часа через два вышли все трое. Ставский нес мешок, коробку и толстую палку с заостренным концом. Жена Каневского была с кошелкой. Они направились на базар. 
Здесь "почтарь" распрощался с супругами и направился к железнодорожной станции. 
На путях стояло несколько составов, груженных рудой и готовых к отправлению. Ставский прошел два состава, а возле третьего, верх руды которого был забрызган известью, остановился. Осмотрелся по сторонам и, не заметив ничего подозрительного, взобрался на тормозную площадку. 
Вдоль состава шныряли безбилетники, ища себе укромные места для проезда. 
Мы устроились на тормозной площадке по соседству со Ставским. Отличить нас от обычных пассажиров было невозможно, поэтому подозрений у нашего подопечного мы не вызывали. 
Поезд пошел. Было морозно. Дул встречный ветер, выжимая из глаз слезы. 
Несколько перегонов "почтарь" не двигался. Перед Верхне-Днепровском Ставский поднялся, посмотрел на соседний вагон, на тормозной площадке которого ехали наши работники. Они стояли к нему спиной. Затем повернулся в мою сторону. Я был закрыт тормозной площадкой и, оставаясь невидимым для него, вел непрерывное наблюдение за ним через щели тамбура. 
Убедившись, что опасности пет, он развязал мешок и рассовал по карманам свертки. Затем он перелез через борт платформы, держа в руках остро отточенную палку. 
Острым концом он стал просверливать в руде отверстие. 
Затем опустил в лунку сверток и разровнял руду. Все это он делал не спеша, поглядывая на соседние тормозные площадки. Оперработники по-прежнему стояли к нему спиной. Ребята ждали моего сигнала. 
Ставский вновь пустил в ход свою палку. Больше медлить было нельзя. В тот момент, когда Ставский полез в карман за очередной порцией взрывчатки, я махнул пистолетом. Это был сигнал к действию. 
Выскочили два сотрудника. Скинув полушубки, они перескочили через сцепления двух соседних платформ и схватили преступника за руку, в которой он держал палку и заряд динамита. 
Ставский от неожиданности тяжело опустился на руду. 
В его глазах отражался смертельный страх. 
Сотрудники извлекли из его карманов еще три неизрасходованные шашки. 
В тот же день на квартире Ставского был произведен обыск. В сарае нашли еще до двух килограммов динамита. 
...Этот матерый враг, разоблачить которого помог простой рабочий, давно запятнал свои руки кровью советских людей. Служа в контрразведке армии Деникина, лично участвовал в расстреле пленных красноармейцев, уничтожал членов подпольных организаций, оставленных для работы в тылу врага. 
Уйдя после разгрома белогвардейских банд в подполье, Ставский акклиматизировался и стал искать единомышленников. Он разыскал Каневского, а найдя сообщника, привлек его к диверсионной работе. 
Но всему бывает конец. Пришел он и для диверсантов. 
Суд сурово покарал их. 
М. Топилъский 
УДАР ПО БАСМАЧАМ 
НАЧАЛО КОНЦА 
После знойного дня, когда солнце, словно зацепившись что-то невидимое, застыло в зените, загоняя все живое в убежище, под толстые стены дувалов, наступила спасительная ночь. Погрузился в неспокойный сон и город Ташауз, расположенный на северной окраине песчаной пустыни Заунгузские Каракумы. 
Долго ворочался с боку на бок командир кавалерийской бригады Яков Мелькумов. Мысли то и дело возвращались к недавнему совещанию в окружном комитете партии, где пришлось здорово поспорить. Уже засыпая, комбриг продолжал доказывать, что руководить трудовым народом Советской Туркмении должен сам народ, а не феодальная знать, которая засела на руководящих постах в ряде ревкомов... 
Стук в дверь вернул засыпающего Мелькумова к действительности. Он недовольно проворчал: 
- Даже ночью не дадут человеку выспаться! - Накинув на плечи халат и сунув в карман пистолет, он пошел впустить ночного гостя. - Кто? 
- Свой я, открой! 
В дверях показался начальник Особого отдела ВЧК Владимир Четвертаков. 
- Прошу прощения, Яков Аркадьевич, что потревожил. Дело очень срочное. Получены сведения, что в доме заместителя председателя ревкома Кочкораева состоялось антисоветское совещание. Вот ознакомьтесь. - И Четвертаков протянул Мелькумову несколько листков бумаги. 
Подвинув к себе небольшую керосиновую лампу, комбриг углубился в чтение. Чем дальше он вникал в суть донесения, тем больше хмурился. 
А рассказало оно ему о многом. Кочкораев, прикрываясь должностью заместителя председателя Ташаузского ревкома, творил черные дела против Советской власти. 
У него в доме состоялось собрание его единомышленников. 
Присутствовали князьки Нияз Бахши, Якши Кельды, Гулям Али-хан. Свой человек Владимира Четвертакова со скрупулезной точностью записал всю беседу. Самым ценным было сообщение о предстоящем приезде в Туркестан английского разведчика Макензи... 
- Ну что ж, приготовим гостю достойную встречу, - проговорил Мелькумов. - Подготовку встречи принимай на себя, Володя. Продумай хорошенько каждую деталь, подбери людей из дехкан, и так, чтобы о результатах встречи никто не знал. Есть у меня одна идея, которую можно будет осуществить после поимки Макензи. 
- Будем стараться, Яков Аркадьевич, - горячо заверил чекист командира бригады. - Во всяком случае, у меня есть люди, которые ночью видят так же хорошо, как и днем, и отлично умеют ловить диких лошадей. Думаю, это искусство сейчас пригодится. 
...Весь день у Владимира Четвертакова ушел на подбор людей, которые должны были вместе с ним выполнить задуманную операцию. 
Наконец группа сколочена. В нее вошли те, кто уже не раз помогал Советской власти очищать землю от разной нечисти. 
С наступлением темноты к мосту, перекинутому через Ката Арык, подошла группа дехкан с кетменями на плечах. Ее вел пожилой туркмен с седой бородой. В руке он держал бухту тонкой веревки. 
Около моста сделали привал. Присели по восточному обычаю на корточках. 
- Только уговор, не спать! - шепотом сказал старик. - А то птицу упустим! 
- Что вы, ата Дурды, - ответил за всех голос из тьмы. - Как можно спать? Ведь мы не к теще в гости пришли... - Потом помолчали, разошлись по одному в разные стороны и растаяли в темноте. Только возле белобородого осталось несколько человек. 
Дурды, сойдя с моста, прилег на насыпь и притаился. 
Прошел в томительном ожидании час, другой. Город, измученный дневной жарой, спал. Было так тихо, что даже им, ночным охотникам, не верилось, что есть еще люди, которые также не спят. 
Послышался шум осторожных шагов. Кто-то неторопливо шел к мосту. Дурды, словно ящерица, сполз с насыпи. Снизу ему было хорошо видно все, что делалось на мосту. Вот на него взошел человек. Вот он подошел к перилам моста и, опершись на них, что-то долго и внимательно высматривал. Казалось, что этот человек просто вышел подышать ночной прохладой реки. 
Наконец он повернулся и быстро пошел обратно в степь. 
Вслед ему из-под моста раздался крик шакала. 
Едва утих этот крик, как возле старика появилось несколько человек. 
- Брать будем с этого места, - сказал старик. - Отсюда бросать аркан удобнее. 
- А может, ата, вернее будет оглушить пришельца палкой? - проговорил один из группы. - Так будет вернее. 
Темень, хоть глаз выколи. Арканом промахнуться можно. 
- А ты когда-нибудь видел, чтобы Дурды промахивался? - проворчал в ответ старик. 
...Конь вынес всадника на мост. Рядом со стременем шел человек. На середине моста они остановились. 
- Ну вот и миновали все преграды, - тихо проговорил пеший. - Теперь можешь дать повод коню. Прощай! 
Всадник не успел даже ответить. На его плечи молнией метнулся аркан, сильная рука выдернула его из седла. Миг - и всадник, словно мешок, свалился в воду. 
Это произошло настолько неожиданно, что пеший остолбенел. Придя в себя, он кошкой кинулся к коню. Но повода поймать не успел: сильные руки схватили его за плечи и прижали к мосту. 
Утирая пот и воду с лица и бороды, Дурды победно осмотрел недавнее место схватки и, обращаясь к одному из туркмен, сказал: 
- Сайд! Этого, - и он указал рукой на мокрого всадника, - вали на седло и срочно доставь к начальнику. Да проверяй по дороге его затычку, а то заорет еще, стервец! 
А этого тащите ко мне во двор. 
Утром председатель Ташаузского ревкома прибежал к Мелькумову. 
- Яков Аркадьевич! Принимайте срочные меры: мой заместитель Кочкораев ночью пропал. Искать надо! 
- Искать будем, - ответил Мелькумов. - Я уже дал команду по всем разъездам, сообщил его приметы. Найдем вашего заместителя, успокойтесь. А что это он вздумал гулять по ночам? Не спится? 
- Это его привычка. Я его не раз предупреждал, что такие прогулки могут окончиться печально. Кочкораев только смеялся в ответ. Вот и досмеялся! вздохнул председатель. 
Несколько часов длился словесный поединок Четвертакова с ночным гостем, захваченным на мосту. Не зная, чем располагают чекисты, Макензи искал наиболее убедительный аргумент для своего путешествия. 
- Я занимаюсь саранчой, - упорно твердил разведчик. - Я ученый-энтомолог. Наша станция находится в Иране. Мы работаем в тесном контакте с русскими учеными, которых также интересует саранча. На вашей территории оказался случайно. Увлекся погоней, преследуя новый вид саранчи. Это случается и с вашими учеными, которые забредают на территорию Ирана. Ведь не судить же за это? 
- Наши ученые посещают Иран не тайно, а с разрешения властей. И в Иране, если они туда прибывают, встречаются с людьми, имеющими отношение к науке, а вы устраиваете встречи с людьми, не имеющими никакого отношения ни к науке, ни к саранче. Да и Кочкораев показал совсем другое... 
- Какой Кочкораев? Это имя мне неизвестно. Зачем вы пытаетесь впутать меня в какую-то темную историю! 
- История действительно темная, мистер Макензи, но тень наводите вы. Пора кончать ломать комедию. Я могу рассказать вам, кто вы, откуда и с какой целью прибыли в Туркмению. Но это лишняя трата времени. Могу только уверить вас, Макензи, что "Интеллидженс сервис" придется искать другого шпиона. 
- Это еще нужно доказать, что я шпион, - улыбнувшись, проговорил Макензи. 
Четвертаков выдвинул ящик стола и достал несколько пергаментных листков. 
"Ученый" побледнел. 
- Узнаете? Вы хотели доказательств. Вот они! Мы расковали вашего скакуна. Очень неосторожно вы запрятали эти доказательства, мистер Макензи. Кто же подковывает лошадь кошмой, когда кругом пески? 
Шпион молчал. 
- Думаю, - после минутного молчания сказал Четвертаков, - этих доказательств достаточно, чтобы вы никогда не увидели Лондона. Будет лучше, если все расскажете честно - это единственное, что может облегчить вашу участь. 
И Макензи заговорил. 
...Вместе с первыми солнечными лучами, осветившими застывшие песчаные барханы Каракумов, к массивным воротам курганчи [Курганча - крепость, огороженный двор] Каландар подскакали два всадника. 
Кругом, куда ни посмотришь, простирались мертвые пески. Километрах в пяти от курганчи громоздились развалины когда-то грозной крепости Ак-Тюбе. 
Из-за стен глинобитного здания торчали острые купола серебристых тополей, огромные шапки тутовника. 
Один из всадников, пожилой туркмен, не слезая с коня, рукояткой камчи [Камча- - плетка, нагайка] сильно постучал в створку ворот. Его спутник, прикрыв лицо надвинутой на глаза папахой, молча сидел в седле. Только его породистый скакун нервно перебирал ногами. 
Крепость молчала. Снова стук в ворота. Грубый голос спросил: 
- Почему беспокоите правоверных до утреннего намаза? Кто такие? 
- К Джунаид-хану. Мадраим-бай направил паломника от гроба пророка! 
- Джунаид-хана ищите около колодца Палчыклы, - тихо и вежливо проговорил голос. - Здесь живут мирные пастухи. 
- Не всякий может знать, где надо находиться вождю вольных иомудов. Аллах отпустил слишком мало дней жизни правоверному, чтобы он мог их тратить, бродя по пустыне без надежного проводника, - ответил всадник. 
Окошечко в воротах сразу захлопнулось, и ворота распахнулись. Всадники въехали во двор крепости. Несколько вооруженных нукеров [Нукер - воин из личной охраны правителя] взяли под уздцы коней прибывших и, подождав, когда гости спешатся, быстро увели копей. 
Рослый туркмен с револьвером на поясе пригласил гостей следовать за ним. Всадники вошли в чистую комнату, устланную текинскими коврами. 
- Прошу обождать, - сказал провожатый и удалился. 
Путники, сняв верхние халаты и головные уборы, присели на ковер. Один из гостей оказался жгучим брюнетом, на вид лет тридцати пяти. Сильный загар и местная одежда не могли скрыть его европейского происхождения. Его напарник - пожилой человек с густой проседью в бороде - туркмен. Гости молча переглянулись. Потом старший негромко проговорил: 
- Не мешало бы умыться с дороги, но не вижу, где это можно сделать. 
- Придется потерпеть, раз нукер не нашел нужным нам это предложить, ответил молодой спутник. 
За дверью послышалось шарканье ног, негромкий кашель, и через минуту порог переступил человек, настолько тучный, что гости сначала увидели его огромный живот и уж только потом - самого. На голове вошедшего красовалось хитроумное сооружение из зеленого индусского шелка. Почти до пола спадал с плеч шелковый халат. 
- Кого аллах прислал в наше скромное убежище? - тонким фальцетом пропищал толстяк, сверля находящихся в комнате маленькими, кабаньими глазками из-под насупленных бровей. 
- Салам алейкум, ишан Сапар Косе, - степенно проговорил пожилой туркмен, склонив голову перед вошедшим. - Прими из наших уст привет от ишана Авлия. 
- Алейкум салам! - ответил толстяк, прикладывая руку к груди. Простите за то, что не знаю ваших имен. 
- Я недостойный слуга пророка, прах под его ногами - Перли Чарыев. А это посланец наших друзей из-за моря сахиб Макензи, коего я обещал проводить к сардару [Сардар - военачальник] Джунаид-хану, - ответил старший гость. 
- Рад вас видеть, Перли Чарыев. Извините, что сразу не признал, произнес Сапар Косе. - Сейчас же доложу о вас хану. - И, пятясь задом, более быстро, чем вошел сюда, он покинул комнату. 
Через несколько минут вошел высокий старик в белой чалме. Это был духовник Джунаид-хана - Ахун-ишан. 
- Привет вам, уважаемые гости, - проговорил он. - Наш повелитель и вождь приглашает вас к себе. 
Гости молча поклонились и последовали за ним в другую комнату. 
Прошло еще несколько минут. Наконец невидимая рука распахнула ковер на стене, и перед присутствующими предстал представительный старик в богатом вооружении. 
Это и был Джунаид-хан - главарь туркменского басмачества, последняя надежда туркменской контрреволюции. 
Лишь немногие знали, что этот старик, любивший играть роль политического деятеля, был всего-навсего самым заурядным шпионом, значившимся под трехзначным номером в сейфах английской "Интеллидженс сервис". 
Гости, увидев Джунаид-хана, встали и почтительно поклонились. Макензи, сделав шаг вперед и приложив руку к груди, произнес: 
- Наш шеф, уважаемый сардар, шлет вам дружеский привет и просит приютить меня в качестве вашего гостя. 
- Я сам, мои люди, стада и жилища всегда в распоряжении нашего высокого друга. Но мой друг далеко, а я, смиренный слуга пророка, стал слаб на память, - притворно и вместе с тем покорно ответил Джунаид-хан. 
- Высокий шеф считает вас орлом Каракумов, желает тысячу лет жизни и передает вам знак своего доверия и уважения, - медленно проговорил Макензи, протягивая хану небольшую золотую шкатулку и пергаментный свиток, запечатанный красным сургучом. 
Джунаид-хан, приняв подарки, передал пергамент Ахун-ишану, опустился на подушки и пригласил гостей последовать его примеру. 
Ишан Ахун наклонился к уху Джунаид-хана и стал шепотом передавать содержание документа. 
Выслушав то, что ему передал Ахун-ишан, главарь басмачей почтительно сказал: 
- Я очень рад, что мой высокий друг не забывает нас. Меня радует и то, что последние из колеблющихся младохивинцев наконец вспомнили, что они мусульмане. 
- Мы никогда этого и не забывали, уважаемый хан, - отозвался Чарыев. Но времена были иные, а события очень горячие. 
Джунаид-хан неприязненно посмотрел на говорившего, потом произнес: 
- Вы и запутались в этих горячих событиях. А запутавшись, себе и мне принесли много вреда. Однако мы поступаем невежливо, вынуждая нашего дорогого гостя слушать неинтересные споры. - И он повернулся к Макензи: Благополучно ли было ваше путешествие? 
- Благодарю вас. Путь мой был не из легких, но закончился благополучно. К счастью, в Туркмении много людей, которые по-прежнему остаются нашими друзьями. 
Ваш спор, уважаемый сардар, с моим провожатым достоин внимания. Он проливает свет на другие споры, которые велись несколько дней назад в доме заместителя председателя Ташаузского ревкома, где мне довелось присутствовать. 
- Ну, если вы успели познакомиться с этим неудачным кандидатом в вожди каракумских туркмен, то тогда не будем терять времени понапрасну, - весело проговорил Джунаид-хан и, поднявшись с подушек, широким жестом радушного хозяина пригласил гостей следовать за ним. 
Ахун-ишан поспешил вперед и открыл дверь перед Джунаид-ханом. Вслед за хозяином гости вступили в большую комнату, где сидело "много родовых вождей из туркмен. 
- Правоверные! - громко произнес Джунаид-хан, едва переступив порог комнаты. - Наш высокий друг и покровитель прислал к нам своего доверенного человека сахиба Макензи для ознакомления с делами в Хорезме и оказания помощи. Прошу считать его нашим дорогим гостем. 
Макензи, сделав шаг вперед, приложил руку к груди и произнес: 
- Салам алейкум, вожди каракумских народов! От имени моего шефа передаю вам самый искренний привет и пожелания успеха во всех ваших делах. 
Чистый туркменский выговор, подчеркнутая вежливость и уважение произвели на сидящих хорошее впечатление. Старики дружно закивали головами, заулыбались. 
Снова взял слово Джунаид-хан. 
- Мы собрались здесь для того, чтобы решить ряд вопросов. Я хочу послушать уважаемого Гудама Али-хана, что скажет нам он. 
- Многими способностями наградил меня аллах, - так начал свою речь смуглый старик, сидящий в центре компаты, - могу кафиров [Кафир неверный] истреблять, держать в страхе своих рабов, а вот речи говорить не умею. Но раз вождь приказывает, скажу: сейчас настало время истребить вожаков взбунтовавшейся черни. Надо сделать так, чтобы большевики не знали, откуда на них падет удар... 
До поздней ночи продолжалась беседа злейших врагов Советской власти. Один оратор сменял другого, но суть речей была одна - свержение власти, которую они ненавидели, которой боялись. Выступление каждого было пронизано единственным стремлением - создать в Туркмении свое, мусульманское государство. 
Совещание закончилось. Джунаид-хан был объявлен вождем, которому поручили готовить восстание против Советской власти. 
В эту же ночь Макензи в сопровождении Сапара Косе и Чарыева покинул ставку Джунаид-хана. Макензи вез своему шефу подарок хана - изящную камчу с ручкой из ноги джейрана. В искусно высверленной ручке камчи запрятали решение совещания, подписанное всеми его участниками, и только один ишан Ахун, который оформлял этот документ, "забыл" подписать его. 
Утром Макензи и его спутники прибыли к Мадраимбаю. Здесь их ждали несколько узбекских феодалов и басмаческий курбаши 1 Шакир-бала. 
За завтраком Сапар Косе проинформировал своих друзей о совещании у Джунаид-хана. Это сообщение было принято по-разному. Были и такие, кто остался недоволен. 
- Нельзя доверять этому разбойнику, - горячо сказал один из баев. - Он уже раз обманул нас. 
Его поддержал Шакир-бала: 
- Лучше прорваться через границу и зажить там поновому, чем добывать трон новоявленному туркменскому падишаху. 
Долго грызлись эти волки за власть, за верховодство над людьми. Грызясь, они не забывали, что главная их цель - борьба с Советской властью. Только на этой почве они и находили общий язык. 
После долгих споров пришли к решению: если Джунаид-хану удастся свалить Советскую власть в Туркмении, то, оказав помощь ему, создать свое, младохивинское государство. Если провал - уйти за кордон. 
Макензи на этом совещании не присутствовал. Еще когда подъезжали к кургаыче Мадраим-бая, он предупредил Сапара Косе: 
Курбаши - предводитель. 
- Прошу вас обо мне здесь не рассказывать. Пусть на это время я буду нукером Перли Чарыева. А с наступлением темноты помогите незаметно покинуть курганчу. 
Сапар Косе хотел что-то возразить. Макензи, заметив это, добавил: 
- Каракумы я знаю как свои пять пальцев. 
Бандит в знак согласия только почтительно склонил голову. Для него Макензи был посланцем могущественной страны, и воля его была для Сапара законом. 
- Ну, Силаев, рассказывай о своих похождениях у Джунаид-хана, - обнимая чекиста, сказал Четвертаков. 
Посвежевший, помолодевший после умывания Силаев сел за стол. 
- А ты уверен, товарищ Силаев, - начал начальник отдела, - что для Джунаид-хана и его окружения ты остался Макензи? 
- Иначе бы мне не сидеть в этой комнате. Басмачи дипломатии не признают. Кончают лазутчиков на месте. 
- Убедительно. Ну рассказывай. 
- У меня сложилось мнение, что помешать выступлению Джунаид-хана мы уже не успеем. Но обезглавить готовящееся восстание можем. В наших руках все те, кто, прикрываясь должностями на советской службе, являются пособниками басмачей. Вот с них и начнем. 
- А что тебе удалось узнать о дне выступления Джунаид-хана? 
- К сожалению, ничего. Но думаю, выступление басмачей - это отвлекающий маневр, которым англичане хотят прикрыть свою акцию где-то в другом месте, - ответил Силаев. 
...Чарыев, устав с дороги, расположился на отдых у колодца. Чувствовал он себя превосходно: басмачи не тронут - свой человек. Если задержат "товарищи", скажет: 
еду к родственнику в гости. 
Словно подслушав его тайные мысли, к колодцу подскакала группа всадников. Перли удивился, увидев среди них Четвертакова. 
Соскочив с иноходца, чекист вежливо поздоровался с путником: 
- Салам алейкум! Милости просим к нашему достархану [Достархан скатерть с угощением]. 
- Вот спешу к своему родственнику Кунар-хану, - но дожидаясь вопроса, сказал туркмен, ставя на коврик допитую пиалу чая. - Болен он очень сильно. 
- Вы и нас заставили спешить, - заметил Четвертаков. - Гнали коней, чтобы отговорить вас от этой поездки. 
- Гнали, чтобы отговорить меня? 
- Ваш родственник Кунар-хан разоблачен, как злейший враг. Его трудно спасти, но вас еще можно, - спокойно ответил на вопрос Четвертаков. Напрасно вы хотите убедить себя, что Советская власть враждебна к вам. 
- Тут что-то не так. Мне кажется, товарищ начальник, вы глубоко ошибаетесь, заставляя выслушивать меня такие непонятные слова, нахмурившись, проговорил Перли. 
- Ошибаюсь? Допустим. Но тогда скажите мне, какая нужда заставляет вас разъезжать по Каракумам, бывать в крепости Каландар? 
- Я в крепости давно не бывал и дел с Джунаид-ханом не веду, - быстро ответил Чарыев. 
- Так ли? Подумайте хорошенько. Не хотите? Дело ваше. Придется помочь... Товарищ Силаев! Подойдите, пожалуйста, сюда, - крикнул Четвертаков. 
От группы спешившихся всадников отделился высокий человек в туркменской папахе и медленно направился к начальнику отдела. 
Перли с удивлением уставился на него. Чем ближе подходил к нему этот человек, тем бледнее становилось лицо Чарыева. Маленькие глазки воровато забегали, пот струйками побежал по щекам. 
Силаев, словно не намечая удивленного взгляда Перли Чарыева, подошел к расстеленному коврику, налил себе пиалу чая, потом - другую и протянул ее туркмену. 
- Пейте, Чарыев, да перестаньте с таким удивлением разглядывать меня. 
Тот растерянно спросил: 
- Неужели это вы? Ах, шайтан! 
- Я, конечно. Кто же еще. 
- Значит, это с вами я путешествовал к Джунаидхану? 
- А вы до сих пор принимаете меня за Макензи? - в свою очередь задал вопрос Силаев. 
...Чарыев сообщил точную дату выступления мятежников, много других ценных сведений. 
В один из религиозных праздников ишаи Ахун пришел в дом Чарыева и неожиданно встретил там Четвертакова. Насторожился старый лис: "Что ему здесь нужно?" 
Но потом решил, что тот в доме появился случайно. 
Когда чаепитие было закончено и хозяин куда-то вышел, Четвертаков достал из кармана гимнастерки пергаментный листок и сказал: 
- Сколько времени думаю и не могу понять, почему это вы, уважаемый ишан Ахун, составив этот документ, не поставили под ним своей подписи? Может, раскроете секрет? 
- Какой документ, товарищ начальник? - деланно удивился старик. 
- Вот этот. - И Четвертаков положил пергамент перед ним. 
"Протокол совещания у Джунаид-хана! Как он попал в руки ЧК?" - эти мысли с быстротой молнии промелькнули в голове ишана Ахуна. 


Хитрый старик, думая, что отсутствие его подписи под протоколом даст ему возможность уйти от ответственности, не долго упираясь, рассказал все, что было ему известно. 
...Как и предполагали чекисты, предотвратить вооруженное выступление Джунаид-хана не удалось. 19 сентября 1928 года одна из его шаек под командованием Ахмед-бека покинула пески пустыни и взяла направление на город Куня-Ургенч. На следующий день на помощь выступившим вышел из крепости Каландар и сам Джунаидхан со всеми своими бандами. 
Эскадроны Мелькумова и добровольческие отряды туркмен давно были готовы к этой встрече. Горячий ливень свинца обрушился на наступающих. Пулеметный огонь сбрасывал с седел всадников, останавливал бег разгоряченных коней. 
Первый же бой окончился полным разгромом басмачей. Началось преследование остатков банд... 
Так рейд чекиста Силаева в логово врага под видом английского разводчика Макензи помог почти без потерь и в самый короткий срок погасить пламя вспыхнувшего восстания, раскрыть и обезвредить изменников Родины, сорвать авантюру англичан против Советской Туркмении. 
КОНЕЦ БАНДЫ МУЛЛО ТАИРА 
Когда я закончил свой доклад о том, как была ликвидирована банда Мулло Таира, члены бюро Кулябского вилпарткома долго задумчиво молчали. 
- Наконец наши Советы начнут работать нормально, - первым нарушил тишину председатель вил исполкома. 
- И вот что очень важно, - отозвался секретарь парткома Хасанов, быстрота, с которой была ликвидирована банда. Там, за кордоном, это заставит кое-кого призадуматься. Я имею в виду "Интеллидженс сервис" и ее подручных вроде Мулло Таира. 
Весной 1929 года в Гармский вилайет [Вилайет - район] южного Таджикистана ворвалась банда из-за кордона во главе с Максумом Фузайлем, агентом английской разведки, бывшим дарвазским беком. Бандиты истребляли советских и партийных работников, активистов, сжигали школы, магазины, сельсоветы. 
Дехкане дружно выступили против бандитов. Добровольческие отряды вместе с подоспевшими на самолетах подразделениями Красной Армии в нескольких схватках наголову разгромили "воинство" Максума Фузайля. Басмаческому атаману едва удалось уйти за границу. Правда, остались пособники, которые пытались внушить дехканам бредовую идею о необходимости священной войны против "неверных". Крестьяне усердно вылавливали пособников Фузайля и доставляли их в органы ГПУ. Тогда организатор и вдохновитель этих "священных войн" - английская разведка обратила свое внимание на Кулябский вилайет, в котором окопалось много бывших эмирских чиновников, баев и представителей реакционного мусульманского духовенства. ГПУ получило сведения о том, что "Иптеллидженс сервис" начала вооружать банду Мулло Таира. Это был опасный, хитрый и жестокий бандит. В прошлом крупный чиновник из Ховалипского района, он долгие годы верно служил английской разведке. 
Чекистам (я возглавлял тогда Кулябский отдел ГПУ) 
удалось обнаружить пособников Таира в Ховалинском и Мумин-Абадском районах. Об этом был проинформирован партийный комитет вилайета. По решению вилайетского комитета большевиков в кишлаках были проведены собрания дехкан, где уполномоченные ГПУ рассказали крестьянам о том, что в вилайете со дня на день могут появиться басмачи и чем это грозит. 
В кишлаках стали готовиться. Отряды самообороны получили конкретные задания. Кулябский добровольческий отряд Умаркула Саидова стал гарнизоном в кишлаке Аингарон, чтобы закрыть доступ бандитам в горный Лянгар-Дарьинский район, находившийся ближе всех к границе. 
Некоторые родственники и пособники Мулло Таира, о которых в ГПУ имелись достаточно убедительные сведения, получили любезное приглашение от вилайетских властей на плов. За ужином с ними откровенно поговорили. 
- Нам, уважаемые, давно известна ваша близость к басмаческим курбашам, - спокойным голосом начал секретарь вилпарткома, - и все же мы вас щадили. Имели снисхождение к вашей темноте. Но поймите, теперь иные времена... Вот мы и решили вас предупредить: все, что было раньше, забыто, но если кто-нибудь попробует снова вредить Советской власти, пусть пеняет на себя. 
Гости внимательно слушали слова партийного раиса (председателя), забывая об аппетитно пахнущем плове... 
Видно, убедительны были слова секретаря вилпарткома, да и подготовка, проведенная чекистами, не прошла даром. Когда Мулло Таиру удалось со своими бандитами проскочить через границу, ему показалось, что он попал в места, где никогда раньше не бывал. Банда оказалась без поддержки, окруженная ненавистью. 
В первый же день басмачи Таира попали под удар пограничников. Едва успев оторваться от регулярных частей, они оказались под обстрелом добровольческого отряда Умаркула Саидова. А дальше пошло как по расписанию. 
Бандиты не получили ни одного дня передышки. В какую бы горную щель Тапр ни забивался, его все равно находили и жестоко били. Каждый день потери. Да еще и дезертиры. Продовольствие и фураж приходилось брать силой, самим разыскивать ямы, где дехкане прятали муку и ячмень, и то только в мелких кишлаках. Крупные они обходили стороной: там их встречали огнем отряды самообороны. 
Круг постепенно сужался, и вскоре басмачи снова попали под удар объединенного добровольческого отряда Саидова. На этот раз банда была ликвидирована. Но Таир сумел спастись. В одном из кишлаков его приютил единомышленник. 
Нам казалось, что Таиру удалось бежать за кордон. 
Некоторое время в вилайете было спокойно. Мулло Таир приходил в себя от потрясения, отдыхал, наливался злобой. И не только он. Еще несколько бандитов укрылись у пособников. Прошло немного времени, и Таир вылез из подполья. С небольшим отрядом из пяти человек он ночами бродил по маленьким кишлакам и терроризировал население. В каждом дехканине он видел помощника ГПУ. Как бешеный волк, убивал он и калечил молодых и старых. Маленькую банду трудно нащупать в горах. Работникам джамагатских Советов приходилось прятаться, не ночевать дома, чтобы не напороться на нож озверевшего бандита. 
Кулябский вилпартком потребовал от ГПУ немедленных мер по ликвидации Таира. Мы долго думали, как поймать и обезвредить банду, перебрали ряд вариантов и наконец остановились на одном из них. План был прост, но рискован. Однако медлить было нельзя. Каждый день приходили горькие вести: убит еще один человек, ограблен целый кишлак. 
Задуманную операцию мы тщательно обсудили. Все продумали, взвесили. На следующий день мы с Саидовым и несколькими бойцами добровольческого отряда уехали из Куляба. Секретарь парткома как бы между прочим на людях сказал: 
- Начальника ГПУ срочно вызвали в Душанбе с докладом, и Саидова тоже. Наверно, о Мулло Таире пойдет речь. 
Куляб - городок небольшой. Слух об отъезде распространился быстро, а нам только это и было нужно. Теплой ночью по обрывистым тропам отрогов Хозрет Тиши пробирался наш небольшой конный отряд. По облику всадников трудно определить, кто они. Кони у всех добрые, оружие пригнано умелой рукой. Дневной привал сделали в пустынных горах, простояли весь день, выставив часовых, но как только на землю упали сумерки, двинулись дальше. 
В полночь прибыли в кишлак Дарай Coy. Остановились невдалеке от крайнего дома - здесь жил родственник Мулло Таира. К дому подъехал Саидов и постучал в калитку. 
Ни звука. Постучал сильнее и негромко окликнул: 
- Эй, акаджан! Выйдите на минутку. 
Молчание. 
Тогда всадник тихо проговорил: 
- Уважаемый Нуритдин! Я от Кур Артыка. (Кур Артык - один из басмаческих курбашей.) 
Во дворе послышался деланно сонный голос: 
- Кого аллах привел к моему дому? 
- Выйдите, пожалуйста, поскорее, ака Нуритдин. Я джигит Кур Артыка. Только вчера переправились из Афганистана, идем на помощь Мулло Таиру. 
Дверь осторожно скрипнула. На улице появилась закутанная в старый халат фигура. Несколько сказанных шепотом слов - и Нуритдин снова скрылся за дверью, а Саидов быстро возвратился к отряду. 
- Старый хрыч говорит, что о местопребывании Мулло Таира известно только ишану [Ишан - духовное лицо] Балта из кишлака Барфи. 
Мы снова двинулись в горы. Заночевали в тесном ущелье. Утром мы появились в кишлаке Файзи, недалеко от Барфи, и, как настоящие басмачи, захватили там для маскировки председателя кишлачного Совета Рохмона. 
Вечером отряд прибыл в Барфи. Остановились на площади перед мечетью. Один из наших разыскал ишана Балта и привел его в расположение отряда. Всадник на белом коне (это был Саидов), стараясь, чтобы ишан Балта не рассмотрел его в темноте, завел с ним разговор. 
- Мы разведчики Кур Артыка. Наш отряд вчера переправился через границу и спешит на помощь Мулло Таиру. Кур Артык послал нас к тебе. Можешь ты помочь нам установить связь с Таиром? 
- Откуда же простому человеку знать, где сейчас могут находиться воины ислама, - неуверенно произнес ишан Балта. - Я ведь не являюсь другом Мулло Таира. 
- Этого ты мог и не говорить, - оборвал его Саидов. - В друзья тебе к Мулло Таиру еще рано лезть, мало гы еще сделал для этого, хотя твое усердие под Сурх Обь делает тебе честь. А пока перестань вилять. У меня нет времени вести пустые разговоры. 
Ишан Балта остолбенел. Он был уверен, что о его предательстве под Сурх Обь, где Мулло Таир с его помощью сумел завлечь в ловушку и после мучительных пыток убить двух бойцов из отряда Саидова, никто не знает. 
Ишан Балта знал, как тщательно басмаческие курбаши скрывают имена своих тайных пособников. 
"Наверно, - решил он, - это приближенный Кур Артыка, не станет же курбаши Таир говорить о таких делах всякому джигиту!" 
- Я точно не знаю, уважаемый, - начал ишан Балта дрожащим голосом, где может находиться достопочтенный Мулло Таир. Но вчера вечером он уехал отсюда в кишлак Лярок к Мавлян-баю. 
- Ну вот, давно бы так, - усмехнулся всадник. - А теперь скажи, где стоит твой иноходец? 
- На моем дворе, в конюшне, - пролепетал ишан Балта. 
- Мирзо, - окликнул Саидов, - приведи коня ишана Балта. 
Ишан Балта тяжело опустился на камень. Вот тебе и воины ислама лучшего коня забирают, а пикнуть - не смей. В это время кто-то осторожно коснулся его плеча. 
Ишан Балта обернулся. Это был председатель Рохмон. 
- Уважаемый ишан Балта, - прошептал он, - сделайте милость, замолвите за меня словечко перед джигитом Кур Артыка. Век останусь вашим должником. 
Ишан Балта рассвирепел. 
- Я своего любимого иноходца не могу спасти, а вы, любезный, хотите, чтобы я рисковал своей головой из-за вас! Нет уж, выкручивайтесь как сумеете. 
Показался Мирзо, ведя на поводу иноходца. 
- Садись, ишан Балта. Будешь нашим проводником до Лярока. Ночью и заблудиться недолго в ваших горах. 
Ишан Балта от радости, что у него не забирают коня, даже прослезился. 
Ехали быстро. Не доезжая километра два до Лярока, Саидов остановился около мазара [Мазар - кладбище], подозвал председателя Файзинского Совета и спокойно проговорил: 
- Карауль его, Рохмон. Теперь он нам помешать пе сможет. Как рассветет, приведи его в Лярок - мы к этому времени управимся. 
Председатель вынул из-за пазухи наган, подошел к онемевшему от изумления ишану Балта. 
- Слезай, басмач. Приехали, отдохни пока. 
Бойцы связали ишана Балта, втащили в мазар, положили около надгробного камня. 
Рохмон уселся в угол. 
Отряд миновал ущелье, и впереди замаячили строения кишлака. Не доезжая Лярока, спешились, разделились на несколько групп и, оставив на месте коноводов, вошли и кишлак. Саидов бывал здесь раньше и уверенно повел людей к дому Мавлян-бая. Шли, сжимая в руках оружие. 
Луна спряталась за пик хребта. Тьма окутала кишлак. 
Где-то невдалеке рокотал водопад. Вот и глинобитная стена усадьбы Мавлян-бая. 
Знакомый Саидову дехканин, которого мы пригласили по дороге, тронул Саидова за руку и, указывая в сторону ущелья, прошептал: 
- Из мейхмонханы [Мейхмонхана - комната для приема гостей] есть выход к обрыву. 
Выставив заслон к ущелью, мы приготовились к штурму дома Мавлян-бая. Постояли, прислушались. Везде тихо. Ворота из толстых чинаровых плах такие не сразу сломаешь. Дувал высокий - не перескочишь. 
На стук дехканина никто не отозвался. Постучали еще раз - в глубине двора мелькнула полоска света, и сочный бас пророкотал: 
- Какого гостя привела ко мне ночь? 
- Уважаемый Мавлян-бай, - отвечал дехканин. - Это я, Макарам-бобо. Пришел гонец от ишана Балта. Как я должен поступить? 
Заскрипел засов, одна половина ворот медленно раскрылась. Вглядываясь в темноту, Мавлян-бай шагнул за ворота и тут же был схвачен двумя чекистами. С перепугу он подтвердил, что Мулло Таир со своими джигитами в мейхмонхане. 
На дворе было тихо. У коновязи похрапывали копи басмачей. Мы осторожно поднялись по ступенькам, постояли прислушиваясь. Узкая полоска света падала через неплотно прикрытую дверь. Из комнаты доносились негромкие голоса. Саидов решительно толкнул дверь и шагпуд в комнату. Несмотря на позднее время, здесь не все споли. На возвышении горел чирак. Около него сидели трое. Это был Мулло Таир со своими приближенными. Остальные басмачи спали. В углу стояли винтовки. 
Мулло Таир онемел от изумления: перед ним с оружием в руках стояли чекисты. 
- Не шевелиться! - крикнул я по-таджикски. - Иначе смерть! 
Но Мулло Таир ударом ноги погасил чирак, прыгнул в сторону и с криком: "Бей чекистов!" - выстрелил из револьвера. Началась перестрелка вслепую. Саидов метнул гранату. Ухнул взрыв, озаривший комнату, и наступила тишина. 
- Живые, выходите на улицу, - приказал Саидов. 
В ответ грянул выстрел из угла. Саидов пустил "на огонек" вторую гранату. Снова комнату потряс взрыв. Мы вышли во двор. У стены дувала сидел связанный Мавлянбай. 
- Зайдите в мейхмонхану и разберитесь, кто из ваших уцелел, - приказал я Мавлян-баю. - Да не вздумайте с нами шутить! 
Мавлян-бай медленно подошел к двери, прислушался и, громко проговорив: "Это я, Мавлян-бай", исчез в черноте дверного проема. Через минуту он вышел. Дрожащим голосом произнес: 
- Здоровых там нет - одни стонут, другие молчат. 
Светало. К дому Мавлян-бая собралось много дехкан. 
Они смотрели, как бойцы вытаскивали из дома убитых и раненых басмачей. А когда увидели убитого Мулло Таира, оживленно заговорили. 
Мавлян-бай, увидев труп Мулло Таира, резким толчком отстранил конвоира и ринулся в пропасть. Я подошел к обрыву и заглянул в сумрачную глубину ущелья. 
На острых камнях лежало тело главного пособника басмачей. 
- Ишь ты, шакал, - зло проговорил Саидов, - побоялся советского суда. 
...К полудню весь район знал о том, что последняя шайка бандитов уничтожена. К вечернему намазу в Лярок собралось много дехкан из соседних кишлаков. Каждый хотел лично убедиться в том, что Мулло Таир, державший в страхе всю округу, действительно мертв. 
П. Таренков 
ИСТОРИЯ ОДНОГО ПРЕДАТЕЛЬСТВА 
Провокатора распознать трудно. Выдавая себя за друга, товарища, единомышленника, до тонкости изучив свое презренное ремесло, он умело заметает следы своей черной работы, отдаляя час расплаты. Более четверти века оставалась нераскрытой тайна одного предательства. О том, как был найден и разоблачен провокатор, сумевший втереться в семью старшей сестры В. И. Ленина - А. И. Елизаровой, и пойдет речь в этих воспоминаниях. 
В 1935 году я занимался изучением архивов Саратовского жандармского управления. Папки с "делами" политически неблагонадежных, горы различной переписки, и на всем этом слой многолетней пыли... 
Уже много дней читал я доносы агентов охранки, дворников, полицейских. Очень хотелось единым махом отделаться от всей этой гадости. Пересиливая отвращение к "творениям" царской охранки, я продолжал настойчиво изучать папки с "делами". 
Однажды, это было уже к концу рабочего дня, я извлек из кучи архивных дел очередную папку. В ней лежала общая тетрадь в черном дерматиновом переплете. Смахнув пыль с ее обложки, я обнаружил на переплете четкую надпись: "Сергеев". Тетрадь привлекла мое внимание. 
Забыв о позднем часе, я внимательно вчитывался в каждую страничку, исписанную каллиграфическим почерком без единой помарки. Прописные буквы некоторых строк, видимо, по мнению автора, весьма значительных, были выполнены с особым усердием, с витиеватыми завитушками. 
Листок за листком с черными ровными строчками. И чем больше я вчитывался, тем больше открывалась передо мной черная душа автора. 
Я понял, что это работа очень опытного провокатора. 
Ни в одном своем донесении он не отступил от раз и навсегда заведенных правил: каждое свое послание шефу жандармов он начинал с даты его составления и уж только потом переходил к изложению. 
И вдруг мелькнула крупно написанная фамилия: 
"Ульянов". 
Я впился в текст этой странички, и вскоре стало ясно, что речь идет о Владимире Ильиче Ленине. В своем донесении в охранку провокатор излагал содержание письма, присланного Владимиром Ильичем из Парижа в Саратов М. Т. Елизарову. Сергеев не забыл поставить дату: 
январь, 1911 год. 
Действительно, Марк Тимофеевич Елизаров с женой Анной Ильиничной Ульяновой проживал тогда в Саратове по Панкратьевской улице, в доме No 7, квартире No 5. 
Мне было известно, что в конце 1910 года к Елизаровым из Москвы приехала младшая сестра Ильича - Мария Ильинична. С ней вместе приехала и мать Ленина - Мария Александровна. 
Чем больше я вчитывался в строчки донесений, тем отчетливее вырисовывался облик человека, сумевшего втереться в доверие к семье революционеров. Он со скрупулезной точностью описывал все, что происходило у Елизаровых. С такой же точностью он воспроизвел и письма Владимира Ильича, которые читались в присутствии этого жандармского прислужника. 
Сергеев недаром получал свои тридцать сребреников. 
Верный пес жандармов не жалея сил старался использовать оказанное ему доверие в семье Елизаровых и самым подлым образом доносил все услышанное и увиденное. 
Долго я сидел, размышляя над прочитанной тетрадью. 
Одна мысль не давала покоя: как узнать, кто скрывался под фамилией Сергеев, как разоблачить и наказать иуду? 
Лихорадочно начал искать новые улики. Время потеряло для меня значение. За короткий срок мне удалось найти еще двадцать тетрадей, на обложке которых стояло "Сергеев". 
Дни и ночи проходили в кропотливой работе, пока не выяснилось, что все "труды" не что иное, как копии с оригиналов донесений, переписанные рукой жандармского чиновника. А где же подлинники? 
По листикам перебрано много дел, ведомостей, различной переписки. И поиски увенчались успехом: на столе появилось с десяток расписок, отпечатанных типографским способом, на которых стояла подпись "Сергеев", удостоверяющая, что за сотрудничество с жандармами он получил за такой-то месяц двадцать пять рублей золотом. И хотя Сергеев подписывался вымышленной фамилией, но это была уже его личная подпись. Это был уже успех. Появилась уверенность, что тайна предательства, остававшаяся в тени долгие годы, будет раскрыта. 
Поначалу мне даже казалось, что выявить Сергеева не так уж сложно. Но время шло, а тайна все еще была не раскрыта. Видно, Сергеев был ценной фигурой для жандармов, и они постарались уничтожить все, что имело к ному отношение. Ни формуляра, ни личного дела, ни учетной карточки провокатора они не оставили. 
В те годы следственные органы не располагали такой техникой, какая есть сейчас в судебной экспертизе. Но мы не собирались сдавать в архив добытые сведения о предательстве. 
Как же найти провокатора? Оставался только один путь, следуя которым можно было напасть на след Сергеева, - это путь длительного и тщательного анализа. 
Из всех донесений выписали фамилии тех, кто в них упоминался. Ясно, что провокатором мог быть человек, который посещал семью Елизаровых. Начали собирать почерки всех этих лиц и по методу логического исключения, отбрасывая непричастных к этому делу, сужать круг. 
Выписали около двухсот фамилий. Какая же из них является настоящей фамилией провокатора Сергеева? 
Это нам предстояло узнать... 
Каждая фамилия, взятая на учет, подвергалась тщательной проверке. На место работы посылались запросы, устанавливались лица, добывались и сличались их почерки. 
Время шло, и вместе с ним все более сужался круг... 
Наконец в списке две фамилии. Оба из подозреваемых жили в Саратове. Один работал бухгалтером на предприятии. В девятисотых годах он был членом РСДРП, часто бывал у Елизаровых и, как видно, не пользовался большим доверием в этой семье. Другой, бывший паровозный машинист, тоже член РСДРП, пользовался расположением семьи Елизаровых, часто бывал у них. Сергеев давал ему лестный отзыв: умелый организатор маевок, митингов, демонстраций... 
Что скажут они нам? 
Прежде чем встретиться лично, решили еще раз тщательно проанализировать архивы, в которых упоминаются их фамилии. 
На это ушло еще много вечеров... 
Рукописи машиниста были малограмотными, и почерк его ничего общего не имел с подписью "Сергеев". 
Остался один бухгалтер. Все мы сильно волновались: 
он или не он? Его рукопись вместе с денежными расписками и подписями "Сергеев" послали на экспертизу. 
Теперь все зависело от результатов экспертизы. Но сидеть сложа руки и ждать результатов экспертизы не хватало терпения. Хотелось действовать. С еще большим рвением принялись за поиски других документов об этом человеке. И вот удача. На стол легло его прошение на высочайшее имя... Внимательно вчитываемся в текст. Что это? 
Глаза отказываются верить в увиденное. Буква "р" во всех случаях такая же, как в подписи "Сергеев", с такими же характерными, можно сказать, уникальными крючочками внизу и закруглением вверху! 
Исследуем долго и тщательно почерк этого человека, на поиск которого ушли долгие годы. Да, сомнений не может быть. Это он, Сергеев! 
Наше мнение научно подтвердила экспертиза... 
На другой день я поехал на завод, где работал этот человек. Непреодолимая сила влекла меня туда, и я, не боясь его спугнуть, решил посмотреть на живого провокатора. 
В большой комнате, отгороженной от посетителей барьером, находилось человек 15 - 20 счетных работников. 
Я узнал его сразу. Вон он, сидит у окна. СергеевКрылов. По документам 52 года. Но выглядит значительно старше. Дынеобразная голова почти лишена волос, и только около висков они еще сиротливо торчат. Из-за этого его большие уши кажутся огромнейшими. Черты лица - крупные, на лице глубокие морщины. Широкие седые брови нависли над серо-зелеными глазами. Он высокого роста и от этого немного горбится, вбирая свою дыню-голову в костлявые плечи. Мне кажется, что он все время ищет удара. 
Так вот ты какой, Сергеев! 
...На следствии иуда сидел согнувшись. Даже спустя столько лет, когда оы вспоминал, что не пользовался достаточным доверием в семье Елизаровых-Ульяновых, можно было уловить в его голосе нотки сожаления. Он и сейчас не мог понять, чем вызвал к себе недоверие и почему при нем разговоры в семье Елизаровых велись осторожно. 
Сергеев-Крылов сыграл гнусную роль в аресте Марии и Анны Ульяновых. 
Он сидел жалкий, с трясущимися руками, стараясь вызвать у нас хотя бы каплю сострадания, но ничего, кроме омерзения, этот иуда у следователей не вызывал. 
Четверть века он смертельно боялся возмездия за свое предательство, и оно надвигалось на него неотвратимо. 
А. Казаринов 
ДНЕВНИК ШПИОНА 
В 1935 - 1936 годах я был командиром олевского пограничного отряда на западной границе. Трудное это было время для советских пограничников. В Германии к власти пришел Гитлер, и она стала фашистским государством. 
Вынашивая безумные планы покорения Европы и военного нападения на Советский Союз, гитлеровская разведка усилила заброску своих лазутчиков на нашу территорию. 
На фашистскую Германию активно работали разведорганы соседних с СССР стран, в их числе и пресловутый 2-й отдел генштаба панской Польши. Случаи нарушения советских границ стали повседневными. Бывали дни, когда только на нашем участке задерживали по нескольку шпионов. Особенно мне запомнился один случай. 
Был жаркий июньский день 1935 года. 
Часовой, охранявший железнодорожный мост, тоскливо смотрел на реку, манившую прохладой. 
До смены караула оставалось немного времени. От границы проследовал товарный поезд. 
На полотне появился человек. Он шел к границе. Часовой насторожился. В это время обходчики путей не появлялись, да на обходчика он и не был похож. Человек, видимо не зная, что мост охраняется, приближался к нему. 
Подпустив незнакомца ближе, часовой крикнул: 
- Стой! Кто идет? 
Человек замер. Но его замешательство длилось доли секунды. Незнакомец присел и с ловкостью бросил в часового ручную гранату. Грохнул взрыв. 
Нарушитель бросился к лесу, отстреливаясь из пистолета. 
На взрыв выбежали другие пограничники и начали преследование, но безуспешно. Нарушитель скрылся. Усамой опушки бойцы нашли небольшой портфель. Находку доставили в отдел ГПУ. 
Наше внимание привлек дневник. Не нужно было быть следователем, чтобы понять смысл записей. Это был плохо замаскированный, но тщательно подобранный разведывательный материал. 
Записи на первый взгляд казались невинными и говорили о том, как и где провел свой очередной день владелец дневника. Но в каждой из них скрывался смысл, расшифровав который можно было нанести на карту точное расположение военных объектов, дислокацию воинских частей, укрепрайонов. Вот некоторые из этих записей: 
"В сквере в городе Н. познакомился с очаровательной женщиной. Она была приятной собеседницей. Ходили с ней в кино. Она сказала мне, что является женой военного. Муж служит в Н-ском полку командиром взвода. Их дивизия сейчас в лагерях в населенном пункте Ж.". Или другая запись: "Заезжал в город Б., хотел повидать друга Колю. Он раньше работал на оборонном заводе. Но дома его не оказалось. У соседей узнал, где размещается этот завод, и пошел туда. Какое живописное место! В зеленых насаждениях на берегу реки Д. к западу от В., в трех километрах от города расположились корпуса завода-гиганта..." 
Опасную птицу выпустили мы из рук! По всей границе объявили тревогу,но шпиона обнаружить не удалось. 
Прошло много дней. Уже стая забываться этот печальный промах. Но вот однажды к нам в управление прибежал стрелочник. По выражению лица мы поняли, что случилось что-то важное. 
- Два моих сорванца, Петька и Витька, задумали играть в войну. Место для игры выбрали на опушке леса. 
В азарте схватки забежали в лес. И тут Петька заметил незнакомого человека, который что-то старательно закапывал в землю под старым дубом. Ребята притаились. Человек работал быстро, время от времени бросая по сторонам настороженный взгляд. И еще ребята заметили, что одет он в рабочий брезентовый плащ, а когда распрямился, увидели его богатырский рост. Дождавшись, когда скроется незнакомец, Витька прибежал домой, оставив Петьку "на часах". 
Взяв с собой несколько человек, я отправился в лес. 
Вот и дуб, под тенью которого можно спрятать целый взвод. Несколько минут работы - и у нас в руках спрятанный мешок. На свет появились два револьвера, ручные гранаты, электрический фонарик с запасной батарейкой, пачка нюхательного табака. 
Все было ясно: шпион, перебравшись благополучно через границу, избавился от ненужных пока ему вещей. 
В том, что он вернется сюда за оставленным мешком, можно было не сомневаться. 
- Будем ждать, - сказал я. - Ждать столько, сколько потребуется! А сейчас нужно восстановить все, как было. 
Враг не должен заподозрить, что тут уже побывали люди. 
...Прошла неделя, другая, третья. Состав засады менялся, только "гость" упорно не появлялся. Порой начинало казаться, что затея наша напрасна. 
Он появился под вечер, когда солнце скрылось за вершинами деревьев. 
Засада замерла. 
Он шел полусогнувшись, казалось, что его руки касаются земли. Шел осторожно, как зверь к добыче. Вот он приблизился, осмотрелся, прислонившись спиной к могучему стволу. Тихо. Он стал откапывать тайник. Это было для нас сигналом. 
Враг обладал незаурядной силой, справиться с ним было нелегко. Крепко связанный ремнями шпион был доставлен в ГПУ. 
Велико же было наше удивление, когда задержанный оказался автором дневника. У него и на этот раз оказался такой же дневник. Он признался во всем. Оказалось, что он не первый раз приходил из-за рубежа. У него был свой метод записи собранных секретных сведений. 
И. Григорьев 
ПЕРВЫЕ ШАГИ РАЗВЕДЧИКА 
Автор рассказывает о подлинных событиях, однако по вполне понятным причинам он должен был изменить имена и фамилии главных действующих лиц. 
ПЕРЕЖИВАНИЯ МИРОНОВА 
Мадрид. Март 1937 года. В приемную генерала Михаила Матвеевича Петрова, командовавшего одной из интернациональных бригад, вошел человек лет тридцати. Он впервые с тех пор, как оказался в Испании, близко видел этого легендарного человека и смотрел на него с нескрываемым восторгом и любопытством. 
Борис Миронов, так звали молодого человека, прибыл в Испанию с группой добровольцев в начале 1937 года. Он стремился попасть сюда раньше, но надо было еще пройти военную подготовку. Миронов повысил свое стрелковое мастерство, научился разбираться и в топографических картах. 
Газеты приносили известия о новых зверствах фашистов. Гитлеровские асы на "юнкерсах" жестоко бомбили мирные села и города республиканской Испании. Фалангисты зверствовали на захваченной территории. Борису Миронову и его друзьям хотелось как можно скорее оказаться лицом к лицу с палачами испанского народа. Только ли испанского? Да, в данный момент передовой фронт борьбы с фашизмом - Испания. А завтра этот фронт может оказаться рядом с нашей Родиной или на ее священной земле. Борьба с фашизмом носит международный характер! Это Миронов понял еще раньше, учась в институте. 
Наконец настал день отъезда Миронова в Испанию. Он уже представлял себе, как с винтовкой в руках будет защищать интересы рабочего класса. 
Какое же разочарование испытал Миронов, когда по прибытии в Испанию ему сказали, что он останется при штабе переводчиком! 
И зачем нужно было Илье Галушину, его лучшему другу, говорить о том, что он, Миронов, знает кроме испанского еще и итальянский язык? И зачем он вообще выучил эти два языка, если из-за них он теперь вынужден находиться при штабе, вместо того чтобы быть на передовой линии! 
Он несколько раз ставил вопрос о переводе на фронт, но ему каждый раз говорили, что он нужен при штабе. 
И вот наконец его вызывает генерал Петров! Поздоровавшись с адъютантом генерала, которого часто встречал в штабе, Миронов спросил: 
- Как думаешь, зачем вызывает? 
- Я, думаешь, знаю? Возможно, попросит подготовить лекцию для бойцов об испанском искусстве, если ты силен в этой области. Недавно он вызвал одного штабного офицера и спросил его, читал ли он Хемингуэя "Прощай, оружие!", и, когда тот ответил, что не читал, он сказал: 
"Нехорошо, батенька. Такие книжки надо читать, тем более что автор находится в наших рядах. Вот тебе книга, прочитай, а потом скажешь мне свое мнение". Потерпи немного, сейчас все выяснится. 
- Явился по вашему вызову, товарищ генерал! - отрапортовал Миронов. 
- Здравствуйте, товарищ Миронов! Зачем такие формальности? Садитесь, пожалуйста. Вы хотите перевестись на фронт? 
- Очень хочу! 
- Я не могу отправить вас на передовую. Я прикомандировываю вас в распоряжение товарища Бодрова. Вы знаете его? 
Миронов знал Бодрова как штабного работника. Это означало, что он надолго остается при штабе и все его надежды опять рухнули. На лице его нельзя было не прочесть разочарования. 
- А вы не огорчайтесь. По секрету я вам скажу, что товарищ Бодров, находясь в штабе и не произведя ни одного выстрела, уничтожил по меньшей мере два вражеских полка и сумел спасти от верной гибели наше артиллерийское подразделение. 
Это было и неожиданно и непонятно для Миронова. 
Петров продолжал: 
- Бодров - замечательный человек. Он научит вас многим полезным вещам, и я думаю, что вы не пожалеете. 
Скажу вам откровенно, я с трудом отпускаю вас. Вы, с вашим блестящим знанием двух языков, были очень нам полезны. Ну, словом, желаю успеха! 
При выходе из кабинета Миронов столкнулся с Михаилом Кольцовым, который направлялся к Петрову. 
- А, здравствуй, дружище! Получил новое назначение? 
- Да какое там назначение. Все то же. 
- А ты не унывай! Я вот воюю с фашизмом только пером и считаю, что приношу пользу, а ты воюешь тремя языками! Это куда больше, чем одно перо! Бороться с фашизмом надо всеми видами оружия. 
Уходя из приемной, Миронов даже не попрощался с адъютантом. Этого с ним раньше никогда не бывало. 
НЕОЖИДАННОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
Кабинет Петра Афанасьевича Бодрова находился на втором этаже штабного здания. Миронов решил пойти к нему сразу же после разговора с генералом Петровым. 
- Здравствуйте, Петр Афанасьевич! 
- Рад вас видеть. Хорошо, что зашли. 
Голос у Бодрова был глуховатый, но приятный. Ему было лет сорок пять. Голубые глаза смотрели дружелюбно. У Миронова стало как-то спокойнее на душе. 
- Меня прислал к вам Михаил Матвеевич. Я просился на передовую, а он прислал к вам. 
- Я знаю, - сказал Бодров, улыбаясь. - Давайте договоримся так: если мое предложение покажется вам неподходящим, вы скажете мне об этом, и тогда будем считать, что разговора не состоялось... 
Позавчера к нам в плен попал франкистский генерал Педро де Сильва. Это кадровый генерал испанской армии, выходец из графской семьи, владелец богатейших имений в районе Валенсии. Валенсия, как вы знаете, республиканская территория, и имение Сильвы принадлежит теперь республиканцам. Генерал Сильва спокойно к этому отнестись, как вы сами понимаете, не может. Он поэтому воюет с особым ожесточением, допуская иногда неразумные поступки с точки зрения ведения военных операций. Именно поэтому он и оказался у нас. Сначала его допрашивали испанские товарищи. Никакого результата. "Я - генерал, дал присягу монархии и Франко и отвечать на вопросы не буду". 
Дело в том, - продолжал Бодров, - что сведения о дивизии Сильвы для нас представляют огромный интерес. 
У нас об этой дивизии имеются противоречивые сведения: 
по одним источникам выходит, что дивизия генерала Сильвы имеет первоклассное военное снаряжение и дух солдат и офицеров боевой, по другим данным - состав дивизии крайне неустойчив, среди солдат и офицеров имеется много сторонников республиканцев. Они ждут подходящего момента, чтобы перейти на сторону республики. Если это соответствует действительности, то вы представляете, какое это важное значение имеет для нашего командования! 
Мы можем одним полком разбить дивизию и увеличить республиканскую армию квалифицированными боевыми кадрами, не говоря уже о том, что приобретем нужное для нас вооружение. Вот у меня и возникла мысль, - продолжал Бодров, - посадить вас в камеру вместе с генералом Сильвой. Конечно, лучше всего было подыскать для этой роли подходящего испанского товарища. К сожалению, мы не можем тратить время на его поиски, тем более что вы, я уверен, справитесь с этой задачей не хуже любого испанца. 
Такого оборота дела Миронов никак не ожидал. 
- Ну что же, - сказал он, - если вы хотите посмотреть на рукопашный бой, можете сажать! 
Бодров засмеялся. 
- Нет, бить его не надо. Более того, с ним надо вежливо разговаривать. Слушайте теперь меня внимательно. 
Вы в совершенстве знаете испанский язык, знаете историю Испании, ее культуру. Вы теперь знаете структуру испанской армии и т. д. Мы вас оденем в испанскую форму и как пленного офицера посадим в камеру Сильвы. Ваша задача - расположить его к себе так, чтобы он поделился с вами положением дел в его дивизии. Если вам удастся выполнить это задание, вы спасете много хороших людей, если нет, ну что же делать... Тогда генерала будут судить и его наверняка приговорят к расстрелу за жестокое обращение с мирным населением. 
Миронову предложение Бодрова показалось фантастическим: ему предлагают переродиться, стать на время фалангистом! Он играл разные роли в драмкружке в институте, но то были спектакли, а здесь далеко не театр. 
Справится ли он с этим? 
- А вы особенно-то не пугайтесь. Вам только надо хорошо подготовиться к своей роли. Я вам дам все необходимые материалы. К нам недавно попал один документ, о котором знает только ближайшее окружение Франко и командиры крупных воинских подразделений. Думаю, что упоминание о нем подействует на Сильву, и он поверит вам. 
Бодров подошел к карте. 
- Вы посмотрите, где эта дивизия находится. Она для республиканской армии, как гвоздь в стуле. Не зная ее боевых качеств, мы вынуждены держать в этом районе сравнительно большие силы, в то время как они нужны на других участках фронта. Ну так как, согласны? 
- Попробую... 
В ОДНОЙ КАМЕРЕ С ВРАГОМ 
На другой день вечером в камеру генерала Сильвы был посажен офицер по особым поручениям при штабе генерала Франко Луис Касас. Увидев генерала, который был в походной военной форме, Он вытянулся и отрапортовал: 
- Генерал! Майор при штабе генерала Франко Луис Касас при исполнении служебных обязанностей был захвачен в плен. 
Сильва безразлично посмотрел на Касаса и молча продолжал сидеть на койке. 
- Эти варвары, - продолжал Касас, - не умеют обращаться с пленными офицерами! Первый вопрос, который они мне задали: почему я воюю против испанского народа? Затем они начали мне объяснять, что только они являются истинными защитниками Испании и что национальная испанская армия продажная армия. Я потребовал, чтобы они с уважением относились к офицеру этой армии и не делали подобных заявлений. После этого начался допрос. Эти потерявшие разум холопы хотели, чтобы я рассказал им все, что знаю о нашей армии. После того как я наотрез отказался отвечать на их дурацкие вопросы, они прекратили допрос, нагло заявив: "Одумайтесь, майор, вы играете с вашей жизнью". Подлецы! 
Сильва внимательно посмотрел на Касаса. 
- Скажите, майор, какое настроение в главной ставке? 
- Генерал, вы меня извините, но на этот вопрос я не могу ответить. 
- А как вы попали в плен? 
- Дурацкий случай, генерал. Я ехал в ставку генерала Сильвы. На участке дороги, которая проходила близко к позициям врага, у моей машины вышел из строя бензонасос. Пока шофер возился с ним, к нам подошла группа крестьян. Узнав, что мы из армии Франко, они неожиданно напали на нас, разоружили и связали. Я в штабе генерала Франко недавно, да и на настоящей войне впервые. Я представлял себе встречу с врагом в открытом, честном бою, а тут какие-то дикие приемы. 
Сильва внимательно посмотрел на Касаса. Ему, видно, нравилось открытое, смелое, мужественное лицо молодого офицера. 
- Вы еще молоды, и поэтому вам многое не ясно, - сказал Сильва. - На войне есть один непреложный закон - убивать как можно больше, используя для этого любые средства, особенно в такой войне, которую мы ведем теперь... А вы знаете генерала Педро де Сильву? - спросил он неожиданно и пристально посмотрел на Касаса. 
- Нет, генерал, не имел чести лично видеть этого храброго человека. В верховной ставке считают его наиболее способным генералом, которому удалось из плохой дивизии сделать в короткое время боеспособное воинское соединение. Вначале его обвиняли в либерализме по отношению к неустойчивым офицерам и солдатам. Однако после соответствующего приказа он навел порядок. 
Сильва хорошо помнил этот приказ. Действуя в соответствии с ним, он расстрелял двадцать солдат за моральную неустойчивость. 
- Какое указание вы везли в ставку генерала Сильвы? 
- На этот вопрос я не могу ответить вам, генерал. 
Прошу извинить меня. 
Сильва прошелся несколько раз по камере, а затем подошел к Касасу. 
- Вы, молодой человек, правильно делаете, что с недоверием относитесь к моей военной форме. Опыт с крестьянами пошел вам на пользу. Но я хочу, чтобы ваша совесть была чиста. Я - генерал Педро де Сильва! Вы можете передать мне (указание верховной ставки. Но если это снова требование держаться и ждать подкреплений, то я не смог бы его выполнить. 
Касас с удивлением посмотрел на Сильву и, став в положение "смирно", сказал: 
- Генерал, прошу еще раз извинить меня. Я действительно не хотел оказаться непредусмотрительным второй раз. Да, генерал! Ставка снова просила вас держаться. 
Подкрепление подойдет к вам в течение ближайших дней. 
- Это невозможно, даже если бы я сам, был с моей дивизией. Это тем более невозможно теперь. Я держал фронт чудом. Если бы враг знал, насколько моя дивизия деморализована, то он немедленно начал бы атаковать ее и с большой легкостью добился успеха. Я послал генералу Франко донесение, в котором требовал немедленного перевода дивизии в тыл и замены ее новыми частями. 
Если это не будет сделано в течение двух ближайших дней, катастрофа неминуема. Если вы когда-нибудь окажетесь на свободе, передайте генералу Франко, что я честно сражался и честно вел себя в плену... 
После разгрома дивизии генерала Сильвы Миронов понастоящему оценил слова Петрова о Бодрове. Он даже считал теперь, что Михаил Матвеевич слишком скромно охарактеризовал его деятельность и его способности. Бодров для Миронова стал непререкаемым авторитетом. У самого Миронова настроение стало лучше, и он мог теперь, смотреть без всякого смущения в лицо своим товарищам, которые были на передовой линии. Он тоже сделал свой вклад в защиту Испанской республики. Жаль, нельзя об этом рассказать! Ну, это в конце концов неважно. Об этом знают Бодров и Петров. 
Большая группа бойцов, участвовавших в операции против дивизии Сильвы, получила награды. Был награжден и Миронов, об этом ему сообщил Петров. 
Миронов в веселом настроении поднимался на второй этаж. 
- Заходите, Борис Иванович, и закройте дверь поплотнее. Сегодня у нас разговор будет большой. Вы свою роль в камере Сильвы сыграли отлично. Теперь пора переходить к игре более крупного масштаба. Я имею полномочия из Москвы предложить вам новое поручение... 
Л. Попов, Е. Альперин. 
ДИНАСТИЯ АРТЕМОВЫХ 
Сели вам придется побывать в Москве, выкройте час-другой времени и найдите Большую Бронную. Там в Музее пограничных войск среди множества документов и реликвий боевой славы вы обнаружите небольшую, поблекшую от времени фотографию. На ней вы увидите пожилого худощавого железнодорожника с мальчиком. Это отец и сын Артемовы. 
В тридцатых годах о волнующей истории большой и славной семьи путевого обходчика говорилось много. Слава о ее подвигах распространилась по всей округе. 
ГЛАВА СЕМЬИ 
Последний километр советской железной дороги. Под высокими соснами стоит маленький кирпичный домик. 
Гудят телефонные провода. 
По железнодорожной колее неторопливо, со свернутыми в трубочки сигнальными флажками, чуть ссутулившись, шагает путеец, человек среднего роста. Он только что обошел свой участок, включая и станцию Кривин, и возвращается домой. 
Каждый метр насыпи, каждая шпала и стык между рельсами отлично знакомы Алексею Васильевичу. Тысячи раз и днем, и ночью, и в слякоть, и в снежную вьюгу ему приходилось обходить участок за долгие годы работы. 
И полюбил человек свою профессию так, словно всей душой в нее вселился. Скромный, порой незаметный труд путевого обходчика и честное служение Родине превратились для Алексея Васильевича в источник радости, в цель его беспокойной и, если хотите, насыщенной романтикой жизни. 
Вот он открывает дверь маленького домика будки, и навстречу ему, обгоняя друг друга, весело устремляются его дети - мал мала меньше. Их пятеро, и каждому невтерпеж поделиться с отцом своей новостью: либо хорошей оценкой, полученной в школе, либо удачно сконструированным змеем, поднявшимся выше старой высокой сосны, либо даже каким-нибудь важным секретом, о котором можно рассказать только бате. 
Однажды Алексей Васильевич, вернувшись домой, лег отдыхать. Жена готовила ужин. Нина и Ганя учили уроки, а Сашко еще не вернулся из авиамодельного кружка. 
В доме натоплено. Так и клонит в сон. Едва задремав, Алексей Васильевич очнулся от свирепого собачьего лая. 
"Чего это Джульбарс взбесился? - поднимаясь с постели, думал он. Неужто опять заяц из леса пожаловал в гости?" 
Обходчик накинул на плечи полушубок и вышел. 
Джульбарс бросился к нему, потом снова с хриплым лаем ринулся в темноту. Хозяин знал, что так ведет себя собака, почуяв чужого. В потемках ничего не было видно. 
Сделав несколько шагов к линии, Алексей Васильевич вдруг увидел, как по другой стороне железной дороги, под деревьями не спеша шли трое. "Видать, нашенские, железнодорожники со станции", - мелькнула мысль. Успокоился, но не спускал с них глаз. "Чего это они не туда поворачивают? Там ведь граница, запретная зона..." 
На ходу застегивая полушубок, Алексей Васильевич пошел за незнакомцами, а они свернули с тропинки и через поле направились к лесу. 
- Граждане, куда путь держите? - спросил Алексей Васильевич. 
Те нехотя остановились. Один из них, в длинном бушлате, невозмутимо ответил: 
- Да нам в Слободку... 
Тревога и сомнение охватили Артемова: если в Слободку, то почему идут здесь - она в другом, Изяславском районе. 
- А кто вы такие? 
- Да чего ты привязался?.. Свои мы, слободские. 
- А документы у вас есть? 
- А как же! В пограничной полосе живем, знаем, без документов тут не ходят. 
И в то же мгновение перед Артемовым мелькнул пистолет. 
- Иди с нами!.. Только пикнешь - пуля в лоб... Проведешь нас до леса, а там вернешься. 
"Вот и пришел тебе, Алексей, конец, - подумал Артемов. - Заведут тебя в лес, укокошат, а сами за границу убегут. Как бы сейчас пригодилось ружье!" 
Вязкая грязь чавкала под ногами, снег, перемешанный с дождем, хлестал в лицо. Одна спасительная мысль сохраняла в нем самообладание: жена и дети догадаются и уведомят блокпост, и пограничники в беде не оставят. 
Но и они могут запоздать: никто не знает, в какую сторону он пошел. Пока домашние доберутся до пограничников, пройдет много времени. А дорога каждая секунда! 
Хоть инеем и покрыты виски, но силенками, как говорят, бог его не обидел. "Будь что будет, но драться до последних сил, - решил он. - Пусть даже смерть, но я их не отпущу!" И изо всех сил он закричал так, что его голос эхом отозвался из леса. 
- Сюда!!! Бандиты!.. Сюда!.. 
- Молчать, сволочь! - приставив к животу Артемова пистолет, прошипел один из них, а другой попытался закрыть ему рот. 


Артемов толчком ноги свалил одного на землю, у другого сильным ударом по руке вышиб пистолет. Подскочил третий и схватил Артемова за горло. Навалились и остальные. Они молча пытались его задушить. Казалось, еще несколько секунд - и им не будет страшен обходчик, он уже не сможет ни кричать, ни сопротивляться. 
Теряя сознание, Артемов услышал голос жены: "Алешенька, мы здесь!" Напрягая последние силы, Артемов приоткрыл глаза и увидел людей в зеленых фуражках. 
Больше он уже ничего не слышал. 
Это было ранней весной. Утром, захватив несколько костылей, чтобы заменить ими старые, Алексей Васильевич отправился на участок. На душе у него было радостно, легко. Вчера пришло письмо от старшего сына Сашки. Он летчик, служит отлично, получил две благодарности от командования. А младшего сына Ефима, паровозного кочегара, на днях избрали секретарем комсомольской организации. 
Замечтался обходчик, но пограничника с ведром, идущего под соснами, заметил. В здешних местах пограничники частые гости. Сам начальник заставы, бывает, наведается к Алексею Васильевичу домой, да и Артемов нередко на заставу заходит. А дети с пограничниками крепкую дружбу ведут. 
Но провожая человека в зеленой фуражке, наметанный глаз Артемова заметил, что походка красноармейца не свободная, а какая-то настороженная, петляющая. 
- Куда идете, товарищ? - как бы между прочим спросил Артемов. 
- А тебе, старик, какое дело? - вопросом на вопрос грубо ответил неизвестный. 
Чутье подсказало Артемову, что тут что-то не то: 
обычно пограничники так не отвечают и в глубь леса по пустякам не лезут. 
- Документы есть? - твердо спросил Артемов и загородил дорогу прохожему. - Я охраняю железную дорогу, и мне дано право спрашивать документы у каждого, кто здесь ходит! 
- Ну и привязчивый ты, право... - с иронической деланной улыбкой ответил тот и полез в карман. 
Не успел Алексей Васильевич оглядеться, как холодное дуло револьвера появилось перед его глазами. 
- Руки назад! Только тявкнешь - отправлю в рай... 
Выводи из леса, быстро! - зло прошипел враг. 
Что было делать? Одной рукой Артемов молниеносно отвел от лица оружие, а другой швырнул костыли прямо в лицо "пограничнику" и схватил его за горло. Тот опустил руки и выронил револьвер. 
Нарушитель прошипел: 
- Выпусти! Все отдам... Сколько хочешь? 
- Эх ты, паскуда!.. - Револьвер уже был в руках у Алексея Васильевича, и он, подгоняя им "пограничника", привел его на заставу. 
Правительство высоко оценило заслуги старого железнодорожника по охране государственной границы, и за один год Алексей Васильевич получил две награды - орден Ленина и "Знак Почета". 
Часто вечерами квартиру Артемовых навещали гости: 
то приходили колхозники из ближайших сел, то на чай заглядывали друзья-железнодорожники, нередко бывали здесь и пограничники. А когда Алексея Васильевича избрали депутатом районного Совета, посещения участились еще более. Люди приходили к нему поделиться своими мыслями, получить совет или просто послушать, как ветеран-железнодорожник, не раз рискуя своей жизнью, встречался лицом к лицу с врагами - нарушителями границы. 
МАТЬ 
Жизнь никогда не баловала Ксению Петровну ни беззаботностью, ни легким куском хлеба. Очень рано она осталась сиротой и вынуждена была пойти батрачить. 
Лишь после революции, встретив Алешу, девушка впервые узнала настоящее человеческое счастье. В гражданскую они поженились, и она не ошиблась в своем выборе. Алексей оказался на диво заботливым и преданным семьянином, чутким и любящим мужем. 
Жили душа в душу. Соседи восхищались: до чего же милая и дружная семья! Когда пошли дети, новая радость, новое счастье заполнили их дом. Уже было трое - два сына и дочь, а Алексей все твердил: 
- Чем больше детей, тем крепче семья... А жизнь нынче, сама видишь, изо дня в день все лучше да лучше... 
Много лет прожила Ксения Петровна с мужем в маленьком домике недалеко от станции Кривин. Воспитывала детей, помогала мужу - иногда обходила за него участок. Женщина она была крепкая, любила заниматься спортом. Уже матерью пятерых детей сдала нормы на значок ГТО второй ступени и выполнила нормативы снайпера. 
- А что, - полушутя говорила Ксения Петровна, - не хочу от мужа отставать... 
И она не отставала. 
Послушаем рассказ Ксении Петровны о том, как она задержала одну "дамочку". 
- На рассвете пошла я через железнодорожную линию в лес набрать сучьев. Вижу метрах в двадцати от меня сидит женщина под деревом. На лоб красная косынка надвинута. Лицо красивое, выхоленное. Мне показалось, что я ее где-то встречала. Наверное, учительница из села, подумала я. По привычке спросила у женщины, куда это она в такую рань собралась. В ответ она замотала головой и что-то промычала: 
"М-гу, м-гу". - И руками разводит. 
"Ты что, немая?" - спрашиваю. 
Она снова замычала. 
"Документы давай!" - не отстаю от нее, а она рассердилась, замахала руками: чего, мол, привязалась к немой, - и пошла своей дорогой. "Стой! кричу. - Стой!" 
А она - ноль внимания. 
"Ну, думаю, не на ту напала. Немая - так немая, а документы нужно с собой носить, коль у границы прогуливаешься". Откуда ни возьмись, идет мой Сашко, сынок старший. 
"Обождите, мама, - решительно сказал он. - Я ей сейчас развяжу язык". 
Он подошел к ней, взял за рукав и командует: "За мной! За мной следуйте!" Словом, отвели мы ее на заставу. И что вы думаете: "немая" потом оказалась очень разговорчивой, и была эта "дамочка" крупным агентом иностранной разведки. 
ДЕТИ 
Участники школьного драмкружка проводили генеральную репетицию "Евгения Онегина". Ученица девятого класса Нина Артемова играла Татьяну. В роль она вошла быстро, вела ее правдиво. Но вот беда: не получался у нее плач. Она то всхлипывала, как дитя, то рыдала, как старушка. 
- Не выйдет у меня... Не умею я плакать... - доказывала она руководителю кружка. Но тот был неумолим: 
лучше Нины, по его мнению, никто эту роль сыграть не мог. И мучилась, терзалась девушка, выдавливая из себя слезы, которые как назло не желали катиться из глаз. 
После репетиции Нина отправилась домой, чтобы немного отдохнуть перед спектаклем. Идти надо было через лес - это неплохо: в лесу нет школьных насмешников, и можно вволю почитать пушкинские стихи, порепетировать свою роль. 
Простите, мирные места! 
Прости, приют уединенный! 
Увижу ль вас? 
декламирует она, идя меж кустов. Однако это не то, что надо, не получается. Нет, Нина, возьми себя в руки, вспомни, как Татьяну вопреки ее воле хотят выдать замуж, как она сопротивляется, протестует, как ей больно расставаться со своим домом, со своим детством. Вспомни ее печаль... 
Меняю милый, тихий свет 
На шум блистательных сует... 
Прости ж и ты, моя свобода! 
Куда, зачем стремлюся я? 
Что мне сулит судьба моя? 
Как будто получается, даже слезы выступили. 
- Чего плачешь, девушка? - вдруг из-за кустов послышался чей-то голос. 
Нина вытерла слезы и увидела перед собой незнакомого человека. 
- Я не плачу... Я декламирую, - ответила Нина, как бы не придавая значения неожиданной встрече, и повернула в сторону. Потом оглянулась. Незнакомец, сев под деревом, начал переобуваться. Нина помчалась домой. Но там, кроме самой младшей восьмилетней Лены, никого не было. 
- Беги на заставу!.. Скажи начальнику, что я в лесу... Только быстро! 
Нина вернулась в лес. Прячась за густым орешником, она следила за неизвестным. Видела, как он что-то спрятал под кустарником, потом снял с себя телогрейку и зачем-то вывернул наизнанку рукава... 
Неожиданно прозвучало: "Стой!" Раздался лай овчарки, и Нина увидела зеленые фуражки пограничников. 
...А в школе ребята волновались. Пора открывать занавес, а Нины все нет. Не откладывать же первый спектакль, тем более что зал переполнен родителями! 
Но вот в дверях появился начальник заставы, а с ним Нина. Командир поднялся на сцену, и зал затих. 
- Дорогие товарищи, - сказал он, - прошу извинить Нину за опоздание. Она сегодня оказала большую услугу нашей заставе: помогла задержать агента иностранной разведки. Спасибо тебе, Нина! 
Зал бурно аплодировал отважной девушке, а она, юная, скромная, смущенно сошла со сцены и, сопровождаемая восторженными возгласами сверстников, направилась в комнату, где ее с нетерпением ожидали школьные артисты. 
Ефиму еще не было полных пятнадцати, когда он стал паровозным кочегаром. 
Как-то он сидел в тени деревьев и строгал перочинным ножом палку. Увлекшись этим занятием, он не заметил, как к нему приблизилась женщина. 
Прошла мимо, не обронив ни одного слова. Но одежда ее показалась Ефимке странной - слишком уж длинная, почти до пят, юбка, да шла она каким-то широким, размашистым шагом. У развилки дороги женщина бросилась в жито. Ефимка бежал за ней. Неожиданно он увидел такое, что вынудило его остановиться: женщина расстегнула кофту - в небо взметнулись два голубя. 
"Связные, - догадался Ефимка. - Значит, у нее за пазухой голуби сидели... Вот дрянь!.." - И стремглав побежал на заставу. 
Через несколько минут в сопровождении группы пограничников и овчарки Ефимка отправился на розыск. 
Только под вечер, после пяти часов упорных поисков, пограничники задержали "неизвестную". Это была не женщина, а переодетый в женское платье шпион, готовившийся ночью пересечь границу. 
Лишь неделю спустя Сашко, приведший самолично на заставу какого-то подозрительного бородача, узнал подробно о поступке своего брата и рассказал об этом дома. 
- Эка важность, - буркнул Ефимка. - Кабы я его поймал, а то пограничники взяли... 
Однажды в полночь Александр и Ефимка возвращались домой из клуба ходили на танцы. Ночь была темная, небо заволокли тучи. Шли они самой короткой дорогой - через лес. Вокруг ни зги не видно. 
Выйдя из лесу, братья во тьме увидели две человеческие фигуры. Александр ухватил Ефимку за руку, потащил в сторону, за куст и окликнул встречных: 
- Кто такие? 
В ответ грянул выстрел. Пуля скосила ветку и просвистела над головами братьев. Александр шепнул Ефимке, чтобы он немедленно бежал на заставу, а сам короткими перебежками от дерева к дереву, почти на ощупь следовал за нарушителями. В темноте каждое дерево, казалось, куда-то движется. Но пограничники уже услышали выстрел. Ночные "путешественники" были схвачены. Правда, в последнюю минуту один успел проглотить пилюлю с ядом. У нарушителей обнаружили миниатюрную рацию, шесть пистолетов нового иностранного образца и взрывчатку. 
...Это только один из подвигов Александра Артемова, задержавшего и обезвредившего, по официальным данным, еще до поступления в школу военных летчиков семьдесят девять нарушителей государственной границы. На его груди засиял орден Красной Звезды. 
Уже будучи в армии, он писал отцу: "Мы еще, батько, повоюем: ты там, на далекой железнодорожной станции, а я - в воздухе... Враг же у нас один общий". 
Каменец-подольская областная газета "Червонный кордон" писала: 
"На крепкий замок закрыты наши рубежи. Их бдительно охраняют славные пограничники и их верные помощники - рабочие и колхозники, пламенные патриоты социалистической Родины. Советские патриоты распознают врага, как бы он ни маскировался. Семья путевого обходчика Алексея Васильевича Артемова имеет сто семьдесят задержаний нарушителей границы... Мужество и героизм проявляет семья советских патриотов, живущая в маленьком домике на границе". 
А. Валишев 
ПОСЛЕДНИЙ БАСМАЧ 
Mне довелось в течение десяти лет, с 1922 по 1931 год, быть участником борьбы с бандами Ибрагим-бека на территории Таджикистана. Этот басмач номер один выступал крупной фигурой в той игре, которую затеяли английские империалисты против молодой Советской Республики. 
Главарь басмачей был уроженцем кишлака Кокташ в Гиссарской долине. Сын крупного скотовода, эмирского чиновника и одновременно предводителя тогдашнего кочевого племени локайцев. Сам чиновник и скотокрад. Во времена эмира возглавлял воровскую шайку. Смолоду был религиозным фанатиком и отличался исключительной жестокостью. Военного образования не имел, учился в Гиссарской духовной медресе. Увлекался охотой, был метким стрелком. 
Став во главе басмачества, Ибрагим-бек опирался главным образом на реакционные байские элементы. Его руководящая роль среди басмачества была закреплена фирманом бухарского эмира, сбежавшего в 1921 году в Афганистан. 
В 1922 - 1923 годах (первые годы басмачества) на деньги английских колонизаторов и бухарского эмира Ибрагим-беку удалось разными путями собрать вокруг себя около десяти тысяч бандитов, во главе которых стояли более ста курбашей. С благословения английских разведчиков и реакционного мусульманского духовенства ибрагимовцы осаждали малочисленные гарнизоны Красной Армии, нападали на отряды милиции, уничтожали советские учреждения, разрушали транспорт и телефонную связь. Стремясь подавить революционное пробуждение таджикского народа, басмачи зверски расправлялись с каждым дехканином и его семьей за малейшее проявление связи с Советской властью, Красной Армией или сочувствие им. 
Так английский империализм при помощи басмачей пытался задушить в Бухаре и во всем Таджикистане молодую Советскую власть и вернуть колонизаторские порядки. 
Однако не так-то легко было запугать народ, начавший узнавать, что такое свобода, братство и справедливость, пришедшие к нему вместе с Октябрьской революцией. 
Опираясь на дехкан, чекистские органы и Красная Армия провели в этот период в Таджикистане целую серию сокрушительных ударов по басмачам. В результате басмачество распалось как единое целое и стало действовать отдельными бандами. А осенью 1926 года Ибрагим-бек вынужден был с остатками своей "армии" бежать в Афганистан. В Кабуле он неплохо устроился под крылышком бывшего эмира бухарского, обладавшего большими суммами награбленных народных денег и ценностями. 
Трудовой народ Таджикистана стал возвращаться к мирной жизни. На отобранных у баев и феодалов землях создавались первые совхозы и колхозы. Советские органы стали активно очищаться от чуждых элементов. Советы становились действительно дехканскими. В обстановке острой классовой борьбы активность трудового населения все более возрастала. Повсюду развертывалось наступление на байские и феодальные элементы. 
Укрепление советского строя, всевозрастающий прогресс в политической, экономической и культурной жизни таджикского народа никак не устраивали английских империалистов и их марионетку - эмира бухарского. Они чувствовали, как почва уходит из-под ног, как с каждым годом уменьшается та питательная среда, на которой ,могло развиваться басмачество. Обреченные на политическую смерть, бывшие властители начинают плести нити заговоров и провокаций против Таджикской республики, засылать на ее территорию своих эмиссаров, шпионов и диверсантов. 
В борьбе с Советской властью в Таджикистане английские колонизаторы, их резиденты в Индии и в Афганистане главную ставку по-прежнему делали на Ибрагимбека. Они умело использовали властолюбив и алчность своего верного слуги. 
- Завоевание Советского Таджикистана сделает тебя не только богатым человеком, но и властителем огромного богатого края, - говорили они Ибрагим-беку. 
В то же время искусно подогревался религиозный фанатизм Ибрагим-бека. И главарь басмачей уже видел себя в роли спасителя мусульманской Средней Азии от "неверных" большевиков, рассчитывал на всеобщий почет и уважение не только на земле, но и на небе. 
Эти иллюзии Ибрагим-бека усиливались под влиянием тайных писем, получаемых им от баев, курбашей, бывших эмирских чиновников, ишанов и мулл, оставшихся и притаившихся в Таджикистане. Все они обращались к своему повелителю с призывом вновь выступить против Советской власти, обещая ему всемерную поддержку. 
Располагая большими запасами английского оружия и деньгами, Ибрагим-бек начал формировать и забрасывать на советскую территорию крупные басмаческие банды. 
Так, в 1929 году в Гармский округ Таджикистана прорвалась банда подручного Ибрагим-бека, агента английской разведки Фузаила Максумова, насчитывавшая до 500 басмачей. 
Почти в то же время на территорию Кулябского округа (район Ховалинг) вторглась банда младшего брата Фузаила Максумова, иностранного наймита Саодата Максумова, численностью 250 человек. 
Летом 1930 года в Кулябский округ проникла банда во главе с басмачом Мулло Амиром, а затем Хусаина и другие. 
Все эти банды были беспощадно разгромлены войсками ОГПУ, а их остатки бежали за кордон. Однако басмачи успели совершить много злодеяний и разрушений. 
Как выяснилось, банды Фузаила и Саодата Максумовых, Хусаина и другие имели целью произвести "разведку боем" перед выступлением основных сил Ибрагим-бека. 
И действительно, весной 1931 года трехтысячная "армия" Ибрагим-бека перешла границу со стороны Афганистана и вторглась в пределы Таджикистана. 
В первые дни вторжения басмачи пытались "по-хорошему", то есть обманом и посулами, вовлечь трудовую часть сельского населения в свои ряды. Не добившись успеха, они перешли к обычной своей тактике - диким террором и насилием пытались заставить дехкан стать соучастниками кровавых злоде-яний. 
Первые удары басмачей приняли на себя, конечно, пограничники, подразделения войск ГПУ. Большую помощь им оказали добровольческие отряды дехкан, расформированные в конце 1926 года и вновь созданные в начале 1931 года, незадолго перед вторжением врага. Вскоре в районы боевых действий прибыли крупные воинские силы: 79-й, 80-й и 81-й полки Туркестанской кавалерийской бригады (комбриг Т. Т. Шапкин), два полка 3-й Туркестанской дивизии из легендарного 13-го стрелкового корпуса (он участвовал в разгроме авантюр Энвер-паши и Селим-паши). Из братского Узбекистана прибыла кавбригада под командованием Миршарапова. Наконец, в самом Таджикистане к этому времени был создан национальный полк (командир В. Г. Позняк). Из РСФСР прилетел отряд из 25 самолетов. Они сыграли важную роль в разведке и уничтожении живой силы противника. Не виданные ранее "железные птицы" наводили ужас на суеверных басмачей. 
В то же время партийные и советские органы, комсомол, профсоюзы развернули по всей республике разъяснительную и организаторскую работу по мобилизации сил на отпор врагу. Особое внимание уделялось разоблачению фальшивых лозунгов контрреволюции и реакции, разъяснению ленинской политики строительства социализма в Средней Азии. 
На органы ГПУ возлагалась борьба против подпольных групп, деятельность которых активизировалась с приходом банд Ибрагим-бека, выявление вражеских лазутчиков, диверсантов, провокаторов. Чекисты обеспечивали защиту активистов Советской власти от покушений со стороны агентуры противника, старались разложить банды изнутри, делали упор на убеждение не только рядовых басмачей, но и мелких главарей в необходимости добровольно сдаться властям. Отпечатали специальные листовки для распространения среди тех, кто так или иначе поддерживал басмачество. 
Последняя из упомянутых мер была особенно трудной и опасной: чекистам приходилось горными тропами пробираться в расположение банд, рискуя жизнью в окружении врага, озлобленного неудачами, готового на дикую месть. И все-таки сотни разведчиков с честью выполняли это ответственное задание. 
Далее, чекисты помогали создать сеть наблюдателей в кишлаках, на дорогах, перевалах и переправах - в местах, где было особенно сильно влияние басмачества. Это прежде всего Кулябский округ, Янги-Базар (теперь Орджоникидзеабадский район), Л окай (ныне Гиссарский район). 
В Локай-Таджикский район меня направили в качестве уполномоченного ГПУ республики. По опыту многих лет знали: здесь, в бывшей вотчине эмирских беков, на родине Ибрагим-бека, позиции басмачества и лично главного курбаши сильнее, чем в любом другом месте. 
По прибытии в кишлаки мы прежде всего выясняли настроения жителей, их отношение к авантюре Ибрагимбека. На общие собрания приглашали аксакалов самых старых и уважаемых в округе людей. Мнение "белобородых" много значило для односельчан. Обычно мы начинали с того, что разоблачали ложь басмачей, будто вслед за ними идут англо-афганские и даже индийские войска, Наоборот, доказывали мы, многие курбаши бежали со своими бандами от преследования властей и армии Афганистана. Приводили конкретные факты. Убедившись, что наши слушатели правильно поняли политическую обстановку, вносили на рассмотрение аксакалов и всего собрания предложение: не допускать ухода к басмачам ни одного жителя кишлака; больше того, способствовать возвращению домой всех своих родственников из банд. Чтобы соединиться с семьей, надо сдать оружие и вернуться к мирному труду. 
Чаще всего нам удавалось убедить местных жителей. 
Они твердо обещали прекратить снабжение банд, а нашим отрядам оказывать помощь, включая информацию о пребывании и передвижении басмачей. Малейшие передвижения банд фиксировались активистами отрядов добровольцев. Информацию быстро передавали в опергруппы ГПУ. 
Обладая точными сведениями о передвижении банд и опираясь на поддержку крестьян, объединенные отряды чекистов и добровольцев Таджикистана и Узбекистана, части Красной Армии в ожесточенных схватках разбили главные силы басмачей. Под влиянием поражения.и советской пропаганды 800 бандитов сдались в плен. 
Ибрагим-бек, не имея поддержки в народе, переправился с остатками банды через реку Каферниган и ушел в горы Бабатага. Это было его излюбленное место. Он частенько тут скрывался. Здесь к нему присоединились басмачи курбашей Исахана и Ташмана. Получив подкрепление, главарь надеялся возобновить борьбу. Но во время перехода через перевал Сангардак на его банду обрушился внезапный удар: самолет обстрелял басмачей. Было уничтожено около сотни головорезов. После этого банда пыталась уйти на равнину Шахрисябз, пробраться к пограничной заставе Келиф и бежать за кордон. На этот раз путь ей преградили сами крестьяне. Они стеной встали на дорогах, ведущих к границе. Бандиты вынуждены были повернуть обратно. 
Басмачи направились в горный кишлак Айбулак. Здесь у них было много пособников. Знатные люди кишлака раньше радушно встречали их. Однако теперь к ним никто не вышел. Бандиты решили немного отдохнуть, утолить жажду. Расположились у арыков. В этот момент на них и напал кавалерийский дивизион 79-го полка, возглавляемый смелым и отважным командиром Бенько. Банда была разбита. Захвачено И курбашей, в том числе Исахан, Алимардандатхо, известный духовник ишан Сулейман - религиозный представитель эмира бухарского. 
И все-таки победа в Айбулаке была неполной. Среди пленных не оказалось самого Ибрагим-бека. Выяснилось, что во время боя он держался в стороне, а потом с двумя басмачами скрылся в ущелье и исчез. Мы опасались, что он ускользнет за границу, обратится за поддержкой к англичанам и нам снова придется иметь дело с его налетами на советскую территорию. 
Исчезновение Ибрагим-бека не без оснований встревожило руководителей партии и правительства Таджикистана. Никак нельзя было упустить за кордон кровавого бандита. 
Перед ГПУ республики была поставлена задача - срочно разыскать Ибрагим-бека, не позволить ему перейти границу. Вот эту-то миссию и возложили на меня, назначив начальником специальной оперативной группы. В помощь мне дали дивизион войск ГПУ, которым командовал Александр Васильев, и пять добровольческих отрядов. 
С чего начать работу, как нужно действовать - об этом меня подробно инструктировал председатель ГПУ Таджикистана Дорофеев. 
Прежде всего, были посланы гонцы во все добровольческие отряды Локай-Таджикского района с предложением срочно выступить в указанные пункты. Не прошло и суток, как добровольческие отряды Мукума Султанова, Кувандыка Ташева, Юлдаша Сахибназарова, Абдулазиза и Кавандыка Алашева заняли переправы на левом берегу реки Каферниган и начали вести усиленную разведку на ее правом берегу, где предположительно и находился главный басмач. Одновременно на правый берег был выслан конный взвод 79-го полка войск ГПУ. Все переправы взяли под строгий контроль. Соседние кишлаки, дороги, тропы, разные укромные места - все под наблюдением. 
По нашему замыслу Ибрагим-бек должен попасть в приготовленную для него ловушку. 
Наша оперативная группа 21 июня 1931 года выехала в район Исанбая, где предполагалось появление Ибрагимбека. Со мной были командир дивизиона Васильев, сотрудники ГПУ Енишевский и Куфельд, а также наш опытный разведчик Мулла Закир Касиров, хорошо знавший Ибрагим-бека. 
В Исанбае, куда мы прибыли поздно ночью, нас ожидал командир добротряда Мукум Султанов. Приближалось утро, а еще никто из отрядных разведчиков не вернулся с задания. 
- Может быть, бек уже переправился через Каферниган? - спросил я командира. 
- Нет, - твердо ответил он. - Мои люди вчера весь день и эту ночь следят за обоими берегами и никого не заметили. - Затем добавил: - Бек вряд ли в такое время без посторонней помощи переправится через реку. Слышишь, как она шумит? 
Действительно, всякая попытка перейти бурный Каферниган, тем более вброд, была бы равносильна самоубийству. В разгар лета сильное таяние высокогорных снегов резко повысило уровень воды. Бешеный поток срывал паромы и причалы. Казалось, не только цепь дозорных, но и сама река встала на стражу, чтобы преградить путь врагу... 
Вместе с нами бодрствовал и председатель колхоза Мухамедраджаб Ярмухамедов. Ему было поручено собрать к утру своих односельчан для участия в розыске басмачей. 
Он заверил: с первыми лучами солнца колхозники выйдут на хлопковое поле и во время работы будут наблюдать за обоими берегами. 
23 июня 1931 года - самый напряженный день. В 10 часов утра в Исанбай прискакали на лошадях колхозники Юлдаш Иганбердиев и Карим Алимарданов из Ходжи Буль-булана. Они сообщили, что басмачи, в том числе Ибрагим-бек, прячутся в камышах на правом берегу Кафернигана, примерно в десяти километрах отсюда. 
Необходимо было проверить правильность этой информации. Мы сразу начали уточнять. 
- Откуда вам известно, что там именно Ибрагим-бек? 
- На правом берегу реки, - пояснили колхозники, - стояли трое мужчин и во весь голос кричали жителям кишлака Ходжи Буль-булана, чтобы их немедленно переправили через Каферниган. Свои требования они сопровождали угрозами, размахивали оружием. Работая в поле на окучивании хлопка, мы сами видели и слышали это. Наш председатель колхоза поручил бригадиру Гуль Ходжаназарову вместе с одним колхозником переправиться туда и точно узнать, кто они такие. Бригадир вернулся обратно (колхозник оставлен заложником) и сказал нам, что сам лично видел и узнал Ибрагим-бека, а вот его двух сообщников распознать не мог. Басмачи потребовали также подготовить им трех оседланных коней и принести лепешек, так как они очень голодны, трое суток ничего-не ели, их все время преследовали войсковые подразделения. 
Поблагодарив за помощь, мы попросили Алимарданова и Иганбердиева прямо отсюда направиться к басмачам, чтобы оказать им содействие в переправе на левый берег Кафернигана в условленном месте. Они так и сделали. 
Тем временем группа Мукума Султанова двинулась к месту переправы. Добровольцы были одеты так, что внешне ничем не отличались от местных жителей, поэтому никакого подозрения не вызывали. Приблизившись к кишлаку Актургака, командир отряда оставил здесь в засаде 16 добровольцев, готовых в любую минуту поддержать его, а сам с тремя бойцами поехал дальше. Достигнув указанного рубежа, Султанов и его помощники укрылись в канавах и арыках, недалеко от берега реки, и стали внимательно следить за басмачами. 
Командир кавалерийского дивизиона Васильев оставил часть красноармейцев в Исанбае, а с остальными бойцами начал скрытно выдвигаться к кишлаку Ходжи Буль-булан. 
Вместе с ними шли и мы, оперативные работники ГПУ. 
Наконец все красноармейцы и добровольцы заняли свои места и приготовились к действиям. На левом берегу Кафернигана образовалась сплошная цепочка, через которую невозможно было пройти. Это гарантировало нам успех операции. 
Вместе с добровольцами я остановился недалеко от переправы и в бинокль непрерывно наблюдал за рекой. 
Вдруг замечаю, как два переправочных гуфсара с людьми оттолкнулись от правого берега. Смотрю на часы - 12.30. 
Плывут прямо на Султанова. Отчетливо вижу, что это басмачи, и с волнением жду, что будет дальше. 
Как только Ибрагим-бек вышел на берег, из укрытия внезапно выскочили Мукум Султанов, Карахан Сардаров, Абдурахман Алимарданов и Хальяр Исаев. Басмачи сразу же были задержаны. В этот момент они не могли оказать сопротивления, так как их одежда и оружие были привязаны к гуфсарам. Добровольцы захватили оружие бандитов: винтовку, маузер, револьвер, браунинг и десятки патронов. 
Теперь главарь басмачей был в наших руках. Султанов уже шел навстречу мне, конвоируя задержанных. Когда мы встретились, он доложил о выполнении поставленной задачи и передал мне Ибрагим-бека и его оруженосцев. 
Вот он, Ибрагим-бек, одно имя которого наводило страх и ужас. Ему около сорока пяти лет. Теперь мало что напоминало в нем бывшего главнокомандующего "армией" ислама и ставленника свергнутого эмира бухарского. 
На загорелом дочерна угрюмом лице выделялся крупный нос с горбинкой и нечесаная борода. Правая рука перевязана поясным платком через плечо. Полосатый халат местами изодран в клочья. Чалма из синего шелка индийской работы повязана кое-как. На черном камзоле из бархата, под халатом, спереди и сзади, нашиты "туморы" - амулеты треугольной формы в серебряной оправе, с изречениями из Корана. Эти 12 талисманов, поднесенные в разное время самыми влиятельными духовными лицами, ишанами, должны были отвести от бека всякую опасность. 
Некоторое время мы молча разглядывали друг друга. 
Бек первый заговорил по-узбекски: 
- Ты - Абдулло-нугай (то есть татарин). Мой близкий человек Рахмон-датхо сообщил мне, как в тысяча девятьсот двадцать четвертом году ты преследовал его в горах Бабатага, а он дал тебе сильный бой на возвышенности Кара-газа. Тогда же ты захватил моего духовного отца ишана Исахана. 
Я кивнул в знак согласия - действительно, все это было. 
Затем он продолжал: 
- ч В том же году Рахмон-датхо по моему приказанию папал на кишлак Янги-базар, чтобы живьем схватить тебя, по, по воле аллаха, помешал отряд кзыл-аскеров... 
Вместе с Ибрагим-беком были пойманы его особо доверенные басмачи Мулла Ахмед-би и Сахиб из Байсуна. 
Сахиба я знал и раньше. Он вторично попал в наши руки. 
Впервые мы захватили его в плен в 1924 году вместе с курбаши ишаном Исаханом после тяжелого боя в горах Бабатага. Тогда их обоих отпустили на волю. Они дали слово прекратить борьбу против Советской власти, заняться мирными делами и воздействовать на курбаши Хурам-бека. 
В 1926 году они были пойманы вновь, но из тюрьмы бежали в Афганистан, где присоединились к Ибрагим-беку. Что касается Муллы Ахмед-би, то он начал подрывную деятельность в 1920 году и был известен как близкий человек эмира и главаря басмачей. 
Пленные были переданы командиру дивизиона ГПУ Васильеву для охраны и доставки в Исанбай и оттуда в Душанбе. 
По дороге в кишлак Султанов передал мне записку, написанную беком сразу же после пленения. С трудом разобрал слова, написанные по-арабски на клочке бумаги: 
"Имейте в виду - я добровольно явился сдаться". Тут мы еще раз подивились изворотливости и нахальству последнего басмача. 
В пути Ибрагим-бек жаловался на боль в правой руке - упал с коня во время боя - и просил достать ему куриное яйцо для лечения. В Исанбае фельдшер дивизиона сделал ему перевязку. Оказалось, они трое суток ничего не ели. Днем отсиживались в камышах, ночью передвигались вдоль Кафернигана. В кишлак не заходили - боялись, что дехкане выдадут их. 
Перед ними поставили поднос с горячим пловом. Они с жадностью набросились на еду. Напившись зеленого чая, Ибрагим-бек, обращаясь к нам, заметил: 
- Не ожидал от большевиков-кафиров получить медицинскую помощь и пищу. 
В Исанбае мы заночевали. Ибрагим-бека и его подручных разместили в нашей юрте. Выставили надежную охрану из красноармейцев. Таким образом, эту ночь Васильев, Енишевский и я провели вместе с басмачами. Их поместили в одной стороне юрты, а сами легли в другой. Между нами стояли часовые из кавалерийского дивизиона войск ГПУ. 
На следующий день, 24 июня 1931 года, я вместе с Васильевым и Султановым выехал на автомашине в Душанбе. Мы доставили сюда и сдали в ГПУ Таджикистана последнего басмача и его сообщников. 
Хорошо помню этот солнечный день. В Душанбе состоялся большой митинг трудящихся по случаю полной ликвидации басмачества в Таджикистане. 
Коммунистическая партия и Советское правительство отметили высокими наградами большую группу активных участников борьбы с басмаческими бандами. 
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